
 

DIRECCIÓN: Observatorio Eclesial. CONSEJO EDITORIAL: Gabriela Juárez Palacios,  Ricardo Guillermo Gállego B. DISTRIBUCIÓN: 

https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas. SUSCRIPCIONES: observatorioeclesial@gmail.com. Alas-OE es un boletín sema-

nal que recopila la información hemerográfica sobre el tema religioso. Su objetivo es contribuir a difundir los vínculos que se establecen 
entre el ámbito religioso con las esferas de lo social y lo político. El punto de partida es que mientras más se conozca el fenómeno reli-
gioso más podremos avanzar hacia una comprensión del mismo y podremos vivir en un ambiente de mayor libertad religiosa, armonía y 
justicia. Alas-OE es elaborado con una visión ecuménica a sabiendas que la construcción de un mundo mejor requiere de la suma de 
esfuerzos y no de la exclusión de los diferentes. Alas-OE es elaborado en México y refleja la realidad mexicana, pero incluye notas so-

bre el fenómeno religioso en América Latina y el mundo. Alas-OE no produce información, se limita a reproducir las notas publicadas 

en los diversos medios locales, nacionales e internacionales, tanto impresos como electrónicos. La información contenida en este bole-
tín es propiedad de las publicaciones citadas. 

 

CONTENIDOS 12 AL 18 DE MARZO DE 2023 BOLETÍN #488 

TEMA DE LA SEMANA: 10 años del pontificado de Francisco ......................................................................... 3 

1. Francisco, 10 años ante la Iglesia en crisis: Bernardo Barranco V. ..................................................................................... 3 
2. Diez años de pontificado ....................................................................................................................................................... 4 
3. Diez años de buen pastor: Mario J. Paredes ........................................................................................................................ 4 
4. Diez años de Francisco: El Papa de la periferia y el evangelio ............................................................................................ 5 
5. 10 años de Francisco: Víctor Codina, SJ .............................................................................................................................. 9 
6. 10 años con Francisco, el Papa del ―fin del mundo‖: Óscar Elizalde Prada ....................................................................... 10 
7. Francisco: Por mis 10 años como Papa, regálenme la paz ............................................................................................... 12 
8. En el décimo aniversario del pontificado del Papa Francisco: "¡Que nos quiten lo bailado!": José Manuel Vidal ............. 13 
9. Estos son los 14 Cardenales africanos creados por el Papa Francisco en 10 años .......................................................... 14 
10. Misa del Papa en el aniversario de su pontificado. Saludo de los Obispos italianos ......................................................... 18 
11. El Santo Pueblo Fiel de Dios saluda, felicita y agradece a Francisco ................................................................................ 18 
12. Iglesia en América Latina y España celebra y agradece el Pontificado de Francisco ....................................................... 19 

ÁMBITO POLÍTICO ............................................................................................................................................. 22 

13. Separación Iglesia-Estado: Juan Antonio Monroy .............................................................................................................. 22 
14. El Papa y los líderes religiosos animan acciones políticas por la paz ................................................................................ 23 
15. El Papa a líderes argentinos: Únanse para hablar y llevar la patria adelante .................................................................... 24 
16. Francisco: ―La guerra es el fracaso de la política‖ .............................................................................................................. 24 
17. Nicaragua pide a la Santa Sede el cierre de sus respectivas sedes diplomáticas ............................................................. 25 
18. El Vaticano ordena el cierre de su Nunciatura en Nicaragua ............................................................................................. 25 
19. Refrenda Encinas el compromiso de proteger a los jesuitas de Cerocahui ....................................................................... 26 
20. Migrantes intentan cruzar en estampida desde México a EU ............................................................................................ 26 

ÁMBITO SOCIAL ................................................................................................................................................ 27 

21. Los Papas y la Cuaresma: El valor de la limosna, un gesto de amor gratuito ................................................................... 27 
22. La creencia en la brujería cuesta la vida a las ancianas de Malawi ................................................................................... 28 
23. El pan como condicionante del culto: Juan Simarro ........................................................................................................... 29 
24. Los susurros de Dios: Rosa Ramos .................................................................................................................................... 30 
25. Fiesta de la Samaritana en Oaxaca .................................................................................................................................... 32 
26. Los corredores humanitarios: puentes seguros en busca de la dignidad........................................................................... 32 
27. Histórico acuerdo entre las dos potencias islámicas: Zoilo Ramírez* ................................................................................ 33 
28. Libertad para el compa Manuel, Base de Apoyo Zapatista ................................................................................................ 34 

https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/
mailto:observatorioeclesial@gmail.com
https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/
https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/


 

 

ÁMBITO ECLESIAL ............................................................................................................................................ 35 

29. El CMI elogia 50 años de acuerdo entre iglesias luteranas, reformadas y unidas en Europa ........................................... 35 
30. El Papa ha guiado al mundo para enfrentar sus problemas: clero ..................................................................................... 36 
31. El Papa: ―A los curas les digo que sean pastores de pueblo y no clérigos de Estado‖ ...................................................... 36 
32. Investigarán a curas de Culiacán por acusaciones de abuso ............................................................................................ 41 
33. Con el Sínodo, Francisco quiere hacer realidad la Iglesia del Concilio .............................................................................. 41 
34. Constituida la Comisión preparatoria de la Asamblea General del Sínodo ........................................................................ 43 
35. Catequesis en el sur de Europa: Por un proceso sinodal en red ....................................................................................... 44 
36. Episcopado Peruano condecora a obispo por su servicio a la Iglesia del país .................................................................. 45 
37. Los ―errores‖ de Juan Pablo II ............................................................................................................................................. 45 

ÁMBITO INTERNACIONAL ................................................................................................................................ 45 

38. Evangélicos reaccionan al ‗Stop the Boats‘ británico: ―deshumaniza el problema migratorio‖ .......................................... 46 
39. Sevilla, de cuna de la Inquisición a ‗Premio Unamuno amigo de los protestantes‘ ............................................................ 47 
40. Aumenta a 86 los muertos en el naufragio de migrantes frente a costas de Italia ............................................................. 48 
41. La "nueva ruta de humanidad" trazada por el Papa para los refugiados ........................................................................... 48 
42. En la consulta ―Vivir Juntos‖ en Bagdad, los líderes religiosos y étnicos ven con sus propios ojos lo que significa la 

diversidad ............................................................................................................................................................................ 49 
43. El CMI apoya a las iglesias coreanas en la campaña ―Llamado a la paz en Corea‖ ......................................................... 51 
44. El CMI ofrece un recurso para ayudar a impulsar un acceso sin restricciones a Jerusalén durante las celebraciones de 

Pascua ................................................................................................................................................................................ 51 
45. El Consejo de Iglesias de Sudán del Sur emite una declaración sobre la no violencia ..................................................... 52 

GÉNERO Y ECUMENISMO ................................................................................................................................. 52 

46. Argumento por un feminismo poco «bíblico»: Marta Vergara ............................................................................................ 52 
47. ¿El papel de la mujer en la iglesia?: Eliana Inés Valzura ................................................................................................... 53 
48. Sínodo: Mujeres consagradas en el espíritu de la sinodalidad .......................................................................................... 54 
49. La importancia del diálogo interreligioso en el pontificado de Francisco............................................................................ 55 
50. Católicos y chiíes juntos en Bagdad por un futuro de paz .................................................................................................. 56 
51. Con la visita de estudiantes chiíes al CMI, se siente ―esperanza de continuar la unidad cristiano-musulmana‖ .............. 57 
52. El Papa: La cultura del encuentro derriba muros de prejuicios e indiferencia .................................................................... 57 
53. El secretario general del CMI visita el Patriarcado Ecuménico .......................................................................................... 58 
54. Representación del CMI en el diálogo sobre Tierra Santa en Roma ................................................................................. 59 

DOCUMENTOS ................................................................................................................................................... 59 

55. La extranjeridad. Rut y las ordenanzas de Esdras y Nehemías: Eliana Valzura ............................................................... 60 
56. Jesús transgresor: Alfonso Ropero ..................................................................................................................................... 61 
57. El neocalvinismo neerlandés y sus derivaciones en América Latina (III): Leopoldo Cervantes-Ortiz ................................ 65 
58. Las comunidades cristianas y la educación de la Nueva Humanidad (II): Carlos Martínez García ................................... 68 
59. Comentario al libro de Miqueas. Una introducción, de María Jesús Cordero: Pablo Uribe Ulloa* ..................................... 70 
60. Simón Pedro;…entre debilidades y fortalezas: Hugo D. Ramírez ...................................................................................... 71 
61. El Testamento Espiritual de Benedicto XVI: contra la ―sola fide‖ protestante: Leonardo De Chirico ................................. 71 
62. Nuestra propuesta por la paz: Osvaldo L. Mottesi .............................................................................................................. 74 
63. Israel, Palestina y sus metáforas: Maciek Wisniewski ........................................................................................................ 80 



 

3 

TEMA DE LA SEMANA: 10 años del pontificado de Francisco

1. Francisco, 10 años ante la Iglesia en cri-
sis: Bernardo Barranco V. 

Francisco ha venido a sacudir la Iglesia católica. A 10 
años de su pontificado, el Papa argentino ha removido 
la estructura de la Iglesia en busca de una reforma pro-
funda que evite o amortigüe la estrepitosa caída católi-
ca en el mundo contemporáneo. Por ello, en este dece-
nio no hay medias tintas, a Francisco se le odia o se le 
ama. 

Francisco heredó una Iglesia en ruinas. Los cardenales 
electores le mandataron reformas profundas de la curia 
y ordenar los deplorables manejos financieros del Vati-
cano, así como frenar la corrupción interna. Como coro-
lario de la hecatombe, la elección de Bergoglio es pre-
cedida por la inesperada e histórica renuncia de Bene-
dicto XVI. 

El 13 de marzo de 2013, los ojos del mundo estaban 
enfocados en la chimenea que se alza sobre la Capilla 
Sixtina. Frente a este escenario desolador, las expecta-
tivas eran muy altas. ¿Quién sería el nuevo Papa que 
asumiría el mando de una Iglesia devastada?  

Ya en la tarde, tras la quinta votación, pudo vislumbrase 
un espeso humo blanco que anunciaba la elección del 
nuevo Papa: Jorge Mario Bergoglio. El Papa de la peri-
feria, porque los cardenales electores tuvieron que ir 
por él, casi al fin del mundo. El Papa sudamericano 
empezó a comunicarse no sólo con palabras, sino con 
los símbolos. 

Asume el nombre de Francisco en honor a San Fran-
cisco de Asís, un santo italiano que en el siglo XIII fun-
dó la orden franciscana, como signo de predilección por 
los más pobres y su humildad extrema. Renuncia a los 
oropeles y fulgores pontificios como señal de modestia 
y sencillez. Francisco asume una Iglesia hecha peda-
zos.  

Benedicto XVI renuncia a la función pontifical que le re-
basa; enfermo, deprimido, anciano y una curia marcada 
por la lucha antagónica de poder y privilegios. Las frac-
turas internas en la curia romana son ventiladas públi-
camente por el fenómeno llamado Vatileaks, escánda-
los financieros y lobbies homosexuales que exhiben a 
actores marcados por la corrupción y ausencia evangé-
lica.  

Escándalos de pederastia clerical minan dramáticamen-
te la credibilidad de la Iglesia que se conjuga con una 
precipitada pérdida de fieles tanto en Europa como en 
América Latina. Francisco promete reformas, cambios 
de timón y una nueva ruta para reconstruir las bases de 

un catolicismo, ahora bajo escombros. 
La Iglesia se alejó del espíritu del Conci-
lio Vaticano. 

En sus primeros años de pontífice, Francisco habló 
acompañado de símbolos de pobreza y sencillez. Autos 
no ostentosos, fuera las zapatillas rojas, para usar sus 
viejos zapatos negros y anticuados lentes; vive en el 
hotelito de Santa Martha, en 50 metros cuadrados; co-
me con los visitantes y hace cola para surtir su charola 
de alimentos. 

Los pobres están en el centro de la propuesta eclesial 
del Papa latinoamericano. La búsqueda de la justicia 
social, el cuidado de la tierra común, una cultura del 
encuentro, la promoción de los derechos de la persona, 
solidaridad y salvaguarda de la creación. Ha repetido 
que no puede haber paz sin una cultura del cuidado.  

Para entender el programa de Francisco debemos remi-
tirnos a sus encíclicas. Lumen fidei (2013), Laudato si‘ 
(2015)y Fratelli tutti (2020). Varias exhortaciones apos-
tólicas y motu proprio. Continuidad y discontinuidad. 
Una propuesta innovadora que se reconoce desde la 
tradición de la Iglesia. Un ejemplo explícito, reciente, 
Francisco reivindica los derechos humanos y sociales 
de los homosexuales, pero el ejercicio de su sexualidad 
lo considera pecado. 

Francisco en estos 10 años ha sufrido de continuos 
ataques de sectores católicos conservadores y de 
grandes empresas que se sienten agraviadas por la crí-
tica punzante que Francisco hace del neoliberalismo. 
Industrias extractivas contrariadas por las posturas eco-
logistas del Papa. En redes, el Papa sufre acoso de 
sectores que le repelen. Ahí se le acusa de hereje.  

El 15 de marzo del año pasado el semanario 
L‘Espresso publicó comentarios de Sandro Magister, 
quien sugiere que el autor, Demos (pueblo, en griego), 
es un cardenal. El texto resume las críticas acumuladas 
hacia Francisco en esta década. El llamado Memorán-
dum Demos inicia de manera hiriente: Este pontificado 
es un desastre en muchos o más aspectos, una catás-
trofe.  

Reprocha a Francisco que intenta transformar la Iglesia 
en un organismo destinado a solucionar problemas so-
ciales, económicos, sicológicos, incluso ambientales, 
abandonando su misión de salvar almas. Pone como 
ejemplo el Sínodo de la Amazonia, donde supuesta-
mente abandonó revangelizar la región. En cambio, se 
privilegió la problemática ambiental.  

El sínodo amazónico, según el texto, no pareció preo-
cuparse por propiciar un encuentro personal con el Se-
ñor, sino que privilegió cuestiones políticas y sociales. 
Además de insinuar el sacerdocio a casados y sugerir 
ordenar mujeres. A pesar de esta vocación social, de 
manera punzante, los malquerientes de Francisco des-
precian la influencia política del Papa y del Vaticano en 
el mundo, son insignificantes.  
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Los críticos del pontífice argentino, reprochan el nivel 
teológico e intelectual de Francisco, de la siguiente ma-
nera: Para la mayoría de los expertos del Vaticano, el 
balance del pontificado de Francisco, desde la doctrina 
de la fe hasta la moral, muestra un déficit en compara-
ción con sus predecesores. En suma, mientras los fie-
les piden más religión, los obispos bergoglianos ofrecen 
socialismo. 

Francisco encara una la guerra de baja intensidad, en-
frenta no sólo la crisis de la Iglesia global, sino una im-
placable guerra intestina que presenta diversos frentes. 
Padece la conspiración internacional de diferentes de-
rechas católicas que espera con impaciencia que el ac-
tual pontificado concluya. 

(jornada.com.mx) 15/0372023 

2. Diez años de pontificado 

El papa Francisco celebró ayer el décimo aniversario de 
su pontificado con una serie de entrevistas y un podcast 
en el que fustiga a los estados totalitarios, en particular 
a Nicaragua, que amenaza con suspender relaciones 
con el Vaticano.  

Se siente como si fuera ayer, confesó el primer Papa 
latinoamericano. El jesuita argentino Jorge Mario Ber-
goglio se convirtió el 13 de marzo de 2013 en el pontífi-
ce 266 de la Iglesia católica, al suceder al alemán Be-
nedicto XVI, el primero en renunciar desde la Edad Me-
dia. La imagen, hace 10 años en el balcón de la Basíli-
ca de San Pedro. 

(jornada.com.mx) 14/03/2023 

3. Diez años de buen pastor: Mario J. Pare-
des 

"Justamente, el Papa Francisco, en estos diez años de 
Pontificado, nos ha mostrado un estilo humano y pasto-
ral propio de su condición de jesuita, de latinoameri-
cano y de buen pastor, ajustado siempre a los princi-
pios del evangelio de Jesucristo" 

"Francisco abraza la vida y enseñanzas de Jesús de 
Nazaret para hacerlas su propia vida y sus propias en-
señanzas" 

"Su propio temperamento y su vida como cristiano lo 
convierten, además, en un hombre y pastor bueno, cer-
cano, sencillo, humilde, en uno como nosotros" 

"Agradecemos a Dios todo su amor y devoción por los 
más pobres, los enfermos, los encarcelados, los mi-
grantes, los que más sufren. No le ha tocado fácil al 
Papa Francisco" 

El 13 de marzo, se cumplieron 10 años del Pontificado 
de Francisco, el primer Papa Latinoamericano en la his-

toria, ya bimilenaria, de la Iglesia. La 
elección del argentino Mario Bergoglio 

como cabeza del catolicismo, rearmó la 
no eurocentricidad del papado en la iglesia que empezó 
a manifestarse, en los siglos recientes, con la elección 
del Papa Polaco San Juan Pablo II en 1978 y luego, a 
su muerte, con la elección del Papa Alemán Benedicto 
XVI en 2005. 

Todo lo cual muestra que la tarea del Pontificado en la 
Iglesia se ha abierto a la universalidad misma de la 
Iglesia Católica y a la posibilidad de que conozcamos – 
en la misión fundamental de presidir la fe de la entera 
comunidad eclesial - estilos, maneras de ser, pensar y 
de actuar distintas en los distintos últimos Papas de la 
Iglesia, provenientes de tan disimiles rincones de la tie-
rra. 

Justamente, el Papa Francisco, en estos diez años de 
Pontificado, nos ha mostrado un estilo humano y pasto-
ral propio de su condición de jesuita, de latinoameri-
cano y de buen pastor, ajustado siempre a los princi-
pios del evangelio de Jesucristo. Estilo del papa Fran-
cisco que impacta más en el mundo y en la Iglesia 
cuanto más el mundo se aparta de los caminos de Dios 
y más necesita la comunidad eclesial de volver a las 
fuentes primeras del cristianismo. 

Su pontificado ha causado admiración y a nadie ha de-
jado indiferente, bien por lo novedoso de su genuina 
personalidad como ser humano y como Papa o bien por 
los temas, acentos y énfasis de su ministerio Petrino. 
Francisco abraza la vida y enseñanzas de Jesús de 
Nazaret para hacerlas su propia vida y sus propias en-
señanzas. 

Y esta manera de querer vivir auténticamente el evan-
gelio de Jesucristo, de manera sencilla, transparente y 
sin poses, no es ajena ni escapa al asombro y admira-
ción de todos, dentro y fuera de la Iglesia Católica. Su 
propio temperamento y su vida como cristiano lo con-
vierten, además, en un hombre y pastor bueno, cer-
cano, sencillo, humilde, en uno como nosotros. 

Jorge Mario Bergoglio es, como hombre y como Papa, 
un ser cotidiano y auténtico en sus palabras y gestos, 
en los temas que trata, en sus actitudes y en su muy 
propio y personal modo de comunicarse y de acercarse 
a todos… 

Su manera de ser y estar en la Iglesia y en el mundo lo 
muestran como un hombre conservador en su doctrina 
pero progresista en sus actitudes y enfoques; como 
acogedor, compasivo e incluyente y no excluyente y 
como un Papa que tiene, quiere y propone una nueva 
manera de entender las formas de gobierno al interior 
de la Iglesia hasta aparecer y presentarse él mismo 
como ―anticlerical‖. 

Desde el primer instante en que asomó al balcón de la 
Plaza de San Pedro para ofrecer su primera bendición 
Papal ―Urbi et Orbi‖, el Pontificado de Francisco ha es-
tado acompañado de signos y gestos novedosos y pro-
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féticos con los que ha refrescado la imagen de la Iglesia 
ante el mundo pero, sobre todo, nos ha convocado 
permanentemente a los creyentes, a la adhesión a la 
persona de Cristo, a volver a las fuentes primarias de 
nuestra fe para vivir la autenticidad evangélica, como 
verdaderos discípulos y misionera de la Buena Nueva 
en el mundo. 

En la complejidad de esta coyuntura histórica, política, 
social y cultural en la que vive hoy la humanidad entera, 
en medio de los enormes desafíos por los que atraviesa 
hoy el mundo y la Iglesia Católica en él, la guía del Pa-
pa Francisco, su vida, sus gestos, sus enseñanzas, han 
sido, para todos, un viento fresco y un faro de luz en 
medio de las vicisitudes e incertidumbres que todos 
afrontamos. Su deseo de avanzar, de poner en marcha 
a la Iglesia para que avance al mismo paso de los cam-
bios y ―signos de los tiempos‖ que experimenta hoy la 
humanidad. 

Su afán porque la Iglesia entera sea ―luz en medio de 
las tinieblas‖, porque alumbremos en las periferias del 
mundo y compartamos el amor de Dios especialmente 
con los ―descartados‖ de la tierra, ha encontrado críti-
cas y frenos, sobre todo, al interior de la misma Iglesia, 
de los que – laicos y clérigos - ven en Francisco una 
amenaza para sus comodidades e intereses, de los que 
sienten que Francisco los confronta con el Evangelio y 
desempolva y sacude el apaciguamiento de sus con-
ciencias, y de todos los que – como los fariseos en 
tiempos de Jesús de Nazaret – dejan de lado el man-
damiento de Dios por aferrarse a los legalismos y tradi-
ciones de los hombres (Cfr. Mc 7,1-13). 

Todo esto porque Francisco es primero que todo un 
―cristiano‖ a carta cabal, un convencido del Evangelio 
de Cristo como la respuesta a nuestras ansias de felici-
dad y a las búsquedas de todos por un mundo mejor, 
más vivible, más sostenible, más humano y fraterno. 

En este décimo aniversario de su pontificado, nos ale-
gramos por todo lo que es y ha significado para la igle-
sia y el mundo la guía y el Pontificado de Francisco. 
Celebramos su afán por acercarnos – de nuevo – al 
evangelio de Cristo y al amor de Dios experimentado y 
compartido por todos. Nos alegramos por su empeño 
en que volvamos a ser cristianos y en sacar a la Iglesia 
de las sacristías para que ―alumbre a todos los que es-
tán en casa‖ (Cfr. Mt 5,14-16). 

Agradecemos a Dios todo su amor y devoción por los 
más pobres, los enfermos, los encarcelados, los mi-
grantes, los que más sufren. No le ha tocado fácil al 
Papa Francisco. Le ha tocado nadar contracorriente de 
un mundo que quiere construir realidades, relaciones, 
instituciones y sociedades en contra o a espaldas de 
Dios y, sobre todo, lo que más duele al Papa, experi-
mentar y padecer las resistencias, oposiciones, nega-

ciones y traiciones al evangelio de Cris-
to, de laicos y ministros ordenados, al 

interior mismo de la Iglesia que presi-
de. 

Recemos por Francisco, como él mismo nos lo pidió 
desde el primer instante de su pontificado, para que el 
Espíritu de Dios continúe fortaleciéndolo, consolándolo, 
animándolo y nos acompañe y presida en la fe por mu-
chos años más. ¡Ad multos annos! 

(religiondigital.org) 14/03/2023 

4. Diez años de Francisco: El Papa de la 
periferia y el evangelio 

"Es destacable, por ejemplo, su extracción humilde de 
trabajadores emigrantes muy católicos de origen ita-
liano con huida del fascismo incluida. De su familia, le 
marca sobre todo Rosa, su abuela preferida, que solía 
decir que “las mortajas no llevan bolsillo” 

"En la Compañía estudió a fondo Ciencias Clásicas, 
Historia, Literatura, Latín y Griego, lo que influirá decisi-
vamente en su lenguaje creativo, rompedor, muy origi-
nal, fruto de muchas lecturas y de su actividad de pro-
fesor de Literatura y Psicología (1964-1969), que hará 
incluso que utilice metáforas y neologismos muy perso-
nales" 

"Los de fuera ven en Francisco no solo su alegre sim-
patía, sino la aparición de un líder mundial que da espe-
ranza, que lucha por los más marginados, los derechos 
humanos, principalmente de los más excluidos, y que 
vive lo que predica, sin miedo a un mundo dominado 
por el neocapitalismo salvaje" 

"En un mundo dominado por la imagen lo que convence 
y atrae del papa Bergoglio es su rostro de andar por 
casa, la invitación de su mirada y su sonrisa, como de 
un padre, un tío, un abuelo que se sienta a charlar es-
pontáneamente en la mesa camilla de e tu cuarto de 
estar" 

A veces la mejor historia de los papas, como las más 
jugosas biografías, se construye por anécdotas, deta-
lles, como pinceladas de un cuadro que abocetan un 
perfil humano. Recuerdo, por ejemplo, los brazos fir-
memente apoyados en el balcón de la logia cuando fue 
elegido el cardenal Wojtyla, que hablaban ya de la fuer-
za decisoria de Juan Pablo II cuasi de líder político.  

O la voz frágil de Luciani, el papa catequista, que pare-
cía que en ese momento se iba a romper. ¿Y quién no 
recuerda en Roncalli las mil anécdotas de abuelo del 
mundo del que abriría al aire libre con el Vaticano II las 
ventanas de la Iglesia? ¿O la mirada penetrante de Pa-
blo VI, que calificarían de papa Hamlet? 

De Bergoglio hay anécdotas previas y posteriores a la 
elección. Por ejemplo, días antes a la fumata blanca, el 
11 de marzo, apareció en la plaza de San Pedro un 
hombre vestido de franciscano, que de rodillas oraba 
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con un cartel en la mano: ―Papa Francisco‖. Luego al-
gunos dijeron que era una aparición.  

Posteriores investigaciones aclararon que se trataba de 
un fraile sanjuanino, Rolando Brites, que, interrogado 
por una periodista, declaró que deseaba un papa Fran-
cesco, por el santo de Asís, que vivió en la absoluta 
pobreza y humildad.   

Más tarde se supo que el fraile había sido dirigido espi-
ritual de Bergoglio y admiraba su sencillez y humildad. 
En todo caso no hay que negar que tuvo una premoni-
ción y adivinó el nombre del futuro papa. 

Otra anécdota que pocos conocen ocurre después del 
anterior cónclave de 2005, en la que llegó a obtener  40 
votos de los 77 necesarios para ser elegido entre los 
117 cardenales, siendo pues el segundo en competen-
cia con Ratzinger, al que Bergoglio apoyó para que los 
electores desviaran sus votos al cardenal alemán.  

Resulta que, de vuelta a Argentina, quiso recibir clases 
de una profesora de italiano, lengua que conocía por 
familia, pero quería perfeccionar. ¿Por qué? ¿Si había 
dispuesto ya su residencia de retiro? Sin duda pensó en 
prepararse por la remota posibilidad de que en un futu-
ro no lejano pudiera ser elegido.  

Y la tercera más conocida es cuando, nada más elegido 
en la capilla Sixtina, el cardenal Hume le dice: ―No se 
olvide de los pobres‖. También cuentan que se resistió 
a la idea de llamarse Clemente XV, como le sugirió con 
humor otro cardenal, para ―vengarse‖, le dijo, de Cle-
mente XIV, que suprimió la Compañía de Jesús. 

Forja de un papa  

No voy a resumir la biografía previa de Jorge Mario 
Bergoglio, tan conocida a través de libros, películas y 
documentales. Me limitaré a señalar hitos que, en mi 
opinión, configuraron algunos aspectos claves en la for-
ja humana  y espiritual del actual papa. 

Es destacable, por ejemplo, su extracción humilde de 
trabajadores emigrantes muy católicos de origen ita-
liano con huida del fascismo incluida. De su familia, le 
marca sobre todo Rosa, su abuela preferida, que solía 
decir que ―las mortajas no llevan bolsillo‖. Primeros es-
tudios con salesianos, que, como es sabido, educan 
sobre todo a chavales de clase media o humilde; y for-
mación profesional en una escuela secundaria indus-
trial, donde se graduó como técnico químico.  

Siente la vocación sacerdotal, primero como seminaris-
ta de barrio, y luego jesuita, lo que supone formarse en 
el exigente espíritu del ―magis‖ ignaciano que roturará 
toda su vida de exigencia y oración, aunque su santo 
preferido de la Compañía será siempre el afable Pedro 
Fabro al que como papa elevó enseguida de beato a 
santo.  

Desde su juventud le visita el dolor con 
una operación quirúrgica, que le extirpa una porción de 
pulmón, una enfermedad que le acompañará, después 
de infectarse, el resto de su vida. En la Compañía estu-
dió a fondo Ciencias Clásicas, Historia, Literatura, Latín 
y Griego, lo que influirá decisivamente en su lenguaje 
creativo, rompedor, muy original, fruto de muchas lectu-
ras y de su actividad de profesor de Literatura y Psico-
logía (1964-1969), que hará incluso que utilice metáfo-
ras y neologismos muy personales. 

Desde un punto de vista político se relaciona pronto con 
el grupo peronista de la Guardia de Hierro, a la que no 
llegó a pertenecer como afiliado, y recibe formación teo-
lógica en San Miguel en la línea de Teología del Pue-
blo, que es una versión argentina autónoma de la Teo-
logía de la Liberación, sin coincidir exactamente con 
ella.  

En 1969 se ordena sacerdote un 13 de diciembre. Otro 
día 13, de marzo, hace ahora diez años, será elegido 
papa.  Cumple con el último año de espiritualidad, la 
Tercera probación en Alcalá de Henares, e inmediata-
mente es nombrado Maestro de Novicios, cargo que la 
Compañía reserva a hombres de acendrada espirituali-
dad y capacidad de liderazgo. 

Dos años después recibe el destino de mayor confianza 
para un jesuita: el padre Pedro Arrupe le nombra pro-
vincial de Argentina hasta 1979. Entramos en la época 
de la terrible dictadura militar en su país, tiempo de per-
secución de los ―curas villeros‖ y el Movimiento de Sa-
cerdotes para al Tercer Mundo, periodo complejo para 
un joven superior, que ha suscitados algunas polémicas 
sobre su postura en el secuestro de dos jesuitas, ya de 
arzobispo, los padres Yolio y Jalics, y sobre  su com-
promiso ante el régimen dictatorial. Posteriores estudios 
y declaraciones del cardenal Bergoglio ante tribunales 
demuestran cuánto luchó a favor de los perseguidos.  

Destinado luego como rector del Colegio Máximo de 
San Miguel, en sus relaciones con los estudiantes jesui-
tas y por su madera de líder se crea en la Compañía 
una suerte de división de los que siguen su estilo espiri-
tual y los contrarios a su pensamiento – se llamaban 
―bergoglianos‖ y ―antibergoglianos‖-, lo que crea pro-
blemas con los superiores y decisiones para unir a la 
provincia.  

Destinado a la ciudad de Córdoba como operario y un 
tiempo a  Alemania a realizar estudios complementarios 
sufre un periodo de cierta marginación  y purificación 
interior, una especie de noche oscura. Todo ello iba 
preparando a Jorge Mario para el ascenso primero den-
tro de la archidiócesis de Buenos Aires y más tarde en 
la Iglesia universal. 

De Buenos Aires a Roma 

Su carrera posterior es meteórica. De obispo titular de 
Oca, en 1992 pasa a auxiliar de Buenos Aires y prima-
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do de Argentina y gran canciller de la Universidad Cató-
lica hasta que Juan Pablo II le crea cardenal y arzobis-
po porteño. Sería prolijo reseñar su labor al frente de la 
grey de Buenos Aires y como presidente de la Confe-
rencia Episcopal. 

Datos destacados para nuestro propósito son que doc-
trinalmente se mostró conservador en los grandes te-
mas de la vida de Iglesia, lo que le enfrentó con el pre-
sidente Néstor Kichner y su esposa Cristina Fernández 
de Kichner, aunque siempre estuvo a favor de organi-
zaciones políticas, sociales, feministas y de derechos 
humanos.  

Otro rasgo a destacar fue su enfrentamiento con la ma-
yoría de los obispos por estar a favor de la unión civil 
de homosexuales, postura que fue rechazada por el 
episcopado. Por tanto, si en lo doctrinal era conserva-
dor, en lo social y la atención a las ―villas miseria‖ era 
avanzado, por lo que se le llegó a  llamar el ―Obispo de 
los pobres‖. 

Su perfil humano, que se refleja en numerosas fotogra-
fías de la época era el de un pastor austero: rechaza el 
palacio para residir en un humilde apartamento; viste 
pobre y se remienda la ropa; viaja en transporte públi-
co: visita a pobres en los barrios extremos, cárceles, 
curas comprometidos en el trabajo social; celebra misas 
con prostitutas, trata a todos personalmente y es queri-
do en las distancias cortas.  

Eso sí, las imágenes de la época lo muestran con un 
gesto serio, nada que ver con su sonrisa actual, aunque 
todos hablan de su proximidad y cercanía. Entre sus 
aficiones, la lectura, la ópera y el fútbol. 

Ya hemos señalado su papel en el Cónclave de 2005. 
Para el Colegio Cardenalicio en vísperas de la elección 
de 2013 era un cardenal piadoso, humilde y claramente 
conservador, que cuando llegaba a las reuniones siem-
pre se sentaba el último. Tanto, que los periodistas en 
su mayoría no lo considerábamos entre los papables.  

En una de las asambleas previas escribió una ponencia 
revelada por el cardenal de la Habana, Jaime Ortega, 
con puntos premonitorios, donde venía la urgente ne-
cesidad de que la Iglesia saliera a ―las periferias‖; de-
nunciaba la situación de ―autorreferencialidad‖ de la ins-
titución, centrada en sí misma, a pesar de poseer luz 
propia, lo que provoca lo que llama ―mundanidad espiri-
tual‖. 

Bergoglio antes del cónclave 

Por consiguiente, veía la necesidad de elegir un papa 
actual, que ―desde la contemplación de Jesucristo haga 
salir a la Iglesia hacia las periferias existenciales‖. Así 
llegó a la sede de Pedro el primer papa de procedencia 
americana, el primero que no es nativo de Europa, 

Oriente Medio o el norte de África, y el 
primero procedente del hemisferio Sur del mundo.  

También destaca por ser el primer pontífice no europeo 
desde el 741, año en el que falleció Gregorio III, que 
era de origen sirio. Además, también es el primer papa 
perteneciente a la Compañía de Jesús. Su nombre, 
Francisco, se explica perfectamente como consecuen-
cia de la trayectoria  de sencillez y amor a los pobres 
que acabamos de analizar.  

Y también por un aspecto que no se ha subrayado bas-
tante: quizás con el humilde nombre de Francisco que-
ría hacerse perdonar el ser jesuita, o la imagen aristo-
crática que podía tener del jesuita un amplio sector de 
la Iglesia. 

Diez años de pontificado 

Ahora, al celebrar su primer lustro como papa, cabe en 
primer lugar señalar cómo ve a Francisco la gente, el 
pueblo de Dios, la opinión pública y el hombre de la ca-
lle. Es curioso considerar que la óptica cambia según la 
extracción de quienes lo juzgan: los de dentro y los de 
fuera.  

Entre los primeros hay dos sectores: los católicos pos-
conciliares, que después de tantos años de involución 
respecto al Vaticano II, ven en él una recuperación del 
espíritu del Concilio, un giro hacia las raíces evangéli-
cas, un hombre de oración, que tiene clara la reforma 
de la Iglesia, y más en concreto de la curia romana, la 
conversión del poder centralista y de monarquía absolu-
ta hacia la sinodalidad y quiere reconducirla  a la calle, 
las periferias y la pobreza de su fundador.  

Otro sector conservador inmovilista, representado por 
eclesiásticos reaccionarios, que no quieren perder su 
cuota de influjo tanto económico como de poder sobre 
las conciencias (presente también en un sector impor-
tante del joven clero), y los creyentes de la misma línea, 
que creen en una Iglesia castillo inexpugnable frente a 
la plaza común y participativa del pueblo de Dios. 

Lo más paradójico es que ―los de fuera‖, incluyendo 
muchos agnósticos e increyentes, aprecian más al papa 
que no pocos de dentro. Ven en Francisco no solo su 
alegre simpatía, sino la aparición de un líder mundial 
que da esperanza, que lucha por los más marginados, 
los derechos humanos, la defensa  principalmente de 
los más excluidos, y que vive lo que predica, sin miedo 
a un mundo dominado por el neocapitalismo salvaje. 

¿Hay diferencias entre el cardenal Bergoglio y el papa 
Francisco? En mi opinión, en el periodo entre-
cónclaves, Jorge Bergoglio hizo una profunda reflexión 
sobre el papa que necesitaba el mundo de hoy, tan 
ayuno de líderes creíbles, llegando a la conclusión de 
que el mundo requería un hombre de amplia sonrisa, 
muy próximo a la gente, sobre todo a los pobres y que 
limpiara las lacras de la Iglesia. Y es un hecho: Bergo-
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glio cambió de cara, se le iluminaron los ojos, sonrió a 
todos, multiplicó los gestos de ―buena noticia‖. 

Elegido Papa Francisco 

Al ser elegido pidió en un vídeo a los obispos argenti-
nos: ―Recen para que no me lo crea‖. Y se diría que no 
se lo ha creído. Para ello eligió para vivir Santa Marta, 
abandonó el estilo sacralizado y separado propio de un 
papa, se movió en un automóvil utilitario, dejó de vera-
near en Castel Gandolfo, se fue en su primer viaje con 
los inmigrantes de Lampedusa,  destinó un palacio del 
Vaticano para dar hospedaje a los sin techo de las cer-
canías y hasta montó duchas en la plaza de San Pedro. 

Pero lo más importante es que se metió de lleno a re-
formar la curia, asignatura pendiente de sus anteceso-
res (Juan Pablo II huía de la curia en sus viajes, y Be-
nedicto XVI dejó el papado), en campos diversos como 
la economía y las finanzas, la administración, los tribu-
nales eclesiásticos y el derecho canónico, las comuni-
caciones sociales, la sanidad, el laicado y la familia.  

Con ello propugnó soluciones a temas complejos que 
incluyen la transparencia en las finanzas vaticanas, la 
coherencia entre la misión evangelizadora y la actividad 
económica, la simplificación de la burocracia, la eficien-
cia en la comunicación, la nulidad matrimonial, la lucha 
contra la pedofilia y los abusos, y la protección de me-
nores y migrantes. 

Una imagen vale más que mil palabras para estos diez 
años: la foto del papa cruzando la plaza de San Pedro 
durante la pandemia. En aquel mundo desolado por el 
coronavirus nos habló de la desnudez esencial: ―Con la 
tempestad, se cayó el maquillaje de esos estereotipos 
con los que disfrazábamos nuestros egos siempre pre-
tenciosos de querer aparentar; y dejó al descubierto, 
una vez más, esa (bendita) pertenencia común de la 
que no podemos ni queremos evadirnos; esa pertenen-
cia de hermanos‖. 

Misericordia, Ecología y Fraternidad 

Por sus documentos lo conoceréis. Su exhortación 
apostólica Evangelii Gaudium y sus encíclicas Laudato 
si y Fratelli tutti constituyen un programa de su línea de 
pensamiento para la tarea apostólica. La primera exhor-
tación nos recupera la figura de Jesús (A veces en la 
historia reciente pareciera que la figura del papa era 
más importante que la de Jesús) y nos invita a dirigir 
nuestra mirada a su Evangelio, resituándonos a la vez 
en el complejo y problemático mundo en que vivimos.  

Pero sin catastrofismos, con una mirada de esperanza 
que parte de la realidad de un pueblo necesitado sobre 
todo de misericordia. Cada día en sus homilías y diser-
taciones el papa muestra un corazón que se conmueve 
con los que sufren. 

Laudato si es su otra mirada, la de la 
Tierra. De ella, con ―interdependencia de 

todos los seres‖ brota un grito, el de los 
pobres y vulnerables, que nos conduce a una defensa 
de la ―ecología integral‖. Ningún papa hasta ahora ha-
bía pedido un cambio tan paradigmático en una encícli-
ca universal e integradora del mundo exhortando a su 
unidad intercultural.  

Somos uno, como coinciden los grandes místicos de la 
historia. Frente a la invasión de la tecnología y el impe-
rio del mercado tenemos la responsabilidad de cuidar 
de la creación que Dios ha puesto en nuestras manos. 

El tercer gran documento, Fratelli Tutti, apunta al senti-
do último de la humanidad: el mandato evangélico del 
amor que se construye desde la justicia, la armonía 
universal, la necesidad de saber escuchar el pálpito de 
los otros, lo que implica vivir continuamente aprendien-
do de los demás.  

Esa fraternidad nos invita a una nueva cultura del en-
cuentro, donde no hay fronteras, y todos podemos estar 
cerca, aunque nos separen miles de kilómetros. No 
menos importante es la exhortación postsinodal Amoris 
leatitia, en que aborda pastoralmente y de forma polié-
drica la situación de la familia actual, 

Es cierto que todos los papas del último siglo nos han 
marcado el camino la justicia social, el amor fraterno y 
la fidelidad al Evangelio. ¿Qué está aportando de nuevo 
el papa Francisco? Quizás una coherencia entre la vida 
y la doctrina, sus testimonios visibles de cercanía a los 
más pobres, la misericordia ante los excluidos concre-
tos, con su lucha contra la pederastia, la corrupción cu-
rial, una mirada inclusiva hacia los que están lejos, ges-
tos de amor, optimismo y concordia. 

En un mundo dominado por la imagen lo que convence 
y atrae del papa Bergoglio es su rostro de andar por 
casa, la invitación de su mirada y su sonrisa, como de 
un padre, un tío, un abuelo que se sienta a charlar es-
pontáneamente en la mesa camilla de e tu cuarto de 
estar.  

Detrás del papa está el hombre, mezcla de argentino e 
italiano, gesticulador y verbomotor  (algunos le acusan 
de que habla demasiado y los elitistas que no tiene el 
―sagrado hieratismo‖ propio de un pontífice), que le 
permite hablar sin guion, lo que aumenta su empatía 
con la gente. Sin embargo, es ―muy jesuita‖ detrás de 
su aparente facundia: tiene muy pensado lo que va a 
decir, por ejemplo, en sus matices sobre la homosexua-
lidad. 

Entre sus decisiones más determinantes se encuentra 
el giro dado a la Congregación para la Doctrina de la 
Fe, el viejo Santo Oficio, quitándole el protagonismo de 
―caza de brujas‖ con que lo relanzó Juan Pablo II con 
ayuda de Ratzinger en aquellos años de ―la mordaza‖. 
En estos diez años no se ha condenado a teólogo al-
guno.   
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El dicasterio que ha pasado a ser número uno es hoy el 
de la Evangelización, mientras que el tercero es el de la 
Caridad. Desde los albores de su pontificado había di-
cho: ―Quiero una Iglesia pobre para los pobres‖. No 
menos importante es que los laicos, y también alguna 
laica, tengan cargos directivos en el Vaticano, dando un 
paso a desvincular sacerdocio y poder de decisión en la 
Iglesia.   

Pero ¿cuál es su mayor apuesta en este periodo de 
pontificado? Sin duda el Sínodo de la Sinodalidad. Se 
trata superar el clericalismo, que tanto rechaza Jorge 
Bergoglio y propiciar que todos los bautizados se sien-
tan corresponsables y puedan tejer una nueva relación 
con sus pastores.  

Quizás sea la mayor contribución en su propósito de 
relanzar el espíritu del Vaticano II.  Laicos de todo el 
mundo participan de este proceso global de búsqueda, 
considerado por muchos ―revolucionario‖, que ha des-
pertado entusiasmo en algunas partes, sobre todo en la 
Amazonia, aunque también escepticismo en la oposi-
ción a Francisco. 

Preguntas sobre el futuro 

Por último, la pregunta obvia es qué puede esperarse 
en el futuro de este periodo de pontificado que arranca 
de la muerte del papa Ratzinger, delicado periodo de 
―dos papas‖ en el Vaticano que Francisco ha llevado 
con exquisita delicadeza, y se ve condicionado por la 
dolencia de su rodilla.  

Partiendo de, como él ha dicho, ―no se gobierna con la 
rodilla‖ y que sigue su agotadora agenda sin excluir los 
viajes, él ha hecho públicas sus prioridades o consejos 
a la Iglesia en el libro Os ruego en nombre de Dios. Por 
un futuro de esperanza.  

Diez aspectos que de algún modo ya hemos analizado 
y que van de extirpar los abusos sexuales en la Iglesia, 
los que califica de crimen, ―una herida infringida a Dios‖ 
y una ―verdadera cultura de la muerte‖, a cuestiones 
como aumentar la presencia de la mujer, negar que la 
guerra de Ucrania sea justa, proteger la tierra, luchar 
contra las noticias falsas, defender la libertad de expre-
sión dando voz a los sin voz y protegiendo la diversi-
dad, huir del populismo defendiendo una política popu-
lar, reformar la ONU para la paz y la supervivencia de la 
humanidad, abrir la puestas a los migrantes, respetar la 
vida y acompañar la muerte. 

Al mismo tiempo también ha cambiado al colegio car-
denalicio previendo el futuro con el nombramiento de 
más hombres de la periferia, procedentes de países 
pobres, que puedan elegir un adecuado futuro sucesor 
con universalidad y sensibilidad social.  

Para concluir esta panorámica nos queda preguntarnos: 
¿Qué le quedaría por hacer al papa 
Francisco y no ha podido o no ha queri-

do afrontar? En mi opinión su programa 
era más ambicioso, pero su proceso hasta ahora ha si-
do un viacrucis de oposiciones cercanas, desde dentro, 
y aunque es un hombre valiente, que no se arredra en 
decir la verdad y denunciar lo denunciable en otros, 
nunca se ha defendido a sí mismo de la minoría ecle-
siástica que le ha combatido.  

En esto ha mostrado también inteligencia, porque ha-
berles hecho caso o condenado eran tanto como darles 
importancia. Y también por humildad, ya que es un pa-
pa que se ha atrevido  a hablar de sus defectos y se ha 
atrevido varias veces a pedir perdón. 

¿Está la Iglesia madura para admitir a la mujer al sa-
cerdocio, abolir la ley del celibato o cambiar la moral 
sexual? Algunos piensan que sí. En mi opinión hay ac-
tualmente tal tensión entre las ―dos Iglesias‖, que medi-
das radicales en estos temas podría conducirnos a un 
cisma. Entonces, ¿qué ha cambiado realmente el papa 
Francisco?  

Algo muy importante: el foco de una Iglesia autorrefe-
rencial hacia los preferidos de Jesús: los excluidos, los 
pobres, la perferia, y sobre todo el mundo, un mundo en 
positivo, como templo, lugar de encuentro, aprecio a 
todo lo bello, capaz de esperanza y alegría. 

¿Progre o conservador? ¿De izquierdas o derechas? 
Del Evangelio, lo que siempre ha provocado en la histo-
ria  rechazo o seguimiento. Para ello Francisco ha in-
tentado moverse por una sociedad convulsa, en pan-
demia, dictaduras, guerras, marginación, desigualda-
des, injusticia, como Jesús, sin pensar en sí mismo, cu-
rando heridas, aliviando dolores y denunciando injusti-
cias, como un papa que quiere recuperar para la Iglesia 
el auténtico sabor a Evangelio de Jesús.  

Solo Dios sabe qué le espera a él y a la Iglesia en los 
próximos años. Pero el mundo no será igual después 
de estos diez como sucsor de Pedro, como si él no hu-
biera pasado por nuestras vidas y la vida de la Iglesia. 

(religiondigital.org) 13/03/2023 

5. 10 años de Francisco: Víctor Codina, SJ 

No es fácil evaluar estos 10 años de Francisco, porque 
ha roto muchos moldes tradicionales y existe el riesgo 
de quedarnos sólo con algunas frases suyas (oler a 
oveja, Iglesia hospital de campaña, hacer lío, ir a los 
márgenes, la Iglesia es un poliedro…), o valorar solo 
algunos gestos y aspectos concretos: vivir en Santa 
Marta, reforma de la curia vaticana, tolerancia cero ante 
abusos sexuales, visita a las periferias sociales y ecle-
siales, defensa del medio ambiente, no a la guerra, etc. 

1. Raíces 

Jorge Mario Bergoglio es argentino, hijo de una familia 
de migrantes italianos, es el primer Papa no europeo, 
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venido del ‗fin del mundo‘, que trabajó pastoralmente en 
las ‗villas miseria‘ de Buenos Aires, todo lo cual le hace 
sensible a los problemas de los países del Sur: pobre-
za, migración, marginación, movimientos populares, lu-
cha por la justicia, fe del pueblo sencillo, etc. Como lati-
noamericano participó de la corriente eclesial y teológi-
ca Latinoamericana que desde Medellín (1968) hasta 
Aparecida (2007) repensaba el Vaticano II desde la op-
ción por los pobres. 

Bergoglio es miembro de la Compañía de Jesús desde 
1953, donde asumió las grandes líneas de su espiritua-
lidad: partir de la realidad, profundo amor personal a 
Jesucristo, sentido apostólico y misionero de la vida, 
importancia del discernimiento para buscar la voluntad 
de Dios. Como jesuita tuvo una seria formación filosófi-
ca y teológica (Scannone, Fiorito, Guardini, Fessard, De 
Lubac.), y en el 2000, siendo obispo de Buenos Aires, 
formuló los principios básicos de su orientación pasto-
ral: el tiempo es superior al espacio, la unidad prevale-
ce sobre el conflicto, la realidad es más importante que 
la idea, el todo es superior a la parte (EG 222-233). Los 
que le acusan de ignorante, son unos ignorantes. 

Pero Bergoglio también sintoniza profundamente con la 
espiritualidad franciscana de pobreza e identificación 
con los pobres, fraternidad universal, búsqueda de paz 
y armonía, amor a la creación. No es casual que dos 
cartas suyas Laudato sí y Fratelli tutti, usen términos 
franciscanos. 

2. Líneas de fondo de su pontificado 

Francisco se sitúa en la línea de continuidad con el Va-
ticano II que inició Juan XXIII y que por diversos moti-
vos fue un tanto frenado en los pontificados posteriores 
al Vaticano II. La Iglesia de Jesús es el santo Pueblo de 
Dios que por el bautismo recibe el don del Espíritu y el 
sentido de la fe, que camina conjuntamente hacia el 
Reino de Dios, anunciando a todo el mundo la alegría 
de la salvación. 

Esta intuición del Vaticano II es la que Francisco desa-
rrollará al proponer la sinodalidad como la meta de la 
Iglesia del siglo XXI: un caminar juntos, en escucha, 
diálogo y discernimiento, dejarse conducir por el Espíri-
tu, una sinodalidad que invierte la visión piramidal de la 
Iglesia, es una profunda crítica al clericalismo y patriar-
calismo eclesial, una Iglesia sin elites arriba y el pueblo 
abajo, una Iglesia cuyos ministros no busquen ni abu-
sen del poder, sino que sean servidores del pueblo y en 
especial de los pobres, como Jesús, una Iglesia cuyo 
protagonista es el Espíritu del Señor.  

No se trata de imponer sino de proponer el evangelio, 
abierto a todos, también a los alejados que han aban-
donado la Iglesia, a los que están en situaciones irregu-
lares etc. La Iglesia es ante todo misericordiosa, no una 

aduana. 

A partir de esta intuición de una Iglesia 
en camino y en proceso, donde es más importante 
avanzar que mantener estructuras anacrónicas del pa-
sado, se comprende todo el proceso de reforma de la 
Iglesia, de la curia vaticana y sus finanzas, de toleran-
cia cero ante los abusos sexuales, y las tareas todavía 
pendientes: abrir los ministerios ordenados a hombres 
casados y a mujeres, buscar la participación de la co-
munidad eclesial en la elección de sus ministros, nueva 
postura ante la sexualidad y las diversas orientaciones 
sexuales, etc. 

Solo nos queda agradecer al Señor esta nueva prima-
vera eclesial de Francisco y rogar para que pueda con-
solidar la reforma eclesial que ya ha comenzado. Y si 
no somos creyentes, por lo menos, deseémosle una 
buena onda. 

(amerindiaenlared.org) 13/03/2023 

6. 10 años con Francisco, el Papa del “fin 
del mundo”: Óscar Elizalde Prada 

En Roma eran las 8:12 p.m. del miércoles 13 de marzo 
de 2013 cuando el cardenal francés Jean-Louis Touran 
anunciaba ante una Plaza de San Pedro abarrotada de 
fieles, peregrinos y curiosos, el esperado ―habemus 
Papam‖ (tenemos Papa). Con su delgada voz, el ca-
marlengo continuó diciendo en medio de la multitud eu-
fórica: ―el eminentísimo y reverendísimo señor, don 
Jorge Mario, cardenal de la santa Iglesia romana, Ber-
goglio, quien se ha impuesto el nombre de Francisco‖.  

Lo dijo en latín –siguiendo una de las costumbres más 
antiguas de la Iglesia–, y muchos de los que seguíamos 
al detalle lo que ocurría en el cónclave, fumata tras fu-
mata, a pesar el hermetismo de la Capilla Sixtina, nos 
preguntábamos si habíamos escuchado bien: ―¿el nue-
vo Papa es el arzobispo de Buenos Aires?‖, indagué a 
Javier Darío Restrepo, quien se encontraba al otro lado 
de la línea telefónica. 

Nos quedamos en silencio por un momento. Nuestras 
dudas fueron disipadas casi enseguida cuando vimos 
que Bergoglio se asomaba al balcón: ―hermanos y her-
manas, buenas tardes [la gente estalló de alegría… y 
no solo en el Vaticano], como saben el deber del cón-
clave era dar un Obispo a Roma. Parece que mis her-
manos cardenales han ido a buscarlo casi al fin del 
mundo… pero aquí estamos‖. 

En medio de la tempestad desatada por la sorpresiva 
renuncia de Benedicto XVI, el 11 de febrero de 2013, y 
ante la incertidumbre que suscitó la sede vacante de 
Pedro desde el 28 de febrero, cuando el mundo vio 
marcharse del Vaticano a Ratzinger, en un helicóptero, 
rumbo a Castel Gandolfo –la residencia de verano de 
los Papas–, el 266.º sucesor de Pedro traía nuevos y 
‗buenos aires‘.  
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Era la primera vez en 2.000 años que un latinoameri-
cano asumía, como Papa, el liderazgo de la Iglesia ca-
tólica. También era la primera vez que un jesuita ocu-
paba la Silla Petrina. 

Aquel 13 de marzo, su primer gesto como Obispo de 
Roma marcaba el inicio de un nuevo tiempo o, quizás, 
de una nueva forma de gobernanza en la Iglesia: ―co-
menzamos este camino, obispo y pueblo… un camino 
de hermandad, de amor, de confianza entre nosotros‖, 
dijo, luego de orar por el Papa Emérito.  

Acto seguido, pidió la bendición de Dios a través de la 
gente: ―antes que el obispo bendiga al pueblo les pido 
que pidan al Señor para que me bendiga. La plegaria 
del pueblo pidiendo la bendición para su obispo. Hagá-
moslo en silencio‖. Desde entonces, y durante estos 
diez años de Pontificado, Francisco suele concluir sus 
intervenciones con el mismo pedido: ―recen por mí‖. 

Un Pontificado diferente 

Muy pronto la Curia romana y el mundo entero comen-
zó a conocer quién era el Papa argentino venido del ―fin 
del mundo‖ que no cambió sus zapatos negros –los 
mismos con los que recorría las calles de Buenos Aires 
y los asentamientos de las periferias–, por los zapatos 
rojos de sus antecesores; tampoco habitó el Palacio 
Apostólico destinado a los pontífices, sino que prefirió 
trasladarse a la residencia de Santa Marta, donde com-
parte la vida con quienes pasan por allí.  

―Es gesto de ‗dislocación‘ del Papa que impacta profun-
damente‖, comenta la argentina Emilce Cuda, doctora 
en teología y secretaria de la Pontificia Comisión para 
América Latina en el Vaticano, al explicar que ―Francis-
co ha localizado las cosas en otros espacios, como 
también lo hace al nombrar cardenales y prefectos 
[cargos de gran responsabilidad en el gobierno de la 
Iglesia] de las periferias‖. ―Cuando el Papa pone la voz 
de las periferias en lugares de decisión en la Santa Se-
de, estamos ante una dislocación‖. 

Cuda es considerada una de las académicas que mejor 
conoce el pensamiento del Papa Francisco y su pers-
pectiva política, al tiempo que goza de su confianza: es 
una de las mujeres que el Papa ha nombrado en pues-
tos de alta responsabilidad en la Curia Romana, junto 
con la religiosa italiana Alessandra Smerilli, secretaria 
del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral y la religiosa francesa Nathalie Becquart, sub-
secretaria de la Secretaría General del Sínodo, entre 
otras, incluyendo la directora de los Museos del Vati-
cano, la italiana Barbara Jatta.  

¿Ha cambiado la situación de las mujeres en el Vati-
cano en los últimos 10 años? La pregunta podría abor-
darse desde múltiples miradas. En cifras, de 846 muje-
res que trabajaban en el Vaticano en 2013, se ha pasa-

do a 1.165 en una década, al punto 
que, de cuatro empleados de la Santa Sede, una es 
mujer.  

Si bien hay un largo camino por recorrer aún, Cuda 
considera que ―hay miles de conferencias sobre la mu-
jer, la defensa de género, se juega con el lenguaje, con 
el discurso, pero hacer visible a la mujer no es sola-
mente hacer eventos sobre la mujer, ni tampoco escu-
charlas como si fueran un sillón de psicoanálisis; hacer 
visible a las mujeres es ponerlas en los lugares de de-
cisión y eso ha hecho el Papa en el Vaticano en estos 
últimos años‖.  

El propio pontífice ha dicho que ―la inclusión de la mujer 
no es una moda feminista, es un acto de justicia‖, y ha 
manifestado que allí donde hay mujeres en la toma de 
decisiones en la Santa Sede, los temas avanzan mejor, 
con mayor celeridad. 

La revolución de Francisco 

Por supuesto, no todos han abrazado con entusiasmo 
la ―revolución‖ de Francisco en el seno de la Iglesia, ni 
sus decisión de conducir la Barca de Pedro hacia las 
periferias geográficas y existenciales, despojándola de 
prebendas milenarias, propias de los principados, para 
redefinir su identidad como ―Iglesia en salida‖, ―pobre 
para los pobres‖, fiel a sus orígenes y dispuesta a pedir 
perdón, a curar las heridas, y a anteponer la misericor-
dia como criterio pastoral.  

De hecho, en Evangelii Gaudium, la exhortación apos-
tólica que publicó ocho meses después de su elección, 
en la que trazó el su ‗plan de gobierno‘, el Papa lati-
noamericano afirmó con vehemencia: ―prefiero una 
Iglesia accidentada, herida y manchada por salir a la 
calle, antes que una Iglesia enferma por el encierro y la 
comodidad de aferrarse a las propias seguridades‖. 

Esta perspectiva ha estado presente en cada uno de 
sus gestos y en sus palabras a lo largo de estos años. 
Para el periodista inglés Austen Ivereigh, biógrafo del 
Papa, ―la ‗gran reforma‘ de Francisco ha tenido como 
objetivo global ayudar a abrir la Iglesia a la acción del 
Espíritu Santo y volver a arraigar mejor a la institución 
en el Pueblo de Dios como respuesta al momento histó-
rico que estamos viviendo, el llamado ‗cambio de épo-
ca‘‖.  

De ahí que ―ha buscado que la Iglesia evangelice, salga 
de sí hacia las fronteras y periferias de nuestra humani-
dad con el bálsamo de la misericordia de Dios, porque 
hoy en día la Iglesia evangeliza primero a través de la 
experiencia de la misericordia de Dios, y no tanto por 
medio la moralización a través de la cultura, la ley y las 
instituciones‖, asevera Ivereigh.  

―Cuando el Papa nos convocó al Año Jubilar Extraordi-
nario de la Misericordia, nos dio a entender que la mise-
ricordia debe ser el centro de las actitudes de nosotros 
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los cristianos‖, recuerda el arzobispo de Bogotá, Luis 
José Rueda Aparicio.  

―Su impronta como Papa latinoamericano también ha 
estado presente cuando nos llama a ser ‗pastores con 
olor a oveja‘, cercanos a la gente, llamándonos a la 
conversión y a la salida misionera‖, añade el también 
Presidente de la Conferencia Episcopal de Colombia. 

¿Por qué las resistencias internas a su Pontificado? 
¿Qué es lo que suscita el ‗fuego amigo‘ contra el Obis-
po de Roma? ―A lo largo de estos 10 años estamos 
atravesando un cambio de cultura eclesial, que Fran-
cisco resume en la imagen del hospital en el campo de 
batalla‖, responde el biógrafo del Papa, ponderando 
que ―el sínodo actual por el que atraviesa la Iglesia ha 
sido clave, porque da un especial protagonismo al Pue-
blo de Dios y al Espíritu Santo‖.  

Dicho en otras palabras, al empoderar a todos los bau-
tizados y animarlos a participar en la misión de la Igle-
sia, sin importar que sean religiosos, laicos, obispos o 
cardenales, Francisco está combatiendo las enferme-
dades que él mismo ha denunciado en múltiples opor-
tunidades: la autorreferencialidad, el clericalismo, el 
abuso de poder en la Iglesia.  

―La reforma es, pues, una invitación a una conversión 
misionera y pastoral, a través de la conversión sinodal‖, 
apostilla Austen Ivereigh, y sinodalidad no es otra cosa 
que ―caminar juntos‖, superando los modelos piramida-
les y suscitando formas de gobernanza más participati-
vas y colaborativas. 

Liderazgo político 

Con todo, el liderazgo y la fuerza política de Francisco 
ha trascendido el fuero eclesiástico. Desde su primer 
viaje fuera de Roma, a la isla de Lampedusa, hasta su 
último viaje apostólico a África, donde visitó la Repúbli-
ca Democrática del Congo y Sudán del Sur, ha dejado 
clara su radical opción por la defensa de los últimos, de 
los más vulnerables y excluidos de la sociedad, al apro-
ximarse a las realidades de los migrantes y refugiados, 
de las víctimas de la guerra y del genocidio, de quienes 
sufren el flagelo de la trata, y al abogar por la fraterni-
dad universal, por la acogida e inclusión, por la paz y 
por la reconciliación –como lo ha manifestado una y 
otra vez desde el inicio de la guerra en Ucrania–.  

También se ha plantado ante el cambio climático y el 
deterioro del planeta. ―Ha escrito la encíclica Laudato si‘ 
que tal vez es la más leída en ambientes externos a la 
Iglesia, porque se pronuncia a favor del cuidado de la 
casa común, de una ecología integral, y nos recuerda 
que la solución para salvar el planeta está en manos de 
todos‖, comenta el arzobispo de Bogotá.  

Su mensaje a las Naciones Unidas en 2020 así lo con-
firma: ―de una crisis no se sale igual: o 
salimos mejores o salimos peores. Por 

ello, en esta coyuntura crítica, nuestro 
deber es repensar el futuro de nuestra casa común y 
proyecto común. Es una tarea compleja, que requiere 
honestidad y coherencia en el diálogo, a fin de mejorar 
el multilateralismo y la cooperación entre los Estados. 
Esta crisis subraya aún más los límites de nuestra au-
tosuficiencia y común fragilidad y nos plantea explicitar-
nos claramente cómo queremos salir: mejores o peo-
res‖. 

―Ante la política corrupta y el populismo, Francisco 
reivindicar la política como la forma más alta de cari-
dad‖, asegura Emilce Cuda. ―Por eso escribe la encícli-
ca Fratelli Tutti, donde dice también que la mejor políti-
ca es la organización de la comunidad, una organiza-
ción que es unidad en la diferencia, no un totalitarismo 
que aniquila la diferencia, y esa organización política no 
sólo la impulsa a nivel de cada país y de cada institu-
ción, sino a nivel internacional, y como Iglesia lo ha 
puesto en práctica en el diálogo ecuménico e interreli-
gioso, un diálogo que ahora convocando a los líderes 
religiosos para hacerse cargo de los problemas sociales 
y socio-ambientales para unir fuerzas y poder abonar el 
terreno de la mejor política, con fundamento ético reli-
gioso‖, concluye la teóloga argentina. 

Cuando Bergoglio fue elegido Papa, el cardenal brasi-
leño Cláudio Hummes estaba a su lado y le susurró en 
el oído: ―no te olvides de los pobres‖. Entonces el pri-
mer Papa latinoamericano eligió el nombre de Francis-
co, recordando al ‗poverello de Asis‘ que se sintió lla-
mado a restaurar la Iglesia, escuchando el clamor de 
los más pobres y el grito de la Tierra. Por ahí pasan las 
claves para entender estos 10 años de pontificado.  

Publicado: 
https://www.eltiempo.com/vida/religion/aniversario-10-
anos-con-francisco-el-papa-del-fin-del-mundo-749365   

(amerindiaenlared.org) 13/03/2023 

7. Francisco: Por mis 10 años como Papa, 
regálenme la paz 

Ciudad del Vaticano. Los medios de comunicación vati-
canos presentan "Popecast", un podcast en el que el 
Papa ofrece una mirada sobre estos diez años de Pon-
tificado. 

"La primera palabra que me viene es que parece que 
fue ayer...". 

Santa Marta, a última hora de la tarde. No es una en-
trevista, ya hay tantas sobre este acontecimiento. Son 
pensamientos que atan el hilo de un intenso periodo 
eclesial, su pontificado. Diez años: vividos en "tensión", 
dice, en un tiempo que es más grande que el espacio y 
en el que se han sucedido encuentros, viajes, rostros. 

Francisco espera de pie en la puerta, agarrado a su 
bastón. Como siempre... Sonríe al micrófono con el lo-
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gotipo de los medios de comunicación vaticanos y pre-
gunta: "¿Un podcast? ¿Qué es?" "Qué bien, hagámos-
lo", es la reacción tras la explicación. Después, la pre-
gunta: ―¿Qué siente que está compartiendo con el 
mundo con motivo de este hito para su vida y su minis-
terio?‖. 

Escucha el informe sobre el podcast en español 

―El tiempo es presuroso, no sé si se dice pressuroso o 
pressante en italiano, tiene prisa. Y cuando quieres 
agarrar el hoy, ya es ayer. Y si quieres coger el maña-
na, todavía no ha llegado. Y te quedas en esta tensión 
de un hoy que es ayer y no mañana. Vivir así es algo 
nuevo. Estos diez años creo que han sido así... hoy 
pensando en mis diez años: sí, sí, pero es este estado, 
¡vamos! Una tensión, vivir en tensión‖. 

De las miles de audiencias, los cientos de visitas a dió-
cesis y parroquias, y los cuarenta viajes apostólicos a 
todos los rincones del planeta, el Papa guarda un re-
cuerdo preciso en su corazón. Lo identifica como "el 
momento más hermoso": "El encuentro en la Plaza de 
San Pedro con los ancianos", la audiencia, es decir, 
con los abuelos de todo el mundo el 28 de septiembre 
de 2014. 

―Los ancianos son sabiduría y me ayudan mucho. Yo 
también soy viejo, ¿no? Pero los ancianos son como el 
buen vino que tiene esa historia añeja. Los encuentros 
con ancianos me renuevan y me rejuvenecen, no sé por 
qué... Son momentos hermosos, preciosos‖. 

Sin embargo, ha habido varios momentos dolorosos, y 
todos relacionados con el horror de la guerra. Primero 
las visitas a los cementerios militares de Redipuglia y 
Anzio, la conmemoración del desembarco de Norman-
día, luego la vigilia para evitar la guerra en Siria y ahora 
la barbarie que se vive desde hace más de un año en 
Ucrania. ―Detrás de las guerras está la industria arma-
mentística, esto es diabólico‖, dice Francisco. 

'No esperaba que él, un obispo venido del fin del mun-
do, fuera el Papa que dirigiera la Iglesia universal en 
tiempos de la Tercera Guerra Mundial. Pensaba que lo 
de Siria era algo singular, luego vinieron los demás'. 

―Me duele ver a los muertos, jóvenes -sean rusos o 
ucranianos, me da igual- que no vuelven. Es duro‖. Jor-
ge Mario Bergoglio no tiene dudas, por tanto, sobre qué 
pedir al mundo como regalo para este importante 
aniversario. 

"Paz, necesitamos paz" 

Luego, comparte tres palabras que corresponden a los 
―tres sueños‖ del Papa para la Iglesia, para el mundo y 
para los que gobiernan el mundo, para la humanidad. 

―Tres palabras: fraternidad, llanto, sonrisa... Fraternidad 
humana, todos somos hermanos, re-
construir la fraternidad. Aprender a no 

tener miedo de llorar y sonreír: cuando 
una persona tiene miedo de llorar y sonreír, es una per-
sona que tiene los pies en el suelo y la mirada en el ho-
rizonte del futuro. Si uno se olvida de llorar, algo va mal. 
Y si uno se olvida de sonreír, es aún peor‖. 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

8. En el décimo aniversario del pontificado 
del Papa Francisco: "¡Que nos quiten lo 
bailado!": José Manuel Vidal 

"A lo largo de estos 10 años hemos venido repitiendo 
como un leitmotiv el siguiente lema: 'Nadie puede parar 
la primavera en primavera, sobre todo cuando viene en 
alas del Espíritu'" 

"Diez años para sentirse orgullosos de este Papa. Para 
presumir de él dentro y fuera de la Iglesia" 

"Francisco está cambiando el papado y, por lo tanto, la 
Iglesia ante nuestros ojos. Y cada día nos sorprende 
con sus decisiones. A cada cual más evangélica" 

"Francisco quiere acabar con la 'cuarta de la verdad', la 
que va de la bragueta al bolsillo. La cuarta que encierra 
y simboliza todos los males del clericalismo" 

Diez años disfrutando de un papado, que es una goza-
da continua. Desde el momento de su elección, en RD 
siempre tuvimos claro que Francisco iba a ser el Papa 
de la primavera y así le bautizamos, ante la crítica y la 
sorna de los rígidos.  Algunos nos llaman, por eso, los 
‗primaveras‘. Con un cierto deje sarcástico. Quizás por-
que no entienden que, a nosotros, nos encantan las flo-
res. 

Y, de hecho, desde el principio y a lo largo de estos 10 
años hemos venido repitiendo como un leitmotiv el si-
guiente lema: ―Nadie puede parar la primavera en pri-
mavera, sobre todo cuando viene en alas del Espíritu‖. 

Han pasado diez años y la perenne primavera eclesial 
sigue floreciendo. Diez años para sentirse orgullosos de 
este Papa. Para presumir de él dentro y fuera de la 
Iglesia. Porque hacia adentro nos acerca cada día al 
Evangelio. Y cada día no nos deja de sorprender, lim-
piando el polvo acumulado en la institución. 

Y hacia afuera, porque tenemos un Papa que es la 
principal autoridad moral del planeta, que se faja en la 
lucha por la paz y que denuncia, sin pelos en la lengua, 
los atentados del sistema contra los descartados, con-
tra la paz y contra la madre tierra. 

Por eso mismo, algunos desde dentro se la tienen jura-
da y le tachan de hereje, peronista o comunista. Otros 
querrían que fuese más rápido y que, en vez de una 
evolución, implantase una revolución en la lglesia. No-
sotros sólo le apoyamos, conscientes de que el ritmo lo 
tiene que marcar él y el Espíritu. Y, por eso, solemos 
repetir: ―¡Que nos quiten lo bailado en estos diez años!‖ 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 12 – 18 MAR 2023 * NUM. 488 

14 

Ha puesto a la Iglesia en camino, en proceso sinodal. 
Por vez primera en la historia ha preguntado, escucha-
do y movilizado a las bases eclesiales, al 'santo pueblo 
de Dios'. Quiere contar con él, para construir una Igle-
sia más poliédrica y menos piramidal. Para dar voz y 
voto a los laicos y acabar con los privilegios de los clé-
rigos, auténticos funcionarios de lo sagrado. 

Francisco está cambiando el papado y, por lo tanto, la 
Iglesia ante nuestros ojos. Y cada día nos sorprende 
con sus decisiones. A cada cual más evangélica. La úl-
tima, muy concreta: se acabó el gratis total para carde-
nales, obispos y curiales de todo pelaje y condición. Y 
todos tendrán que pagar el alquiler de sus casas, pisos 
y apartamentos. 

Una medida que, vista en el conjunto de las reformas, 
parece menor, pero tiene una enorme importancia. Por-
que significa que el Papa quiere acabar con los privile-
gios acumulados durante siglos por la élite curial. Fran-
cisco se está atreviendo con la ‗cuarta de la verdad‘. Y 
es que, como decía Georges Bernanos, aquel sabio y 
viejo cura rural, es la cuarta que va de la bragueta al 
bolsillo. La cuarta que encierra y simboliza todos los 
males del clericalismo. 

Por eso, se la tienen jurada y no van a parar hasta ha-
cerle la vida imposible. Pero dan en hueso. Bergoglio 
no se amilana, tiene dotes de gobierno y se siente lla-
mado a cumplir su misión papal: promover una Iglesia 
cada vez más alejada del poder y más cercana al 
Evangelio de Jesús de Nazaret.  

Una Iglesia atenta a los signos de los tiempos y que 
vuelva a sus raíces. Sin tocar la esencia de la institu-
ción, en perfecta continuidad dogmática, pero barriendo 
todas las adherencias mundanas del paso de los siglos. 

Aunque los ‗enemigos‘ de dentro y de fuera le acusen 
de hereje, precisamente porque saben que nunca toca-
rá el Credo, pero sí acabará con sus privilegios clerica-
les. Y eso es lo que defienden, aunque digan que aque-
llo por lo que luchan es la ‗sana doctrina‘ (típico bulo 
rigorista), cuando lo que encarnan es el sistema ro-
mano de poder, que se caracteriza por el monopolio de 
la verdad, el juridicismo, el clericalismo, el miedo al se-
xo y a la mujer y la violencia espiritual. 

Por eso, en unión con todos nuestros socios, lectores, 
colaboradores y usuarios proclamamos: 

-Que nos sentimos plenamente orgullosos de tener un 
Papa tan evangélico como Francisco 

-Que queremos acompañar y ―repicar‖ en todos los am-
bientes en los que nos movemos la frescura y la rique-
za de este pontificado de la misericordia y de la paz. 

-Que nos queremos subir a la oleada de ilusión que, de 
la mano de Francisco, recorre la Iglesia e, incluso, el 

mundo. Remar con el Papa. 

-Que queremos ayudarle, para que la 
barca de Pedro se dirija, decidida y alentada por el Es-
píritu, por la fuerza del Concilio y por el proceso sinodal 
y colegial, hacia una reforma profunda de la Iglesia y de 
sus relaciones con el mundo. 

-Que estamos dispuestos a ―hacer lío‖ y ―andar adelan-
te‖, como nos pide continuamente el Papa Francisco. 

-Que estamos preparados para apoyarlo y seguirlo por 
el camino del 'aggiornamento' eclesial, por la senda de 
la conversión, que nace en los corazones y se contagia 
a personas e instituciones, para transformar el mundo y 
luchar por el Reino. Amén. 

(religiondigital.org) 13/03/2023 

9. Estos son los 14 Cardenales africanos 
creados por el Papa Francisco en 10 
años 

El hijo de un cauchero en la República Democrática del 
Congo (RDC), un obispo electo rechazado por la dióce-
sis que le fue asignada en Nigeria o un joven sacerdote 
que pasó en una cárcel etíope un año, son algunas de 
las impresionantes historias de los Cardenales africa-
nos creados por el Papa Francisco. 

Aquí están sus perfiles. 

Cardenal Richard Kuuia Baawobr 

El Cardenal Richard Kuuia Baawobr murió el 27 de no-
viembre de 2022, exactamente tres meses después de 
haber sido llamado al colegio cardenalicio. 

Durante el consistorio del 27 de agosto de 2022, el Pa-
pa Francisco pidió oraciones por el Purpurado ghanés, 
quien había sufrido "un problema cardíaco" durante su 
estancia en Roma. Desde ese entonces, estuvo hospi-
talizado. 

Richard Kuuia Baawobr nació el 21 de junio de 1959 en 
Tom-Zendagangn, Diócesis de Wa, y fue ordenado sa-
cerdote de los Misioneros de África (Padres Blancos) el 
18 de julio de 1987. 

Antes de ser nombrado obispo en febrero de 2016, se 
desempeñó por seis años como primer asistente gene-
ral del Superior General de los Misioneros de África. En 
mayo de 2010 fue elegido primer Superior General afri-
cano de la congregación católica fundada en 1868. 

La Unión de Superiores Generales lo designó para par-
ticipar en la Asamblea Ordinaria del Sínodo de los 
Obispos sobre la Familia, del 4 al 25 de octubre de 
2015. 

El 17 de febrero de 2016, el Papa Francisco lo nombró 
Obispo de Wa, Ghana, y el 4 de julio de 2020 fue nom-
brado miembro y consultor del Pontificio Consejo para 
la Promoción de la Unidad de los Cristianos. 
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El difunto Cardenal había sido elegido presidente del 
Simposio de la Conferencia Episcopal de África y Ma-
dagascar (SECAM) el pasado 30 de julio. 

Cardenal Fridolin Ambongo Besungu 

El Cardenal Fridolin Ambongo Besungu, Arzobispo de 
Kinshasa (República Democrática del Congo), nació el 
24 de enero de 1960, en Boto. 

Ingresó a la Orden de los Frailes Menores Capuchinos 
y fue ordenado sacerdote el 14 de agosto de 1988. Ob-
tuvo luego la licenciatura en Teología Moral en Roma, 
en la Academia Alfonsiana. 

Sirvió como sacerdote durante 16 años y fue profesor 
de Teología Moral en la Universidad Católica del Congo 
en Kinshasa, en el Seminario mayor interdiocesano en 
Lisala y en el Instituto Mazenod. 

Fue nombrado Obispo de Bokungu-Ikela, donde sirvió 
durante 12 años hasta su designación como Arzobispo 
de Kinshasa, en 2018. 

El 15 de octubre de 2019 lo elevaron a la dignidad car-
denalicia, y es descrito como ―un pastor con celo apos-
tólico y un hombre directo y sencillo‖. 

El P. Clement Makiobo, quien estudió con él, señaló en 
una entrevista que su colega se había mantenido ―apa-
sionado por la justicia y los asuntos legales‖ desde que 
se opuso al dictador Mobutu Sese Seko, quien gobernó 
la entonces República del Zaire de 1965 a 1997. 

El Cardenal Ambongo testificó ante la Corte Penal In-
ternacional (CPI) en La Haya en 2016 sobre las activi-
dades de los señores de la guerra locales. 

Desde el 15 de octubre de 2020 es miembro del Conse-
jo de Cardenales para la reforma de la Curia del Vati-
cano y del Dicasterio para los Institutos de Vida Consa-
grada y las Sociedades de Vida Apostólica. 

El 2022 fue elegido vicepresidente del Simposio de la 
Conferencia Episcopal de África y Madagascar (SE-
CAM) y luego sucedió como presidente al difunto Car-
denal Richard Kuuia Baawobr, quien murió en noviem-
bre de 2022. 

Cardenal Antoine Kambanda 

El Cardenal Antoine Kambanda, de 64 años y nativo de 
la Arquidiócesis de Kigali, en Ruanda, ha dedicado su 
trabajo al crecimiento de las pequeñas comunidades 
cristianas. 

Estudió en Burundi, Uganda y Kenia, y fue ordenado 
sacerdote el 8 de septiembre de 1990 por San Juan 
Pablo II. De 1993 a 1999 completó su formación en 
Roma, en la Academia Alfonsiana, donde obtuvo el 
Doctorado en Teología Moral. 

En Ruanda fue director de Cáritas de Ki-
gali, profesor de Teología Moral y Rector 

del Seminario Mayor filosófico de Ka-
bgayi y del Seminario Mayor Saint Charles de 
Nyakibanda. 

Fue nombrado obispo de la Diócesis de Kibungo en 
2013, donde sirvió durante cinco años hasta su nom-
bramiento como arzobispo de Kigali, en 2018. 

Recibió el birrete cardenalicio durante el consistorio del 
28 de noviembre de 2020 y es actualmente vicepresi-
dente de la Conferencia Episcopal de Ruanda (CEPR) y 
presidente de la Comisión de Justicia y Paz de la CEPR 
(CEJP). 

También es el presidente del Consejo Interreligioso de 
Salud de Ruanda (RICH). Es miembro del Dicasterio 
para la Evangelización y del Dicasterio para la Cultura y 
la Educación. 

Cardenal Jean-Pierre Kutwa   

El Cardenal Jean-Pierre Kutwa, Arzobispo de Abidjan 
(Costa de Marfil), nació el 22 de diciembre de 1945 en 
Blockhauss. El 11 de julio de 1971 fue ordenado sacer-
dote. 

Luego de trabajar como párroco en Costa de Marfil, se 
especializó en Teología Bíblica en el Instituto Católico 
de África Occidental y obtuvo luego el doctorado en la 
misma disciplina en la Pontificia Universidad Urbaniana, 
en Roma. 

Mientras se desempeñaba como párroco, sufrió un te-
rrible accidente y muchos pensaron que moriría. 

Ocupó varios cargos en la Iglesia dentro y fuera de su 
país natal antes del 2 de junio de 2001, cuando fue 
nombrado Arzobispo Metropolitano de Gagnoa, Costa 
de Marfil, y consagrado el mismo año, el 16 de sep-
tiembre. 

El 2 de mayo de 2006, fue trasladado a la Arquidiócesis 
de Abidjan. 

En la Conferencia Episcopal de Costa de Marfil (CEC-
CI) se desempeñó como jefe de la Comisión para el 
Apostolado de los Laicos y también fue vicerrector de la 
Universidad Católica de África Occidental (UCAO). 

Otro de sus cargos ha sido el de vicepresidente de la 
Conferencia Episcopal Regional de África Occidental 
(RECOWA). Fue creado Cardenal en el consistorio del 
22 de febrero de 2014. 

Hoy sirve en los Dicasterios para la Evangelización y 
para los Institutos de Vida Consagrada y las Socieda-
des de Vida Apostólica. 

Cardenal Arlindo Gomes Furtado 

Arlindo Gomes Furtado es el primer Cardenal en la his-
toria de Cabo Verde, su país natal. Nació el 15 de no-
viembre de 1949 en Figueira das Naus y fue ordenado 
sacerdote el 18 de julio de 1976. 
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De 1978 a 1986 se desempeñó como rector del Semi-
nario Menor de San José. El último año se mudó a Ro-
ma para estudiar en el Pontificio Instituto Bíblico y obte-
ner la licenciatura en Sagradas Escrituras, la cual con-
siguió en 1990. 

Entre  1991 y 1995 enseñó materias bíblicas en el Insti-
tuto Superior de Estudios Teológicos en Coimbra (Por-
tugal). 

El 9 de diciembre de 2003 el Papa Juan Pablo II lo 
nombró Obispo de Mindelo, y el 22 de julio de 2009 el 
Papa Benedicto XVI lo trasladó a la Diócesis de Santia-
go de Cabo Verde. 

Fue creado Cardenal durante el consistorio del 14 de 
febrero de 2015. El Purpurado ―es elogiado no sólo por 
su celo pastoral, sino también por su gran interés en el 
bienestar pastoral de las comunidades caboverdianas 
en la diáspora‖. 

Desde el año 2020 es presidente de la Conferencia 
Episcopal de Cabo Verde, Senegal, Guinea-Bissau y 
Mauritania. 

Es asimismo miembro del Dicasterio para la Evangeli-
zación y del Dicasterio para el Culto Divino y la Discipli-
na de los Sacramentos. 

Cardenal Júlio Duarte Langa 

El Cardenal Júlio Duarte Langa, Obispo Emérito de Xai-
Xai (Mozambique), es conocido por editar la traducción 
de los textos del Concilio Vaticano II a los idiomas loca-
les. 

Nació el 27 de octubre de 1927 en Mangunze -con lo 
cual tiene actualmente 95 años- y fue ordenado sacer-
dote en la Catedral de Lourenço Marques (ahora Mapu-
to) el 9 de junio de 1957. Ha sido consultor, miembro 
del consejo presbiteral y vicario general de la diócesis. 

El 31 de mayo de 1976, el Papa Pablo VI lo nombró 
Obispo de João Belo, que pasó a llamarse Xai-Xai el 1 
de octubre del mismo año.   

Pastoreó allí al pueblo de Dios hasta el 24 de junio de 
2004, durante 28 años marcados por una larga guerra 
civil, seguida de la independencia del país en 1992. 

Durante su ministerio puso gran énfasis en el servicio 
de la Iglesia en lugares que estaban en especial nece-
sidad, golpeados por epidemias o desastres naturales. 
Fue creado Cardenal por el Papa Francisco en el con-
sistorio del 14 de febrero de 2015. 

Cardenal Dieudonné Nzapalainga 

El Cardenal Dieudonné Nzapalainga, Arzobispo de 
Bangui, nació el 14 de marzo de 1967 en Mbomou. Es 
el primer Cardenal de la República Centroafricana 
(RCA) y el más joven al momento de ser nombrado, en 

2016. 

Fue ordenado sacerdote en la Congre-
gación del Espíritu Santo el 9 de agosto de 1998 y se 
dirigió a una misión en Francia, antes de regresar a la 
República Centroafricana, donde se desempeñó como 
presidente de la Conferencia de Superiores Mayores de 
África Central. 

El 14 de mayo de 2012, el Papa Benedicto XVI lo nom-
bró Arzobispo de Bangui, y en noviembre de 2015 reci-
bió al Papa Francisco en su jurisdicción, donde el Santo 
Padre abrió la primera puerta del Año Santo de la Mise-
ricordia. 

En 2013 participó, junto al presidente del Consejo Islá-
mico y el presidente de la Alianza Evangélica en Ban-
gui, en la fundación de la Plataforma interreligiosa por 
la Paz en África Central. 

Fue elevado a la dignidad cardenalicia durante el con-
sistorio del 19 de noviembre de 2016. Es miembro de 
los Dicasterios para la Evangelización y para el Diálogo 
Interreligioso. 

Cardenal Philippe Ouédraogo 

El Cardenal Philippe Nakellentuba Ouédraogo, Arzobis-
po de Uagadugú (Burkina Faso), nació el 25 de enero 
de 1945. 

Fue ordenado sacerdote el 14 de julio de 1973 para la 
Diócesis de Kaya. Como sacerdote, se desempeñó co-
mo asistente del párroco de la Catedral de Kaya, luego 
de lo cual completó una licenciatura en Derecho Canó-
nico en la Pontificia Universidad Urbaniana de Roma 
entre 1978 y 1982. 

En Roma, en la Pontificia Universidad Urbaniana, obtu-
vo el doctorado en Derecho Canónico. El 5 de julio de 
1996, fue nombrado por San Juan Pablo II Obispo de 
Ouahigouya (Burkina Faso). Entre 2001 y 2007 fue pre-
sidente de la Conferencia Episcopal de Burkina Faso y 
Níger. 

El 13 de mayo de 2009 el Papa Benedicto XVI lo nom-
bró Arzobispo de Uagadugú. Su creación cardenalicia 
se dio gracias al Papa Francisco en el consistorio del 
22 de febrero de 2014, y desde 2019 es presidente del 
Simposio de las Conferencias Episcopales de África y 
Madagascar. 

Es miembro del Dicasterio para la Evangelización, del 
Dicasterio para el Culto Divino y la Disciplina de los Sa-
cramentos y del Dicasterio para el Diálogo Interreligio-
so. 

Al ejercer su ministerio en un país que enfrenta serios 
desafíos de seguridad, especialmente por parte de mili-
tantes islamistas que a menudo atacan lugares de cul-
to, el Cardenal Ouédraogo ha sido muy elocuente al 
condenar estos actos de violencia contra la población. 

Propuso el diálogo interreligioso como una solución vital 
al terrorismo en la región del Sahel. 
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Cardenal Berhaneyesus Demerew Souraphiel 

El Cardenal Berhaneyesus Demerew Souraphiel, C.M., 
Arzobispo de Addis Abeba (Etiopía), nació el 14 de julio 
de 1948 en Tcheleleka. 

Fue ordenado sacerdote en la Congregación de la Mi-
sión el 4 de julio de 1976 en Etiopía, donde estuvo en-
carcelado por los comunistas de 1979 a 1980. 

Ese año se mudó a Roma a estudiar en la Pontificia 
Universidad Gregoriana, donde obtuvo un doctorado en 
Sociología. Al volver a Etiopía enseñó Filosofía y Teo-
logía. 

El 25 de enero de 1998 fue nombrado Obispo Auxiliar 
de Addis Abeba. Y el 7 de julio de 1999 asumió como 
Arzobispo residencial de dicha ciudad. 

El Papa Francisco lo creó Cardenal en el consistorio del 
14 de febrero de 2015. Es miembro del Dicasterio para 
las Iglesias Orientales. 

Cardenal Maurice PiatEl Cardenal Maurice Piat, Obispo 
de Port-Louis, en Mauricio, nació en Moka el 19 de julio 
de 1941. Fue ordenado sacerdote en la Congregación 
del Espíritu Santo el 2 de agosto de 1970. 

Después de servir en varios apostolados en la India y 
de regreso en su país natal, fue consagrado Obispo de 
Port-Louis el 13 de marzo de 1993. Fue presidente de 
la Conferencia Episcopal del Océano Índico (CEDOI) de 
1996 a 2002, de 2013 a septiembre de 2016, y de nue-
vo en 2020. 

Participó en la XIV Asamblea General Ordinaria del Sí-
nodo de los Obispos sobre ―La vocación y la misión de 
la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo‖ 
(octubre de 2015). Recibió el birrete púrpura durante el 
consistorio del 19 de noviembre de 2016. 

Cardenal Sebastián Koto Khoarai 

El Cardenal Sebastián Koto Khoarai, Obispo Emérito de 
Mohale's Hoek (Lesoto), nació en Koaling el 11 de sep-
tiembre de 1929. Fue ordenado sacerdote el 21 de di-
ciembre de 1956 y consagrado Obispo de Mohale's 
Hoek el 10 de noviembre de 1977. 

En mayo de 2006 presentó su carta de renuncia al 
cumplir la edad límite, pero permaneció como adminis-
trador apostólico de la diócesis hasta febrero de 2014. 

De 1982 a 1987, se desempeñó como presidente de la 
Conferencia de Obispos Católicos de Lesotho (LCBC). 
Fue elevado a Cardenal durante el Consistorio del 19 
de noviembre de 2016. Sebastian Koto Khoarai murió el 
17 de abril de 2021. 

Cardenal Jean Zerbo 

El Cardenal Jean Zerbo, Arzobispo de Bamako (Mali), 

es una figura clave en los procesos de 
paz en Malí. 

Nació el 27 de diciembre de 1943 en Segú. Su ordena-
ción sacerdotal tuvo lugar allí mismo el 10 de julio de 
1971 y fue nombrado Obispo Auxiliar de la Arquidióce-
sis de Bamako el 21 de junio de 1988. 

El 19 de diciembre de 1994 fue trasladado como Obis-
po de Mopti. Y cuatro años depués, el 27 de junio de 
1998, fue nombrado Arzobispo de Bamako. 

Ha tenido un papel activo en las negociaciones de paz 
en Malí. Se ha dedicado a la lucha contra la exclusión 
y, sobre todo, ha promovido la reconciliación y la solida-
ridad entre los malienses. El Prelado fue elevado a 
Cardenal durante el consistorio del 28 de junio de 2017. 

Es miembro de los Dicasterios para la Evangelización y 
para los Laicos, la Familia y la Vida. 

Cardenal Désiré Tsarahazana 

El Cardenal Désiré Tsarahazana, Arzobispo de Toama-
sina (Madagascar), nació en Amboangibe el 13 de junio 
de 1954 y fue ordenado sacerdote el 28 de septiembre 
de 1986. 

Sirvió en varias iglesias como sacerdote antes de ser 
nombrado Obispo de Fenoarivo Atsinanana el 30 de oc-
tubre de 2000. 

Fue trasladado a la entonces Diócesis de Toamasina el 
24 de noviembre de 2008 y elevado a Arzobispo de la 
misma sede el 26 de febrero de 2010. 

Se ha desempeñado como presidente de la Conferen-
cia Episcopal de Mozambique (desde 2015), y el 14 de 
julio de 2018 el Papa Francisco lo nombró presidente 
delegado de la XV Asamblea General Ordinaria sobre 
Jóvenes, Fe y Discernimiento Vocacional. 

Recibió el capelo cardenalicio durante el consistorio del 
28 de junio de 2018. Es miembro de los Dicasterios pa-
ra la Evangelización y para la Cultura y la Educación. 

Cardenal Peter Ebere Okpaleke 

El Cardenal Peter Ebere Okpaleke, Obispo de Ekwulo-
bia (Nigeria), nació el 1 de marzo de 1963 en Amesi, 
área de gobierno local de Aguata, estado de Anambra. 
Fue ordenado sacerdote el 22 de agosto de 1992 para 
la Diócesis de Awka en Nigeria. 

En 2002, en Roma, obtuvo la licenciatura en Derecho 
Canónico en la Pontificia Universidad de la Santa Cruz. 
Al volver a Nigeria fue párroco y juez del Tribunal inter-
diocesano de Onitsha. 

El 7 de diciembre de 2012 el Papa Benedicto XVI lo 
nombró Obispo de Ahiara. No logró tomar posesión de 
la Diócesis a causa de repetidas protestas entre diver-
sos grupos étnicos de la zona. 
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Renunció formalmente el 19 de febrero de 2018. El 5 de 
marzo de 2020 el Papa Francisco lo nombró Obispo de 
Ekwulobia. Actualmente es miembro del Dicasterio para 
los Laicos, la Familia y la Vida. 

Traducido y adaptado por el equipo de ACI Prensa. Pu-
blicado originalmente en ACI África. 

(aciprensa.com) 16/03/2023 

10. Misa del Papa en el aniversario de su 
pontificado. Saludo de los Obispos ita-
lianos 

Ciudad del Vaticano. Francisco, que esta mañana con-
celebró una Misa con los cardenales en la capilla de la 
Casa Santa Marta en el décimo aniversario de su elec-
ción, recibió los buenos deseos de los obispos italianos 
a través de su presidente, el cardenal Matteo Maria 
Zuppi: de su "buenas noches" el inicio de un diálogo 
que "nos ha enseñado cuán atractivo es el Evangelio y 
cuán importante es ir a las periferias para comprender 
quiénes somos". 

Las "buenas noches" con la que Francisco se pre-
sentó a la Iglesia y al mundo hace diez años "fue el 
inicio de un diálogo" y, en este tiempo, "nos ha ayudado 
a comprender hasta qué punto el Evangelio es atracti-
vo, persuasivo, capaz de responder a los muchos inte-
rrogantes de la historia y de escuchar las preguntas que 
afloran en los pliegues de la existencia humana".  

Son palabras del cardenal Matteo Maria Zuppi, arzobis-
po de Bolonia y presidente de la Conferencia Episcopal 
Italiana, expresadas en un videomensaje en nombre de 
los obispos italianos con motivo del aniversario de su 
pontificado. 

Deseos, los del episcopado italiano, que han llegado, 
junto a muchos otros, al Papa, que esta mañana -
informó la Sala de Prensa de la Santa Sede- presidió 
una concelebración Eucarística en la capilla de la Casa 
Santa Marta con los cardenales presentes en Roma. 

Palabras y gestos que sorprenden y hablan a todos 

Desde aquel saludo vespertino del 13 de marzo de 
2013, se lee en el texto del cardenal Zuppi, las palabras 
y los gestos del Papa "no han dejado de tocar el cora-
zón, de sorprender, de hablar a todos y a cada uno".  

Francisco, prosigue, "nos ha enseñado a salir, a estar 
en medio de la calle y sobre todo a ir a las periferias, 
para comprender quiénes somos. Sólo podemos cono-
cernos de verdad mirándonos desde fuera, desde esas 
primeras periferias que son los pobres".  

"Nos exhortó a encontrarnos con ellos, a verlos, a tocar-
los, a hacerlos nuestros hermanos más pequeños, por-
que", como recordó varias veces el Papa, "la nuestra no 

es una fe de laboratorio, sino un ca-
mino, en la Historia, que hay que hacer juntos". 

La gratitud de los Obispos 

Los obispos italianos subrayaron también su gratitud 
"por haber acogido el legado de Benedicto XVI" y por 
haberles acompañado, a partir del Año de la Fe, ani-
mándolos "a vivir como cristianos en las muchas con-
tradicciones, desafíos y pandemias de este mundo".  

El compromiso reiterado por los obispos es "trazar jun-
tos caminos de paz", porque "sólo la paz que nace del 
amor fraterno y desinteresado puede ayudarnos a su-
perar las crisis personales, sociales y mundiales". 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

11. El Santo Pueblo Fiel de Dios saluda, feli-
cita y agradece a Francisco 

Ciudad del Vaticano. Desde los territorios, compartimos 
las voces de quienes trabajan en las organizaciones 
comprometidas con la construcción de la fraternidad 
humana; envían sus buenos augurios al Santo Padre 
a 10 años de su elección, le dedican unas palabras de 
gratitud y resaltan los elementos clave del Pontificado. 

Escuchar, caminar y anunciar hasta las periferias: son 
los tres aspectos de la dimensión misionera que el Pa-
pa Francisco ha reiterado, con sus palabras y sus ges-
tos, durante estos 10 años de Pontificado. Una de 
las primeras ocasiones en que el Pontífice argentino 
habló de las periferias fue en Asís, la tierra del povere-
llo, en quien se inspiró para elegir su nombre.  

Durante un encuentro con el clero, las personas de vida 
consagrada y los miembros de consejos pastorales, el 4 
de octubre de 2013, resaltó la importancia de salir al 
encuentro del otro, en las periferias, "que son sitios, -
decía- pero son sobre todo personas en situaciones de 
vida especial".  

Escucha, descarga y comparte el servicio 

Diez años después, en días que abundan las entrevis-
tas al Sucesor de Pedro, los balances, los recuerdos, 
las reflexiones, desde la redacción en español de los 
medios vaticanos conversamos con la gente que inte-
gra ese "Santo Pueblo Fiel de Dios", como lo llama el 
mismo Francisco en sus múltiples alocuciones públicas. 
Son personas de Argentina, Paraguay, España y Ecua-
dor que trabajan en los territorios, promoviendo, con 
obras, la construcción de una sociedad más fraterna. 

"El Papa está del lado de los más rotos" 

Gabriel, joven recuperado del consumo en los Hogares 
de Cristo, de Argentina, recibe "con amor y esperanza" 
el mensaje de Francisco y evoca el lavatorio de los pies 
de la Semana Santa de 2008, que fuera realizado por el 
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Cardenal Jorge Mario Bergoglio, entonces arzobispo de 
Buenos Aires.  

Gabriel recuerda que se convocó a una reunión de 12 
chicos en consumo de drogas y con ese gesto inició la 
labor de los Hogares de Cristo, que precisamente en 
2023 celebran 15 años de fundación. Lo han hecho con 
una peregrinación de la imagen de la Virgen de Luján 
por los centros barriales que la entidad administra a lo 
largo del país que concluyó este fin de semana pasado, 
coincidiendo con el décimo aniversario del Pontificado. 

Con ese lavatorio, querían dejar claro que hay que reci-
bir "la vida como viene" y, en efecto, este es el lema de 
los Hogares de Cristo en la nación sudamericana, que 
propone dispositivos de inclusión y de participación co-
munitaria, como granjas, cooperativas, centros de bajo 
umbral, casas de medio camino, casas amigables, car-
pas solidarias, entre otros espacios. 

Los pueblos indígenas saludan al Papa por su 
aniversario 

Desde el Vicariato Apostólico del Puyo, en la Amazonía 
ecuatoriana, Fabiola Alicia Dagua Vargas y Mercedes 
Erminia Inmunda Nango, miembros de la Comunidad 
Kichuwa ancestral de Canelos, envían un video al Papa 
agradeciéndole su compromiso con la defensa del me-
dioambiente y de los derechos de los pueblos indígenas 
sobre sus territorios. Una preocupación evidenciada en 
su encíclica Laudato si', en sus viajes, en la convocato-
ria del Sínodo para la Región Panamazónica, entre 
otros hechos. 

También Don Hipólito Acevei, presidente de la Federa-
ción por la Autodeterminación de los Pueblos Indígenas 
(FAPI) del Paraguay, considera que están muy fortale-
cidos por el mensaje del Pontífice respecto al cuidado a 
la casa común y a la necesidad de aprender de las for-
mas de vida de los pueblos originarios, que permite en-
tender que "no podemos seguir devorando nuestros re-
cursos naturales". 

El Papa nos da fuerza y ánimo para seguir adelante 
con el ejemplo de Jesús 

Desde España, la presidenta de Manos Unidas, Cecilia 
Pilar Gracia, elige dos palabras para sintetizar esta dé-
cada: esperanza y agradecimiento. Esperanza por su 
compromiso firme de caminar con los pobres.  

Recuerda que el Obispo de Roma nos invita siempre a 
salir a las periferias y acercarnos a las comunidades 
más pobres y vulnerables. Agradecimiento por sus des-
velos por los migrantes y refugiados y por el afán de 
acoger, promover e integrar a todos los que llegan bus-
cando una vida mejor. 

Una inspiración de servicio y entrega  

María González Dyne, directora de Alp-
ha Internacional Contexto Católico, es-

boza rasgos centrales del Pontificado: 
la sencillez, la capacidad de tratar temas tan complejos 
y transmitirlos de manera clara, la escucha del clamor 
de los pobres y de la tierra, su valentía y su determina-
ción de hacer frente a los poderes dominantes de este 
mundo. 

Se agradece la colaboración de: 

Equipo de Comunicación Familia Grande Hogar de 
Cristo - Argentina  

Marta Isabel González  

María José Centurión - FAPI Paraguay 

Hermanas Misioneras de Santa Teresita del Niño Jesús 
- Vicariato Apostólico del Puyo, Ecuador 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

12. Iglesia en América Latina y España cele-
bra y agradece el Pontificado de Fran-
cisco 

Ciudad del Vaticano. Las Conferencias Episcopales en 
América Latina y la Iglesia en España se suman a los 
saludos y mensajes con motivo de los 10 años de la 
elección de Francisco como Obispo de Roma.  

Alegría y gratitud por el trascendental aporte al Magiste-
rio de la Iglesia: son los sentimientos que expresa la di-
rectiva del Consejo Episcopal Latinoamericano y Cari-
beño, CELAM, al celebrar los 10 años del Pontifica-
do de Francisco.  

En un videomensaje, los miembros de la Presidencia 
del organismo resaltan la cercanía del Pontífice, sus 
orientaciones y valoran de modo especial "su presencia 
personal, mensajes y diálogos en 10 de los países de la 
Región que durante esta década ha visitado". 

El CELAM también lanzó "Franciscum", un homenaje 
de la Iglesia latinoamericana y caribeña, con la partici-
pación de 10 representantes de organismos y redes 
eclesiales: el Consejo Episcopal Latinoamericano y Ca-
ribeño (CELAM), la Confederación Latinoamericana y 
Caribeña de Religiosas y Religiosos (CLAR), Cáritas 
América Latina y el Caribe, la Organización de Univer-
sidades Católicas de América Latina (ODUCAL), la 
Confederación Interamericana de Educación Católica 
(CIEC), la Conferencia Eclesial de la Amazonía 
(CEAMA), la Red Eclesial Panamazónica (REPAM), la 
Red Eclesial Ecológica Mesoamericana (REMAM), la 
Red Eclesial del Gran Chaco y el Acuífero Guaraní 
(REGCHAG) y la Red Eclesial Latinoamericana y Cari-
beña de Migraciones, Desplazamiento, Refugio y Trata 
de personas (CLAMOR). 

En estos días, las Conferencias Episcopales en Améri-
ca Latina, la Iglesia en España y distintas instituciones 
católicas envían su saludo afectuoso al Pontífice, ex-
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presándole su unión de oraciones y felicitándolo por es-
tos 10 años. 

Guatemala reza por el Papa  

La Conferencia Episcopal Guatemalteca eleva sus ple-
garias al Cielo, "para que el Espíritu Santo le fortalezca 
en su ministerio petrino, al amparo de Santa María, 
madre amorosa y San José, custodio de la Iglesia", co-
mo escribe en su página de Facebook. 

Colombia: Las principales lecciones para el país 

La Conferencia Episcopal Colombiana publicó un infor-
me especial en el que resalta que la nación ha ocupado 
un lugar muy especial en el corazón del Santo Padre, 
"así lo ha dejado notar en los múltiples llamados que ha 
hecho al país desde Roma en esta década". 

"Sin embargo, un hecho que marcó de manera determi-
nante este interés ocurrió entre el 6 y el 10 de septiem-
bre de 2017 cuando el Santo Padre visitó nuestro país 
recorriendo cuatro de las ciudades más importantes 
(Bogotá, Medellín, Villavicencio y Cartagena). En cada 
una de sus intervenciones el Papa Francisco, el mismo 
que siempre pide que oren por él y que ha insistido en 
acercar la Iglesia a todos, dejó mensajes y experiencias 
inolvidables para el pueblo colombiano, especialmente 
frente a temas como la reconciliación, la paz, la justicia, 
el perdón y la esperanza invitándonos a dar el primer 
paso".  

En este contexto y en medio de la alegría que represen-
ta este día para toda la iglesia, junto a monseñor Luis 
Manuel Alí Herrera, obispo auxiliar de Bogotá y Secre-
tario General de la Conferencia Episcopal de Colombia 
(CEC), cinco directores de departamentos del Secreta-
riado Permanente del Episcopado Colombiano (SPEC) 
comparten, en el informe, algunos de los aportes y lec-
ciones más destacadas que ha dejado el pontificado de 
Francisco para el caminar de la iglesia colombiana. 

México: Agradecimiento a Dios Padre y a la Virgen 
de Guadalupe 

Con una foto del Santo Padre frente a la Patrona de 
América, la Conferencia Episcopal Mexicana hace lle-
gar su gratitud por este aniversario e invita a encender 
una vela con un Ave María por el 10º Aniversario del 
Pontificado de su santidad el Papa Francisco. En efec-
to, esta es una iniciativa del Sínodo Digital, que consis-
te en un "mapa" con muchas velas virtuales para mos-
trar virtualmente el apoyo que le ofrecen los fieles al 
Pontífice con la oración alrededor del mundo. Este es el 
sitio web oficial de la propuesta. 

Costa Rica: Gracias por una Iglesia sinodal, en sali-
da y de puertas abiertas 

Los Obispos de la Conferencia Episcopal de Costa Rica 
dan gracias a Dios al cumplirse el X 
aniversario desde que el papa Francisco 

fue elegido como pastor universal de la 
Iglesia. 

"En estos diez años de pontificado, su magisterio ponti-
ficio ha estado marcado por llamar la atención sobre la 
necesidad de innovar los métodos de evangelización, 
proponiendo una Iglesia de puertas abiertas, en salida, 
eminentemente misionera y sinodal". 

"Una Iglesia que acoge y está cercana de todas las 
personas: los abandonados, los pobres, los migrantes, 
los que no significan nada para el mundo de hoy.  Una 
Iglesia que proclama la vida y se pone en camino llena 
de esperanza, cuidando de la casa común.  Igualmente, 
una Iglesia que sabe escuchar y procura proponer an-
tes que imponer".  

"Todo esto -agregan- predicado no solo de palabra, 
sino que, con su presencia en realidades de pobreza, 
en países no cristianos, en universidades, nos hablan 
de manera elocuente". 

"Y en estos momentos de conflicto bélico y político en 
algunos países, su palabra discreta, pero de fuerte ilu-
minación, habla del camino del diálogo efectivo como 
solución.  No deja de manifestarse solidario con los que 
sufren los horrores de la guerra y la persecución política 
o religiosa".  

El Salvador recordará siempre la canonización de 
Óscar Romero 

El Nuncio Apostólico en El Salvador, Monseñor Luigi 
Roberto Cona, y los obispos del país firmaron una carta 
al finalizar la Santa Misa de acción de gracias por el 
décimo aniversario de la elección del Papa que tuvo lu-
gar el domingo 12 de marzo en la Catedral de San Sal-
vador.  

En el texto, reconocen que guardarán con afectuosa 
atención las palabras y los gestos con los que el Pontí-
fice, en innumerables ocasiones, los ha llenado de va-
lor. Entre ellas, recordarán siempre "la elevación a los 
altares de nuestro pastor San Óscar Arnulfo Romero y 
de nuestros mártires". 

Brasil: "Una década de magisterio luminoso" 

Monseñor Walmor Oliveira de Azevedo es arzobispo de 
Belo Horizonte y presidente de la Conferencia Nacional 
de Obispos de Brasil (CNBB). En su compartir sobre los 
10 años de pontificado del Papa Francisco con la re-
dacción brasileña de Radio Vaticana, afirma que es 
"una década de enseñanza luminosa, escribiendo lec-
ciones preciosas para el camino de la humanidad". 

Monseñor Walmor dice que el corazón de la Iglesia, de 
hombres y mujeres de diversas partes de nuestra Casa 
Común, tiene una especial gratitud al Santo Padre por 
los 10 años de pontificado. Refiriéndose a su arquidió-
cesis, dijo que "el pueblo de Dios conoce y reconoce el 
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celo del Papa Francisco por la arquidiócesis de Belo 
Horizonte y por todo Brasil". 

Uruguay: Unión de oraciones con el Pontífice 

La Conferencia Episcopal del Uruguay (CEU) adhiere a 
la acción de gracias por este acontecimiento. Entretan-
to, la Arquidiócesis de Montevideo invita a orar "para 
que el Santo Padre continúe guiando a nuestra Iglesia y 
agradezcamos su testimonio de fe". 

Perú: "Gracias, Santo Padre, por el proceso sinodal 
emprendido" 

Los prelados peruanos elevan a Dios su profunda grati-
tud por estos diez años de su pontificado "llenos del 
soplo del Espíritu Santo que se va expandiendo en la 
Iglesia y edificando un camino de sinodalidad": 

"En la Lumen Fidei, de modo especial, nos ha recorda-
do que la fe siendo una apertura a la Verdad, es un en-
cuentro con Alguien que es más grande que el ser hu-
mano y que nos ama profundamente. La humanidad 
agradeció el regalo de la Laudato si, que con mirada 
profética invita a evitar una colisión de la economía glo-
bal y del medioambiente y a poner la política y la eco-
nomía al servicio de la vida y de la creación". 

"En la Fratelli Tutti, gran regalo para toda la humanidad, 
nos invita a construir la fraternidad universal mirándola 
y trabajándola como una artesanía cotidiana, pero al 
mismo tiempo como una arquitectura global, donde to-
dos estamos incluidos y comprometidos, cercanos y le-
janos, a construir un mundo de hermanos y de amistad 
social". 

"Gracias, Santo Padre, por el proceso sinodal empren-
dido que envuelve a nuestra Iglesia, en su caminar, 
donde la escucha, el encuentro y el discernimiento co-
munitario le permiten expandir su tienda, alargar sus 
cuerdas, afirmar sus estacas y crecer llevando con co-
rresponsabilidad el mensaje de Jesucristo. Ante su gran 
iniciativa nos hemos puesto en camino buscando una 
Iglesia de comunión, participación y misión". 

"Su visita al Perú, inolvidable y enriquecedora -
concluyen los Obispos- dejó una huella imborrable en 
todos los peruanos. Su mensaje paternal para que los 
males de la corrupción, la pobreza y las dificultades po-
líticas no nos roben la esperanza caló profundamente 
en esta 'Tierra ensantada'". 

Diez años de Francisco al servicio de la justicia so-
cial 

La Junta Promotora del Comité Panamericano de Jue-
zas y Jueces por los Derechos Sociales y la Doctrina 
Franciscana (COPAJU) -creada bajo la inspiración de 
Francisco, en el Vaticano el 4 de junio de 2019 y que 
funciona en relación directa con la Pontificia Academia 

de las Ciencias Sociales-, alaba el com-
promiso social del Pontífice.  

También recuerda el reciente llama-
miento que les hiciera el Santo Padre en un videomen-
saje y sostienen: "Vamos a hacer valer nuestro poder 
en aras del bienestar del conjunto, no vamos a permitir 
que continúe la expoliación de las riquezas, y no vamos 
a mirar al costado cuando la pobreza de muchos se ori-
gine en conductas inescrupulosas de unos pocos". 

Paraguay: Gratitud por aprecio y solicitud con la 
nación 

En Paraguay, el Cardenal Adalberto Martínez Flores, 
Arzobispo de Asunción y Primado del país, felicita al 
Sucesor de Pedro por el aniversario, lo hace en nombre 
de toda la Iglesia que peregrina en la nación y se suma 
a su pedido de rogar siempre por él y por la paz del 
mundo. "Nuestra gratitud por tanto aprecio y solicitud 
con el Paraguay", dice el Purpurado. 

Chile: "Nos ayudó a mirar de frente el dolor causa-
do" 

Los obispos chilenos escriben al Papa que ―su ministe-
rio al servicio de la Iglesia nos ha animado, interpelado 
y conducido durante estos años, a través de sus gestos 
y de su magisterio. De manera especial su invitación, 
desde el primer momento, a emprender una nueva eta-
pa evangelizadora marcada por la alegría del evangelio 
que nace del encuentro con Cristo, misión que nos exi-
ge la transformación misionera de la propia Iglesia, me-
diante una conversión personal y pastoral que nos invo-
lucre a todos‖. 

Recuerdan agradecidos el viaje apostólico que realizó 
al país en enero de 2018, "así como su posterior dedi-
cación a nuestra Iglesia, para invitarnos a edificar una 
cultura del cuidado que impregne nuestras formas de 
relacionarnos y todo nuestro quehacer eclesial".  

"Usted -afirman- nos ayudó a mirar de frente el dolor 
causado, a reconocer la unción de todo el santo pueblo 
de Dios, y nos ha seguido invitando a caminar impulsa-
dos por el Espíritu Santo en la búsqueda de una Iglesia 
más sinodal, profética y esperanzadora, que no se pone 
ella en el centro, sino a Jesucristo. Ese mismo dina-
mismo está impulsando ahora en toda la Iglesia, gra-
cias al Sínodo sobre la sinodalidad al que nos ha con-
vocado y estamos viviendo‖, destacan los representan-
tes del Episcopado nacional". 

Le agradecen su "voz profética en medio de la humani-
dad, que fue especialmente significativa en el tiempo de 
la pandemia, y que se ha plasmado particularmente en 
sus encíclicas Laudato si' y Fratelli tutti, con sus llama-
dos a cuidar la casa común y edificar un sueño de fra-
ternidad universal y amistad social‖, valorando sus visi-
tas pastorales, especialmente a naciones que viven si-
tuaciones de pobreza, injusticia y otras violencias". 

Finalmente, los pastores piden al Señor ―que lo forta-
lezca cada día con su amor, le conceda paz y perseve-
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rancia en medio de las dificultades, y le regale su sabi-
duría para seguir confirmándonos en la fe‖, añadiendo: 
―¡Feliz aniversario, Santo Padre! El Señor lo bendiga y 
la santa Virgen lo cuide‖. 

Venezuela: "El magisterio de los gestos" 

El Comité Permanente de la Conferencia Episcopal Ve-
nezolana destaca no solo los documentos que ha publi-
cado el Papa en este período, sino también "los silen-
cios contemplativos y de oración en los que se pone de 
manifiesto la primacía de Dios, el ponerse de rodillas 
ante los gobernantes, para suplicar el fin de la guerra y 
los conflictos, pedir la bendición a los jefes de otras 
comunidades cristianas a los que recibe como verdade-
ros hermanos, las iniciativas de encuentro con los que 
profesan otros credos religiosos, y  que ponen en evi-
dencia su profundo estilo evangélico. Sus constantes 
llamadas a la paz y reconciliación entre las naciones y 
pueblos lo convierten en un referente ético y espiritual 
para el mundo entero". 

España 

El Cardenal Carlos Osoro, Arzobispo de Madrid, dedica 
su carta semanal al Papa Francisco, transmitiéndole un 
sincero agradecimiento "por estos años de ministerio 
como sucesor de Pedro, no buscando honores, sino 
servir a Cristo como obispo de Roma y pastor de la 
Iglesia universal, ayudando a toda la Iglesia a entrar en 
una nueva etapa histórica que ya ha comenzado en la 
que tenemos que seguir anunciado el Evangelio. Gra-
cias por el servicio y la entrega que has realizado con tu 
vida desde la naturaleza que tiene la misión confiada y 

que la vives con una entrega total a la 
Iglesia y al servicio de todos los hombres". 

Osoro agradece la entrega generosa de Francisco, así 
como el hecho de "ser, en medio de este mundo, signo 
de fe, de unidad, de reconciliación… Tus encuentros y 
viajes son una peregrinación, son signo y crean unidad, 
la que da la fe, al tiempo que expresan reconciliación". 

"Contigo, Papa Francisco, sentimos y vivimos esa segu-
ridad que, como Pedro, tú sigues afirmando ante el Se-
ñor en momentos de crisis, dudas, conflictos e inseguri-
dades de los discípulos. Cuando algunos querían irse, 
Pedro señaló: «Señor, ¿a quién vamos a acudir? Tú 
tienes palabras de vida eterna; nosotros creemos y sa-
bemos que tú eres el Santo de Dios» (Jn 6, 69). Y tú lo 
afirmas ahora taxativamente". 

"La comunión contigo, Papa Francisco, puesto por el 
Señor como fundamento visible de unidad en la fe y en 
la caridad -prosigue Osoro- es garantía del vínculo de 
unión que tenemos con Cristo pastor e inserta a las 
iglesias particulares en el misterio de la Iglesia una, 
santa, católica y apostólica. Gracias por tu entrega y 
por darnos dirección en la misión de anunciar a Cristo". 

Por su parte, el Cardenal Juan José Omella, Arzobispo 
de Barcelona y Presidente de la Conferencia Episcopal 
Española, comparte, en su cuenta de Twitter, una foto 
con el Papa invitando a rezar por él. "Que el Señor le 
siga guiando, bendiciendo y acompañando", se lee en 
el mensaje. 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

ÁMBITO POLÍTICO 

13. Separación Iglesia-Estado: Juan Antonio 
Monroy 

Jesús vino para emancipar al creyente de la soberanía 
del Estado. En esto la Iglesia era revolucionaria 

Religión y Estado han formado una unidad desde tiem-
pos lejanos. En los pueblos primitivos, con su multiplici-
dad de divinidades, el culto estaba considerado como 
uno más de los servicios públicos que el Estado ofrecía 
a sus ciudadanos. 

En el antiguo Israel, Religión y Estado eran interdepen-
dientes, con una fuerte influencia del poder espiritual 
sobre el poder político. La comunidad de culto que for-
maba el pueblo hebreo era considerada superior a la 
organización política de carácter estatal. Los libros his-
tóricos y los profetas del Antiguo Testamento dan testi-
monio de este horizonte. 

Para los griegos, la Religión era un instrumento al ser-
vicio del Estado a fin de mantener el orden social. Pla-

tón, quien ha ejercido hasta el día de 
hoy una gran influencia sobre el pensa-

miento occidental, sostenía que los que no aceptaban 
la Religión del Estado eran impíos, y considerados peli-
grosos para la paz de la nación. 

El concepto de separación Religión-Estado es fruto del 
cristianismo. Poca razón llevan quienes sostienen que 
la Iglesia es una institución paulina. No. La Iglesia es 
institución cristiana. 

En el por muchos conceptos famoso pasaje de Mateo 
16:18, Cristo dice a Pedro que sobre la roca de su fe, 
de su reconocimiento, de su confesión, El fundaría ―mi 
Iglesia‖. La expresión se refiere a la Iglesia universal, a 
la suma de todos los creyentes. Aquí es donde no hay 
que tropezar. 

La Iglesia fundada por Jesús en lugar del Israel anterior 
no es una secta dentro del judaísmo, como podía pare-
cer en sus primeros tiempos a judíos y paganos. La 
Iglesia es, a pesar de su relación histórica con el Israel 
carnal, una comunidad religiosa totalmente nueva e in-
dependiente. 
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La Iglesia no es de Pablo, ni de Apolos, ni de Cefas, la 
Iglesia es de Cristo. Y Cristo quiso, desde el principio, 
que su Iglesia se mantuviera totalmente separada del 
Estado. 

Cuando los discípulos, imbuidos del espíritu intolerante 
del judaísmo quisieron que bajase fuego del cielo sobre 
una aldea de Samaria, Jesús les responde: ―Vosotros 
no sabéis de qué espíritu sois‖ (Lucas 9:55). Jesucristo 
acababa de separar la nueva Iglesia del Estado y re-
chazaba la fuerza del foro de la conciencia. 

Jesús vino para emancipar al creyente de la soberanía 
del Estado. En esto la Iglesia era revolucionaria: ―Es 
necesario obedecer a Dios antes que a los hombres‖ 
(Hechos 5:29), era la máxima de los primeros discípu-
los. La separación entre la Iglesia y el Estado es capital, 
porque entraña una cuestión de soberanía. 

Tal es el sentido de las palabras de Cristo en el inciden-
te de la moneda, tantas veces citado: ―Dad a César lo 
que es de César, y a Dios lo que es de Dios‖ (Marcos 
12:17). En el mundo romano, César era soberano de 
los creyentes lo mismo que del resto de los ciudadanos.  

Jesucristo arranca al creyente de la omnipotencia impe-
rial e insiste en la separación de poderes. Esto equiva-
lía a una revolución religiosa. Una vez emancipado el 
creyente del poder del Estado, la libertad de la Iglesia 
se desprende naturalmente como legítima consecuen-
cia. 

Siga el Estado su camino y siga el suyo la Iglesia. La 
Iglesia supo mantener estos principios en época de los 
emperadores romanos. La Historia se puede, pero no 
se debe falsificar. Al revés de lo que se ha insinuado, la 
Iglesia no hizo causa común con el Estado. Siempre 
proclamó su origen divino y su independencia del poder 
civil. 

En las tinieblas de la Edad Media surgen importantes 
comunidades de cristianos que, invocando las ense-
ñanzas del Nuevo Testamento, se oponen a la política 
de la Iglesia oficial, que aspiraba a la dominación del 
Estado, y reclaman la separación e independencia de 
ambos poderes, tal como lo quiso el fundador del cris-
tianismo. 

La Reforma religiosa del siglo XVI pone las cosas en su 
sitio y desempolva la doctrina de Cristo: la Iglesia es 
una asociación de fieles. Reconoce el papel del Estado 
en la sociedad civil, al mismo tiempo que proclama su 
independencia respecto al mismo. Así lo expuso Lutero: 
―Un Estado lo bastante poderoso para poner fin a toda 
la injusticia y a todo escándalo y una Iglesia viva traba-
jando con toda independencia para dar una inspiración 
religiosa y moral a la nación‖. 

Siguiendo el principio de individualidad que constituyó 
la esencia de la Reforma, los protestan-
tes de todos los tiempos y hasta el día 
de hoy han defendido la absoluta sepa-

ración, sin condiciones, entre la Iglesia 
y el Estado. Al César lo del César, el Estado; a Dios lo 
de Dios, la Iglesia. 

(protestantedigital.com) 16/03/2023 

14. El Papa y los líderes religiosos animan 
acciones políticas por la paz 

Ciudad del Vaticano. La Oficina de Prensa del Vaticano 
difundió hoy un mensaje de Francisco al Gran Ayatolá 
de los chiíes, Ali Al-Sistani, con quien se reunió en Na-
yaf, Iraq. Dos años después de aquella conversación 
fraterna, el Pontífice relanza la necesidad de colabora-
ción entre los credos para una convivencia pacífica en 
un mundo marcado por numerosos conflictos 

"Un hito en el camino del diálogo interreligioso y de la 
comprensión entre los pueblos". Así recuerda el Papa 
Francisco -en un mensaje difundido hoy por la Sala de 
Prensa vaticana- el histórico encuentro que mantuvo 
hace dos años, en el marco de su viaje apostólico a 
Iraq, con el Gran Ayatolá Sayyid Ali Al-Husayni Al-
Sistani, líder de la comunidad chií del país.  

La colaboración entre religiones es indispensable 

Fue una conversación privada y fraterna que, repite hoy 
el Papa, le "hizo bien al alma", una ocasión para com-
partir espiritualmente los grandes temas de la solidari-
dad, la paz y la defensa de los más débiles. 

―Me edificó su compromiso con los que sufren persecu-
ción, preservando el carácter sagrado de la vida y la 
importancia de la unidad del pueblo iraquí. La colabora-
ción y la amistad entre creyentes de distintas religiones 
es indispensable, para cultivar no sólo la estima mutua, 
sino sobre todo esa concordia que contribuye al bien de 
la humanidad, como nos enseña la historia reciente de 
Iraq. Nuestras comunidades, por tanto, pueden y deben 
ser un lugar privilegiado de comunión y un símbolo de 
coexistencia pacífica, donde se invoque al Creador de 
todos, para un futuro de unidad en la tierra.‖ 

Redescubrir la fraternidad y la acogida 

A la luz de la convicción común de que "el respeto de la 
dignidad y de los derechos de cada persona y de cada 
comunidad, especialmente de la libertad religiosa, de 
pensamiento y de expresión, es fuente de serenidad 
personal y social y de armonía entre los pueblos", Fran-
cisco se detuvo en el papel decisivo de los líderes reli-
giosos, más aún en las crisis de la sociedad contempo-
ránea: 

―También a nosotros, líderes religiosos, nos correspon-
de animar a quienes tienen responsabilidades en la so-
ciedad civil a trabajar para afirmar una cultura basada 
en la justicia y la paz, promoviendo acciones políticas 
que protejan los derechos fundamentales de todos. En 
efecto, es esencial que la familia humana redescubra el 
sentido de la fraternidad y de la acogida recíproca, co-
mo respuesta concreta a los desafíos actuales.‖ 
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La esperanza expresada por el Pontífice es que juntos, 
cristianos y musulmanes, podamos ser siempre testigos 
de verdad, amor y esperanza, "en un mundo marcado 
por numerosos conflictos y, por tanto, necesitado de 
compasión y sanación". 

(vaticannews.va) 14/03/2023 

15. El Papa a líderes argentinos: Únanse pa-
ra hablar y llevar la patria adelante 

En la Audiencia General de este miércoles 15 de mar-
zo, el Santo Padre agradeció ―a todas las personas per-
tenecientes a los partidos políticos y referentes socia-
les‖ de Argentina, que en los días pasados se han uni-
do para firmar una carta de saludo con motivo del dé-
cimo aniversario de su pontificado. A ellos, el Papa los 
invita a unirse ―para hablar, discutir y llevar la patria 
adelante‖. 

―Gracias por este gesto. Se me ocurre decirles —así 
como se han unido para firmar esta carta— qué lindo 
que se unan para hablar, para discutir y llevar la patria 
adelante‖, con estas palabras el Papa Francisco agra-
deció este miércoles, ―a todas las personas pertene-
cientes a los partidos políticos y referentes sociales‖ de 
Argentina, que en los días pasados se han unido para 
firmar una carta de saludo con motivo del décimo 
aniversario de su pontificado. 

Admiración y cercanía por su obra a favor de la 
humanidad 

En sus saludos a los peregrinos de lengua española, en 
la Audiencia General de este 15 de marzo, el Santo 
Padre agradeció de manera especial a todas las perso-
nas pertenecientes a los partidos políticos y referentes 
sociales argentinos de distintos ámbitos y de diferentes 
procedencias religiosas, políticas e ideológicas, que le 
enviaron una carta el pasado 13 de marzo, con ocasión 
de sus 10 años de pontificado, donde le expresaban su 
―admiración y cercanía‖ por su obra a favor de la huma-
nidad, en particular por las personas excluidas y pue-
blos pobres, por su firme defensa de la paz mundial y 
su permanente promoción de una Ecología Integral que 
permita escuchar el grito de la Madre Tierra y del Ser 
Humano frente a las situaciones destructivas que aten-
tan contra los pueblos y la naturaleza. 

Tenaz trabajo por la paz, la justicia y el desarrollo 
humano 

En la misiva, los representantes de los partidos políticos 
y referentes sociales también manifestaban su afecto 
por el Papa y valoraban ―enormemente su tenaz trabajo 
por la paz, la justicia y el desarrollo humano integral en 
todo el mundo‖. Además, los argentinos y argentinas le 
manifestaban que, ―aunque deseamos y ansiamos tu 
visita, confiamos en tu sabiduría para decir el sí y even-

tualmente el cuándo‖. 

(vaticannews.va) 15/03/2023 

16. Francisco: “La guerra es el 
fracaso de la política” 

Hace falta una ―política mejor‖ que eduque para la paz. 
El Papa Francisco destacó el tema de la paz en la for-
mación sociopolítica, al recibir a los jóvenes del Proyec-
to Policoro de la Iglesia italiana.  

En medio de la actividad política, -dijo Francisco - los 
más pequeños, los más débiles, los más pobres "de-
ben" enternecernos. Es necesario "invertir en las gene-
raciones venideras", "iniciar procesos en lugar de ocu-
par espacios". 

El Proyecto Policoro es un proyecto orgánico de la Igle-
sia italiana que intenta dar una respuesta concreta al 
problema del desempleo en Italia.  

A través del mismo se pretende afrontar el problema del 
desempleo juvenil, activando iniciativas de formación 
para una nueva cultura del trabajo, promoviendo y apo-
yando el espíritu empresarial de los jóvenes con una 
óptica de subsidiariedad, solidaridad y legalidad, según 
los principios de la Doctrina Social de la Iglesia.  

El Papa Francisco recibió este sábado 18 de marzo a 
los jóvenes participantes en este proyecto, que este 
año tiene como tema la paz.  

“La guerra es el fracaso de la política” 

En su discurso subrayó que el tema de la paz no puede 
faltar en la formación sociopolítica, siendo particular-
mente urgente en la situación actual:  

La guerra es el fracaso de la política, esto quiero subra-
yarlo: la guerra es el fracaso de la política. Se alimenta 
del veneno que considera al otro como el enemigo. La 
guerra nos hace ver lo absurdo de la carrera de arma-
mentos y de su utilización para la resolución de conflic-
tos. Un técnico me dijo que si no se produjeran arma-
mentos por un año, terminaría el hambre en el mundo.  

Por tanto, hace falta una "política mejor", que presupo-
ne precisamente lo que ustedes están haciendo, es de-
cir, la educación para la paz. Esto es responsabilidad 
de todos. Hacer la guerra, otra guerra: una guerra inte-
rior, una guerra sobre sí mismos para trabajar por la 
paz.  

La política “destilada” 

Constando que hoy en día por diversas causas - como 
la corrupción, la ineficacia y el alejamiento de la vida de 
la gente - la política no goza de buena reputación, 
Francisco remarcó que son ―las personas‖ las que mar-
can la diferencia:  

Lo vemos en las administraciones locales: una cosa es 
un alcalde o concejal disponible, y otra, uno inaccesible; 
una cosa es la política que escucha la realidad, que es-
cucha a los pobres, y otra la que se encierra en pala-
cios. La política ‗destilada‘. 

Ternura y fecundidad en la política 
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Seguidamente el Papa presentó dos ejemplos bíblicos, 
uno negativo - el episodio bíblico del rey Ajab que se 
apodera de la viña de Nabot -, que representa ―la peor 
clase de política‖, aquella que no persigue el bien co-
mún sino los intereses particulares; y uno positivo – el 
de José, hijo de Jacob, que al servicio del faraón no se 
comporta como un amo, sino como un padre -, que re-
presenta el interés por el pueblo, el bien común y la jus-
ticia.  

Ejemplos que, dijo Francisco a los jóvenes, ―ayudan a 
comprender cuál es la espiritualidad que puede alimen-
tar la política‖. En particular, el Santo Padre destacó 
dos aspectos: la ternura y la fecundidad.  

La ternura es el amor que se hace cercano y concreto. 
Es el camino que recorren los hombres y mujeres más 
valientes y fuertes. En medio de la actividad política, los 
más pequeños, los más débiles, los más pobres deben 
enternecernos: tienen ‗derecho‘ a tomar nuestras almas 
y nuestros corazones.  

La fecundidad está hecha de compartir, de mirada a 
largo plazo, de diálogo, de confianza, de comprensión, 
de escucha, de tiempo dedicado, de respuestas prepa-
radas y no aplazadas. Significa mirar al futuro e invertir 
en las generaciones venideras; iniciar procesos en lu-
gar de ocupar espacios.  

Hacer florecer los sueños 

El Papa Francisco concluyó su discurso proponiendo a 
los jóvenes una serie de preguntas que ―todo buen polí-
tico debería hacerse‖: 

―¿Cuánto amor he puesto en mi trabajo? ¿En qué he 
hecho progresar al pueblo? ¿Qué huella he dejado en 
la vida de la sociedad? ¿Qué vínculos reales he crea-
do? ¿Qué fuerzas positivas he desencadenado? ¿Qué 
paz social he sembrado? ¿Qué he producido en el lugar 
que se me ha confiado?‖ 

Antes de agradecerles por su compromiso, les advirtió 
que su preocupación ―no debe ser el consenso electoral 
o el éxito personal‖, sino el ―implicar a la gente‖, gene-
rando un ―espíritu emprendedor‖, haciendo ―florecer los 
sueños‖, para que la gente ―sienta la belleza de perte-
necer a una comunidad‖.  

La participación – aseveró Francisco - es el bálsamo en 
las heridas de la democracia.  

Los invito a hacer su aporte, a participar y a invitar a 
sus coetáneos a hacerlo, siempre con vocación y estilo 
de servicio. El político es un servidor, cuando el político 
no es un servidor, es un feo político, no es un político. 

(vaticannews.va) 18/03/2023 

17. Nicaragua pide a la Santa Sede el cierre 
de sus respectivas sedes di-
plomáticas 

Justo hace un año el gobierno de Ma-
nagua había expulsado del país del nuncio apostólico 

Entre el Estado Vaticano y la República de Nicaragua 
se ha planteado una suspensión de las relaciones di-
plomáticas. Así lo sostiene un comunicado del Ministe-
rio de Asuntos Exteriores nicaragüense. El gobierno de 
Nicaragua ha solicitado a la Santa Sede el cierre de sus 
respectivas sedes diplomáticas. No se trata de una rup-
tura de relaciones, como habían anunciado algunos 
medios de comunicación. 

Exactamente hace un año, el 12 de marzo de 2022, el 
nuncio apostólico en Managua, monseñor Waldemar 
Stanisław Sommertag, había sido expulsado del país. 
La Santa Sede había recibido la decisión del gobierno 
de Nicaragua con gran sorpresa y dolor.  

―Tal disposición resulta incomprensible -subrayaba un 
comunicado de la Santa Sede- ya que, durante su mi-
sión, S.E. Mons. Sommertag ha trabajado incansable-
mente por el bien de la Iglesia y del pueblo nicaragüen-
se, especialmente por los más vulnerables, buscando 
siempre favorecer las buenas relaciones entre la Sede 
Apostólica y las Autoridades de Nicaragua‖. 

En una entrevista concedida al diario español ABC el 
pasado mes de diciembre, el Papa Francisco, respon-
diendo a una pregunta sobre la diplomacia vaticana 
respecto a Nicaragua, había reiterado que la Santa Se-
de siempre busca salvar a los pueblos y que su arma 
es el diálogo. ―La Santa Sede nunca se va. La echan. 
Siempre trata de salvar las relaciones diplomáticas y 
salvar lo que se pueda salvar con la paciencia y el diá-
logo‖, había afirmado el Papa. 

La situación social y política en Nicaragua se ha agra-
vado en los últimos años con la represión violenta de 
manifestaciones, detenciones y expulsiones. Después 
de haber estado bajo arresto domiciliario desde agosto 
pasado, monseñor Rolando Álvarez, obispo de Mata-
galpa, hace un mes fue condenado arbitrariamente a 26 
años de cárcel, y desde entonces no ha habido más in-
formaciones acerca de él. 

(vaticannews.va) 12/03/2023 

18. El Vaticano ordena el cierre de su Nun-
ciatura en Nicaragua 

La Secretaría para las Relaciones con los Estados del 
Vaticano recibió el viernes 10 de marzo una ―nota ver-
bal‖, en la que Nicaragua informaba que había decidido 
cerrar su embajada ante la Santa Sede y pidió al Vati-
cano hacer lo mismo con su Nunciatura en Managua 

Monseñor Diouf quedó al frente de la misión diplomáti-
ca vaticana desde marzo de 2022, después de que el 
gobierno de Daniel Ortega expulsase de manera fulmi-
nante al nuncio, Waldemar Stanislaw Sommertag 

La Santa Sede ha ordenado el cierre de su Nunciatura 
en Managua y ha pedido a su encargado de negocios, 
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monseñor Marcel Diouf, salir de Nicaragua, país con el 
que en las últimas semanas se han deteriorado las re-
laciones diplomáticas tras la persecución y encarcela-
miento del obispo de Matagalpa, Rolando Álvarez. 

Monseñor Diouf quedó al frente de la misión diplomáti-
ca vaticana desde marzo de 2022, después de que el 
gobierno de Daniel Ortega expulsase de manera fulmi-
nante al nuncio, Waldemar Stanislaw Sommertag. 

Según señala 100% Noticias, citando al diario argentino 
La Nación, la Secretaría para las Relaciones con los 
Estados del Vaticano recibió el viernes 10 de marzo 
una ―nota verbal‖, en la que Nicaragua informaba que 
había decidido cerrar su embajada ante la Santa Sede 
y pidió al Vaticano hacer lo mismo con su Nunciatura en 
Managua. 

"Situación muy delicada" 

Aunque no se habló de ruptura de relaciones diplomáti-
cas, admiten que ―la situación de todos modos es muy 
delicada y nadie sabe lo que puede pasar en el corto 
plazo. Es claro que es un paso que se acerca a la rup-
tura, aunque no necesariamente y, de todos modos, 
suspensión no es ruptura‖, explicaron las mismas fuen-
tes al medio citado. 

Esta "suspensión" de las relaciones diplomáticas se 
aceleró tras la extensa entrevista que el Papa concedió 
la pasada semana a Infobae y en la que Francisco -al 
que en otras ocasiones han acusado de guardar silen-
cio ante los desplantes del propio Ortega, que calificó a 
la Iglesia de "mafia" y que ha encarcelado sin garantías 
judiciales a varios sacerdotes- calificó de "dictadura 
grosera" al régimen sandinista en Nicaragua. 

"Con mucho respeto, no me queda otra que pensar en 
un desequilibrio de la persona que dirige [Ortega]. Ahí 
tenemos un obispo preso, un hombre muy serio, muy 
capaz. Quiso dar su testimonio y no aceptó el exilio", 
señaló sin ambages Francisco al portal argentino. 

Con el cierre de la nunciatura en Nicaragua, las relacio-
nes entre ambos estados she mantienen en un nivel de 
representación muy deficiente, toda vez que el país 
centroamericano no tiene un embajador ante la Santa 
Sede desde septiembre de 2021 y sólo cuenta con una 
ministra consejera para las gestiones, según las mis-
mas fuentes. 

(religiondigital.org) 16/03/2023 

19. Refrenda Encinas el compromiso de pro-
teger a los jesuitas de Cerocahui 

El gobierno federal refrenda el compromiso de cumplir 
con las medidas cautelares dictadas por la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), tendien-
tes a garantizar la seguridad y tranquilidad de los inte-

grantes de la comunidad jesuita en Ce-
rocahui, de la región tarahumara, reiteró 
Alejandro Encinas Rodríguez, subsecre-

tario de Derechos Humanos de Gober-
nación. 

El funcionario acudió a Chihuahua para instalar, junto 
con la gobernadora del estado, María Eugenia Campos, 
la mesa de implementación de las medidas cautelares 
876-22 emitidas por la CIDH en favor de 11 integrantes 
de la comunidad jesuita de Cerocahui, tarahumara, mu-
nicipio de Urique. 

Encinas subrayó el compromiso del Gobierno de Méxi-
co para cumplir con las medidas cautelares, y de esa 
forma garantizar la seguridad y la tranquilidad de las 
comunidades en la región tarahumara. También dio 
cuentas de la estrecha coordinación con la Fiscalía del 
estado de Chihuahua y la Secretaría de Seguridad Pú-
blica para que haya justicia, respaldo que es condición 
fundamental para restablecer las condiciones de paz y 
de convivencia. 

(jornada.com.mx) 17/03/2023 

20. Migrantes intentan cruzar en estampida 
desde México a EU 

Ciudad Juárez.  Cientos de migrantes, mayoritariamen-
te venezolanos, intentaron cruzar este domingo en es-
tampida hacia territorio de Estados Unidos por uno de 
los puentes fronterizos ubicados en la mexicana Ciudad 
Juárez (norte), desesperados por conseguir asilo en 
ese país. 

Los sudamericanos se congregaron alrededor del me-
diodía (18H00 GMT) en el puente internacional Paso 
del Norte-Santa Fe, uno de los cinco que comunican 
Juárez con suelo estadounidense, atraídos por el rumor 
de que se les daría paso libre por la celebración de un 
supuesto "día del migrante", constató la AFP. 

"Cientos de personas ingresaron hasta la mitad del 
puente donde cerró desde luego, por protocolo, la auto-
ridad americana [estadounidense]", relató Enrique Va-
lenzuela, coordinador del Consejo Estatal de Población 
de Chihuahua, estado donde se ubica Ciudad Juárez, 
quien presenció el incidente. 

"Insistían en ingresar y (...) agentes de seguridad ame-
ricana salvaguardaron esa línea", añadió Valenzuela, 
quien atiende a la numerosa población migrante que 
llega hasta esta ciudad, vecina de las estadounidenses 
El Paso, en Texas, y Santa Teresa, en Nuevo México. 

Imágenes difundidas en redes sociales muestran el 
momento en que un grupo de migrantes, incluidas ma-
dres con niños, corren a toda prisa por el puente dando 
gritos como "¡A USA!". 

"Todos corrimos y nos habían puesto una barrera ahí 
con alambres. Nos tiraron gases lacrimógenos y todo. Y 
bueno bajaron muchos [del puente]", relató Jackson So-
lís, un venezolano de 23 años, parado del lado mexi-
cano del puente que cruza sobre el río Bravo. 
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El joven ya lleva seis meses en esta ciudad de vocación 
manufacturera esperando conseguir una cita para soli-
citar asilo en Estados Unidos, adonde quiere ir a traba-
jar, y que solo pueden tramitarse mediante la aplicación 
móvil llamada CBP One. 

Solís contó a la AFP que duerme en la calle pues no 
tiene dinero para pagar un alojamiento y que para co-
mer depende de la caridad de las personas. 

Algunas madres con niños expresaron desesperación 
pues aseguran que hubo quienes sí lograron cruzar, pe-
ro que se trató en su mayoría de hombres viajando so-
los. 

El gobierno de Joe Biden propuso en 
febrero pasado nuevas restricciones al asilo de migran-
tes que lleguen por la frontera con México, y que los 
obligarían a solicitarlo en países por los que transitan o 
mediante las citas en línea. 

Estas medidas se anuncian en momentos en que el 
mandatario demócrata es acusado por la oposición re-
publicana de haber perdido el control de la frontera, con 
más de 4,5 millones de migrantes interceptados en esa 
región desde que asumió el cargo. 

Con información de AFP 

(jornada.com.mx) 13/03/2023 

ÁMBITO SOCIAL

21. Los Papas y la Cuaresma: El valor de la 
limosna, un gesto de amor gratuito 

Ciudad del Vaticano. Las preguntas sobre el significa-
do de este acto de compartir encuentran muchas res-
puestas en las palabras de los Papas. Recorremos al-
gunas reflexiones en el Magisterio de Francisco, Be-
nedicto XVI, Juan Pablo II, Pablo VI 

Los elementos del camino espiritual durante la Cua-
resma son la oración, el ayuno y la limosna. El término 
"limosna", en particular, procede del griego y significa 
"misericordia". E indica gratuidad. En la limosna, como 
señaló el Papa Francisco durante la Santa Misa del 5 
de marzo de 2014, "se da a alguien de quien no se es-
pera recibir algo a cambio".  

"La limosna nos ayuda a vivir la gratuidad del don, que 
es libertad de la obsesión del poseer, del miedo a per-
der lo que se tiene, de la tristeza de quien no quiere 
compartir con los demás el propio bienestar." 

¿Por qué hay que esconder la limosna? 

Una característica típica de la limosna cristiana es que 
debe ser escondida. Lo recuerda el Papa Francisco en 
la Audiencia Jubilar del 9 de abril de 2016 Jesús "nos 
pide que no demos limosna para ser elogiados o admi-
rados por los hombres por nuestra generosidad. Que 
no sepa tu mano izquierda lo que hace tu derecha (cf. 
Mt 6, 3).  

No es la apariencia lo que cuenta, sino la capacidad de 
detenerse para mirar a la cara a la persona que pide 
ayuda". ―No debemos identificar, por tanto, la limosna 
con la simple moneda ofrecida deprisa, sin mirar a la 
persona y sin detenerse para hablar y entender qué 
necesita realmente". La limosna es "un gesto de amor 
que se dirige a quienes encontramos". 

¿Qué representa la limosna? 

La limosna, subrayaba el Papa Bene-
dicto XVI en su Mensaje para la Cua-
resma de 2008, "representa una mane-

ra concreta de ayudar a los necesitados y, al mismo 
tiempo, un ejercicio ascético para liberarse del apego a 
los bienes terrenales.  

¡Cuán fuerte es la seducción de las riquezas materia-
les y cuán tajante tiene que ser nuestra decisión de no 
idolatrarlas! lo afirma Jesús de manera perentoria: ‗No 
podéis servir a Dios y al dinero‘ (Lc 16,13).  

―La limosna - continúa el mensaje - nos ayuda a ven-
cer esta constante tentación, educándonos a socorrer 
al prójimo en sus necesidades y a compartir con los 
demás lo que poseemos por bondad divina. Las colec-
tas especiales en favor de los pobres, que en Cuares-
ma se realizan en muchas partes del mundo, tienen 
esta finalidad". 

¿Qué relación tienen la limosna y el ayuno? 

"Cristo —y después de El la Iglesia— nos propone 
también, en el tiempo de la Cuaresma, los medios que 
sirven para esta conversión. Se trata, ante todo, de la 
oración; después de la limosna y del ayuno".  

El Papa Juan Pablo II lo recuerda en su Mensaje para 
la Cuaresma de 1979: "La limosna y el ayuno, como 
medios de conversión y de penitencia cristiana, están 
estrechamente ligados entre sí. El ayuno significa un 
dominio sobre nosotros mismos; significa ser exigentes 
en las relaciones con nosotros mismos; estar prontos a 
renunciar a las cosas —y no sólo a los manjares—, 
sino también a goces y placeres diversos. Y la limosna 
—en la acepción más amplia y esencial— significa la 
prontitud a compartir con los otros alegrías y tristezas, 
a dar al prójimo, en particular al necesitado; a repartir 
no sólo los bienes materiales, sino también los dones 
del espíritu". 

¿Qué es la verdadera caridad? 

El Papa Pablo VI, el Miércoles de Ceniza, 8 de febrero 
de 1967, recuerda lo difícil que es, en la caridad mate-
rial, "privarse de algo querido, útil, tal vez necesario: 
dar una limosna que repercuta realmente en nuestros 
ahorros, en nuestro peculio.  
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Se da de buena gana lo superfluo, lo que no cuesta 
nada". "La verdadera caridad, en cambio, propone dar 
una parte de lo que cuesta, de lo que nos parece in-
dispensable. He aquí la sabia regla que puede abrirnos 
horizontes inexplorados". 

(vaticannews.va) 18/03/2023 

22. La creencia en la brujería cuesta la vida 
a las ancianas de Malawi 

Blantire, Malawi. En diciembre del año pasado, se hizo 
viral un vídeo de dos ancianas rodeadas por una multi-
tud enardecida y envueltas en una nube de polvo 
mientras rellenaban una tumba en una aldea del distri-
to de Mzimba, en el norte de Malawi. 

Mientras las dos ancianas hermanas se afanaban en 
esta tarea, de la que tradicionalmente se encargan los 
hombres en Malawi, alguien de la muchedumbre pateó 
a una de ellas, Christian Mphande, y la lanzó a la tum-
ba abierta. 

¿Cuál fue su delito? 

Una joven emparentada con las dos adultas mayores 
había muerto, y la gente del pueblo acusó a Mphande, 
de 77 años, de matar a la joven mediante brujería. 

Para castigarla, obligaron a Mphande a enterrar a la 
muerta, ayudada por la hermana. La agredieron, con-
fiscaron sus pertenencias, incluido el ganado, y la des-
terraron del pueblo. Fue un incidente más en la espiral 
de casos de acoso a personas mayores en Malawi. 

Mphande vive ahora lejos de su hogar, pero dentro del 
distrito, probablemente para lidiar para siempre con las 
pesadillas de su experiencia y vivir con la evidencia fí-
sica de una brecha en las encías tras haber perdido 
algunos dientes en el asalto de la turba, según com-
probó IPS cuando la visitó en su nuevo hogar. 

Varias adultas mayores han perdido la vida en Malawi 
a manos de las turbas. Cinco ancianas fueron asesi-
nadas entre enero y febrero de 2023, según la Red de 
Organizaciones de Personas Mayores de Malawi (Ma-
nepo, en inglés), una coalición dedicada a los dere-
chos humanos de los adultos mayores de este país del 
sureste de África, con cerca de 19 millones de habitan-
tes. 

En 2022, 15 ancianas fueron asesinadas y 88 acosa-
das por diversos motivos, en su mayoría por acusacio-
nes de brujería, lo que supone un aumento respecto a 
los 13 asesinatos y 58 acosos de 2021. El director na-
cional de Manepo, Andrew Kavala, describe los abu-
sos contra las ancianas como una lacra que azota a la 
nación. 

―Como sociedad, hemos fallado a nues-
tros ancianos. Sentimos una ira injustifi-

cada hacia ellos. Impulsados por la 
frustración debida a los fracasos en la supervivencia, 
descargamos nuestra ira contra personas inocentes. 
Es una tragedia‖, lamenta Kavala en una entrevista 
con IPS desde Blantire, la segunda ciudad del país. 

Uno de los principales factores de este terror es lo que 
el activista describe como creencia infundada en la 
brujería y la magia, a las que, dice, algunas personas 
culpan de sus desgracias personales. 

Ley colonial de brujería 

Malawi mantiene en vigor una Ley de Brujería hereda-
da del dominio colonial británico, ya que fue aprobada 
en 1911, con la visión de los colonizadores del tema y 
de cómo atacarlo. 

Según la Comisión Jurídica de Malawi, la legislación 
se promulgó con el objetivo de erradicar lo que los co-
lonialistas consideraban ―prácticas peligrosas‖, como el 
uso de amuletos y la brujería en sí, que se castigaban 
con juicios de ordalía, que mediante pruebas obtenidas 
con métodos medievales establecían la culpabilidad o 
inocencia de los acusados. 

En efecto, la ley parte del supuesto de que la brujería 
no existe. Por lo tanto, es delito que alguien alegue 
que alguna persona practica la brujería, e igualmente 
que alguien afirme que practica la brujería. 

En 2006, el gobierno creó una Comisión Jurídica Es-
pecial sobre la Ley de Brujería para revisar la norma 
de 1911. Era la respuesta a los llamamientos de que la 
ley era ajena a la creencia común en la brujería entre 
los malauís. En un informe, la Comisión Jurídica Espe-
cial constató efectivamente una creencia común y sóli-
da en la existencia de la brujería entre muchos habi-
tantes del país. 

―Hay brujería o, al menos, una creencia en la brujería 
entre los malauís‖, dijo el informe, que planteó que «no 
es correcto argumentar que no hay brujería en Malawi 
por la única razón de que la práctica se basa en la me-
ra creencia‖. 

―En consecuencia, la Comisión concluye que la exis-
tencia de la brujería no debe considerarse algo dudo-
so, sino concluyente‖, afirmó el presidente de la Comi-
sión, el juez Robert Chinangwa, en la presentación de 
su informe en 2021. 

Pero las organizaciones de derechos humanos recha-
zaron las recomendaciones de la Comisión para la re-
visión de la ley. En una declaración conjunta, las orga-
nizaciones afirmaron que, por definición, ―una bruja o 
un mago es alguien que utiliza en secreto poderes so-
brenaturales con fines perversos‖. 

En el supuesto de que se modificara la ley para tipificar 
como delito la práctica de la brujería, se plantearía la 
difícil cuestión de las pruebas, argumentaron. ―Es una 
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buena práctica jurídica que para que una persona sea 
condenada por un delito penal, la acusación debe ha-
ber probado su caso más allá de toda duda razonable‖, 
argumentaron. 

―Sin embargo, la brujería implica el uso de poderes so-
brenaturales. Por lo tanto, probar las acusaciones se-
ría muy difícil en un tribunal de justicia, dijeron en su 
declaración conjunta. 

La mayoría cree en la brujería 

Desde entonces no se ha llegado a ninguna conclu-
sión. Es decir, la lucha de Malawi contra los abusos a 
ancianos por acusaciones relacionadas con la brujería 
se encuentra atrapada entre la gran creencia en la bru-
jería, por un lado, y la imposibilidad de pruebas de su 
existencia en un tribunal de justicia si se procesase 
como delito, por otro. 

Según el portavoz de la policía nacional, Peter Kalaya, 
esta creencia en la brujería está comprometiendo los 
esfuerzos del Servicio de Policía de Malawi para aca-
bar con los abusos contra los ancianos. 

―Nuestro principal reto es que trabajamos duro para 
hacer cumplir esta ley (de brujería) en una sociedad en 
la que la mayoría cree que existe la brujería. Como tal, 
hay una gran resistencia (a su aplicación)‖, dice Kalaya 
a IPS. 

La situación de la policía empeora por el hecho de 
que, en la mayoría de los casos, los incidentes de 
abusos a mujeres mayores ocurren en localidades ru-
rales alejadas de las comisarías más cercanas. Según 
Kalaya, esto a veces afecta negativamente a la res-
puesta de la policía para rescatar rápidamente a las 
víctimas y detener a los autores. 

Indica además que algunos agentes de policía no quie-
ren violentar las costumbres sobre la brujería. 

―La mayoría de los abusos a los que se enfrentan las 
personas mayores entran dentro del delito general de 
justicia popular, como recibir palizas, ser asesinadas, 
quemar sus casas y propiedades y ser objeto de insul-
tos verbales‖, explica. 

Wycliffe Masoo, director de Derechos de las Personas 
Mayores y Discapacitadas de la estatal Comisión de 
Derechos Humanos de Malawi (MHRC), afirma que la 
creencia en la brujería en sí no es culpable; lo preocu-
pante es lo que ocurre como consecuencia de esa 
creencia. 

―La pregunta que queda en el aire es: si existe la bruje-
ría, ¿la practican solo las personas mayores?,  se pre-
gunta Masoo. 

Añade que la policía ha sido rápida a 
veces en detener e investigar a sospe-
chosos de abusar de ancianos, pero el 

proceso judicial tarda a veces dema-
siado y brinda impunidad a los abusos. 

Legislación vigente 

Según dice Masoo a IPS, tanto si Malawi mantiene la 
Ley de Brujería como si la revisa y se enfrenta al difícil 
reto de demostrar la brujería ante un tribunal, el país 
ya cuenta con una legislación que, si se utiliza ade-
cuadamente, podría frenar los problemas de la llamada 
justicia popular contra las personas mayores. 

Por ejemplo, explica, la Constitución prohíbe la discri-
minación de las personas y garantiza una protección 
igual y efectiva contra la discriminación por cualquier 
motivo. 

Garantiza, además, la dignidad humana, afirmando 
que ninguna persona será sometida a tortura de nin-
gún tipo ni a tratos o penas crueles, inhumanos o de-
gradantes. 

Lo que Malawi necesita, según la MHRC, Manepo y la 
policía, es acelerar la promulgación de la Ley de Per-
sonas Mayores e invertir en una formidable y coordi-
nada concienciación de masas que reúna a los líderes 
tradicionales, religiosos y judiciales para que todos los 
malauís comprendan los derechos de las personas 
mayores. 

―Esto protegerá de forma integral a las mujeres mayo-
res‖, afirma Masoo. 

(ipsnoticias.net) 17/03/2023 

23. El pan como condicionante del culto: 
Juan Simarro 

El que Jesús se ofrezca como pan compartido nos 
muestra que no debe haber divisiones entre las perso-
nas 

¡Qué fácil de entender! El pan es para todos. Lo ense-
ñó Jesús con su mesa compartida, sus comidas con 
pecadores, la multiplicación de los panes y los peces 
y, especialmente, ofreciéndose él mismo como pan.  

Esta última oferta, la de Jesús como pan, hace que el 
compartir este pan, el trabajar para que el pan sea pa-
ra todos, alcanza una significación teológica y humana 
que convierte a la mesa compartida, al deseo de que 
el pan sea para todos, en un mensaje que supera lo 
estrictamente físico y temporal y nos eleva a lo tras-
cendente. No. No puede haber auténtico culto ni ritual 
sin trabajar por la justicia que se apoya en que el pan 
es para todos. 

A su vez, el que Jesús se ofrezca como pan comparti-
do nos muestra que no debe haber divisiones entre las 
personas, que no hay puros ni impuros, que habría 
que eliminar la sima o separación egoísta entre ricos y 
pobres… porque Jesús mismo es el pan para todos. Él 
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mismo se ofrece a ser compartido. Pan compartido, 
tanto el pan físico como la oferta de Jesús mismo co-
mo pan. 

No quiero con esto espiritualizar el hecho de que el 
mundo debe trabajar para que el pan sea de todos, pa-
ra que haya una mesa compartida, para que trabaje-
mos por eliminar el hambre física del mundo. Esto es 
fundamental.  

Sin estos objetivos de trabajar por la justicia en el 
mundo, por un mejor reparto de los bienes del planeta 
tierra con más de mil millones de hambrientos y media 
humanidad en pobreza, no se puede dar la vivencia de 
la espiritualidad cristiana.  

Quizás se entiende el concepto de pan compartido, pe-
ro ¿por qué es un condicionante cúltico? Y es que para 
Jesús todo va mucho más allá. En la Biblia se marcan 
dos líneas: la horizontal y la vertical. La horizontal en 
relación con la projimidad y la vertical en la relación 
con Dios que fundamenta todo lo demás. Dar la espal-
da al prójimo necesitado y sufriente elimina toda posi-
bilidad de relación con Dios, elimina la posibilidad del 
verdadero culto. 

Dar de comer al hambriento, practicar la mesa compar-
tida, hacer que el pan sea para todos, trabajar por la 
justicia en el mundo y contra el pecado de las acumu-
laciones desmedidas de bienes, máxime cuando lo ha-
cemos en el nombre de Jesús y por amor a él y al pró-
jimo, nos eleva y nos lleva mucho más allá del hecho 
físico de comer, cuestión que es necesario activar soli-
dariamente en un mundo desigual.  

Ello nos traslada a aquello que nos trasciende. Nos 
hace contactar con la divinidad de un Dios que se con-
figura también como pan compartido. 

No hay posibilidad de contacto con la divinidad desde 
la injusticia, desde el pecado de omisión de la ayuda, 
desde el egoísmo, desde la pasividad a la que, a ve-
ces, nos lanza el propio ritual. Leed a los profetas. Sin 
estas características de amor al prójimo, Dios no escu-
cha ni nuestras oraciones, ni nuestras alabanzas, ni 
fiestas solemnes, a la vez que rechaza nuestras ofren-
das y ritual. 

Pan compartido como condicionante cúltico. No es ex-
traño afirmar, fundamentalmente leyendo a los profe-
tas y a Jesús mismo, que no puede haber verdadero 
culto de espaldas al dolor de los hombres, de espaldas 
a la pobreza y al hambre de tantos y tantos coetáneos 
nuestros.  

La búsqueda de la justicia, el hacer que el pan sea pa-
ra todos, es como un condicionante esencial para el 
verdadero culto. Por eso, el afirmar que el pan ha de 

ser para todos y trabajar por ello bus-
cando justicia y haciendo misericordia, 
es un condicionante para el culto, para 

el auténtico ritual. 

Qué curioso es poder afirmar que, junto a nuestro tra-
bajo por eliminar la pobreza en el mundo, por dar de 
comer y dignificar al hambriento, nosotros también po-
demos estar mirando a lo trascendente y dándonos 
también de alguna manera como pan para el mundo, 
pan y palabra compartida y siempre teniendo la certe-
za y confianza de que allí también se va a acercar Je-
sús como pan compartido, como pan de vida y como 
mano tendida a los sufrientes de la tierra.  

Jesús quiere ser pan compartido entre los hambrien-
tos, en los focos de conflicto en donde hay despojos y 
sufrimientos sin fin, en las calles, fuera de los templos, 
en las cárceles, en los albergues de marginados y ex-
cluidos, en los hospitales, entre los miembros de las 
iglesias que sufren porque ven que el pan no es de to-
dos.  

Con Jesús hay pan para todos, solo hace falta ser su 
seguidor y hacerse junto a él uno de los agentes libe-
radores del Reino que trabajan incluso para que los 
últimos lleguen a ser los primeros, para que los traba-
jadores más débiles a los que nadie quiere contratar 
sean contratados y pagados los primeros e igual que 
los fuertes y con herramientas eficaces para su traba-
jo.  

Uno de los valores del Reino que trabajamos muy po-
co es el de considerar el que los últimos pueden llegar 
a ser los primeros. Trabajar para ello como un deber 
de amor al prójimo, como una característica de la pro-
jimidad que nos enseñó Jesús de una manera tan prio-
ritaria que pudo afirmar que el amor a Dios y al prójimo 
están en relación de semejanza. Pues sí.  

El trabajar para que el pan sea para todos, trabajar por 
la justicia y por la práctica de la misericordia, puede 
ser uno de los condicionantes del culto a Dios. Porque 
Dios cierra sus oídos a nuestras alabanzas cuando no 
nos acercamos a él habiendo hecho justicia y practica-
do misericordia. 

(protestantedigital.com) 14/03/2023 

24. Los susurros de Dios: Rosa Ramos 

Hoy empiezo con prosa, antes de dar voz a la poesía. 
Benjamín González Buelta insiste en purificar los sen-
tidos a fin de percibir matices al contemplar la natura-
leza, de descubrir la dignidad de las personas allende 
sus rostros curtidos, el brillo de sus ojos, aunque ya 
empequeñecidos por la enfermedad o la vejez. Nos in-
vita a dejarnos tocar por las asperezas de una mano, o 
de una vida toda, sintiendo allí la suave y tibia presen-
cia de Dios.  

El Dios en que creemos, revelado por Jesús, es muy 
discreto, solamente una vez deja ver su rostro res-
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plandeciente (Mt. 17, 1-29), y aún allí sabemos que el 
relato es simbólico. Sin embargo, Dios no deja de su-
surrar en medio de tantos ruidos que nos aturden, por 
eso se trata de aprender a escuchar ―entre las voces, 
una‖ al decir de Antonio Machado.  Luego de este 
preámbulo, ahora sí la poesía, ese modo señero de 
ver y compartir: 

El Señor ha susurrado algo / al oído de las rosas, / por 
eso se abren / cada día a la caricia luminosa./ Ha 
murmurado algo a la piedra, / y por eso ha surgido / 
una gema preciosa que centellea / allá en el fondo de 
la mina./ También dice algo al oído del sol, / cuyas me-
jillas deslumbran / con relucientes destellos./ ¿Qué se-
rá lo que el Señor / ha susurrado al oído del hombre / 
para que sea capaz / de amar… incluso a Dios? 

Descubrí hace poco este bellísimo y sugerente poema 
de Rumi, poeta y místico persa del siglo XIII, en un li-
bro de Dolores Aleixandre. En un capítulo que presen-
ta a Dios como ―el que habla‖, la biblista va recorriendo 
y recogiendo esa expresión a lo largo de muchos tex-
tos bíblicos.  

Nos recuerda que el gran imperativo para el pueblo ju-
dío era ―Escucha, Israel…‖ y culmina con la escena en 
que dialogan Jesús y la samaritana junto al pozo y él le 
dice en relación al Mesías: ―Soy yo, el que te habla‖. Al 
terminar el capítulo lo hace con este texto de Rumi y 
los susurros de Dios. 

Huelga decir que no concibo a Dios antropomórfica-
mente, como un protagonista más de los aconteci-
mientos, hablando al oído y dando órdenes precisas. 
Aprovecho la licencia poética de Rumi para reflexionar 
sobre esa acción sutil del Espíritu que anima la crea-
ción y la historia desde dentro, como su fundamento 
último que podemos descubrir o intuir allende las reali-
dades o hechos. 

Dios susurra palabras de amor y la tierra florece, la vi-
da explota en los profundos mares, en las remotas 
montañas e islas inexploradas, gratuitamente. Cuando 
descubro un paisaje especialmente bello, de pródiga 
naturaleza, pienso en los que llegaron a estas tierras y 
las vieron por primera vez.  

Otros, un día descubren al partir una roca cristales que 
estuvieron allí miles de años, prestos a brillar esperan-
do la luz, en el corazón de la tierra. Pero lo que más 
asombra al poeta -y a nosotros- es el susurro de Dios 
al oído (corazón, discernimiento) de los seres huma-
nos haciéndolos capaces de amar.  

Amar que se traduce en confiar, esperar, perdonar, 
volver a empezar, en cultivar con esmero una relación. 
Entre los mamíferos la hembra se ocupa de los hijos 

que puede amamantar, a los otros los 
mata, pero una vez pasado ese periodo 
los desconoce, no son ―madres para 

siempre‖ y los machos en general no 
cumplen roles de cuidado de las crías.  

Entre los humanos es posible la atención por parte de 
padres y madres a un hijo toda la vida y se extiende a 
su descendencia, pero además es normal el cuidado a 
otros, sean familiares o no.  

A menor grado de parentesco (y culturalmente obliga-
ción), mayor es el signo de humanidad de una persona 
o de un pueblo que se ocupa de los demás. Ahí entran 
las luchas y las leyes sociales de protección a los más 
vulnerables… La especie tardó miles de años en pen-
sar y procurar la educación y la salud para todos, en 
pronunciar declaraciones de derechos.  

Aún nos cuesta, y no desconocemos la crueldad de 
que somos capaces, pero se puede percibir el susurro 
y aliento de Dios en cada avance, en cada vida que se 
sostiene, en cada campaña de alfabetización o contra 
la discriminación.  

―¿Qué será lo que el Señor ha susurrado al oído del 
hombre…?‖ ¿Y cuántas veces y de cuántas formas, 
con qué músicas, para que sobreponiéndonos al 
egoísmo, a los miedos y a las defensas ancestrales, le 
respondamos amando?  

Tenemos experiencia de que nuestra respuesta no es 
entera e incondicional, que hoy es ―sí‖ y quizá mañana 
―no‖, que retrocedemos casilleros, que ponemos con-
diciones para amar. Pero Dios es fiel, sigue susurran-
do, comunicando su aliento que nos hace humanos. 

A veces susurra tan bajito y melodías extrañas a nues-
tra música habitual (de comodidad, de culto al ego, de 
sálvese quien pueda…), que tardamos mucho en des-
cubrir su voz, su Presencia e invitación a esa otra me-
lodía y baile. Ni qué decir que muchas veces cuando 
parecía que ya estábamos dispuestos, nos distraemos 
con cantos de sirenas y nos alejamos. 

Los susurros de Dios algunas veces nos llegan en los 
éxodos de migrantes silenciosos y otras en gritos en 
las calles, marchas con pancartas reclamando dere-
chos conculcados. Susurros en las noches de hospital 
entre dolores y cuidados, en horas de estudio e inves-
tigación procurando el bien común.  

En abrazos de bienvenidas o de condolencias, en llan-
tos de niños reclamando su leche o risas inocentes 
que llaman una vez más a la vida y nos ponen de pie 
cuando habíamos ―tirado la toalla‖. Y también en sue-
ños y esperanzas trazados en poesías y canciones. 

Dios, ―el que habla‖, como lo llama Dolores Aleixandre, 
lo hace de muchas maneras y de modo pleno en Je-
sús, quien con sus gestos, su mirada perdonadora, 
consoladora, tocando amorosamente nuestras lepras y 
curando nuestras cegueras, es revelación del Amor e 
invitación susurrada a amar. El gran amador es Dios, 
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el eterno paciente, que no se impone, que nos regala 
tiempo para que oigamos su susurro y libremente nos 
convirtamos en amadores también. 

―¿Qué será lo que el Señor ha susurrado al oído del 
hombre, para que sea capaz de amar… incluso a 
Dios?‖ Llevándolo a buscar a tientas su voz en la no-
che como San Juan de la Cruz, o entre los moribundos 
en las calles de Calcuta como la Madre Teresa, o entre 
los más pobres recorriendo rancheríos miserables de 
las periferias, como tantos catequistas y misioneros 
que por ese Dios amado en los otros llegan a dar la 
vida como mártires. 

(amerindiaenlared.org) 14/03/2023 

25. Fiesta de la Samaritana en Oaxaca 

Una tradición de gran arraigo en la ciudad de Oaxaca 
es la fiesta de la Samaritana, la cual recrea el trayecto 
de Jesucristo por el pueblo de Samaria, donde pide a 
una mujer que le dé un poco de agua para beber.  

Por ello, es costumbre que el cuarto viernes de Cua-
resma los pobladores regalen aguas frescas a los 
transeúntes y visitantes. Esta festividad es encabeza-
da por el arzobispo de Antequera, Pedro Vásquez Vi-
llalobos. 

(jornada.com.mx) 18/03/2023 

26. Los corredores humanitarios: puentes 
seguros en busca de la dignidad 

Ciudad del Vaticano. Encuentro del Papa Francisco 
con refugiados salvados por medio de corredores hu-
manitarios, asociaciones, comunidades y familias que 
han hecho posible esta iniciativa y que han acogido a 
cada uno de ellos.  

Son puentes viables, seguros para evitar la muerte en 
el Mediterráneo, el tráfico de personas, persecución, 
tortura y violencia. Sin embargo, les dijo el Papa, Aún 
es necesario extender este modelo, abrir más rutas le-
gales para la migración. 

―Los corredores humanitarios son una forma viable de 
evitar las tragedias y los peligros del tráfico de perso-
nas. Sin embargo, aún se necesitan muchos esfuerzos 
para extender este modelo y abrir más rutas legales 
para la migración. Allí donde falta voluntad política, 
modelos eficaces como el suyo ofrecen nuevas vías 
viables‖. 

Es con estas palabras, que el Papa Francisco animó a 
quienes llevan a cabo la ardua y noble tarea de crear 
corredores humanitarios para salvar vidas humanas de 
las guerras, y violaciones de derechos humanos.  

Esta maána, Francisco se reunió con 
cinco mil personas, refugiados a través 

de los corredores humanitarios, con 
ellos las familias, parroquias, congregaciones religio-
sas y comunidades que los acogieron, entre ellas.   

Estaban presentes también las organizaciones promo-
toras de este modelo: la Comunidad de San Egidio, la 
federación de las Iglesias Evangélicas Italianas, la Me-
sa Valdense, Cáritas italiana y la Conferencia Episco-
pal italiana. 

Los refugiados son de Siria, Irak, Afganistán, Bangla-
desh, Etiopía, Eritrea, Somalia, Sudán, Nigeria, Repú-
blica Democrática del Congo, Togo, Camerún, Guinea, 
Libia y Ucrania. 

En su discurso, en el que el Papa agradeció a todos 
los presentes por esta iniciativa que se puso en mar-
cha en 2016 como respuesta a la situación cada vez 
más dramática en la ruta del Mediterráneo, recordó 
que esta iniciativa es trágicamente actual, al mencio-
nar el reciente naufragio en Cutro, enfrente de las cos-
tas de Calabria, ocurrido el pasado 26 de febrero. 

Los corredores humanitarios: un camino seguro 
hacia la salvación 

Los corredores son puentes que tantos niños, mujeres, 
hombres, ancianos, procedentes de situaciones muy 
precarias y de graves peligros, han cruzado finalmente 
con seguridad, legalidad y dignidad hacia sus países 
de acogida., recordó Francisco, los refugiados cruzan 
las fronteras y, más aún: 

―Los muros de la indiferencia en los que a menudo se 
rompe la esperanza de tantas personas que esperan 
durante años en situaciones dolorosas e insoporta-
bles‖. 

Aún falta mucho por hacer 

El Pontífice expresó su cercanía a cada uno de los re-
fugiados, hoy integrados en la sociedad, cada uno de 
ustedes, les dijo, merece atención por la dura historia 
que ha vivido. 

―En particular, quisiera recordar a quienes han pasado 
por los campos de detención en Libia; varias veces he 
escuchado su experiencia de dolor, humillación y vio-
lencia. Los corredores humanitarios son una forma 
viable de evitar las tragedias y los peligros del tráfico 
de personas.  

Sin embargo, aún se necesitan muchos esfuerzos para 
extender este modelo y abrir más rutas legales para la 
migración. Allí donde falta voluntad política, modelos 
eficaces como el suyo ofrecen nuevas vías viables.  

Al fin y al cabo, una migración segura, ordenada, regu-
lar y sostenible redunda en interés de todos los países. 
Si no ayudan a reconocerlo, se corre el riesgo de que 
el miedo apague el futuro y justifique las barreras en 
las que se destrozan vidas". 
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Corredores humanitarios: un camino a seguir en 
toda Europa 

El Papa recordó que el trabajo que se realiza en la 
elección de los refugiados, identificando y acogiendo a 
las personas vulnerables, trata de responder de la ma-
nera más adecuada a un signo de los tiempos. Señala 
un camino a seguir a Europa, dijo, para que no perma-
nezca bloqueada, atemorizada, sin visión de futuro. 

"En efecto, "encerrarse en uno mismo o en la propia 
cultura no es nunca la manera de recuperar la espe-
ranza" (Discurso en la Universidad Roma Tre, 17 de 
febrero de 2017). De hecho, la historia europea se ha 
desarrollado a lo largo de los siglos gracias a la inte-
gración de poblaciones y culturas diferentes. Así pues, 
¡no tengamos miedo del futuro!" 

Trabajar por la integración 

"Los corredores humanitarios no sólo pretenden llevar 
a los refugiados a Italia y otros países europeos, 
arrancándolos de situaciones de incertidumbre, peligro 
y espera interminable; también trabajan por la integra-
ción, porque no hay acogida sin integración", manifes-
tó.  

En todo camino siempre hay dificultades que afrontar, 
y para alcanzar la integración, se superar las dificulta-
des, porque como les dijo el Papa, "no todos los que 
llegan están preparados para el largo viaje que les es-
pera. Por eso es importante poner aún más cuidado y 
creatividad en informar a quienes tienen la oportunidad 
de venir a Europa sobre la realidad que van a encon-
trar". 

"Y no olvidemos que hay que acompañar a las perso-
nas de principio a fin. Vuestro papel termina cuando 
una persona está realmente integrada en nuestra so-
ciedad. La Sagrada Escritura enseña: "El será para us-
tedes como uno de sus compatriotas y lo amarás como 
a ti mismo‖. 

Un trabajo juntos 

El Papa, saludó también a todoslos que han hechopo-
sible la realización desde el prinicipio hasta el final de 
los corredores humanitarios, escoger refugiados, lle-
varlos a Europa, integrarlos, escolarizar los hijos, en-
señar el idioma a los adultos, darles casa, trabajo.  

"Saludo aquí a los cientos de personas, familias, co-
munidades, que generosamente se han puesto a dis-
posición para llevar a cabo este proceso virtuoso. Han 
abierto vuestros corazones y vuestros hogares. Han 
apoyado la integración con vuestros recursos y han 
implicado a otros. Les doy las gracias de todo corazón: 
representan un bello rostro de Europa, que se abre al 

futuro y paga de persona‖.  

―A ustedes, promotores de los "corredo-
res", a los religiosos y religiosas, a las 

personas y organizaciones que han 
participado en ellos, quiero decirles: son mediadores 
de una historia de integración, no intermediarios que 
se aprovechan de la necesidad y el sufrimiento. No 
son intermediarios, sino mediadores, y demuestran 
que, si se trabaja seriamente para sentar las bases, es 
posible acoger e integrar eficazmente". 

Acogida. Compromiso concreto por la paz 

Esta historia de acogida es un compromiso concreto 
por la paz, les afirmó Francisco, y a los refugiados 
ucranianos les dijo que "el Papa no renuncia a buscar 
la paz, a esperarla y a rezar por ella. Lo hago por 
vuestro atormentado país y por otros afectados por la 
guerra; aquí hay muchas personas que han huido de 
otras guerras".  

Y este servicio a los pobres, a los refugiados y a los 
desplazados es también una fuerte experiencia de uni-
dad entre los cristianos, señaló, de hecho, esta iniciati-
va de los corredores humanitarios es ecuménica. 

"Es un hermoso signo que une a hermanos y herma-
nas que comparten la fe en Cristo". Un último saludo a 
los que han atravesado los corredores humanitarios y 
viven ahora una nueva vida. Les dijo que su ejemplo y 
laboriosidad ayudan a disipar los temores y las alar-
mas sobre los extranjeros.  

Su presencia puede ser una bendición para el país en 
el que se encuentran y cuyas leyes y cultura han 
aprendido a respetar. La hospitalidad que se les ha 
ofrecido, les dijo,  se ha convertido para ustedes en un 
motivo de retribución: de hecho, algunos de ustedes se 
dedican a servir a otros que lo necesitan. 

"Han demostrado una firme voluntad de vivir libres del 
miedo y la inseguridad. Han encontrado amigos y sim-
patizantes que ahora son una segunda familia para us-
tedes. Han estudiado un nuevo idioma y conocido una 
nueva sociedad. Todo esto ha sido difícil, pero fructífe-
ro. Lo digo también como hijo de una familia de emi-
grantes que ha recorrido este camino". 

(vaticannews.va) 18/03/2023 

27. Histórico acuerdo entre las dos poten-
cias islámicas: Zoilo Ramírez* 

Pekín. ―Telúrico‖ llamó al acuerdo entre Irán y Saudia-
rabia, del pasado viernes 10 de marzo, en Pekín, el 
doctorJalife-Rahme. El contundente adjetivo no exage-
ra ni la mínima parte de un gramo: es un acontecimien-
to de novedad extraordinaria; no tanto porque supera 
una divergencia (incluso confrontación) de gran impor-
tancia en la actual geopolítica, sino porque –más allá 
de este relevante aspecto– es el triunfo de una forma 
superior de resolver los problemas sociales. 
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Irán destaca como centro de la rama chiita (deriva-
do de seguidores de Alí, el yerno de Mahoma); 
Arabia, por otra parte, como custodia de los dos 
principales sitios sagrados del Corán, es relevante 
entre los sunni o –sunitas, según los conocemos– 
que son 85 por ciento de los mil 900 millones de mu-
sulmanes, distribuidos por unos 100 países (57 go-
biernos con prevalencia musulmana forman la Organi-
zación de Cooperación Islámica, sin graves problemas 
a causa de sus creencias). 

Las diferencias entre chiítas y sunies se refieren 
más a cuestiones económicas y de poder que a 
temas doctrinarios; los primeros sostienen que la 
descendencia familiar desde Mahoma y Alí (Imán he-
redero de Mahoma) forma parte del orden divino, 
mientras que los sunies nombran a sus califas (sus lí-
deres religiosos) sin tomar en cuenta ese factor. En 
materia teológica las diferencias no son profundas. 

Aunque durante los primeros siglos de formación del 
mundo musulmán (desde el occidente de África hasta 
casi toda Asia Central, incluyendo partes de Europa) 
las diferencias internas causaron hechos de violencia, 
una vez resueltos asuntos de hegemonía y estableci-
dos acuerdos económicos y de otro tipo, los creyentes 
de ambas ramas convivieron pacíficamente por siglos.  

Esto no excluye, claro, el uso que de la religión hicie-
ron diversos poderes políticos regionalmente, como el 
imperio otomano, por ejemplo. Pero el aspecto predo-
minante dentro del islam fue la tolerancia, como el ca-
so muy conocido de los gobiernos musulmanes en Es-
paña, donde por siglos colaboraron creyentes de una y 
otra fe, pero también con los cristianos lo mismo que 
con los judíos. 

Es conocida la secuela que la reconquista cristiana de-
jó en el siglo XVI y siguientes a la población española, 
incluida la descendiente de los siglos árabes. La intole-
rancia remplazó aquellas relaciones humanas. 

Bien conocemos las ideas belicosas que han marcado 
el predominio gringo-europeo de los dos últimos siglos. 
Para los árabes, en particular, este predominio, conju-
gado con la importancia del petróleo, ha significado un 
siglo XX inundado en sangre. Millones de víctimas y, lo 
más envilecedor: han llegado a odiarse y asesinarse 
unos a otros. Es notable la explosión de violencia que 
el inicio del siglo XX (predominio inglés) desató en el 
Medio Oriente. 

Pues lo histórico del acuerdo del pasado viernes 10 de 
marzo es que se abrió paso la capacidad para superar 
profundos sentimientos negativos y, en lugar del inten-
to de someter al otro, se supo colaborar con aquel. Es-
ta forma constructiva, positiva y humana de resolver 

las diferencias de intereses es veneno 
puro para la mentalidad intolerante y 

autoritaria del hegemonismo gringo-
europeo.  

Con su instinto destructivo y promotor del odio, los 
medios de comunicación importantes de Estados Uni-
dos, Reino Unido y muchas naciones, enfermas del 
antagonismo inhumano, han desatado histérica gritería 
contra este resultado: Irán no cumplirá sus compromi-
sos, sólo son palabras, no serán nunca acciones, Si-
mulan sonrisas, pero conservan las dagas bajo su ro-
pa. Aseguran que es imposible para la humanidad 
remplazar la confrontación por la colaboración. 

¿Qué ocurrió, de verdad, en Pekín el viernes pasado? 
Que se obtuvo el primer fruto de un muy largo esfuerzo 
que, durante más de dos años, han hecho dirigentes 
iraníes y sauditas, pero también los gobiernos auxilia-
res de Irak, Omán y China. Co 

n extraordinario esmero, con paciencia sin límites, con 
verdadero interés por detener tanto sufrimiento como 
el que los pueblos de Medio Oriente han padecido, 
esas personas, han trabajado para abrir espacio a una 
nueva forma de resolver los problemas sociales. Du-
rante los cinco días anteriores al viernes 10 los repre-
sentantes de todas las partes trabajaron sin reposo: el 
acuerdo es el valioso fruto. 

Este proceso es coherente con la Iniciativa para la Se-
guridad Global de China; es opuesto a la belicosidad 
de la Organización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) y Estados Unidos; contrario a las violentas ex-
presiones del secretario, de Defensa de Estados Uni-
dos, Lloyd Austin, en Irak, el pasado día 7; choca con-
tra los fracasados intentos de la jefa del Comando Sur 
de Estados Unidos para involucrar a los gobiernos de 
América Latina en su guerra contra Rusia.  

Esta nueva forma de superar las diferencias es parte 
de la mentalidad basada en la colaboración, la que re-
chaza que la esencia humana sea asesinarnos los 
unos a los otros. 

* Físico, profesor universitario 

(jornada.com.mx) 14/03/2023 

28. Libertad para el compa Manuel, Base de 
Apoyo Zapatista 

Comunidad Frayba 

El pasado 07 de marzo, desde el Frayba dimos a co-
nocer la situación del compañero Base de Apoyo del 
Ejercito Zapatista de Liberación Nacional, Manuel Gó-
mez Vázquez, lleva 2 años y 3 meses Privado Arbitra-
riamente de su Libertad en el Centro Estatal de Rein-
serción Social de Sentenciados número 16 de Ocosin-
go, Chiapas. Te compartimos su historia. 
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Manuel, del pueblo maya-tseltal, tiene 22 años, de ofi-
cio campesino, es originario del Municipio Autónomo 
Rebelde Zapatista, Ricardo Flores Magón, Junta de 
Buen Gobierno el Pensamiento Rebelde, Caracol IX, 
Nuevo Jerusalén, situado en el municipio oficial de 
Ocosingo, Chiapas. 

Fue detenido ilegalmente el 04 de diciembre de 2020 
por un grupo civil armado y autoridades comunitarias, 
recibió tortura y tratos crueles, inhumanos y degradan-
tes; el 05 de diciembre de 2020 fue entregado a la Se-
cretaría de Seguridad Pública Municipal y policías de 
investigación de la Fiscalía de Justicia Indígena (Fisca-
lía) dependiente de la Fiscalía General del Estado. Se 
puso a disposición del Juzgado de Control y Tribunal 
de Enjuiciamiento del Distrito Judicial de Ocosingo 
hasta el 09 de diciembre de 2020. 

Entre los días 04 y 05 de diciembre de 2020, en el eji-
do el Censo, municipio de Ocosingo, se suscitó una 
serie de hechos de violencia que dejó como saldo 4 
personas privadas de la vida. La Fiscalía de Justicia 
Indígena no realizó una investigación diligente y cientí-
fica, imputándole un homicidio a Manuel, quien en el 
momento de los hechos se encontraba junto a su fami-
lia en su domicilio. 

Manuel está siendo criminalizado judi-
cialmente porque junto a su familia, son parte de las 
Bases de Apoyo del EZLN, ya que la Fiscalía carece 
de medios de pruebas para acusarlo; por el contrario, 
fabricó pruebas a modo, toda vez que no presenta a 
declarar a los supuestos testigos, lo que ha dado como 
consecuencia que en dos ocasiones la audiencia de 
Juicio Oral se haya diferido.  

No existen necropsias por los homicidios, y el Poder 
Judicial del Estado se ha excedido en la prisión pre-
ventiva que en ningún caso es superior a dos años. 
Ese día nuevamente estaba programada la audiencia 
de juicio oral, sin embargo por tercera vez, el Juez de 
Enjuiciamiento pospuso la audiencia. 

A ustedes hacemos un llamado a solidarizarse y exigir 
a la Fiscalía General del Estado y al Poder Judicial del 
Estado la libertad inmediata del compañero Base de 
Apoyo del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 

El compa Manuel es un guardián de la madre tierra, 
nació y creció en la resistencia, es decir ejerciendo la 
autonomía. 

(frayba.org.mx) 14/03/2023 

ÁMBITO ECLESIAL

29. El CMI elogia 50 años de acuerdo entre 
iglesias luteranas, reformadas y unidas 
en Europa 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) celebró 
el 50.° aniversario de un acuerdo histórico entre las 
iglesias luterana, reformada y unida de Europa en el 
que se reconocieron mutuamente el bautismo y la or-
denación, y declararon que podían celebrar la comu-
nión del Señor. Cenar juntos. 

Denominado Acuerdo de Leuenberg por el lugar de 
reunión cerca de Basilea donde tuvieron lugar las dis-
cusiones, el texto se finalizó el 16 de marzo de 1973. 
Proporcionó la base teológica para la Comunión de 
Iglesias Protestantes en Europa (CPCE), a través de la 
cual los signatarios se comprometieron a testimonio y 
servicio en Europa. 

El acuerdo declaró que las condenas mutuas de la era 
de la Reforma entre luteranos y reformados ya no se 
aplicaban a las posiciones doctrinales actuales de las 
iglesias signatarias, y declaró que estas iglesias ahora 
compartían ―fraternidad eclesiástica‖, a veces llamada 
comunión eclesial. 

―Este ha sido un paso importante en nuestra búsqueda 
común de la unidad visible en una sola 
fe y en una sola comunión eucarística, 
expresada en el culto y la vida común en 

Cristo, a través del testimonio y el servicio al mundo, y 
para avanzar hacia esa unidad a fin de que la el mundo 
crea‖, dijo el secretario general del CMI, Rev. Prof. Dr. 
Jerry Pillay, en una carta al presidente ejecutivo de la 
CPCE, Rev. Dr. John Bradbury, y al secretario general, 
Rev. Dr. Mario Fischer. 

Desde 1973, el Acuerdo de Leuenberg ha sido firmado 
por 104 iglesias, incluidas seis en América Latina, y sie-
te iglesias metodistas europeas pertenecen a la Comu-
nión de Iglesias Protestantes en Europa como resultado 
de una declaración conjunta entre la CPCE y el Conse-
jo Metodista Europeo, aunque el número real de miem-
bros del CPCE es ahora de 95 como resultado de unio-
nes de iglesias, fusiones o reorganizaciones territoria-
les. 

El acuerdo ha sido un impulso importante en muchas 
partes de Europa para unir a las iglesias luterana, re-
formada y unida, y ha sido seguido por otros acuerdos 
regionales y nacionales entre iglesias luteranas y re-
formadas en muchas partes del mundo. 

A través de su secretaría para Fe en el Orden y su di-
rector, el difunto Rev. Dr. Lukas Vischer, el CMI partici-
pó directamente en la convocatoria de la etapa final de 
las discusiones que condujeron al acuerdo. 

Los involucrados en alcanzar el Acuerdo de Leuenberg 
incluyeron a uno de los predecesores de Pillay como 
secretario general del CMI, el reverendo Dr. Konrad 
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Raiser, quien entonces era un joven secretario de estu-
dio en Fe y Constitución, y se unió por primera vez al 
personal del CMI en 1969. 

Ahora que vive jubilado en Berlín, Raiser dijo que quie-
nes participaron en las discusiones de Leuenberg que 
condujeron a la declaración de la comunidad de la igle-
sia sabían que estaban introduciendo un nuevo modelo 
en la búsqueda ecuménica de la unidad de la iglesia. 

―La unidad en el sentido de fraternidad de la iglesia tie-
ne sus raíces en el entendimiento común y la afirma-
ción del mensaje del evangelio en palabra y sacramen-
to. No significa unanimidad completa y consenso total 
en todos los asuntos de fe y orden‖, dijo Raiser. 

―Las diferentes formas que adoptan las iglesias son en 
sí mismas un reflejo de experiencias y desafíos históri-
cos. Siguen abiertos al cambio‖, continuó. 

En este contexto, Raiser señaló que el CMI ha propues-
to la imagen de la peregrinación al describir la búsque-
da de la unidad visible de las iglesias. 

―Detrás de esta idea se encuentra la idea de que la uni-
dad como comunidad viva de iglesias es un proceso 
que no puede terminarse, ya que el objetivo final es la 
venida del reino de Dios‖, dijo. ―En este camino juntas, 
las iglesias están llamadas a animarse y llamarse unas 
a otras para profundizar la comunión entre ellas‖. 

(oikoumene.org) 16/03/2023 

30. El Papa ha guiado al mundo para enfren-
tar sus problemas: clero 

Roma. Al cumplirse 10 años de que el papa Francisco 
es el líder de la Iglesia católica, el editorial del semana-
rio Desde la Fe, publicación de la Arquidiócesis Prima-
da de México, señaló que en este periodo ha dado la 
guía para enfrentar los problemas que hoy duelen al 
mundo e invitó a ser parte de un proceso de cambio ur-
gente y necesario para detener lo que nos lastima y re-
parar nuestras heridas como sociedad.  

Pidió escuchar el llamado que el Papa ha hecho a los 
políticos, cuando los ha exhortado a trabajar juntos y 
dejar el camino del privilegio a unos pocos, porque 
puede dar paso a la corrupción.  

También cuando ―nos dice que debemos trabajar cerca 
de los más pobres porque no se trata de tener un com-
portamiento asistencialista, sino hacer un esfuerzo para 
que a nadie le falte lo necesario.  

Asimismo, dijo, hay que escucharlo cuando exige tole-
rancia cero contra los abusos a los menores en la Igle-
sia y en cualquier ámbito social, cuando condena la vio-

lencia machista hacia las mujeres y aler-
ta sobre el cuidado que debemos darle 
al medio ambiente. 

(jornada.com.mx) 13/03/2023 

31. El Papa: “A los curas les digo que sean 
pastores de pueblo y no clérigos de Es-
tado” 

Roma. Compartimos la entrevista al Santo Padre reali-
zada por el Padre Guillermo Marcó, de Infobae, en el 
cual recorre las etapas de su vocación sacerdotal, el 
servicio, la sinodalidad, sus devociones, entre otros te-
mas. Padre Marcó: ―A 10 años de su elección como 
Papa, sigue siendo antes que nada cura. Con las limi-
taciones, los errores, los pecados, pero cura‖. 

―Caminando por los alrededores de la Plaza de San 
Pedro, pienso en los millones de personas que desea-
rían conversar un rato con el Papa Francisco. Hace 
años que tengo ese raro privilegio‖, es lo que afirma el 
Padre Guillermo Marcó, del sitio argentino Infobae, en 
la entrevista que realizó en vista del 10 aniversario de 
su elección a la cátedra de Pedro.  

―Conversaba con él en Buenos Aires a veces más de 
una vez en el día – precisa el padre Marcó – hoy a la 
distancia el contacto es menos frecuente, pero conser-
va la frescura de la cercanía y la amistad adquirida con 
los años; en eso no ha cambiado. Sigue hablando con 
modismos argentinos, a veces intraducibles a otras len-
guas. En junio del 2022, después de una hora de char-
la, en su cuarto en Santa Marta, le conté que estaba 
haciendo unos podcasts, y que me gustaría que otros 
participaran de estas charlas que tenemos‖. 

Entrevista publicada en Infobae: 

— Muy feliz aniversario. 

— Gracias a ti por la visita. 

— Estos 10 años de algo inesperado... Me acuerdo 
cuando te viniste de Buenos Aires, después de la re-
nuncia de Benedicto, y de repente, estando yo en la pa-
rroquia, llegó el padre Juan Cruz Villalón y me dice ―hu-
bo fumata blanca‖, fuimos al televisor y cuando el car-
denal Jean-Louis Tauran dijo ―Georgium Marium‖ yo di-
je: ―Es Bergoglio‖, no lo podía creer. Te vi ahí y me pa-
recía una cosa increíble, hasta el día de hoy me sor-
prende este cambio de vida que Dios te tenía progra-
mado. Lo primero que quiero preguntarte es qué es lo 
que más te atrae de seguir a Jesús. 

— No lo puedo verbalizar. Lo que te puedo decir es que 
cuando me pongo en línea me siento en paz, me siento 
feliz. Cuando no lo sigo, porque me canso, porque le 
pongo horarios o le pongo tiempo me siento soso. Es 
como ya te copó la vida, entonces para mí no tiene sen-
tido en este momento pensar de un modo diverso, aun-
que mantenga las apariencias de consagración.  

El único camino posible, alguna vez alguien me dijo 
Dios te da la libertad, siempre da la libertad, pero una 
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vez que uno conoce a Jesús pierde la libertad. Ahí me 
puso en un aprieto. Yo no sé si la pierde o no la pierde, 
pero la manera que tiene el Señor de llamarte y de dia-
logar con vos te hace decir no, a otro lado no voy, esto 
me basta y me sobra ¿no? O sea que siento ese equili-
brio en el buen sentido de la palabra. No psicológico, de 
paz. Incluso en momentos de mucho desequilibrio por 
situaciones difíciles que hay que encarar. 

— Pudiste discernir tu vocación allá en ese confesiona-
rio en la Parroquia de San José de Flores. ¿Qué sentis-
te de particular en ese llamado? 

— Es curioso porque después de esa experiencia el 21 
de septiembre yo seguí mi vida sin saber lo que iba a 
hacer. Pero había algo distinto que se iba imponiendo 
lentamente. No salí de ahí y me fui al seminario. De 
ninguna manera. Pasaron tres años. Es como un pro-
ceso que te va cambiando las pautas, las referencias. 
El Señor va entrando en tu vida y te la va reordenando. 
Y sin quitarte la libertad. Jamás me sentí sin libertad. 

— ¿Jamás sentiste que era esto o el infierno? Dios te 
dejaba la posibilidad de elegir. 

— No, no, no, así out out no. Era esto o seguir como 
quieras... 

— Químico industrial o casado con una familia. 

— Tal cual. Pero esto me… Lo otro iba perdiendo visibi-
lidad, quedaba a un costado. Y esto se iba imponiendo. 

— Lo veo en mi propia vida, el sí y el no que uno le dice 
a Dios en determinados momentos cuando el Señor in-
vita e invita de esta manera muy delicada, sin obligar, 
casi seduciendo. Hace poco casé a otra pareja más de 
la Pastoral Universitaria, de los tantos que se han co-
nocido en la Parroquia y pensé que, si yo no hubiese 
dicho que sí, esta historia no hubiera pasado, o hubiera 
sido diferente.  

Cuando te toca definirte, decís, en el libro ―El Pastor‖ de 
Francesca Ambrogetti y de Sergio Rubin: ―Yo me defino 
como cura‖. ¿Por qué seguís definiéndote como cura, 
qué es lo que más te gusta de la vocación de un cura? 

— Estar al servicio. Una vez un cura me decía, vivía en 
un barrio muy pobre, no una villa miseria, pero casi, pe-
ro muy pobre, y él tenía su casa parroquial al lado de la 
iglesia y me decía que cuando tenía que cerrar la puer-
ta la gente le golpeaba la ventana. Entonces me decía 
yo tengo ganas de tapiar esa ventana porque no te de-
jan tranquilo. La gente no te deja tranquilo.  

Y por otro lado decía si yo tapiara la ventana no estaría 
tranquilo y de una manera mucho peor. Porque una vez 
que entrás en el ritmo del servicio, te sentís mal cuando 
pegás una tajada de egoísmo para vos mismo. No sé, 

la vocación de servicio es un poco eso, 
no te podés imaginar la vida sino estan-
do al servicio. No sé, yo por ningún car-

go negociaría ser cura después de la 
experiencia de cura. Con las limitaciones, los errores, 
los pecados, pero cura. 

— Me consta que siempre, aun cuando eras obispo, al-
go que marcás mucho es el tema de la carrera eclesiás-
tica, que a muchos los separa de la vida sacerdotal o 
de la vida común, pero vos fuiste marcando en tu propio 
episcopado, y soy testigo de ello, una cercanía con los 
sacerdotes. 

 Siendo obispo de Buenos Aires, pasarte la noche en 
un sanatorio o en un hospital porque había un cura in-
ternado, o ir al velorio o al entierro de un cura al que se 
le murió la madre. Me gustaría que en este día de los 
10 años nos dieras una palabra de aliento a los curas. 
Qué les decís a los curas. Has tenido miles de encuen-
tros con curas de todo el mundo. ¿Qué valoras de ese 
ministerio? 

— A un cura lo que le digo es ―sé cura‖. Y si no te fun-
ciona buscá otro camino, la Iglesia te abre otras puer-
tas. Pero no te conviertas en un funcionario. Me gusta 
decir esto: sé pastor de pueblo y no clérigo de Estado. 
Como los ―Monsieur l‘Abbé‖ [N. de la E: Señor Abate] 
de las cortes francesas ¿no? Vos sos un funcionario y 
ya perdés. Curioso, la primera palabra que tiene en la 
boca el funcionario es no, no se puede. No, no hay lu-
gar. No. No. No, a esta hora no, a tal otra. Siempre pri-
mero el límite, después el encuentro.  

Y en vez la primera palabra que tiene un cura es sí, sí, 
sí. Mira, hoy no puedo, pero arreglemos así, veamos. Y 
eso quién lo paga, su salud, su tiempo, su tranquilidad. 
Un cura que sea empleado público no va, porque se 
oxida la vocación. Tenés algunos casos tristes de hom-
bres insatisfechos, que incluso se preguntan si vale la 
pena.  

Una vez que un cura es cura es pastor de pueblo. Si 
no, termina siendo un clérigo de Estado, un administra-
dor. Este casamiento con tales luces, tanto. Esto, tanto. 
Y entonces lo que es la vocación, tirarte al seguimiento 
de Jesús en la necesidad de los demás, la perdés sien-
do un administrador del templo que te dieron. 

— ¿Relacionás eso con la crisis de vocaciones? 

— No, la crisis de vocaciones creo que es un problema 
sociológico que hay que resolver de alguna manera. 
Pero no se resuelve abriendo las puertas mal. Aquí en 
algún lugar de Europa hubo casos de querer resolverlo 
admitiendo gente que no era apta para el ministerio. Y 
es una hipoteca para el día de mañana.  

El cura no tiene que ser un purasangre, no, es tan pe-
cador como cualquiera de los demás, pero sí tiene que 
ser un hombre con una vocación definida. Ser cura no 
tiene que ser un lugar de refugio para aquellos que en 
el mundo no funcionan o porque son tímidos, o porque 
son de poca imaginación, o porque no saben qué hacer 
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de su vida o porque viven una espiritualidad chirle sin 
consistencia.  

La vocación de cura es una vocación de adoración y de 
servicio. Un cura que es incapaz de adorar al Señor, de 
pasar tiempo delante del Sagrario adorando, no sirve. 
Un cura que es incapaz de estar sirviendo toda la vida 
no sirve. 

— Yo trabajo mucho con jóvenes y me parece que 
también hay una dificultad grande en estos tiempos pa-
ra despertar lo sobrenatural. Como que esta dimensión 
de largo plazo... les pasa lo mismo con el tema de 
comprometerse con una pareja, dicen bueno, no sé, es-
tamos viendo, nos estamos conociendo. Hay como mu-
cho miedo a un compromiso más permanente. Yo creo 
que nuestra formación quizás hasta familiar, social, 
ayudaba más a pensar el largo plazo. ¿Cómo ves esa 
inmediatez de los jóvenes con ese deseo de búsqueda 
de Dios? 

— Sociológicamente no sé cómo explicarlo, pero acá 
muchas mujeres me dicen padre, tengo a mi hijo que no 
se casa. ¿Y cuántos años tiene tu hijo? Y, 33, 35. Se-
ñora, no le planche más las camisas. Que se sienten 
cómodos. Como que hay hoy día un procrastinar el to-
mar decisiones definitivas.  

Entonces esos noviazgos eternos que no terminan más 
y después se casan y a los apurones para poder tener 
un hijo porque si no ya les viene la incapacidad de en-
gendrar... Todo se procrastina. Y eso no es sano. Yo no 
diría que se busca seguridad sino que esto sucede 
donde hay comodidad, donde están cómodos. Donde 
no hay comodidad enseguida se resuelve el problema. 

— ¿Sentís que falta heroísmo? 

— Heroísmo es una palabra muy fuerte. Falta naturali-
dad. Naturalidad diría. Por favor, si sos varón andá a 
engendrar y formá una familia. Tené hijos. ¿No tenés 
ganas de tener una familia con hijos? Si sos mujer, la 
mujer se casa, es más fácil, es un problema de los va-
rones sobre todo procrastinar. 

— Ha habido varias publicaciones: ―Francisco gran re-
formador‖, y en mi opinión hay dos reformas: una que 
sos vos mismo. O sea, tu estilo, tu manera de encarar 
las cosas. Eso para mí es una gran reforma. Que llegue 
alguien al Vaticano que encarne valores muy cercanos 
al Evangelio de Jesús.  

Y en segundo lugar, el cambio que has venido haciendo 
que por ahí no se ve mucho, se verá el día que no es-
tés, del Colegio de Cardenales. En tus visitas a lugares 
donde la Iglesia estaba medio mortecina y a lugares 
donde está muy viva, fuiste eligiendo pastores de esos 
lugares y no tanto de la tradición. ¿Cómo percibiste esa 

fraternidad de los nuevos cardenales? 

— Los nuevos y los viejos. A la larga 
existe esa cercanía. Por ahí tienen opiniones diversas 
pero lo bueno es que te las dicen. Yo le tengo miedo a 
las agendas encubiertas. Cuando tenés algo y no lo de-
cís. Le doy gracias a Dios que hay comunicación en el 
Colegio Cardenalicio, tanto los nuevos como los viejos.  

Y que tienen la libertad de decirme lo que no ven. No sé 
si todos, pero muchos. A veces ―oiga, tenga cuidado 
con esto‖. ―Mire que...‖ Ah, gracias. Lo pienso y des-
pués lo resuelvo, le digo cómo, qué sé yo, o no le hago 
caso, le digo mire, no le hago caso por esto, esto y es-
to. Pero el diálogo es fluido. 

— Vos has instaurado -quizás no son temas de la gran 
prensa- un estilo que tiene que ver con la sinodalidad. 
¿Le explicarías al común de la gente de qué se trata? 
¿Qué quisiste hacer con esto de la sinodalidad? 

— Bueno, esto lo empezó San Pablo VI al finalizar el 
Concilio, cuando de alguna manera dijo que volvió a en-
tender que la Iglesia en Occidente había perdido la di-
mensión de sinodalidad que la Iglesia Oriental tiene. 
Entonces creó el Secretariado del Sínodo para los 
obispos y ahí empezaron los obispos a reunirse cada 
cuatro años.  

A mí me tocó participar en el 94 de uno, de mucha ri-
queza. Y eso se fue como perfeccionando. Cuando se 
cumplieron 50 años de este camino hice un documento 
que me lo hicieron los teólogos, yo lo asumí, lo corregí, 
pero teológico, sobre lo que es la sinodalidad en la Igle-
sia. Y ahora que se van a cumplir los 60 viene un síno-
do sobre sinodalidad donde todo se define.  

Por ejemplo, el problema de las mujeres, ¿pueden votar 
o no pueden votar. Este es un problema. ¿Cómo no van 
a poder votar? Pero en aquella mentalidad, estoy ha-
blando de 10 años atrás o menos, 8, 7, parece que no 
podían porque eran cristianos de segunda. Esta cosa 
se ha aclarado y con este sínodo se van a aclarar las 
cosas. Evidentemente, el protagonista de un sínodo es 
el Espíritu Santo.  

Un sínodo no es un Parlamento. Un sínodo no es una 
recolección de pareceres para buscar a la media común 
y conformar a todos y a ninguno. Un sínodo es meterse 
en juego con el Espíritu Santo. Por eso hablan tres pa-
dres sinodales en la Asamblea y después hay el mismo 
tiempo en silencio. Otros tres y un silencio de oración. Y 
entra el Espíritu Santo. Y la experiencia es que te va 
cambiando las cosas y va afinando la puntería. 

— En Buenos Aires hubo un sínodo. Yo hablé de la 
pastoral universitaria, que presido en la Ciudad, una 
pastoral que abarca la Universidad pública más nume-
rosa, casi 600.000 alumnos; Buenos Aires es una ciu-
dad universitaria importante, casi un millón de personas 
estudian allí, una realidad que toca muchísimo el cora-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 12 – 18 MAR 2023 * NUM. 488 

39 

zón de los jóvenes, pero éramos tres representantes 
frente a una multitud de gente que venía de parroquias.  

Entonces a la hora de votar obviamente las decisiones 
tenían que ver más con eso. Vos todo el tiempo hablás 
de la Iglesia como hospital de campaña, que debe salir 
al encuentro del otro, a la periferia de la vida humana, y 
yo no sé si la respuesta para esas realidades va a venir 
mucho desde el adentro.  

¿Qué voz le damos o cómo escuchamos a aquel que 
está del lado de afuera? ¿Qué le dirías a un ateo para 
que se acerque a la Iglesia? 

— Primero le diría que me cuente cómo vive su ateís-
mo. Lo peor que puede suceder es hacer proselitismo. 
O sea, la predicación del evangelio no es hacer proseli-
tismo. Eso se lo digo a todo el mundo, a todos los obis-
pos, a los misioneros. Ustedes van en misión, pero no 
hacen proselitismo.  

A veces confunden ¿no? Recuerdo una vez, fue en Pa-
namá en la Jornada de la Juventud, que salía del esta-
dio y había una señora que enseguida identifiqué de un 
movimiento eclesial de laicos, muy simpática ella, que 
no era panameña, era de otro lugar, con un chico de 
unos 20 años y una chica más o menos de la misma 
edad, nada que ver uno con otro.  

Y me dijo ―le quiero presentar a estos dos que he con-
vertido‖. Yo le dije ―vos no convertiste a nadie, vos lo 
que estás jugando es al proselitismo y predicar el evan-
gelio no tiene nada que ver con el proselitismo; dejalos 
libres que cada uno crezca en lo suyo‖. Fui un animal, 
no lo tendría que haber dicho. Pero la tentación es el 
proselitismo.  

Cuando yo veo que una parroquia o una institución está 
en la línea proselitista se acabó. Es una de las enfer-
medades. La gran enfermedad es la selectividad. Una 
parroquia para gente como uno. El GCU famoso, gente 
como uno. Entonces dejás afuera a un montón de gen-
te. A mí me decía una persona ―ah, me encanta ir a esa 
iglesia‖.  

¿Por qué le gusta tanto esa iglesia? ―No sé, pero el ór-
gano, cantan, y es lindo‖. ¿Usted no se da cuenta que 
las misas en esa iglesia son casi vacías? ―Mejor, por-
que una puede encontrarse más con Dios, no me mo-
lesta la gente‖. Es toda una concepción directamente 
exquisita. Esa palabra hay que tener mucho cuidado, la 
exquisitez no va. En la predicación del evangelio es lo 
de todos los días, los golpes de todos los días, y el si-
lencio de todos los días, la oración de todos los días y 
el respeto por la gente de todos los días. 

En el tiempo de Jesús había cuatro tendencias religio-
so-políticas, los fariseos, los saduceos, los esenios y 

los zelotes. Y Jesús no le hace el juego 
a ninguna. No entra en ninguna corpora-
ción ideológica, sino que mantiene la li-

bertad del evangelio 

— Estás entrando en un tema espinoso, de conflicto. 
Desde el comienzo de la Iglesia está esa tensión entre 
San Pablo, por un lado, que busca acercar el evangelio 
a los gentiles, que sale, que habla en contra de ciertas 
tradiciones del judaísmo -no hace falta circuncidarse 
para ser cristiano-, y que trata de acercar a los paganos 
a la fe.  

Y por otro lado aquellos que quieren conservar un gru-
po pequeño, los que nos salvamos, y no contaminarse 
con el afuera, que es una discusión que viene en la Bi-
blia desde el Libro de los Macabeos o el de Job, o Jo-
nás. No quiero ir a predicar a la gran ciudad porque son 
todos pecadores. Vos encarnás esa tensión dentro de 
la Iglesia, entre los que dicen ―somos pocos lo que nos 
salvamos‖ y vos que decís ―no, hay que abrir la puerta y 
dejar que la salvación llegue a otros más lejanos‖. 

— En el mismo tiempo de Jesús había cuatro partidos 
políticos, digamos así, cuatro tendencias religiosas, re-
ligioso-políticas, los fariseos con su propuesta, los sa-
duceos con su propuesta, los esenios con la suya y los 
zelotes. Y Jesús no le hace el juego a ninguna de las 
cuatro. No entra en ninguna corporación ideológica sino 
que mantiene la libertad del evangelio.  

Y a los discípulos los va formando en eso. Este es de 
derecha, este es de izquierda, no, esas clasificaciones 
no corren. Y cuando vos te dejás clasificar de derecha o 
de izquierda hiciste mal la opción vos, no quien te la di-
ce. Estás offside y por eso te clasifican así. Como esas 
cuatro escuelas, digamos, religiosas del tiempo de Je-
sús.  

Jesús no opta por ninguna de ellas. Incluso las critica o 
las deja solas como en el caso de los esenios que Juan 
el Bautista era un poco de esa línea en parte, no siem-
pre. Jesús es libre. Jesús le da a sus discípulos una li-
bertad enorme. Pensá el caso de Felipe. A Felipe el 
ángel, el Espíritu Santo, le dice anda por aquel camino. 
Y ahí se encuentra un ministro de economía negro de… 

— Funcionario de la reina de Candace. 

— Era un negro de la reina de Etiopía que era judío se-
guramente, cuando fue la reina de Saba allí a la corte, 
qué sé yo, llevaron judíos allá. Y leía a Isaías, no en-
tendía nada. ¿Y Felipe qué le dice? Mira, tenés que ha-
cer. ¿Qué estás leyendo? Esto que no entiendo. Enton-
ces sube y le explica Jesús nada más. Mira, éste es Je-
sús que nos salvó. Ah. ¿Qué le dice el negro cuando 
llegan? ¿Me podés bautizar? No, tenés que hacer el 
curso pre bautismal. No, a ver quién es tu padrino, si 
está casado por la Iglesia o si tu madrina está casada 
por la Iglesia. No. Sí, bajate. Y ahí nomás lo bautiza y 
desaparece. Y el otro se va contento. ¿Por qué? Por-
que se lleva algo dentro que es el Espíritu Santo.  
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Y allá en su tierra empezar él a predicar el evangelio 
como puede, pero lo va a hacer. No te digo que las co-
sas tienen que ser así, pero eso te indica la médula de 
la predicación evangélica, una gran libertad y con el 
Espíritu Santo, no con las metodologías. Las metodolo-
gías ayudan a la médula, pero si vos no tenés médula 
no sirve para nada. 

— Vos tenés tus devociones. Acá tenés presidiendo es-
te cuadro de la Virgen Desatanudos. Es una devoción 
que adquiriste en Alemania. ¿Nos contás por qué la 
mandabas siempre como tarjeta en tus sobres? 

— Yo nunca fui a dónde está la imagen original. Nunca 
fui. Sucedió que me la mandó una monja de Alemania, 
una felicitación. Me gustó. Empecé a tener devoción 
allá en Argentina. La historia es linda, el cuadro no vale 
mucho, es del bajo barroco del 1700, ya decadente. Un 
pintor de la época que andaba a las patadas con su 
mujer.  

Porque eran muy católicos, pero se peleaban todos los 
días. Y un día leyó el texto de San Ireneo de Lyon, que 
los nudos que ató nuestra madre Eva con su pecado 
los desató nuestra madre María con su obediencia. El 
Concilio toma eso y lo pone creo que en la Constitución 
sobre la Iglesia.  

Le gustó eso y entonces le pidió a la Virgen que le 
desatara el nudo que tenía con su mujer que no se en-
tendían. Y por eso abajo pinta al arcángel Rafael con 
Tobías que lo lleva a buscar a su novia, a su esposa, al 
reencuentro. Y le hizo el milagro la Virgen y y ahí em-
pezó la cosa.  

Yo le tomé devoción. Augsburg es la ciudad. En la igle-
sia de San Peter am Perlach. Y nunca fui, estaba a un 
paso, en Frankfurt. Pero me bastó eso y ya desde Ar-
gentina estaba la devoción andando. Es como que la 
Virgen es capaz de ayudarte, el texto de San Ireneo, 
ayudarte a destrabar. 

— A destrabar los nudos de la vida. 

— Es la maternalidad de la Virgen. 

— ¿Y San José? 

— A San José mi abuela me lo metió en la cabeza. 

— Rosa. 

— Sí, ella... San José, San José. Y me hacía rezar 
desde chico oraciones a San José. Me quedó la devo-
ción. 

— Les cuento que el Papa tiene una imagen pequeña 
que es San José durmiendo. Vos le ponés peticiones 
especiales. 

— Es de este porte la esculturita y cuan-
do me piden oraciones se las pongo 
abajo. Digo ―vos que estás durmiendo, 

arreglalas‖ 

— Y reza por eso. ¿Y Santa Teresita? 

— Santa Teresita siempre me atrajo, me subyugó. El 
coraje de la persona normal. Si vos me preguntas qué 
cosas tuvo Santa Teresita extraordinarias, ninguna. Era 
una pobre monja normal. Incluso en sus días finales su-
frió la oscuridad más grande, las tentaciones contra la 
fe más grandes, pasó por todas. Una mujer normal. 

— Para terminar, para no robarte más tiempo y agrade-
certe infinitamente esta posibilidad de verte a veces en 
privado y mantener estas conversaciones, como esta-
mos en el jubileo de los 10 años y va a haber muchos 
actos en muchos lugares supongo agradeciendo a Dios 
este don de haberte tenido estos 10 años y esperando 
tenerte muchos más, pero me gustaría que dijeras, yo 
te voy diciendo a quién y vas diciendo mensajes bre-
ves, frases que se te ocurran. Y el primer mensaje es a 
los niños: 

— Cuiden a los abuelos. Hablen con los abuelos. Visi-
ten a los abuelos. Déjense mimar por los abuelos. 

— ¿A los jóvenes? 

— No le tengan miedo a la vida. No se estanquen. Va-
yan adelante. Se van a equivocar pero la peor equivo-
cación es quedarse quieto, así que vayan adelante. 

— ¿A los padres y madres? 

— Por favor no malgasten el amor. Cuídense entre us-
tedes dos, así van a cuidar mejor a los hijos. 

— ¿A los enfermos? 

— Ah, eso es difícil porque aconsejar paciencia es fácil, 
pero tenerla yo no la tengo así que los comprendo 
cuando se rabian un poquito. Pidan al Señor la gracia 
de la paciencia y se las va a dar para tolerar esto. 

— Y por último a los viejos, de los que tantas veces ha-
blás. 

— A los viejos no se olviden que son las raíces. Los 
viejos tienen que transmitir eso a los jóvenes, a los chi-
cos y a los jóvenes. Ese versículo del Libro de Joel, ca-
pítulo 2 o capítulo 3, 1 al 3 ¿no? Cuál es tu vocación de 
viejo, los viejos verán visiones y los jóvenes harán pro-
fecías.  

Cuando están juntos los viejos sueñan al futuro y lo 
transmiten, y los jóvenes apoyados en los viejos son 
capaces de profetizar y trabajar el futuro. Juntos los jó-
venes, y no se asusten de nada. Un viejo amargado es 
muy triste. Es peor que un joven triste. Así que vayan 
adelante, júntense con los jóvenes. 

— ¿En este día de tu aniversario nos das la bendición? 

— Como no. Los bendiga Dios todopoderoso, Padre, y 
el Hijo y el Espíritu Santo. Amén. 
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— Que el Señor te siga protegiendo. 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

32. Investigarán a curas de Culiacán por 
acusaciones de abuso 

Culiacán, Sin. La diócesis local, por conducto de su vo-
cero, Esteban Robles, informó que cinco sacerdotes 
acusados de acoso sexual, cuyos nombres no propor-
cionó, fueron suspendidos en tanto se realiza una in-
vestigación. Pidió a los afectados presentar las denun-
cias formales.  

Hemos decidido aplicar las sanciones que a nuestra 
institución competen a quienes, después de un proceso 
tanto eclesiástico como civil, resulten responsables; es-
tán en proceso.  

El Código Canónico nos dice que puede ser desde una 
llamada de atención hasta la expulsión del Estado cleri-
cal, advirtió. Los señalamientos de acoso sexual contra 
los sacerdotes comenzaron el 8 de marzo, en la cuenta 
de Twitter de la usuaria @daranny65, en la que se acu-
sa al cura Cristian Emanuel N de acosar a varios jóve-
nes.  

―Me pidió que nos tomáramos una foto. Le dije que sí y 
él aprovechó para tocar mi cuerpo sin mi consentimien-
to y en mi propia casa. Yo, helada, sin saber cómo 
reaccionar ni qué decir. Me sentí avergonzada. Sólo me 
moví, me salí de la casa, me senté en estado de 
shock", relató la afectada. A partir de ese testimonio, 
surgieron otros contra varios párrocos. 

(jornada.com.mx) 16/03/2023 

33. Con el Sínodo, Francisco quiere hacer 
realidad la Iglesia del Concilio 

Ciudad del Vaticano. El protagonista de la vida de la 
Iglesia es el Espíritu Santo y los Pastores, junto con to-
do el pueblo de Dios, deben estar abiertos a escucharlo 
para discernir los pasos a dar.  

Es lo que viene diciendo el Papa Francisco con su ma-
gisterio desde el inicio de su pontificado y, en particular, 
a través del camino sinodal que él ha querido. Así lo 
afirma en nuestra entrevista el secretario general del 
Sínodo, que subraya tres aspectos de la sinodalidad: 
comunión, participación y misión 

El décimo aniversario del pontificado de Francisco se 
sitúa en el contexto del camino sinodal que comprome-
te a toda la Iglesia católica en la preparación de las dos 
Asambleas de los obispos de octubre de 2023 y en oc-
tubre de 2024 en el Vaticano.  

La sinodalidad en el ámbito eclesial y 
también en los asuntos del mundo, es 
para el cardenal Mario Grech en lo que 

converge todo el magisterio del Papa, 
en cuyo centro están la comunión y la fraternidad uni-
versal. 

Pero – subrayó ante nuestros micrófonos el secretario 
general del Sínodo – la sinodalidad no es una novedad, 
una dimensión que Francisco quiera añadir a la Iglesia, 
sino que se remonta a los orígenes de la misma Iglesia, 
a cómo vivían las comunidades eclesiales en el primer 
milenio de su historia. 

Eminencia, diez años de pontificado con el Papa 
Francisco, diez años en los que han pasado tantas 
cosas, han cambiado tantas cosas y se han multi-
plicado los desafíos en la Iglesia y en el mundo. La 
del Papa es reconocida, por creyentes y no creyen-
tes, como la voz o una de las voces más autoriza-
das a nivel internacional, aunque sea poco escu-
chada. ¿Qué gestos y palabras de Francisco le gus-
taría destacar con ocasión de este aniversario? 

Una frase que me ha llamado la atención y me hace re-
flexionar a menudo es una de la encíclica Fratelli tutti, 
donde el Santo Padre dice que hoy "nadie se salva so-
lo" (n. 32). Esta afirmación no sólo es válida en la Igle-
sia, sino que también debe declinarse en la vida coti-
diana.  

En efecto, creo que, en un mundo fragmentado, en un 
mundo de conflictos y de individualismo, el Santo Padre 
– inspirándose, naturalmente, en Jesús y en su Evan-
gelio – intenta crear más comunión entre los hombres y 
las mujeres de nuestro tiempo: y esto, repito, tanto en el 
mundo secular como en la Iglesia. 

Este es el desafío, ciertamente nada fácil, que ha com-
prometido al Papa en los últimos años. El Papa Fran-
cisco está apoyando a la Iglesia a dar pasos, pequeños 
pasos, en esta dirección precisamente para ayudar tan-
to a la comunidad eclesial como a la comunidad inter-
nacional a unirse para afrontar los desafíos de la hu-
manidad de hoy. 

Hablando de desafíos: los pobres, los migrantes, las 
injusticias del sistema económico actual, las desigual-
dades, el cuidado de la creación, la paz, son sólo algu-
nos de los aspectos recurrentes del pontificado del Pa-
pa Francisco que perfilan una Iglesia que tiene mucho 
que decir al mundo y que quiere ser eficaz en la conse-
cución, como usted decía, de una humanidad más fra-
terna. Y esto lo vemos en particular en las dos encícli-
cas, Laudato si‘ y Fratelli tutti... 

Lo que usted subraya confirma la determinación del 
Santo Padre de caminar con la gente. El Papa Francis-
co nos invita continuamente a reflexionar sobre la sino-
dalidad. Pero la sinodalidad no es sólo un desafío para 
la Iglesia, es también un desafío para toda la humani-
dad.  
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Con esto quiero decir que el Santo Padre nos invita a 
caminar juntos y a escuchar a todos, sin excluir a nadie, 
incluidas las personas que se encuentran en estas difi-
cultades.  

Quizá podamos decir también que el Santo Padre está 
dando voz a los que son pobres, a los que sufren la in-
justicia, a los que se sienten marginados. Otra frase 
que me viene a la mente es, en realidad, la enseñanza 
del Papa Francisco cuando habla de las periferias. 

Usted misma, en su pregunta, hizo hincapié en los ca-
sos periféricos, ¿no es así? El Papa Francisco nos re-
cuerda a menudo que los cambios en la historia no em-
pezaron desde el centro sino desde la periferia, porque 
los que están en la periferia pueden ver la realidad mu-
cho más objetivamente que los que están en el centro. 
Con esta afirmación, el Papa reconoce en realidad la 
dignidad y el valor de cada persona y especialmente de 
esas "categorías" de personas que usted ha destacado. 

Aquí, además, creo que Francisco está enviando tam-
bién un mensaje a los que tienen el poder en el mundo, 
iba a decir que también tienen una llamada a servir a la 
humanidad en la política. Con sus actos, con sus elec-
ciones, con sus acciones el Papa está diciendo: pongan 
también a estas personas en el centro porque nadie 
debe ser olvidado, especialmente los que sufren.  

Ante este desafío, el Santo Padre nos está diciendo 
que no olvidemos a nadie, porque todos, incluso los 
más pequeños, tienen algo que aportar para el bien del 
mundo. 

Hemos mirado fuera, ahora miramos dentro de la Igle-
sia, también aquí las llamadas a la conversión y al 
cambio son fuertes, contra el machismo y el clericalis-
mo, contra los abusos, contra la tentación del poder y la 
mundanidad, por la unidad en la diversidad, por la vuel-
ta a una vida más coherente con el Evangelio… 

Esta es la conversión última, que el Santo Padre des-
cribe en varias categorías: conversión espiritual, con-
versión ecológica, conversión pastoral, conversión si-
nodal. El cristiano está en esta dinámica de conversión 
y ay si no recordamos que estamos en este proceso de 
conversión.  

Y el Santo Padre, como es su deber, trata de recordar-
nos esta llamada que tenemos, porque si no entramos 
en este proceso de conversión, no podemos dar un pa-
so adelante en nuestra llamada también a la santidad, y 
la conversión a la santidad implica todos los aspectos 
de la vida eclesial y humana. 

Cardenal Grech, usted es el secretario general del 
Sínodo cuyo tema es la sinodalidad. En su opinión, 
¿la idea de una Iglesia en la que se viva el estilo si-

nodal es una "novedad" o es algo que 
el Papa Francisco maduró hace tiem-
po? Y ¿cuál es su impresión del ca-

mino sinodal emprendido por la Igle-
Iglesia en el punto al que hemos llegado? 

Estaba en la Asamblea sinodal continental de las Igle-
sias orientales, y un día un obispo me dijo: "Este ca-
mino sinodal es un camino penitencial". A decir verdad, 
estas palabras me chocaron un poco. ¿Por qué peni-
tencial? Me respondió: "Porque la sinodalidad es una 
joya que la Iglesia tuvo en el primer milenio, pero la 
hemos perdido, la hemos descuidado". 

Así que es un camino penitencial porque es también 
una petición de perdón al Señor por el hecho de que 
hemos descuidado, hemos olvidado esta dimensión si-
nodal de la Iglesia, que no es una nueva dimensión que 
el Papa Francisco quiera añadir a la Iglesia, sino que 
forma parte de su naturaleza. Lo que está haciendo el 
Papa Francisco es ayudarnos a redescubrir la belleza 
de la Iglesia como Pueblo de Dios. Y este es el discurso 
del Concilio Vaticano II. 

Así pues, si hoy, por invitación del Santo Padre, refle-
xionamos – y espero que también tomemos decisiones 
– para hacer que la Iglesia sea más sinodal, es porque 
el Santo Padre quiere trasladar a la vida cotidiana la 
enseñanza del Concilio Vaticano II, especialmente la 
enseñanza sobre la Iglesia, la eclesiología del Vaticano 
II. 

También me pregunta cómo va este proceso. En este 
momento estamos concluyendo la segunda etapa, es 
decir, las reuniones continentales. He participado en 
cuatro de siete de estas Asambleas y debo confesar 
que cada vez nos ha sorprendido el entusiasmo que 
hemos encontrado.  

Había entusiasmo por parte de todos: había obispos, 
había sacerdotes, personas consagradas y laicos. Y sí, 
puedo decir que es una experiencia indescriptible ver 
con qué pasión el pueblo de Dios habla de Jesús, del 
Evangelio, de la Iglesia y de la presencia de la Iglesia 
en el mundo. 

Desdichadamente no es una noticia, pero es una reali-
dad. No digo que todos estén convencidos, que no ha-
ya dificultades, que no haya dudas, pero esto es un 
proceso: ¡ha comenzado! El Santo Padre nos lo recuer-
da a menudo: el Sínodo no es un acontecimiento, sino 
un proceso. Por tanto, podemos esperar que, con el 
tiempo, la gracia del Señor hará maravillas. 

¿A qué Asambleas continentales ha asistido? 

Estuve en Praga, así que seguí la europea. Luego fui a 
Beirut para la Asamblea de las Iglesias orientales. A 
Bangkok para la reunión de Asia y, por último, a Adís 
Abeba para la Asamblea sinodal del continente afri-
cano. 

Así que tocó contextos muy diferentes... 
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Es cierto que hay esta diversidad, pero también hay 
unidad; hay comunión porque el fundamento es el mis-
mo para todas las Asambleas, naturalmente con mati-
ces que reflejan también la historia, la cultura, la expe-
riencia eclesial, espiritual y pastoral de cada continente.  

Lo importante es que la Iglesia esté siempre inserta en 
el contexto local – ciertamente diferente –pero es allí 
donde la Iglesia debe aprender a caminar junto a la 
gente y también a encontrar respuestas para las pre-
guntas que se hace la gente de ese continente. 

Recientemente, en la audiencia general, el Papa Fran-
cisco pronunció una serie de catequesis sobre el tema 
del discernimiento, que es un elemento esencial del es-
tilo sinodal. Puede decirnos algo sobre las esperanzas 
y expectativas del Papa respecto a este acontecimiento 
de la vida de la Iglesia, ¿qué puede transformarla real-
mente y darle un nuevo impulso? 

Yo diría que el tema del Sínodo para una Iglesia sinodal 
tiene como núcleo la comunión, la participación y la mi-
sión. Si se entienden bien estos conceptos, lo dicen to-
do.  

El Santo Padre quiere una Iglesia sinodal donde haya 
comunión, por tanto, donde nadie se sienta excluido; 
donde haya participación para todos, respetando los 
carismas y los ministerios; y luego para una misión, 
porque todo esto no es un discurso autorreferencial, es 
decir, no es introspección, sino que estamos reflexio-
nando sobre la Iglesia para poder comunicar también 
hoy el Evangelio, para ayudar al encuentro entre el Se-
ñor resucitado y el hombre de hoy. 

Y el discernimiento es fundamental: en su magisterio de 
estos diez años, el Santo Padre nos ha enseñado qué 
es el Sínodo y qué es una Iglesia sinodal, es decir, una 
Iglesia donde el protagonista es el Espíritu Santo.  

Una asamblea sinodal, una Iglesia sinodal que no crea 
espacio para el Espíritu, no es la Iglesia de Jesús y no 
podremos avanzar; al contrario, sería autodestructiva, 
mientras que, si nos abrimos al Espíritu, entonces sí, 
aquí está el futuro. 

Pero para saber leer la presencia del Espíritu Santo, 
para saber discernir la voluntad de Dios, necesitamos 
discernir, invocando al Espíritu Santo, precisamente pa-
ra asegurarnos de que los pasos que demos para pro-
fundizar en la voluntad del Señor se darán en la direc-
ción correcta. 

(vaticannews.va) 12/03/2023 

34. Constituida la Comisión preparatoria de 
la Asamblea General del Sínodo 

Ciudad del Vaticano. Presidida por el 
cardenal Grech, que ha nombrado hoy a 
los miembros, participará también en los 

trabajos el relator general, el cardenal 
Hollerich. También hoy, la Secretaría del Sínodo ha in-
vitado a todas las Conferencias Episcopales y a los je-
fes de las Iglesias orientales a elegir un Santuario para 
el 31 de mayo, con el fin de celebrar una vigilia mariana 
en preparación de la asamblea 

Son siete, entre ellos una religiosa, los miembros de la 
Comisión Preparatoria de la Asamblea General Ordina-
ria del Sínodo. El organismo, creado según el art. 10, 
par. l-2 de la Constitución Apostólica Episcopalis Com-
munio, fue instituido hoy y estará presidido por el car-
denal Mario Grech, secretario general. 

Los miembros 

Los miembros de la comisión son: el padre jesuita Gia-
como Costa, coordinador; monseñor Timothy John Cos-
telloe; monseñor Daniel E. Flores; sor Shizue Hirota; 
monseñor Lucio A. Muandula; el profesor Dario Vitali. El 
Secretario es Monseñor Tomasz Trafny. El relator ge-
neral del Sínodo, el cardenal Jean-Claude Hollerich, 
participará también en los trabajos de la Comisión. 

Paralelamente a la constitución de la Comisión prepara-
toria, la Secretaría del Sínodo ha propuesto que el 
miércoles 31 de mayo, memoria litúrgica de la Visita-
ción de la Bienaventurada Virgen María al final del Mes 
Mariano, se celebre una oración mariana mundial de 
preparación al XVI Sínodo de los Obispos.  

El objetivo, se lee en una nota, es "sensibilizar al Pue-
blo de Dios sobre la importancia del Proceso en curso y 
exhortar a los fieles a acompañarlo con la oración" y 
poner "bajo la protección específica de Nuestra Señora 
todo el Proceso Sinodal en la Iglesia, especialmente los 
trabajos de la Asamblea General". 

Un momento de intensa oración 

La invitación, dirigida en nombre del cardenal Grech a 
los jefes de las Iglesias católicas orientales y a los pre-
sidentes de las Conferencias Episcopales, es a celebrar 
"un momento de intensa oración que exprese la belleza 
de la religiosidad popular en torno a los santuarios ma-
rianos", que serán elegidos a discreción de las Confe-
rencias Episcopales de cada país.  

La oración deberá incluir la participación de las distintas 
vocaciones eclesiales (laical, sacerdotal, vida consa-
grada). También se invita a las comunidades parroquia-
les, de acuerdo con su obispo diocesano, a celebrar 
ese día un momento de oración por los trabajos del Sí-
nodo. 

(vaticannews.va) 15/03/2023 
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35. Catequesis en el sur de Europa: Por un 
proceso sinodal en red 

Lisboa. En el segundo encuentro de las Comisiones 
Episcopales de Catequesis de España, Italia y Portugal 
se analizó el ministerio de catequista y los desafíos pa-
ra la evangelización de la Iglesia en el sur de Europa. 
Conversamos con Monseñor José Rico Pavés, presi-
dente de la Comisión de Evangelización, Catequesis y 
Catecumenado de la Conferencia Episcopal Española. 

"Necesitamos trabajar en conjunto para poder iniciar un 
camino en común y ayudar a los catequistas a realizar 
bien su misión". Es la valoración de Monseñor António 
Moiteiro, obispo de Aveiro, Portugal, tras el II Encuentro 
de las Comisiones Episcopales de Catequesis de Es-
paña, Italia y Portugal, celebrado la semana pasada en 
Lisboa.  

La iniciativa examinó el ministerio del catequista y los 
desafíos para la evangelización en la Iglesia del sur de 
Europa, destacando la necesidad de un proceso sinodal 
en red para dar respuestas a los nuevos desafíos. 

Presentaron la idea en septiembre de 2022 al Pro-
Prefecto del Dicasterio para la Evangelización, Monse-
ñor Rino Fisichella, quien los apoyó y acompaña de 
cerca los trabajos. 

El representante de España en esta actividad fue Mon-
señor José Rico Pavés, obispo de Asidonia-Jerez y 
presidente de la Comisión Episcopal de Evangelización, 
Catequesis y Catecumenado de la Conferencia Episco-
pal Española.  

En declaraciones a Vatican News, el obispo comparte 
su satisfacción por participar en este encuentro para 
aprender experiencias. Rico Pavés comenta que "com-
partir nos da una visión más completa y nos permite en-
frentar los retos evangelizadores" que son los mismos 
en todas partes, dice. 

Un diagnóstico de la catequesis en España 

Monseñor Rico Pavés considera que España se en-
cuentra en una fase de tránsito, pues está superando 
una situación de cristiandad donde la catequesis está 
todavía muy marcada por el ritmo escolar, por el vínculo 
de la catequesis a un sacramento. "Sin querer, aclara, 
hemos transmitido la idea a los fieles de que los sacra-
mentos son celebraciones de despedida y nos falta sa-
ber transmitir que la catequesis, con los sacramentos, 
forma parte de un itinerario para formar cristianos". Y 
señala que están trabajando intensamente en esta 
realidad. 

Ante la institución del ministerio de catequista, el Prela-
do se alegra por "el reconocimiento de la función ecle-

sial que desempeñan los catequistas". 

Estos son los desafíos de la Iglesia 
en España 

Para Rico Pavés, el reto hacia adentro es "ser cons-
cientes de la necesidad de conversión como nos han 
recordado los últimos Papas". Asimismo, explica que 
hace unos años la Conferencia Episcopal Española 
realizó un diagnóstico diciendo que el principal proble-
ma no está afuera sino adentro.  

El problema es la secularización interna, según el en-
cargado episcopal de catequesis. "Hemos perdido el 
ardor en la transmisión de la fe, la integridad en nues-
tros modos de conducirnos en el mundo", sostiene. 

Otro reto es "el laicismo beligerante en algunas zonas 
sobre todo", que pretende desterrar toda presencia de 
los espacios públicos, de la escuela, de la familia. Por 
tanto, ven el reto de "comunicar de manera amable el 
Evangelio siendo conscientes de que incluso aquellos 
que nos rechazan solo colmarán sus anhelos acogien-
do a Cristo".  

"Y eso es lo que nos da confianza -concluye Monseñor 
Rico Pavés- de que solo Cristo responde a los anhelos 
más profundos del corazón; por eso anunciamos el 
Evangelio incluso a aquellos que no nos quieren, por-
que ellos, aunque no lo reconozcan todavía, solo en 
Cristo podrán encontrar su paz". 

La importancia de ser conscientes del cambio an-
tropológico y cultural 

El primer encuentro con los responsables de catequesis 
de España, Italia y Portugal se celebró en abril de 2022 
en la Conferencia Episcopal Española, "con el deseo y 
la inquietud de mirar juntos hacia el Ministerio del Cate-
quista instituido por el Papa Francisco el pasado mes 
de mayo", informaba el sitio web de la Comisión Epis-
copal de Evangelización, Catequesis y Catecumenado 
de la Conferencia Episcopal Española. 

Fue un "encuentro fraterno", en el que compartieron las 
inquietudes y los retos que presenta la institución de los 
catequistas en las respectivas Iglesias particulares. En 
dicho momento, decían que cada Conferencia Episco-
pal estaba elaborando su propio instrumento, como lo 
pedía el Papa en su motu proprio. 

"La Jornada ha dado de sí, no solo para compartir lo 
referente al Ministerio del catequista, si no para com-
partir una visión más amplia de la situación de la cate-
quesis, del catecumenado y de la evangelización en 
general en estos tres países vecinos.  

Aún con aspectos muy concretos de cada Conferencia 
Episcopal, hay mucha similitud en la descripción de la 
situación donde el anuncio del Evangelio se hace ur-
gente, atendiendo a la realidad que viven nuestros ni-
ños, adolescentes, jóvenes y adultos de hoy.   
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Ser conscientes del cambio antropológico y cultural que 
vivimos es imprescindible si queremos ser realmente 
instrumentos en manos del Espíritu Santo para llevar la 
Buena Noticia de la salvación". 

Y a partir de ese encuentro presencial reconocían que 
sería más fácil mantener otros a lo largo del año de 
manera virtual y quedó convocada, por la Conferencia 
Episcopal portuguesa, esta reunión de marzo de 2023. 

(vaticannews.va) 15/03/2023 

36. Episcopado Peruano condecora a obispo 
por su servicio a la Iglesia del país 

Lima. La presidencia del Episcopado Peruano entregó 
ayer martes una Medalla de Oro de Santo Toribio de 
Mogrovejo, la más alta distinción del Episcopado, a 
Monseñor Robert Prevost, en agradecimiento por su 
servicio a la Iglesia del Perú. Mons. Prevost ha sido 
nombrado por el Papa como Prefecto del Dicasterio pa-
ra los Obispos y Presidente de la Pontificia Comisión 
para América Latina. 

Este martes, la Conferencia Episcopal Peruana conde-
coró a Mons. Robert Prevost, por su servicio a la Iglesia 
en el país. El prelado fue nombrado recientemente por 
el Santo Padre como nuevo prefecto del Dicasterio para 
los Obispos y presidente de la Pontificia Comisión para 
América Latina. 

La ceremonia fue presidida por el presidente del Epis-
copado peruano, Mons. Miguel Cabrejos Vidarte, quien 
resaltó la importancia del nombramiento de Mons. Pre-
vost, ha sido, dijo, ―el mejor regalo que el Papa Francis-
co ha hecho al Perú y a la Iglesia Universal‖. Estaban 
presentes todos los obispos peruanos y Mons. Paolo 
Rocco Gualtieri, Nuncio Apostólico en el Perú, así como 
miembros de las Comisiones Episcopales de la institu-
ción. 

El próximo 12 de abril será la fecha en que Mons. Pre-
vost tomará posesión de estos dos cargos. La Medalla 
de Santo Toribio de Mogrovejo, se entrega a las perso-
nas e instituciones que han resaltado por su destacado 
y encomiable trabajo a favor de la Iglesia en el Perú. 

(vaticannews.va) 15/03/2023 

37. Los “errores” de Juan Pablo II 

Recientemente, el primer ministro de Polonia, Mateusz 
Morawiecki, calificó de muy dudosas las acusaciones 
contra Juan Pablo II. Estoy defendiendo el buen nom-

bre de nuestro Papa porque le debe-
mos mucho como nación. Quizá le debemos todo. 
Agregó que quienes han lanzado acusaciones en su 
contra proceden de ámbitos que impulsan una guerra 
cultural en el país. 

Por su parte, el Parlamento Polaco condenó la vergon-
zosa campaña mediática, basada en gran parte en los 
materiales del aparato comunista de violencia, cuyo ob-
jetivo es el polaco más grande de la historia, y sostuvo 
que no permitiremos que se destruya la imagen de un 
hombre que todo el mundo libre reconoce como un pilar 
de la victoria sobre el imperio del mal. 

Los anteriores posicionamientos y otros de la Iglesia 
católica de ese país son la reacción al programa que 
transmitió el canal TVN24, propiedad de una corpora-
ción estadunidense.  

En el programa, de 90 minutos de duración, se descri-
ben varios casos de abusos sexuales cometidos por 
tres sacerdotes de Polonia en los años 60 y 70 del siglo 
pasado. Karol Wojtyla, entonces arzobispo de Cracovia, 
conocía personalmente a los abusadores y supo de los 
delitos que cometieron. Pero buscó ocultarlos. Dos de 
éstos fueron encarcelados y uno más (Boleslaw Sadus) 
enviado a Austria. 

Casi al mismo tiempo, el periodista holandés Ekke 
Overbeek público el libro Máxima culpa: Juan Pablo II 
sabía, en el que profundiza en las acusaciones de en-
cubrimiento del ahora santo. El semanario Newsweek 
destacó en su portada la importancia del libro con una 
foto de Juan Pablo II y el título La verdad escondida so-
bre la pedofilia. 

Otros medios de comunicación, como la Gazeta 
Wyborcza, han lanzado acusaciones de abusos contra 
el predecesor del arzobispo Wojtyla, el cardenal Adam 
Sapieha, sugiriendo incluso una relación entre ambos. 
Las acusaciones contra Sapieha se basan en las afir-
maciones del sacerdote Anatol Boczek. 

Al defender la santidad de Juan Pablo II, la Iglesia pola-
ca reconoce que pudo cometer errores, y que hay que 
tener en cuenta que en aquella época las leyes eran 
distintas a las de ahora, una conciencia social diferente 
y modos habituales de resolver problemas.  

Mas la realidad es que desde 2018 dicha Iglesia recibió 
casi 400 nuevas demandas por presuntos abusos se-
xuales a menores cometidos por clérigos y ninguno de 
los culpables ha sido condenado. 

(jornada.com.mx/penultimatum) 17/03/2023 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

https://www.jornada.com.mx/penultimatum
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38. Evangélicos reaccionan al „Stop the 
Boats‟ británico: “deshumaniza el pro-
blema migratorio” 

Varias voces cristianas en Reino Unido critican el pro-
yecto de ley de Migración Ilegal presentado por el go-
bierno. Piden “hablar con franqueza y escuchar con 
atención” en lugar de “avivar llamas antiinmigración” 

Londres. El gobierno del Reino Unido desató un gran 
debate la semana pasada al presentar un proyecto de 
ley para ―detener los barcos‖ que llegan a sus costas, 
usando el lema ‗Stop the Boats‘. 

En una visita a París, el primer ministro Rishi Sunak 
anunció que el Reino Unido le dará a Francia casi 500 
millones de libras esterlinas durante tres años para 
ayudar a detener a los inmigrantes que cruzan el Canal 
de forma ilegal. Esto debería ayudar a ―poner fin a este 
repugnante comercio de vidas humanas‖, dijo Sunak. 
―El Reino Unido y Francia se asegurarán de que nadie 
pueda explotar nuestros sistemas con impunidad‖. 

Pero la política de ‗Stop the Boats‘ ha suscitado una 
gran controversia. El proyecto de ley esbozado por la 
ministra del Interior, Suella Bravemen, negaría a la ma-
yoría de las personas que llegan de los conocidos como 
―países seguros‖ el derecho a solicitar asilo y obligaría 
al gobierno a expulsar a estos inmigrantes lo más rápi-
do posible. Tales deportaciones serían ―ya sea a su 
país de origen o a un tercer país seguro‖, explicó Bra-
veman. 

Un fragmento de la campaña del nuevo gobierno en las 
redes sociales dice: ―Nuestro plan es claro: si vienes 
aquí ilegalmente, te expulsaremos‖. Pero la ministra del 
Interior ha admitido que, de aprobarse, su ley podría 
chocar con la Convención Europea de Derechos Hu-
manos y otros acuerdos internacionales sobre los dere-
chos de los refugiados. 

En 2022, alrededor de 45.000 personas cruzaron ile-
galmente al Reino Unido a través del Canal. 

El peligro de “avivar las llamas antiinmigración” 

Entre los muchos cristianos que reaccionaron a la noti-
cia en los últimos días se encuentra Krish Kandiah, di-
rector de The Sanctuary Foundation (que ayuda a los 
refugiados a encontrar ―acogida, trabajo y vivienda dig-
na‖). Según él, el gobierno ha utilizado cifras ―totalmen-
te inexactas en cuanto a los hechos‖ que solo ayudan a 
―avivar las llamas de la política contra la inmigración, 
una táctica de miedo que debe ser confrontada‖. 

En un vídeo publicado en Twitter, pide ―una respuesta 
humana y compasiva llena de verdad y amabilidad‖, 

mientras elogia ―la increíble generosidad 
del pueblo del Reino Unido‖ al acoger a 
personas que huyen de países como Af-

ganistán, Hong Kong y Ucrania. 

“Los esloganes no resuelven problemas difíciles” 

Eddie Arthur, un misiólogo que ha trabajado en África, 
tampoco está de acuerdo con el enfoque del gobierno. 
―Los problemas de inmigración y asilo son complejos y 
matizables y requieren respuestas multilaterales. Pre-
tender que un problema complejo puede resolverse con 
un eslogan como este es esencialmente deshonesto‖, 
dijo a Evangelical Focus. 

―La consigna busca deshumanizar el problema al refe-
rirse a las embarcaciones y no a las personas. Si dices 
‗Stop the Boats‘ (Detened los barcos) suena algo neu-
tral. Sin embargo, si realmente dices ‗evitaremos que 
las mujeres y los niños huyan para salvar sus vidas‘, se 
vuelve cruel e inhumano‖. La redacción de los anuncios 
recientes ―ha sido bien escogida para disfrazar la natu-
raleza de la política‖, dice Arthur. 

El investigador, que sigue de cerca las tendencias 
mundiales, no cree que las iniciativas esbozadas por el 
Ministerio del Interior funcionen. ―Para dar un ejemplo 
de la impracticabilidad de la política, el Ministro del Inte-
rior ha dicho que se podrían enviar decenas de miles de 
refugiados a Ruanda, mientras que Ruanda solo ha 
aceptado recibir alrededor de 200 por año durante los 
cinco años del acuerdo. Las cifras no cuadran‖. 

―En estos momentos, Gran Bretaña ya no pretende ser 
un país cristiano y no debería sorprendernos que no si-
ga los estándares bíblicos‖, dice Arthur. ―Sin embargo, 
los cristianos tienen el deber de ponerse en pie y de-
fender esos estándares‖. 

―El Antiguo Testamento es rico en pasajes que llaman a 
la nación de Israel a acoger a los extranjeros que vie-
nen a su país. Este tema de la generosidad radical se 
reitera en el Nuevo Testamento, particularmente en los 
mandatos de Jesús de servir a los demás y amar a 
nuestro prójimo‖. 

―Sin duda, hay algunas personas a las que, por una ra-
zón u otra, no se les debería permitir la entrada al 
Reino Unido. Esto significa que existe la necesidad de 
algún tipo de proceso de selección de refugiados recién 
llegados, y esto debería ser mucho más rápido que el 
actual‖, reflexiona Arthur. 

Pero los ―principios fundamentales deberían ser la ge-
nerosidad y la hospitalidad‖, concluye Arthur. ―El Reino 
Unido sigue siendo una de las naciones más ricas del 
mundo y, en proporción a nuestra población, recibimos 
muchos menos refugiados que otros países mucho más 
pobres. No hay ninguna razón económica que se inter-
ponga en el camino de un enfoque que tenga sus raí-
ces en estos valores bíblicos‖. 

Necesidad de salir del “populismo” y “escuchar con 
atención” 
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Dave Burke es un pastor jubilado de una iglesia evan-
gélica en el noreste de Inglaterra que ha acogido a soli-
citantes de asilo durante más de una década. Hablando 
con Evangelical Focus, dice que el enfoque del go-
bierno sobre la migración lo ―avergüenza‖. 

―Como familia, apoyamos la inmigración‖, dice Burke, 
quien junto a su esposa ha ofrecido un hogar a refugia-
dos de Irán, Eritrea y Ucrania en los últimos años. Ad-
mite que "la mayoría de los británicos piensan que no 
es razonable seguir aceptando a todos los solicitantes y 
no puedo descartar su punto de vista. Saben que miles 
de refugiados pasan por países seguros, donde podrían 
solicitar asilo, pero no lo hacen, y se arriesgan a cruzar 
el Canal de la Mancha para llegar al Reino Unido‖. 

Según el pastor, el problema es que ―el gobierno actual 
fue elegido en una ola de populismo para ‗hacer cumplir 
el Brexit‘. Como todos los populistas, son buenos para 
conseguir votos pero carecen de capacidad para go-
bernar‖. El actual gabinete, añade, ―lleva doce años en 
el cargo y no controló la inmigración, y ahora recurre a 
medidas bárbaras‖. 

―Como cristiano, creo que los problemas se resuelven 
hablando con franqueza con otros países y escuchando 
atentamente. Esto no se puede hacer con prisas, nego-
ciaciones como esta llevarán tiempo‖. Concluye. 

La posición de la Alianza Evangélica 

Alicia Edmund, de la Alianza Evangélica del Reino 
Unido (EAUK), enfatizó en un mensaje de video ―la im-
portancia del tono y la postura al discutir la política de 
inmigración y asilo (...) Nuestro compromiso y búsque-
da de una legislación buena y justa debe parecerse a 
las Escrituras y al Dios al que servimos más que a los 
eslógans de cualquier partido político‖. 

El punto de partida para todo cristiano debe ser el Gé-
nesis, donde ―la dignidad, el valor y el respeto se otor-
gan al ser humano porque son portadores de la imagen 
de Dios, no porque la ley le asigne valor o dignidad‖. 

La Biblia llama a ―establecer una sociedad arraigada en 
la justicia y que se preocupe profundamente por el ex-
tranjero, el refugiado y la viuda entre nosotros‖. 

La Alianza Evangélica del Reino Unido ―participará‖ en 
la conversación pública sobre la ley, que ―probablemen-
te provocará desacuerdos en el parlamento y entre las 
comunidades‖, pero ―no debería dividir a la iglesia‖. 

(protestantedigital.com) 14/03/2023 

39. Sevilla, de cuna de la Inquisición a „Pre-
mio Unamuno amigo de los protestantes‟ 

La histórica distinción del protestantismo 
español recae en su décimo cuarta edi-
ción en la alcaldía de Sevilla 

España. El diario Protestante Digital 
(vinculado a la Alianza Evangélica Española) ha distin-
guido a D. Antonio Muñoz Martínez, como alcalde de 
Sevilla, con la concesión del ―Premio Unamuno amigo 
de los protestantes‖ en la edición del presente 2023. 

Reconoce así su encomiable labor de normalización de 
la convivencia social y cultural de los creyentes evangé-
licos sevillanos; así como por la restauración de la me-
moria histórica protestante en la ciudad. 

Este premio es la principal distinción que otorga el pro-
testantismo español, que se concede desde 2006, 
siendo la presente su decimocuarta edición y cuya his-
toria se resume más adelante. 

El premio reconoce a alguna persona o institución es-
pañola que, sin ser de confesión protestante, haya rea-
lizado alguna contribución destacada a favor de la plu-
ralidad y la convivencia de la sociedad, especialmente 
en aspectos relativos a los evangélicos españoles. 

Si hay eventos de enorme poder simbólico, éste es uno 
de ellos; ya que Sevilla fue cuna de la Inquisición, crea-
da en el siglo XV y que tuvo como uno de sus principa-
les objetivos perseguir y erradicar la ―herejía protestan-
te‖. Sevilla fue una de las sedes más importantes de la 
institución. 

Durante los siglos XV y XVI, la Inquisición en Sevilla 
llevó a cabo numerosos procesos contra personas acu-
sadas de herejía, con la ejecución de miles de ellas. 

Un nuevo paradigma en Sevilla 

El cambio de la sociedad sevillana hacia un nuevo pa-
radigma de convivencia, respeto y tolerancia se ve 
plasmado en las nomenclatura de nuevas calles y pla-
zas de la ciudad con personajes del protestantismo es-
pañol (como Casiodoro de Reina, Juan Pérez de Pine-
da y Cipriano de Valera) y con especial atención a figu-
ras femeninas relevantes de la historia protestante de la 
ciudad, la disposición equitativa en el trato con eventos 
evangélicos, la firma de un Convenio marco con el 
Consejo Evangélico de Sevilla y la acogida y promoción 
de la ―Ruta protestante de la Sevilla del siglo XVI‖ son 
algunos de los diversos hitos que muestran los hechos 
valorados por este Premio. 

Este reconocimiento, expone el Jurado, supone reco-
nocer el mérito de ―sanar la memoria herida y restaurar 
la historia olvidada. Una ciudad cuyo pasado se tiñó de 
la intolerancia de la Inquisición, pero que ahora muestra 
cómo avanzar para ser una sociedad verdaderamente 
plural e integradora‖. 

El jurado del Premio 

Como antes se mencionó, el ‗Premio Unamuno, amigo 
de los protestantes‘ lo otorga desde 2006 un Jurado 
que conforman el diario Protestante Digital y la entidad 
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a la que está vinculado, la Alianza Evangélica Españo-
la. 

Protestante Digital es el principal medio de información 
y opinión evangélico en nuestro país y uno de los prin-
cipales fuera de él en castellano, con casi 20 años de 
existencia, y con más de 15 millones de páginas vistas 
anuales. 

Está vinculado a la Alianza Evangélica Española, la en-
tidad interdenominacional evangélica de más antigüe-
dad en nuestra nación, con 146 años de existencia. Es 
la representante del protestantismo español en las 
Alianzas Europea (con presencia ante la UE en Bruse-
las) y Mundial, con sede en Washington. 

Breve reseña histórica 

El nombre del premio responde a la amistad mostrada 
por Miguel de Unamuno con destacadas figuras evan-
gélicas, en especial con el pastor protestante Atilano 
Coco, a quien intentó -en vano- salvar de ser fusilado 
por Franco, como ha recordado recientemente la pelí-
cula ‗Mientras dure la guerra‘. Entre quienes han recibi-
do esta distinción están ilustres instituciones, políticos e 
intelectuales. 

Fue concedido con anterioridad entre otros a escritores 
como Antonio Muñoz Molina y Eva Díaz Pérez; a perio-
distas como Juan G. Bedoya y Ana Alfageme (diario El 
País); a entidades como la Universidad de Las Palmas 
de Gran Canaria o el Ayuntamiento de Santiponce, y a 
figuras de la cultura o la política con una señalada apor-
tación en el camino de la normalización de la libertad 
religiosa y de los evangélicos en España, como Alberto 
Ruiz Gallardón, José María Calviño y José Luis Villaca-
ñas. 

Pueden conocer en la web de Protestante Digital una 
más amplia información del Premio Unamuno. 

(protestantedigital.com) 13/03/2023 

40. Aumenta a 86 los muertos en el naufra-
gio de migrantes frente a costas de Italia 

Roma. Al menos 86 personas murieron en el naufragio 
ocurrido frente a las costas italianas el 26 de febrero, 
entre ellos numerosos menores de edad, según informó 
este miércoles el alcalde de Cutro, localidad sureña 
frente a la cual se registró la tragedia. 

"Esta mañana se han rescatado cinco cadáveres más, 
dos hombres, una mujer y dos niños de entre tres, ocho 
o nueve años", por lo que el número de muertos llegó a 
86, indicó Antonio Ceraso durante una videoconferencia 
con la asociación de prensa extranjera en Roma. 

"Catorce o quince personas por lo me-
nos siguen desaparecidas, aunque es-
peramos que alguien haya podido so-

brevivir y huir sin dejar rastro", agregó 
Ceraso, quien precisó que sigue la búsqueda de otros 
cuerpos. 

El naufragio, en el que se teme más de un centenar de 
muertos, se produjo la madrugada del domingo 26 de 
febrero cuando una barcaza procedente de Turquía, 
con unas 175 migrantes a bordo, se hundió a unas de-
cenas de metros de la costa de Cutro, en Calabria, en-
tre las regiones más pobres del sur de Italia. 

Las autoridades marítimas, y en particular los guarda-
costas, han sido acusados de no haber reaccionado 
con la suficiente rapidez tras la notificación de que un 
barco sobrecargado que se encontraba en la zona soli-
citaba socorro. 

La justicia ha abierto una investigación sobre las cir-
cunstancias de esa tragedia, entre las más graves re-
gistradas en Italia. 

"¿Cómo es posible que hoy en día puedan pasar cosas 
así?", se preguntó el alcalde de Cutro. 

"Esas personas parten por desesperación, lo que signi-
fica que han vivido una tragedia aún mayor en donde 
estaban, con violaciones y violencia", subrayó Ceraso, 
quien pidió "que se encuentre una solución para evitar 
estas tragedias". 

La mayoría de los migrantes provenían de países como 
Afganistán, Irán y Pakistán, naciones sumergidas en 
conflictos, violencia y condiciones precarias. 

"Mientras haya salidas en barcazas y además con ma-
las condiciones meteorológicas, habrá pérdida de vidas. 
Necesitamos invertir en vías legales (para entrar a Eu-
ropa, ndr), y es lo que estamos haciendo en el go-
bierno. Nuestra conciencia está tranquila", aseguró este 
miércoles la primera ministra italiana, Giorgia Meloni 
convocada por el Parlamento. 

El retardo en las operaciones de salvamento generó po-
lémicas en Italia ya que las ONG y varios expertos con-
sideran que podía evitarse la tragedia. 

Con información de AFP 

(jornada.com.mx) 15/03/2023 

41. La "nueva ruta de humanidad" trazada 
por el Papa para los refugiados 

Ciudad del Vaticano. Presentada la colección de dis-
cursos que Francisco dirigió a los trabajadores del Cen-
tro Astalli del Servicio Jesuita a Refugiados durante sus 
diez años de Pontificado. Padre Sosa: una atención 
constante a los que se presentan sin nada. Padre Ri-
pamonti: cada vida perdida es una tragedia. Recordar a 
estas personas es el primer paso para volver a ponerlas 
en el centro 
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Servir, acompañar, defender. Estos son los tres objeti-
vos del Centro Astalli, la rama italiana del Servicio Je-
suita a Refugiados, que acoge a migrantes desde 1981 
y que en un año responde a las necesidades de unas 
20.000 personas, la mitad de ellas en la ciudad de Ro-
ma.  

En la década de Pontificado que acaba de celebrarse, 
el Papa Francisco ha subrayado a menudo su compro-
miso de vivir concretamente estas tres palabras, ya que 
se dirigen "a personas despojadas de todo poder, de 
toda seguridad, a menudo de toda relación familiar o 
simplemente humana, en una palabra: de toda digni-
dad". 

Padre Sosa: los migrantes no son una catástrofe 
natural 

El padre Arturo Sosa, Superior General de los jesuitas, 
lo recuerda en la introducción del pequeño libro "Una 
nueva ruta de humanidad. El Papa Francisco a los re-
fugiados", que recoge las palabras que el Pontífice ha 
dirigido a los operadores y huéspedes del Centro Astalli 
desde su visita el 10 de septiembre de 2013.   

El padre Sosa agradece al Papa "la atención expresada 
constantemente en apoyo de los refugiados". "No son 
un desastre natural", escribe, y reitera cómo Francisco 
es "casi el único" que denuncia algunas de las causas 
de las migraciones, como el colonialismo económico o 
el comercio de armas. 

Un recurso y no un problema 

El Papa Francisco a lo largo de los años recibió a 
miembros del Servicio Jesuita a Refugiados (SJR) en 
2015 y les escribió una carta en 2020, mientras que en-
vió otras dos misivas dirigidas directamente al Centro 
Astalli en 2019 y 2021.  

"En estos discursos", explica el padre Camillo Ripamon-
ti, presidente del Centro Astalli, "el hilo conductor es 
ciertamente reconducirlo todo a la relación con las per-
sonas, y con los refugiados en particular, que en estos 
tiempos son considerados cada vez más o como obje-
tos o como números".  

"Lo que el Papa nos recuerda, revirtiendo lo que es el 
imaginario colectivo de estos años, es que las migra-
ciones no deben ser consideradas simplemente como 
un problema que hay que resolver, sino como una ri-
queza que hay que valorizar", reitera el padre Ripamon-
ti, y "esto es un poco la trayectoria que nos da y que 
sirve para construir después el futuro". 

Cada vida perdida es un drama 

En los últimos días, la cuestión migratoria ha vuelto al 
centro del debate público, sobre todo en Italia tras el 

naufragio en Cutro el 26 de febrero -el 
número de víctimas asciende ya a 81-, 
los hotspots en Lampedusa llenos como 

nunca y las continuas incertidumbres 
sobre quién es responsable de los rescates.  

"Cada vida que se pierde es un drama, sobre todo 
cuando estas vidas son las de niños que tienen su futu-
ro por delante", reitera el presidente del Centro Astalli, 
"no olvidemos a estas personas. No fingir que estas 
tragedias no existen es un primer paso para empezar a 
volver a poner en el centro a los migrantes y su futuro 
con nosotros". 

Migraciones, cambio climático y religiones 

La ocasión para la presentación de la colección de dis-
cursos del Papa Francisco en el Centro Astalli fue el 
seminario para profesores "la crisis climática entre las 
guerras y la movilidad humana: una lectura interreligio-
sa", en el que se destacó el papel del cambio climático 
en las migraciones y el papel de las religiones del mun-
do a la hora de abordar estos procesos, basándose en 
lo expuesto en la Declaración de Abu Dhabi sobre la 
fraternidad humana y en la encíclica del Papa Francisco 
Fratelli tutti.  

El padre Giulio Albanese, periodista misionero y director 
de la Oficina para las Comunicaciones Sociales del Vi-
cariato de Roma, recordó dos crisis opuestas que azo-
tan África y de las que se habla poco en los medios de 
comunicación: la sequía en el norte de Kenia y las 
inundaciones en Malawi.  

A continuación, el periodista Riccardo Cristiano recordó 
que Oriente Medio corre el riesgo de quedarse sin agua 
en 2020 y las consecuencias medioambientales de los 
proyectos de ampliación del Bósforo. "La ecología es 
crucial", recordó el imán Nader Akkad, de la Gran Mez-
quita de Roma, y "no está dicho que el hombre pueda 
heredar la tierra".  

En este sentido, el papel educativo decisivo es el de 
custodiar la creación, como Dios se lo confió a 
Abraham. En este sentido, las religiones deben también 
trabajar juntas a través de la "diplomacia de la miseri-
cordia" indicada por Francisco. 

(vaticannews.va) 15/03/2023 

42. En la consulta “Vivir Juntos” en Bagdad, 
los líderes religiosos y étnicos ven con 
sus propios ojos lo que significa la di-
versidad 

Irak. Con motivo del acto de apertura de la consulta ―Vi-
vir Juntos‖ el 6 de enero en Bagdad, los dirigentes reli-
giosos y étnicos de Irak celebraron la diversidad, al 
tiempo que abordaron con franqueza los desafíos que 
se plantean para lograr una ciudadanía inclusiva. Re-
presentantes de las autoridades ejecutivas y legislativas 
iraquíes, así como de los organismos de la ONU y las 
embajadas, también participaron en el acto. 
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La consulta, organizada por el Consejo Mundial de Igle-
sias (CMI) conjuntamente con sus iglesias miembros y 
asociados, sigue la estela de otros eventos auspiciados 
por el CMI que apoyan a las comunidades locales y 
promueven la cohesión social mediante la colaboración 
interreligiosa. 

Se trata de una consulta que prosigue la labor del CMI 
destinada a promover una ciudadanía inclusiva a través 
de la educación, la legislación y los medios de comuni-
cación. 

El Sr. Qassem Al-Araji, ex ministro del Interior iraquí y 
actualmente asesor nacional de seguridad, en su dis-
curso inaugural habló de la voluntad y los esfuerzos del 
Gobierno de Irak para adoptar una estrategia de gestión 
de la diversidad. En este sentido, afirmó el papel de los 
actores religiosos y de la sociedad civil, así como de los 
líderes étnicos, en la elaboración de esta estrategia. 

El archimandrita Emanuel Youkhana, director del Pro-
grama de Christian Aid para el Norte de Irak (CAPNI, 
por sus siglas en inglés) y miembro de la Iglesia de 
Oriente, una de las iglesias miembros fundadoras del 
CMI, reflexionó sobre los antecedentes de la consulta 
―Vivir Juntos‖. 

―El papa Francisco visitó Bagdad hace dos años‖, dijo-
Youkhana. ―Trajo un mensaje de solidaridad y esperan-
za‖. A raíz de esta visita, cada año, el 6 de marzo, se 
observa el Día Nacional de la Tolerancia. 

―En Irak existe una diversidad étnico-religiosa‖, explicó 
Youkhana. ―Tenemos musulmanes —chiíes y suníes— 
y distintas familias cristianas —ortodoxos, católicos, 
miembros de la Iglesia de Oriente; tenemos yazidíes, 
comunidades judías, mandeanos, zoroastras, bahaíes y 
yaresaníes‖. 

Desde el punto de vista étnico y lingüístico, Irak cuenta 
con árabes, kurdos, sirios, turcomanos y armenios. ―Pe-
ro esta diversidad, si no se gestiona correctamente, 
puede causar conflictos‖, afirmó Youkhana. ―Reunir a 
diversas personas en eventos como el de hoy, en parti-
cular si tiene difusión en los medios de comunicación, 
nos ayuda a sensibilizar y hacer hincapié en el hecho 
de que Irak es un país que acepta la diversidad desde 
hace miles de años‖. 

Desafortunadamente, añadió, los iraquíes pasan por la 
escuela y la universidad sin que en el plan de estudios 
de ningún nivel se mencione esta diversidad, y tampoco 
se dice nada en las noticias ni en otros canales de co-
municación. 

―El CMI participa muy activamente en este proceso, no 
solo emitiendo importantes declaraciones y comunica-
ciones, sino también sobre el terreno‖, indicó Youkha-

na. ―Se presta apoyo ecuménico para 
organizar reuniones y eventos como es-
te, y para examinar los planes de estudio 

y la legislación‖. 

El padre Antoine Al Ahmar, del Departamento Teológico 
del Consejo de Iglesias de Oriente Medio en Beirut, ob-
servó que la reunión ―Vivir Juntos‖ era una celebración. 
―Vimos con nuestros propios ojos lo que significa la di-
versidad, la diversidad que hay en Irak‖, dijo. ―Es una 
reunión única; ver toda esta diversidad religiosa y étnica 
en un solo lugar la hace visible en su conjunto‖. 

Al Ahmar también explicó que, aunque Irak se percibe 
sobre todo como un país musulmán, las religiones y las 
culturas más antiguas son la yazidí y la yaresaní, ya 
que preceden al islam en el país en cientos de años. 
―Hay diversas religiones muy arraigadas en Irak‖, seña-
ló. ―Para estos grupos, tener poco reconocimiento su-
pone un problema‖. 

Un ponente yaresaní dijo que su comunidad ―oficial-
mente‖ ni siquiera existe, a pesar de ser la religión más 
antigua. 

Un zoroastra que habló durante la reunión afirmó que 
ellos tampoco están legalmente reconocidos en el país 
de donde son autóctonos y donde tienen dos mil años 
de historia. Asimismo, dijo que es hora de cambiar esta 
situación y que esta plataforma ofrece un espacio segu-
ro para compartir estas cuestiones con el Gobierno. 

―La Constitución y la legislación del país no garantizan 
la igualdad para todos‖, apuntó con preocupación Al 
Ahmar. ―El programa educativo ni siquiera menciona la 
existencia de grupos minoritarios‖. 

Carla Khijoyan, responsable del programa del CMI para 
la región de Oriente Medio y coordinadora de los pro-
yectos en Irak, observó que reconocer y proteger la di-
versidad es esencial para la paz y la seguridad en Irak.  

―Hasta que no garanticemos que todos los ciudadanos 
de este país gozan del mismo respeto y consideración 
en todos los aspectos de la vida, seguiremos teniendo 
conflictos; mientras haya un grupo excluido, no logra-
remos la paz. La protección y la seguridad son realida-
des colectivas. Nunca podrán lograrse solo para un 
grupo‖. 

Khijoyan reiteró que el papel del CMI con respecto al 
evento ―Vivir Juntos‖ es apoyar y acompañar a sus igle-
sias miembros. ―El mensaje de nuestras iglesias miem-
bros de Irak es que no podrán vivir en seguridad y 
prosperidad hasta que todos los miembros de los diver-
sos grupos religiosos, culturales y étnicos del país sean 
reconocidos como ciudadanos iguales y tengan acceso 
a una vida digna‖. 

(oikoumene.org) 14/03/2023 
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43. El CMI apoya a las iglesias coreanas en 
la campaña “Llamado a la paz en Corea” 

Seúl. Con motivo de la celebración en 2023 del 70o 
aniversario del armisticio de la guerra de Corea, el 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI) insta a las iglesias 
de todo el mundo a unirse al ―Llamado a la paz en Co-
rea‖, una campaña que promueve la transición del 
acuerdo de armisticio a un tratado de paz para la pe-
nínsula de Corea. 

―El CMI insta a su comunidad mundial de iglesias a so-
lidarizarse con las iglesias de Corea y a apoyarlas en 
sus esfuerzos por la paz y la promoción de la campaña 
‗Llamado a la paz en Corea‘‖, afirma el secretario gene-
ral del CMI, el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay.  

―Estamos decididos a continuar nuestros esfuerzos de 
construcción de la paz y a seguir abogando a favor de 
la justicia en todo el mundo, y la transición del acuerdo 
de armisticio a un tratado de paz es un paso fundamen-
tal hacia el logro de una paz duradera en la península 
de Corea y otros lugares‖. 

En 2023, se conmemora el 70o aniversario del acuerdo 
de armisticio que estableció un alto el fuego, pero no 
puso fin oficialmente a la guerra de Corea. El CMI apo-
ya desde hace mucho tiempo los esfuerzos del Consejo 
Nacional de Iglesias de Corea (NCCK, por sus siglas en 
inglés) a favor de un tratado de paz que reemplace el 
acuerdo de armisticio.  

El estado de guerra vigente desde 1953 ha planteado 
riesgos de seguridad, ha provocado un aumento de la 
militarización y ha entrañado importantes costos políti-
cos y económicos para los pueblos de la península de 
Corea. 

El ―Llamado a la Paz en Corea‖ es una campaña inter-
nacional que busca amplificar las voces que exhortan a 
poner fin a la guerra de Corea y a pasar del armisticio a 
la paz en la península coreana, recogiendo firmas a fa-
vor de esta causa en en.endthekoreanwar.net. 

La 11a Asamblea del CMI en Karlsruhe (Alemania) ins-
tó a sus iglesias miembros y a sus asociados a acom-
pañar a las iglesias coreanas en su labor de promoción 
y defensa a través del ―Llamado a la paz en Corea‖, 
adoptando la ―Nota sobre el fin de la guerra y la cons-
trucción de la paz en la península de Corea‖. 

El NCCK figura entre las más de 370 organizaciones de 
la sociedad civil y grupos religiosos de Corea del Sur 
que respaldan la campaña, y las más de 70 organiza-
ciones internacionales, incluido el CMI, que apoyan el 
―Llamado a la paz en Corea‖. 

A lo largo del año, el CMI publicará una serie de entre-
vistas con dirigentes de iglesia y exper-
tos que participan en el proceso de 
construcción de la paz en la península 

de Corea, y promoverá los recursos re-
cogidos en su publicación de 2020 ―The Light of Peace: 
Churches in Solidarity with the Korean Peninsula‖ (La 
luz de la paz: las iglesias en solidaridad con la penínsu-
la de Corea). 

El 27 de julio, el CMI participará en la conferencia del 
―Llamado a la paz en Corea‖ en conmemoración del 
70o aniversario del acuerdo de armisticio. El CMI tam-
bién invita a sus iglesias miembros a participar en el 
Domingo de oración por la reunificación pacífica de la 
península de Corea que tendrá lugar el 30 de julio de 
este año. 

(oikoumene.org) 14/03/2023 

44. El CMI ofrece un recurso para ayudar a 
impulsar un acceso sin restricciones a 
Jerusalén durante las celebraciones de 
Pascua 

Jerusalén. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) ha 
puesto a disposición un recurso (un modelo de carta y 
distintas ideas para su distribución) para pedir al Go-
bierno de Israel y a todos los gobiernos del mundo que 
garanticen un acceso sin restricciones a los lugares 
santos de Jerusalén durante las próximas celebracio-
nes de Pascua. 

“Tenemos la esperanza de que, juntos, podremos 
unirnos en la acción y la oración para garantizar la 
protección de la libertad de culto en una tierra tan 
merecedora de justicia, paz y dignidad para todos‖, reza 
la carta. ―La violencia de 2022 y las restricciones im-
puestas por la policía israelí suscitaron fuertes reaccio-
nes en todo el mundo‖. 

Durante 2022, el Consejo Mundial de Iglesias, así como 
los dirigentes de las iglesias locales, emitieron declara-
ciones de solidaridad y pidieron el respeto del statu quo 
y de la libertad religiosa en Jerusalén.  

―En vísperas del rito del Fuego Sagrado del Sábado 
Santo, la policía esgrimió la débil excusa de que el ob-
jetivo era controlar el número de personas por motivos 
de seguridad‖, afirma la carta, y argumenta que ―a lo 
largo de la historia, el único incidente provocado por 
una excesiva afluencia en el interior de la Iglesia del 
Santo Sepulcro tuvo lugar en 1834‖. 

En 2022, la procesión latina del Domingo de Ramos fue 
detenida repentinamente por la policía israelí, cuando la 
procesión se dirigía al barrio cristiano. ―La carretera fue 
cerrada cuando los grupos de scouts y demás fieles 
que alzaban sus palmas, entonaban cánticos y oraban, 
se disponían a entrar en Jerusalén‖, reza la carta. ―Los 
fieles intentaron razonar con la policía, que les hizo es-
perar casi una hora hasta que decidió reabrir la carrete-
ra‖. 
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La carta también pide un trato justo para los musulma-
nes durante el mes sagrado del Ramadán. ―A todos nos 
duele ver las condiciones inhumanas y el hacinamiento 
en los puestos de control los viernes durante el Rama-
dán‖, asevera la carta.  

―Esperamos que su intervención proteja el derecho de 
los cristianos –independientemente de su confesión– de 
celebrar libremente sus ritos religiosos en Jerusalén, y 
que los cristianos de Cisjordania y Gaza puedan acce-
der a la ciudad sin restricciones‖. 

El Domingo de Ramos latino se celebrará el 2 de abril, 
y el Gran Sábado de Gloria ortodoxo, el 15 de abril.  
―Les instamos a pedir al Gobierno de Israel que no im-
ponga puestos de control y que la policía se abstenga 
de utilizar la violencia contra los fieles y el clero cristia-
nos‖, concluye la carta. ―Asimismo, debe ser respetado 
el derecho de los musulmanes a acceder a Jerusalén 
sin restricciones durante el mes sagrado del Ramadán‖. 

(oikoumene.org) 15/03/2023 

45. El Consejo de Iglesias de Sudán del Sur 
emite una declaración sobre la no vio-
lencia 

Yuba. Tras acoger una peregrinación de líderes religio-
sos del mundo, el Consejo de Iglesias de Sudán del Sur 
emitió el 10 de marzo una declaración en la que recoge 
el llamado de los dirigentes religiosos de recurrir a me-
dios no violentos para resolver los problemas del país. 

―Más profunda que simplemente evitar 
la guerra, la no violencia nos llama a un nuevo estilo de 
vida que respeta la dignidad de cada persona y la inte-
gridad de la creación‖, se lee en la declaración. ―La no 
violencia define un valor fundamental del Evangelio en 
el que Jesús combinó el rechazo inconfundible de la 
violencia con el poder del amor y la verdad en la acción 
por la justicia y la paz‖. 

Además, en la declaración se señala que la no violencia 
es más amplia que el pacifismo. ―Es mucho más que la 
ausencia de violencia y nunca es pasiva. Es una espiri-
tualidad, una fuerza constructiva, un método efectivo de 
transformación social y un poderoso estilo de vida com-
prometido con el bienestar de todos‖. 

Con esta declaración, el Consejo de Iglesias de Sudán 
del Sur se compromete con la no violencia del Evange-
lio. ―Rechaza todo tipo de violencia y se compromete 
con una postura profética contra la violencia y la injusti-
ca‖, se lee en la misma.  

―No se trata de un enfoque pasivo que simplemente se 
limita a no someterse a la violencia ni a confabularse 
con ella, sino de un enfoque activo y profético de res-
puesta a todas las formas de violencia contra personas, 
familias, clanes, tribus y facciones políticas y militares, 
incluida la violencia sistémica que está inserta en nues-
tra vida cultural, social y política‖. 

(oikoumene.org) 14/03/2023 

GÉNERO Y ECUMENISMO

46. Argumento por un feminismo poco «bí-
blico»: Marta Vergara 

Sabes que un movimiento de justicia social se ha co-
modificado cuando gigantes textiles venden camisetas 
con mensajes feministas cuquis hechas por mujeres y 
niñas explotadas al otro lado del mundo y cuando hasta 
el neoliberalismo político se apunta a la «mani» del 8M 
(y no lo digo para dejar en buen lugar a un progresismo 
que también tiene a mujeres morenas sin contrato lim-
piando sus casas). 

Así, anteayer han surgido incluso movimientos feminis-
tas «bíblicos» liderados por mujeres que discipulan en 
la jerarquía y sumisión de las mujeres a los hombres. Y 
no solo tiran de doctrinas selectivas, sino también de 
doctrinas no bíblicas para condenar el aborto, además 
de arremeter contra colectivos vulnerables y perpetuar 
narrativas eurocéntricas e islamófobas utilizando a las 
niñas iraníes como ejemplo destacado, en contraposi-

ción a nuestra sociedad cristiana y civili-
zada sin por supuesto mencionar la pe-
derastia clerical española en la que tanto 

ahínco se está poniendo en ocultar. 

No es de extrañar que no haya ni un resquicio de in-
tereseccionalidad en estos movimientos, ya que se ba-
san en un feminismo hegemónico cuyos orígenes están 
manchados por el racismo. Y es que mientras mujeres 
cristianas blancas en Estados Unidos se movilizaban en 
el siglo XIX para conseguir su derecho a voto, mujeres 
y hombres negros seguían bajo el yugo de la esclavitud 
(y los pocos cristianos abolicionistas eran acusados de 
sembrar división y odio). 

Este feminismo cristiano asegura buscar un cambio po-
lítico a la vez que afirma que «las leyes para conseguir 
la igualdad y la justicia son importantes pero somos 
conscientes de que no transforman al ser humano», no 
vayan a verse en la tesitura de tener que apoyar leyes 
de partidos políticos «satánicos».  

Este rehuir de alianzas feministas con mujeres que no 
tengan su misma opinión en todo, es consistente con su 
feminismo «bíblico». Es decir, un feminismo basado en 
unos principios supuestamente religiosos que se busca 
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imponer sobre todas las personas, aunque no profesen 
dichas creencias. Tan absurdo como suena.  

Estos movimientos son en definitiva el silo perfecto para 
actitudes reaccionarias que se ven socialmente forza-
das a ampliar su abanico de tolerancia: aceptamos mu-
jer blanca como animal de compañía, siempre que se 
adhiera al resto de principios opresores. Nunca fue el 
feminismo, ni el cristianismo, tan mal entendido. 

El feminismo ―bíblico‖ olvida que a la primera persona a 
la que Jesús reveló que él era el Mesías fue una mujer 
extranjera, divorciada cinco veces y viviendo «en peca-
do». Y a solas. Y no le dijo «ve y cásate porque es bí-
blico», sino que en ella cumplió la promesa que Dios 
hizo a Abraham de hacerle padre de todas las nacio-
nes, y ella se convirtió en la primera predicadora del 
Evangelio a los gentiles.  

Es el mismo Jesús que en su genealogía lista a varias 
mujeres extranjeras y de dudosa reputación, al igual 
que su propia familia, habiendo nacido él en circunstan-
cias no muy católicas. Qué maravillosamente poco bí-
blica (según nuestros estándares) es la Biblia. 

Así de poco «bíblico», hermanas y hermanos, debería 
ser no solo nuestro feminismo, sino también nuestra fe. 
Una fe que en su solidez se niega a imponer, igual que 
Cristo no estimó ser igual a Dios como cosa a que afe-
rrarse ni utilizó su poder para dominar. Un feminismo 
basado en un cristianismo colonizador e impositivo no 
es ni feminismo, ni cristianismo. 

(lupaprotestante.com) 10/03/2023 

47. ¿El papel de la mujer en la iglesia?: Elia-
na Inés Valzura 

Muchas veces me han preguntado si soy una teóloga 
feminista. Parece una pregunta válida y de fácil res-
puesta y, sin embargo, quisiera comenzar este pequeño 
artículo problematizándola. A lo largo de las múltiples 
luchas en todos los frentes que ha librado el movimien-
to feminista, la defensa de los derechos de la mujer es 
el hilo de oro con que se enhebran todos los temas 
abordados. En teología, en religión, en espiritualidad, 
también. 

La teología feminista —dicho a trazos muy gruesos— 
se ha esforzado en denunciar una matriz patriarcal y 
sexista —incluso heteropatriarcal y misógina— no so-
lamente en la Biblia sino también en la interpretación 
que de ella han hecho los diferentes cristianismos a lo 
largo del tiempo.  

Esa matriz dio como resultado un cristianismo (o mu-
chos cristianismos diferentes pero aunados en este as-

pecto) moldeado al milímetro por ella: en 
ese cristianismo y en esas comunidades 
de fe cuya lectura de una Biblia escrita 

por hombres e interpretada por hom-
bres sostenía la subalternidad de las mujeres —aunque 
también de otras minorías—, las reivindicaciones de los 
derechos relegados y de la dignidad no reconocida era, 
y es, una necesidad básica y urgente. 

Hacer una teología que se interroga sobre la mujer en 
la Biblia, la mujer en la sociedad, la mujer en la iglesia, 
la mujer en la familia, la mujer en la creación de Dios (y 
su correlato: un mundo, una iglesia, una familia, una 
sociedad, una organización pensada y ejecutada por 
hombres o, mejor dicho, por el patriarcado —en hom-
bres y mujeres—) es, por supuesto, muy importante.  

Y aquí quiero retomar la pregunta del principio: si ser 
una teóloga feminista es esto, diré, entonces, que soy 
una mujer feminista que hago teología: porque mi femi-
nismo incluye la teología, pero atraviesa toda la vida, y 
porque mi teología no se restringe a preguntarse por 
estos asuntos, exclusivamente.  

Mi feminismo tiene el atrevimiento de habilitarme la pa-
labra, incluso para los temas que son abordados prefe-
rentemente e históricamente por hombres. 

Dicho esto, acompáñenme a reflexionar un poco sobre 
la pregunta que da título a este escrito: el tema que se 
me propuso es el rol y el papel de la mujer en la iglesia. 
Quisiera ser incómoda desde el principio: ¿cómo es 
que haya que reflexionar sobre un ―rol‖ o un ―papel‖ de 
la mujer en la iglesia, como si fuera diferenciado del del 
hombre?  

Pensar así es no salir del binarismo, es no saltar de la 
matriz patriarcal: hay cosas que hacen los hombres (las 
importantes, generalmente) y cosas asignadas perfor-
mativamente a las mujeres: reunión de damas, benefi-
cencia, tareas de cuidado, alguna vez compartir la en-
señanza y vamos a ponernos a discutir, claro que sí, si 
les permitimos los roles de liderazgo. 

Quiero decir: el tema que se plantea ya contiene una 
trampa, una trampa mortal. ¿Por qué todavía, en este 
siglo, estamos discutiendo si la mujer tiene un ―rol‖, tie-
ne un ―papel‖ y, lo que es peor, es que si lo estamos 
discutiendo es porque no lo tiene y porque creemos que 
tenerlo es ―discutible‖? Ahí está el meollo de la cues-
tión. ¿Cuándo pasaremos a la próxima fase, en la que 
ya no haya que discutir estas cuestiones? 

Pensar que la mujer tiene un ―rol‖ afirma, reafirma y 
sostiene el binarismo hombre/mujer que permea la so-
ciedad en su conjunto y que resulta de una construc-
ción cultural patriarcal y machista. Y la iglesia es una 
microsociedad que no escapa a esa construcción y que 
incluso la refuerza con textos bíblicos. Ese ―rol‖ o ―pa-
pel‖ de la mujer en la iglesia es, generalmente, domés-
tico y ya asignado desde la cuna. 

Digámoslo rápido y de un tirón: no hay roles de mujeres 
y roles de hombres. No debe haberlos. No debe haber 
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roles de género. Hay roles para ciertas mujeres y roles 
para ciertos hombres. Digámoslo mejor: hay roles para 
ciertas personas, no importa si son hombres o mujeres. 
Y qué linda la iglesia donde también hay mujeres que 
predican y hombres que limpian. 

El relato de la Creación de Génesis muestra claramente 
esta matriz de la que hablo: un Dios que crea vida sin 
que medie figura femenina. Un hombre primigenio que 
crea vida, sin que medie figura femenina (¿se han 
puesto a reflexionar en semejante invisibilización de la 
mujer, en semejante ―inversión‖ en la que no es la mu-
jer que ―pare‖ sino la figura masculina?), y luego un 
hombre como el único que tiene habilitada la palabra: 
nombra todo lo existente, incluso a la mujer, y ese 
nombrar trae a la vida, nada menos. 

Habría muchos otros ejemplos, que no tenemos espa-
cio para compartir. Solo pensemos que las mujeres en 
la sociedad y en la iglesia provenimos de ese borra-
miento primigenio que es el que hay que comenzar a 
saldar con el ejemplo de Jesús, el que vino al mundo 
entre aguas y sangres femeninas, el que habló con mu-
jeres cuando no se podía, el que se dejó tocar por ellas 
cuando estaba prohibido, el que se les apareció prime-
ro, invirtiendo los lugares de importancia asignados cul-
turalmente a unos y otras. 

¿Todavía discutimos roles y papeles basados en géne-
ro en la iglesia? 

La hora viene, y ahora es, que emprendamos la tarea 
de releer los textos con otros ojos y con otra mirada. 

(lupaprotestante.com) 03/03/2023 

48. Sínodo: Mujeres consagradas en el espí-
ritu de la sinodalidad 

Bogotá. La presidenta de la Conferencia Latinoameri-
cana y Caribeña de Religiosos y Religiosas, reflexiona 
en su libro presentado en al inicio del encuentro de la 
fase continental del sínodo en Latinoamérica sobre los 
aporte de las mujeres consagradas al proceso sinodal. 

En el marco de la última etapa de la fase continental en 
Latinoamérica, la Editorial del Consejo Episcopal Lati-
noamérica hizo la presentación del libro escrito por la 
religiosa Gloria Liliana Franco Echeverri, presidenta de 
la Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Religio-
sos y Religiosas. 

En el libro titulado: ―Con ellas: mujeres consagradas en 
el espíritu de la sinodalidad‖, expresa la autora: ―ofrece 
un aporte que ayuda a desentrañar, explicitar y visibili-
zar, todo lo que la mujer consagrada, desde su identi-
dad puede aportar a la dinámica sinodal de la Iglesia‖. 

Además de hacer un recorrido por el 
Magisterio de los Pontífices y las Confe-
rencias del Episcopado Latinoamericano 

sobre la mujer y la vida consagrada, 
también reflexiona sobre la activa participación de la 
mujer en el proceso sinodal de la Iglesia, y ofrece el 
testimonio de 10 mujeres que contribuyen a la edifica-
ción del Reino de Dios. 

En entrevista a Vatican News - Radio Vaticano, la her-
mana Gloria Franco manifestó que ―varones y mujeres 
a los que estamos invitados a seguir caminando y ha-
cerlo en condición de hermanos reconociendo esa co-
mún dignidad que tenemos‖. 

Este libro que ha presentado con la Editorial del Celam 
nos da una importante visión de la mujer en la Iglesia, 
pero también de la necesidad de ser más valorada. ¿Es 
lo que quiere comunicar a través de este libro?  

Bueno este libro surge del deseo de poder visibilizar a 
la mujer en la Iglesia, de visibilizar su misión. Surge de 
la constatación de que precisamente en esta coyuntura 
eclesial cuando el espíritu sinodal nos abriga de una 
manera tan significativa, es fundamental reconocer que 
caminamos con ellas, las mujeres, las mujeres consa-
gradas, las que en distintos rincones geográficos, en las 
distintas parcelas del Reino, pues están haciendo posi-
ble misión, evangelización, compromiso.  

Surge el deseo de ahondar en la reflexión, de todo lo 
que posibilite ampliar los mecanismos para la participa-
ción, para el compromiso, los cauces para que la mujer 
pueda realmente incidir también significativamente en 
los procesos de discernimiento y en la toma de decisio-
nes en la Iglesia.  

Es el empeño por darle nombre, darle rostro a la vida 
concretamente de diez mujeres que han participado en 
experiencias sinodales de carácter universal y a partir 
de la vida de cada una de ellas de sus sensibilidades, 
del entramado de su propia existencia pues poder plan-
tear unas líneas pastorales para la formación de muje-
res en sinodalidad. 

Teniendo en cuenta la experiencia, la visión y el trabajo 
de la mujer. ¿Qué hemos recibido de ese discernimien-
to durante esta etapa continental del sínodo?  

Bueno, las mujeres han sido plenamente activas, ellas 
están ahí a la base de todos los procesos eclesiales y 
vienen liderando también de una manera muy significa-
tiva todo el cauce de la reforma también y de la renova-
ción de la Iglesia. Han estado ahí, en el lugar de la espi-
ritualidad, donde se teje lo profundo.  

Donde resuena con fuerza la voz de Dios, han sido 
causa, es muy importantes para generar escucha dis-
cernimiento para que resuene las voces de las mino-
rías, de las víctimas, de los enfermos, de las personas 
en situación de trata, de los migrantes.  

Bueno las mujeres han desarrollado un papel funda-
mental, y como desde la dinámica de la construcción 
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colectiva, también con los varones, pues vienen dando 
un aporte muy significativo en esta hora tan significativa 
de la Iglesia. 

¿Cuál es el mensaje para ellas, religiosas consagradas, 
pero también para todas las laicas y laicos, para seguir 
caminando en el espíritu de la sinodalidad?  

Bueno, pues, varones y mujeres a los que estamos invi-
tados a seguir caminando y hacerlo en condición de 
hermanos reconociendo esa común dignidad que te-
nemos, reconociéndonos en nuestra identidad de her-
manos y ayudándonos como de una manera radical y 
significativa a trabajar por un mundo mejor.  

Evangelizar supone un compromiso con el desarrollo 
humano integral evangelizar supone situarnos en las 
orillas más complejas de nuestro mundo y ahí varones 
y mujeres tenemos una misión muy significativa en este 
mundo atravesado por la guerra atravesado por la xe-
nofobia, por la migración, pues tenemos el compromiso 
de unir fuerzas para que al eco de la Palabra de Dios y 
al ritmo del Espíritu podamos contribuir a la transforma-
ción de todo lo que degrada al ser humano y ayudará a 
que podamos vivir de una manera más fiel a la voluntad 
de Dios que es que seamos hermanos y ensanchemos 
la tienda y ensanchemos la mesa para que haya lugar 
para todos. 

(vaticannews.va) 17/03/2023 

49. La importancia del diálogo interreligioso 
en el pontificado de Francisco 

Ciudad del Vaticano. En entrevista con Vatican News, 
el Cardenal Miguel Angel Ayuso, Prefecto del Dicasterio 
para el Diálogo Interreligioso, afirmó que el Papa Fran-
cisco en sus 10 años de Pontificado, ha querido resaltar 
las relaciones con las diferentes religiones. Subrayando 
la amistad y el respeto, subrayando una Iglesia en sali-
da, amiga de los pobres y en diálogo con todos. 

El cardenal Prefecto del Dicasterio para el Diálogo In-
terreligioso, Miguel Angel Ayuso, dijo en entrevista a 
Vatican News, que una de las prioridades del Papa 
Francisco en sus 10 años de pontificado, en su bús-
queda por una Iglesia en salida, amiga de los pobres, 
ha querido también que sea en diálogo continuo con las 
otras religiones, como se ha demostrado con la firma 
del Documento de la Fraternidad Humana. 

Firmado con el deseo que sea recibido por la comuni-
dad internacional, para el bien de toda la familia huma-
na, para alcanzar una verdadera convivencia y coexis-
tencia pacífica. En estos diez años, dijo el purpurado, 
Francisco ha construido puentes de fraternidad con los 
representantes de otras religiones. 

Para alcanzar ese objetivo, afirmó el 
Prefecto, es necesario trabajar en el 

ámbito de la educación, del diálogo en 
la vida cotidiana, acercarse en diálogo abierto con las 
distintas confesiones religiosas, compartiendo una úni-
ca humanidad, rechazando toda violencia.  

En la búsqueda de una nueva generación que crezca 
en el espíritu de la fraternidad humana. Fuertemente 
enraizados en la propia identidad, dijo, pero a la vez, 
abierto a los demás, construyendo un mundo nuevo, 
más pacífico, solidario y fraterno.  

Por último, Ayuso dijo que en estos diez años de ponti-
ficado, en el diálogo interreligioso se está caminando 
por el sendero seguro, cierto y prometedor de la frater-
nidad, de la convivencia y de la paz. 

En 10 años de pontificado del Papa Francisco, 
¿Cuáles han sido los frutos en el diálogo interreli-
gioso? 

He colaborado con el Papa Francisco desde el comien-
zo de su pontificado y puedo atestiguar cuánto trabajo 
se ha hecho, incluso en medio de innegables dificulta-
des. Es conocido por todos, que, desde el inicio de su 
pontificado, el Santo Padre haya resaltado las relacio-
nes entre los miembros de las diferentes religiones, 
subrayando la importancia de la amistad y del respeto.  

Y esto es algo evidente, el Papa Francisco desea una 
Iglesia en salida, amiga de los más pobres, en diálogo 
con todos, y que a la luz del Evangelio recuerda a to-
dos, la centralidad del ser humano y su innata dignidad, 
y que con mucho interés busque entre comillas, aliados 
y amigos, sobre todo entre quiénes pueden referirse a 
un rico patrimonio espiritual y a una sabiduría milenaria, 
como las personas de otras tradiciones religiosas. 

No olvidemos las palabras de Papa Francisco que re-
sonaron en todo el mundo durante la pandemia, solos, 
no nos podemos salvar. Si el documento, sobre la Fra-
ternidad Humana por la paz mundial y la convivencia 
común, representó un hito en el camino del diálogo in-
terreligioso, la nueva encíclica Fratelli Tutti,  cuyo capí-
tulo octavo, está dedicado a las religiones al servicio de 
la fraternidad en el mundo, desde una mirada clarivi-
dente misericordiosa, nos exhorta a entrar y a pisar un 
terreno común ligado a una antigua Verdad, que puede 
sonar hoy nueva en el mundo que nos rodea, que a 
menudo está atrofiado por el egoísmo, pero tenemos 
que apoyarnos en la fraternidad humana. 

Con base en estos dos documentos, Fratelli Tutti y el 
documento de la Fraternidad Humana, siguiendo el ca-
mino que Francisco ha querido incentivar en este diálo-
go interreligioso, qué otros pasos más hacen falta para 
este diálogo interreligioso. Y sobre el documento de la 
Fraternidad, en concreto, hasta qué punto se ha llegado 
en la concretización de sus puntos. 

El punto de apoyo siempre es la fraternidad y tengo que 
decir, qué es un deseo de todos, y esperamos que este 
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mensaje de fraternidad propuesto por el Papa Francis-
co y también por el gran Imán Al-Tayeb de Al Azhar en 
el documento conjunto firmado en Abu Dahbi, el 4 de 
febrero de 2019 pueda ser recibido por la comunidad 
internacional, para el bien de toda la familia humana, 
que debe pasar de la simple tolerancia a la verdadera 
convivencia y coexistencia pacífica. 

Tengo que decir que su contenido se está abriendo 
camino cada vez más entre otras tradiciones religiosas, 
más allá de las relaciones entre cristianos y musulma-
nes, ya que el mensaje del Documento es universal y 
no limitado en el espacio o en el tiempo. Como ejem-
plos de la concretización de sus contenidos y de cuánto 
Papa Francisco desea en este campo del diálogo inter-
religioso, resumiendo estos diez años de pontificado, 
que estamos celebrando, quisiera recordar, por ejem-
plo, algunos de sus últimos viajes apostólicos: Marrue-
cos, Tailandia, Japón, recuerdo a Irak y últimamente en 
Kazajistán y en Bahrein. En todos estos viajes se han 
tenido momentos, durante los cuales, el Santo Padre ha 
construido puentes de fraternidad con los representan-
tes de otras religiones y no solo con el islam. 

Por lo tanto, creo que debemos trabajar a nivel de edu-
cación, del diálogo en la vida cotidiana, de acercarse, 
acompañarse de las personas de distintas confesiones 
religiosas y también junto con las personas de buena 
voluntad, para que, en este periodo, diría oscuro en el 
cual vive sumergida la humanidad podamos sentir este 
valor de compartir una única humanidad, donde se re-
chace todo tipo de violencia y para que en este nuevo 
escenario, una nueva generación pueda crecer en el 
espíritu de la de la fraternidad humana.  

Que presupone permanecer fuertemente enraizados en 
la propia identidad, pero al mismo tiempo aventurándo-
nos para conocer al otro, abierto a los demás, para que 
con la sinceridad de nuestras intenciones, sepamos co-
laborar a construir un mundo nuevo, que sea más pací-
fico, que sea más solidario, que sea como quiere Papa 
Francisco, más fraterno. 

Recordemos que el 21 de diciembre de 2020, por 
ejemplo, en la asamblea general de las Naciones Uni-
das, durante su 75 sesión plenaria, ha establecido que 
el 4 de febrero de cada año se celebra la jornada Mun-
dial de la Fraternidad Humana. Y también, tenemos un 
Alto Comité para la Fraternidad Humana que fue consti-
tuido en agosto de 2019 y que está encargado de im-
plementar los contenidos del Documento sobre la Fra-
ternidad Humana para la paz mundial y la convivencia 
común. 

De todos modos y para concluir, diría que podemos 
alegrarnos que en estos diez años de pontificado en el 

diálogo interreligioso, estemos caminan-
do por el sendero seguro, cierto y pro-
metedor de la fraternidad, de la convi-

vencia y de la paz. 

(vaticannews.va) 13/03/2023 

50. Católicos y chiíes juntos en Bagdad por 
un futuro de paz 

Una carta del Papa Francisco fue entregada al Gran 
Ayatolá Al Sistani con ocasión de la conferencia "Cató-
licos y chiíes ante el futuro. Globalización del amor con-
tra la globalización de la indiferencia" organizada en 
Irak por la Comunidad de Sant'Egidio y el Instituto Al-
Khoei de Nayaf 

Guerra en Ucrania, cambio climático, extremismo reli-
gioso, terrorismo. Estos son los desafíos que los cre-
yentes de diferentes religiones pueden afrontar juntos 
en un espíritu de fraternidad. El fundador de la Comuni-
dad de Sant'Egidio, Andrea Riccardi, los señaló en la 
clausura de la tercera conferencia internacional "Católi-
cos y chiíes ante el futuro.  

La globalización del amor contra la globalización de la 
indiferencia", celebrada en la sede del Patriarcado cal-
deo en Bagdad, presentada por el cardenal Louis Rap-
hael Sako y organizada por la misma Comunidad junto 
con el Instituto Al-Khoei de la ciudad santa chiíta de 
Nayaf. 

Para la ocasión, el cardenal Ayuso Guixot, Prefecto del 
Dicasterio para el Diálogo Interreligioso, presente en el 
encuentro y Riccardi trajeron una carta del Papa Fran-
cisco al Gran Ayatolá Al-Sistani, dos años después del 
histórico encuentro entre ambos. La intención de la mi-
siva es relanzar los temas abordados entonces. 

Una etapa del camino 

La fraternidad, la oración, los pobres y la paz fueron al-
gunos de los puntos de referencia de esta nueva etapa 
de la amistad entre católicos y chiíes, que forma parte 
de un camino que comenzó en enero de 2014, cuando 
una delegación de Sant'Egidio fue invitada a Nayaf por 
religiosos chiíes en el espíritu de Asís y se reunió con 
Al-Sistani. 

Fraternidad, desafío para la humanidad 

Durante el encuentro, el prefecto del Dicasterio para el 
Diálogo Interreligioso afirmó que "el diálogo entre reli-
giones no es un signo de debilidad, sino una manifesta-
ción del diálogo de Dios con la humanidad: la fraterni-
dad es un desafío para toda la humanidad".   

Por su parte, monseñor Vincenzo Paglia, presidente de 
la Pontificia Academia para la Vida, que también estuvo 
entre los ponentes de la conferencia, subrayó que "es 
hora de relanzar la visión de un humanismo fraterno y 
solidario de las personas y de los pueblos".  

Paglia explicó que "todas las religiones, pero especial-
mente las abrahámicas, están llamadas a una confron-
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tación con el mundo de la tecnología", que se desarrolla 
a un ritmo más rápido que las ciencias humanas, "ofre-
ciendo esa contribución de sabiduría que salva a la 
humanidad de caer en el abismo". 

Las personalidades chiíes que intervinieron destacaron 
la importancia de un diálogo que haga crecer los valo-
res de la fraternidad humana entre los pueblos en el di-
fícil momento que atraviesa el mundo, en medio de ten-
siones y conflictos. También fueron fundamentales la 
mirada y la presencia junto a los necesitados. "Ignorar a 
los pobres -observó Hussein Al-Kazwini, del Alto Semi-
nario chiíta de Nayaf- es como ignorar la fe". 

Más allá de la globalización de la indiferencia 

"El encuentro", según el presidente de la Comunidad de 
Sant'Egidio, Marco Impagliazzo, "abre nuevos caminos 
para superar la globalización de la indiferencia, en los 
que las religiones pueden desempeñar un gran papel 
para lograr una globalización del amor que supere los 
conflictos, cree diálogo y nuevos espacios de humani-
dad en el mundo". 

(vaticannews.va) 11/03/2023 

51. Con la visita de estudiantes chiíes al 
CMI, se siente “esperanza de continuar 
la unidad cristiano-musulmana” 

Un grupo de 20 estudiantes chiíes internacionales visitó 
del 4 al 8 de marzo el Instituto Ecuménico de Bossey y 
el Consejo Mundial de Iglesias (CMI) participando en un 
diálogo que reforzó los puentes interreligiosos, las 
amistades y la esperanza en el futuro. 

El programa ha sido organizado por cuarta vez entre el 
Risalat International Institute de Londres bajo la direc-
ción del Dr. Mohammed Shomali y el Instituto Ecuméni-
co de Bossey. 

En un seminario conjunto entre los estudiantes de Bos-
sey y los estudiantes chiíes, el grupo recibió una intro-
ducción a la Biblia, una introducción al Corán, y a las 
respectivas religiones, y debatió lo que significa la espi-
ritualidad en cada uno de sus contextos. 

―Este programa conjunto con el CMI nos hizo sentir que 
la paz es posible en este mundo gracias al amor de 
Dios y su creación‖, dijo la estudiante chií Firdous Rizvi. 

―Agradezco profundamente a Dios la labor del CMI en 
el diálogo interreligioso y, en particular, la celebración 
de este programa conjunto‖, dijo el estudiante chií Dr. 
Farooq Bandali. “¡Tengo mucha esperanza de conti-
nuar la unidad cristiano-musulmana!”. 

Los estudiantes de ambas instituciones tuvieron la po-
sibilidad de contribuir y compartir su 
perspectiva en las distintas sesiones del 
seminario y encontrarse con los demás 

participantes también durante las co-
midas y los descansos. 

La estudiante de Bossey Eva Abel dijo: “Este fue mi 
primer encuentro interreligioso y me ha dejado con 
ganas de más. Los tres días de interacción con nues-
tros hermanos y hermanas chiíes han enriquecido pro-
fundamente mi espiritualidad y han cambiado por com-
pleto mi actitud ya que pensaba que el diálogo interre-
ligioso no era de mi interés‖. 

El estudiante de Bossey Nesapandian Jesu reflexionó 
sobre poder aprender que ambas religiones enseñan el 
amor de Dios por su pueblo y sus criaturas, y el amor 
humano hacia Dios y su pueblo. 

―Se valoran las oportunidades de las mujeres para rea-
lizar estudios religiosos hasta el nivel de estudios de 
doctorado y su participación en dos sesiones‖, dijo Je-
su. ―Pensaba que sólo los hombres musulmanes domi-
naban todos los estudios y responsabilidades religio-
sos. La expectativa de la segunda venida de Jesús y 
del imán Mahdi es un aprendizaje nuevo y ambos espe-
ran paz y justicia sobre la Tierra‖. 

El grupo visitó asimismo el Museo Internacional de la 
Cruz Roja y de la Media Luna Roja, hizo una visita 
guiada del CMI, y recibió una introducción a la labor 
programática de la comunidad mundial. Además, se 
reunieron con el secretario general del CMI, Prof. Dr. 
Jerry Pillay. 

El Prof. Benjamin Simon del Instituto Ecuménico sub-
rayó la necesidad de que el Instituto ofrezca esta clase 
de seminario conjunto también en el futuro: ―Cada en-
cuentro de este tipo contribuye a la paz en este mundo. 
Queremos profundizar y seguir facilitando y promovien-
do estas relaciones y encuentros interreligiosos en el 
Instituto‖, dijo. 

(oikoumene.org) 13/03/2023 

52. El Papa: La cultura del encuentro derri-
ba muros de prejuicios e indiferencia 

Ciudad del Vaticano. El Santo Padre se reunió con 
monjes budistas taiwaneses, deseando que su visita 
a Roma sea rica en momentos de auténtico encuentro, 
que se conviertan, a su vez, en preciosas oportunida-
des para crecer en conocimiento, sabiduría, diálogo y 
comprensión. 

El Papa Francisco dio la cordial bienvenida a repre-
sentantes del budismo humanista en Taiwán y al 
delegado de la Iglesia católica, este jueves 16 de 
marzo en el Vaticano. Una presencia que, como dijo el 
mismo Pontífice, "atestigua el espíritu de amistad y 
cooperación que cultivan como creyentes, firmemente 
enraizados en vuestros respectivos caminos reli-
giosos".  
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El encuentro tuvo lugar poco después del fallecimiento 
del Venerable Maestro Hsing Yun, Patriarca fundador 
del Monasterio de Fo Guang Shan. "Conocido en todo 
el mundo por su contribución al budismo humanista, fue 
también un maestro de la hospitalidad interreligiosa", 
expresó el Papa. 

Experimentar a los demás en su diversidad y abra-
zar nuestras diferencias 

La visita, que se describió como una peregrinación 
educativa, es, según el Santo Padre, "una oportunidad 
privilegiada para avanzar en la cultura del encuentro, en 
la que asumimos el riesgo de abrirnos a los demás, 
confiando en que descubriremos en ellos amigos, her-
manos y hermanas, y así aprenderemos y descubrire-
mos más sobre nosotros mismos".  

"En efecto, acotó el Obispo de Roma, al experimentar a 
los demás en su diversidad, se nos anima a salir de no-
sotros mismos y a aceptar y abrazar nuestras diferen-
cias". 

La cultura del encuentro 

"Una peregrinación educativa interreligiosa puede ser 
una fuente de gran enriquecimiento, ya que ofrece múl-
tiples oportunidades para encontrarnos, aprender unos 
de otros y valorar nuestras diferentes experiencias", 
sostuvo.  

"La cultura del encuentro, añadió, tiende puentes y abre 
ventanas a los valores y principios sagrados que inspi-
ran a los demás. Derriba los muros que dividen a las 
personas y las mantienen prisioneras de ideas precon-
cebidas, prejuicios o indiferencia". 

Francisco explicó que, a lo largo de la historia, "los cre-
yentes han creado tiempos y espacios sagrados como 
oasis de encuentro, en los que hombres y mujeres pue-
den inspirarse para vivir sabiamente y bien".  

De este modo, acotó, "contribuyen a una educación in-
tegral de la persona humana, implicando "cabeza, ma-
nos, corazón y alma" y llevándola así a experimentar "la 
armonía de la integridad humana, es decir, toda la be-
lleza propia de esta armonía" (Reunión sobre el Pacto 
Mundial por la Educación "Religiones y Educación", 5 
de octubre de 2021). 

"Tales oasis de encuentro son tanto más necesarios en 
nuestro tiempo, en el que "la continua aceleración de 
los cambios de la humanidad y en el planeta se combi-
na hoy con la intensificación de los ritmos de vida y de 
trabajo" (Enc. Laudato si', 18). 

"Esta realidad repercute también en la vida religiosa y 
en la cultura, y exige una adecuada formación y educa-
ción de los jóvenes en las verdades intemporales y en 

los métodos probados de oración y de 
construcción de la paz". 

"Aquí es importante señalar una vez 
más que 'las religiones han tenido una estrecha rela-
ción con la educación, acompañando las actividades 
religiosas con las educativas, docentes y académicas. 
Como en el pasado también hoy, con la sabiduría y la 
humanidad de nuestras tradiciones religiosas, quere-
mos estimular una renovada acción educativa que pue-
da hacer crecer en el mundo la fraternidad universal'" 
(Encuentro "Religiones y Educación", 5 de octubre de 
2021). 

Preciosas oportunidades para crecer en conoci-
miento, sabiduría, diálogo y comprensión 

El Pontífice les deseó que "esta peregrinación educati-
va los conduzca, guiados por el pensamiento de vues-
tro Maestro espiritual Buda, a un encuentro más pro-
fundo con vosotros mismos y con los demás, con la tra-
dición cristiana y con la belleza de la tierra, que es 
nuestra casa común". 

"Que su visita a Roma sea rica en momentos de autén-
tico encuentro, que se conviertan, a su vez, en precio-
sas oportunidades para crecer en conocimiento, sabidu-
ría, diálogo y comprensión", afirmó, agradeciéndoles la 
visita e invoca sobre ellos bendiciones celestiales. 

(vaticannews.va) 16/03/2023 

53. El secretario general del CMI visita el 
Patriarcado Ecuménico 

El secretario general del Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI), el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, visitará el Patriar-
cado Ecuménico en Estambul (Turquía) los días 10 y 11 
de marzo. Esta será la primera visita oficial del nuevo 
secretario general del CMI a una iglesia miembro desde 
que asumió sus funciones, el 1 de enero de 2023. 

Reconociendo la duradera relación entre el Patriarcado 
Ecuménico y la comunidad de iglesias del CMI, Pillay 
declaró: ―Estamos firmemente decididos a trabajar jun-
tos por la unidad y la reconciliación, independientemen-
te de las dificultades actuales, con el Evangelio como 
eje y fundamento de este compromiso común; con va-
lentía, compartiendo nuestro testimonio por el cuidado 
de la creación de Dios‖. 

El patriarca ecuménico Bartolomé recibió calurosamen-
te al secretario general del CMI y a los miembros de la 
delegación, reafirmando a todo nivel el compromiso 
del Patriarcado con la labor ecuménica. 

Durante la discusión, Pillay hizo referencia extensamen-
te al importante papel del Patriarcado Ecuménico en la 
comunidad, en calidad de miembro fundador del CMI, y 
a la relevancia de la labor pionera llevada a cabo ininte-
rrumpidamente por Bartolomé para instar a la protec-
ción del medio ambiente. 
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El encuentro estuvo precedido por la colaboración entre 
la delegación del CMI y la Comisión Sinodal del Pa-
triarcado Ecuménico sobre diálogos intercristianos 
e interreligiosos, que debatieron sobre varios asuntos, 
entre ellos, las relaciones interortodoxas tras la asam-
blea, la guerra en Ucrania y las posibilidades de ac-
ción común a nivel ecuménico y humanitario. Se hi-
zo especial hincapié en la planificación de los actos de 
2025 con motivo del 1700º aniversario del Concilio de 
Nicea. 

―El CMI nunca abandonará el diálogo‖, subrayó Pillay. 
―La verdad nunca debe temer al diálogo, que es la pie-
dra angular de la misión del Consejo. Sobre la base del 
entendimiento mutuo y de la diplomacia confesional, 
estamos dispuestos a preparar para nuestras iglesias 
miembros espacios que les permitan reunirse en un es-
píritu de reconciliación y perdón‖, declaró Pillay.  

―Estamos en condiciones de presentarlas y acompañar-
las también en las plataformas de las organizaciones 
internacionales, a fin de que las utilicen en su beneficio 
para sensibilizar sobre temas de su especial interés‖. 

En referencia a los recientes terremotos en Turquía y 
Siria, Pillay dijo: ―Quisiera expresar una vez más nues-
tro profundo dolor por la pérdida sin precedentes de vi-
das humanas y nuestra determinación de solidarizarnos 
como comunidad con las víctimas de los terremotos, 
preparando eventuales planes de apoyo a las personas 
afectadas y a las iglesias destruidas‖. 

Al término de las conversaciones, el 10 de marzo, Pillay 
afirmó: ―Este primer encuentro con el patriarca ecumé-
nico Bartolomé ha sido un gran estímulo para mí, per-
sonalmente, en mi función como dirigente; un encuentro 
inspirador con un líder eclesiástico verdaderamente 
ecuménico, y una reconfirmación del profundo com-
promiso del Patriarcado para fortalecer y vitalizar la 
comunidad del CMI a todo nivel‖. 

El 11 de marzo, la delegación del CMI visitó el Monas-
terio de la Santísima Trinidad y la Escuela Teológica de 
Halki, en la isla de Heybeliada, en el Mar de Mármara 
de Estambul, que fue cerrada por las autoridades turcas 
en 1971 y cuya reapertura no ha sido permitida.  

La Escuela de Halki fue el principal seminario teológico 
del Patriarcado hasta su cierre, pero se mantiene en 
perfecto estado de conservación y lista para el día en 
que se permita su reapertura. 

―Este es un caso claro de cristianos que viven en un 
contexto en que su comunidad cristiana experimenta 
una merma de sus miembros y va cargando con una 

cruz, luchando por preservar sus dere-
chos religiosos‖, declaró Pillay.  

―La reapertura de Halki está directamente vinculada con 
el derecho del Patriarcado Ecuménico a garantizar su 
continuidad y su futuro en estas tierras, y a velar por la 
formación de su generación más joven‖. Y añadió: ―Es 
una lástima que las magníficas instalaciones de la es-
cuela no puedan ser aprovechadas al máximo para 
continuar la intención original de la unidad cristiana 
y de los esfuerzos ecuménicos”. 

Pillay estuvo acompañado en la visita por los miembros 
del personal del CMI Xanthi Morfi y Georges Lemopou-
los. 

El 12 de marzo, Pillay asistirá a la Divina Liturgia, presi-
dida por el patriarca ecuménico, en la iglesia de San 
Teodoro de Vlanga, seguida de un almuerzo de bienve-
nida organizado por la comunidad local en su honor. 

(oikoumene.org) 15/03/2023 

54. Representación del CMI en el diálogo 
sobre Tierra Santa en Roma 

El Grupo Mixto de Trabajo para el Diálogo entre el Di-
casterio para el Diálogo Interreligioso y la Comisión 
Palestina para el Diálogo Interreligioso se reunió en 
Roma, los días 8 y 9 de marzo. 

La reunión estuvo presidida por Shaykh Mahmoud Al-
Habbash y el embajador Kassissieh, del lado palestino; 
y por el cardenal Francisco Coccopalmerio, Monseñor 
Khaled Akasheh y el arzobispo William Shomali, del la-
do vaticano; y en ella, otros dignatarios de Tierra Santa 
y del Vaticano presentaron ponencias sobre diversos 
temas. 

El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) estuvo represen-
tado a través del coordinador de su Oficina de Enlace 
en Jerusalén, Yusef Daher, quien ofreció una presenta-
ción titulada ―La unidad resucita en la tragedia: el fune-
ral de Shireen Abu Akleh‖, por invitación del embajador 
de Palestina ante la Santa Sede, Issa Kassissieh. La 
intervención de Daher ayudó a abrir el diálogo sobre las 
posturas de las iglesias locales sobre la situación en 
Jerusalén y puso al día al grupo sobre los últimos acon-
tecimientos. 

Durante la reunión de dos días, el grupo de trabajo 
también mantuvo una audiencia privada con Su Santi-
dad el papa Francisco. 

(oikoumene.org) 16/03/2023 
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55. La extranjeridad. Rut y las ordenanzas 
de Esdras y Nehemías: Eliana Valzura 

Este es un tiempo de globalización, y en muchos senti-
dos de borramiento de fronteras. Los mercados se in-
terconectan a la velocidad de internet y la comunicación 
planetaria permite que, en cierta forma, creamos ser 
ciudadanos del mundo.  

Sin embargo, nunca esta distribución global ha sido 
más inequitativa y desglobalizada: los mercados más 
fuertes se comen —literalmente— a los menos fuertes y 
las fronteras, lejos de desaparecer, se han fortalecido 
en su infranqueablidad y su tendencia a la expulsión de 
los diferentes. 

Hay una masa importantísima de migrantes circulando 
por el mundo, a consecuencia de la exclusión económi-
ca, social, cultural o religiosa dentro de sus propios paí-
ses, algunos en condiciones desesperantes, como los 
que se lanzan al mar en precarias balsas, aun a riesgo 
de morir en el intento o a riesgo de pasar el resto de 
sus vidas en inhumanos campos de refugiados.  

Otros logran llegar a países un poco más hospitalarios, 
pero deben soportar el desprecio y la discriminación de 
los demás habitantes o de las autoridades, quienes los 
estigmatizan, haciéndolos responsables de la inseguri-
dad, del tráfico de drogas, de la vagancia, incluso de 
quitarle el puesto de trabajo a los nativos o el lugar para 
atenderse en los hospitales locales. 

Este contexto de inequidad no parece encaminado a 
resolverse sino más bien a agudizarse, por los efectos 
de la ambición desmedida de un grupo minoritario de 
poderosos que detenta el mayor poder económico so-
bre la tierra y jamás estaría dispuesto a democratizarlo 
ni a transversalizarlo, como planteaba la utopía jesuáni-
ca del Reino de Dios por la cual, dicho sea de paso, 
cualquier persona de bien no debería dejar de trabajar 
mientras tenga aliento. 

Sobre este tema de la extranjeridad propongo llamar la 
atención sobre dos miradas diametralmente opuestas: 
la mirada Rut y la mirada de Esdras, adelantando des-
de ya que estas perspectivas encierran algunas aristas 
interesantes que podrían ampliarnos un poco el pano-
rama. 

Si bien las exégesis más tradicionales sitúan el libro de 
Rut en épocas de Salomón, a quien atribuyen su auto-
ría, exégesis más recientes —feministas— ubican el 
libro en épocas postexílicas, y otorgan la autoría a una 
mujer. (Algunos/as dirán que no puede probarse la au-
toría femenina. A esto diremos que tampoco puede 
probarse la masculina, por cierto, y sin embargo nadie 

pone reparos en ella. Tal es el fuerte im-
pacto que tiene la hermenéutica patriar-
cal que se ha sostenido por siglos.) 

Todos conocemos la historia de Rut la moabita, extran-
jera, de una extranjeridad señalada en la ley (Deut. 
23:3). Elimelec y su esposa Noemi van a tierras de 
Moab por la pobreza (son migrantes pobres, como aho-
ra), allí tienen hijos que se casan con mujeres moabi-
tas, y Rut es una de ellas. Los hombres de la familia 
mueren, y Rut y Noemí regresan a tierra de Judá donde 
Rut se casa con Booz y ambos resultarán antecesores 
de Jesús. 

La riqueza del texto no puede agotarse en un párrafo, y 
no estoy siendo justa restringiéndola de este modo. Sin 
embargo, la extensión del artículo no me permite más. 
A los efectos de lo que quiero mostrar, será interesante 
cruzar esta información con el otro pasaje, correspon-
diente a la misma época. 

Esdras y Nehemías regresan a Judá del cautiverio babi-
lónico para reconstruir la ciudad, el templo y las mura-
llas, aproximadamente hacia el 458 A.C. Entre las co-
sas que se relatan en el libro de Esdras, en el capítulo 
10 tiene lugar una historia desgarradora: Esdras, ―con-
fesando sus pecados‖, lloraba amargamente él y todo el 
pueblo, y encuentran que la causa de todos sus males 
era haber formado familias con mujeres extranjeras.  

Entonces, en un acto de una falta de piedad que real-
mente conmociona, los hombres deciden expulsar a las 
mujeres extranjeras y a los hijos de ellos y ellas. 

El relato, así contado, podría parecer un rito de purifica-
ción, de donde la extranjeridad sería el motivo de impu-
reza. Nos preguntamos, entonces ¿Hay en la ley algu-
na prohibición expresa de establecer relación con to-
dos/as los extranjeros/as o hay más bien en la ley un 
trato amoroso hacia el/la extranjero/a? Nos inclinamos 
por esta segunda opción. 

Maristela Tezza y Cecilia Toseli[1] explican que las ra-
zones para la reforma de Esdras tienen más que ver 
con una cuestión política (cuidar las fronteras, terminar 
rápidamente con la permeabilidad que implicaban esos 
matrimonios mixtos), una cuestión económica (según 
los manuscritos hallados en Elefantina las mujeres ex-
tranjeras tenían los mismos derechos a la herencia que 
los hombres), y una cuestión social (el deseo de pureza 
étnica). En ningún caso había cuestiones teológicas. 

No podemos discutir acá si eran necesarias geopolíti-
camente esas reformas para que Judá pudiera volver a 
instalarse en el concierto de las naciones. Nos interesa 
detenernos en dos miradas que coexistieron y están re-
gistradas en la Biblia. Dos miradas dispares sobre la 
extranjeridad. 

De Rut, generalmente, se elige recordar la valentía, la 
perseverancia (―tu pueblo será mi pueblo y tu Dios mi 
dios‖). Pero se omite la fragilidad de su condición de 
diferente en un mundo de iguales: mujer, pobre y ex-
tranjera. Y en esa condición, presumo, Dios adopta su 
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punto de vista: elige ver con los ojos de mujer y con los 
ojos de extranjera. A su tiempo, Rut recibe de Booz el 
tratamiento de dignidad que merece, y Jesús podría 
decirle —prolépticamente—: ―porque fui extrajera y fui 
mujer y me trataste con respeto y dignidad‖. 

En el otro extremo está el caso de Esdras y Nehemías. 
La Biblia describe un hecho puntual, en una situación 
puntual. Podríamos discutir la humanidad o inhumani-
dad de este hecho, y por supuesto que yo misma lo ha-
ría con gusto. Lo cierto es que no quiero dejar de adver-
tir que este es un hecho puntual. De ninguna forma es 
una norma ni tiene carácter normativo.  

Esto quiere decir que tomar este hecho aislado como 
una norma equivale a decir, por ejemplo, que la Biblia 
avala el suicidio por ahorcamiento cada vez que uno 
―traiciona‖ de cualquier manera a Jesús (se entienda lo 
que se entienda por traición). ¿Cómo es posible que la 
cristiandad de todos los tiempos, machista y misógina, 
ha hecho de este pasaje un pasaje con carácter norma-
tivo? 

En los dos casos se trata de extranjeros. Los dos casos 
corresponden a la misma época. Los dos casos están 
recogidos en libros de la Biblia, acaso la visión más ca-
lidoscópica sobre Dios, pero más insistentemente en-
corsetada en una sola dirección. 

En el primer caso, el de Rut, tenemos un movimiento de 
acogida. En el segundo, Esdras, de expulsión. Rut es 
apertura, compartir la comida y el sustento, la siembra y 
la cosecha, es recibimiento festivo, reconocimiento de 
la dignidad, aceptación de lo otro en tanto otro y en tan-
to igual, inauguración de futuro (mesiánico, en este ca-
so). Esdras es llanto y amargura, es separación, con-
denación, cerrazón a lo diferente, egoísmo, defensa de 
lo propio, imposibilidad de compartir. 

Llama la atención que, si bien se respeta y venera la 
historia de Rut en los púlpitos cristianos, no se lea Es-
dras bajo la hermenéutica de Rut. De hacerlo se com-
prendería mejor la posibilidad de rescatar el aspecto 
vulnerable de la moabita, de triple vulnerabilidad (mujer-
pobre-extranjera), más que su aspecto heroico (―Tu 
pueblo será mi pueblo y tu Dios mi Dios‖ ―Donde quiera 
que tú vayas yo iré‖, y finalmente parte de la genealogía 
de Jesús).  

En su faz vulnerable de toda vulnerabilidad se asemeja 
a aquellas mujeres expulsadas por Esdras por las razo-
nes que expusimos, pero en vez de ser desterrada es 
acogida. 

Al no leer Esdras bajo la hermenéutica de Rut, se valo-
ra positivamente el acto de purificación llevado a cabo 
expulsando a las Ruts (mujeres-pobres-extranjeras). 

Incluso algunos hay que estatuyen como 
norma algo que fue históricamente co-
yuntural, imaginando imposibilidades pa-

ra uniones amorosas con personas di-
versas o estableciendo la necesidad de ritos de purifi-
cación que, si bien no tienen la envergadura de aque-
llos de tiempos de Esdras, a veces tienen el peso en las 
consciencias de las personas cargándolas con diferen-
tes culpabilidades e imperativos categóricos difíciles de 
sobrellevar. 

La perspectiva de Esdras —llamémosla Perspectiva de 
la ley— es expulsiva: sostiene que para preservar la 
nación no es posible compartir con el extranjero, juzga 
a quien no es connacional como una amenaza a neu-
tralizar. El extranjero viene efectivamente a sacarle po-
sibilidades económicas al nativo, contamina la raza, 
afecta la frontera y, en síntesis, es un peligro para el 
―ser nacional‖. El extranjero resta. 

La perspectiva de Rut —llamémosla Perspectiva de la 
gracia— es inclusiva: confirma que la nación se com-
pone de muchos otros diferentes reconocidos en su di-
ferencia, y que con el aporte de su diferencia hacen a la 
multicolor posibilidad de una nación en su desarrollo y a 
la proteica cultura en expansión. Esos otros reconoci-
dos en su otredad son a la vez pares en los derechos: 
iguales en los derechos.  

Es decir, no se les aplanan las diferencias para recono-
cerles los derechos, ni se les restan derechos para re-
conocerles las diferencias. Ambas cosas juntas. La 
perspectiva de la gracia es una perspectiva de acogida 
y recibimiento jubiloso, donde los más vulnerables tie-
nen lugar y dignidad. No hay ninguna necesidad de pu-
rificaciones al estilo de Esdras, porque la gracia es puri-
ficadora per se. El extranjero suma. 

Vuelvo al principio: 

En un mundo en el que los más vulnerables son expul-
sados por muchas leyes de Esdras y andan fatigados 
en balsas débiles tratando de sobrevivir. ¿Cuál ha de 
ser la perspectiva cristiana respecto de la extranjeri-
dad? 

Nota: 

[1] REVISTA DE INTERPRETACIÓN BÍBLICA LATI-
NOAMERICANA, No. 67 

(lupaprotestante.com) 24/02/2023 

56. Jesús transgresor: Alfonso Ropero 

Si Jesús, el Jesús histórico, volviera a la tierra como la 
vez primera, no encontraría lugar en la iglesia. Sería 
mirado con recelo, con desconfianza, y antes sería ex-
pulsado que admitido en la membresía de la comuni-
dad.  

Demasiado inquieto, demasiado inquieto; innovador pe-
ligroso, un provocador que no respeta las normas; radi-
cal, no equidistante; herético, proponiendo lecturas 
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transgresoras de los textos sagrados, no conforme a la 
ortodoxia; iconoclasta de las buenas formas y de la sa-
na doctrina. Un tipo difícil, no amoldable a nada esta-
blecido.  

Amigo de amistades peligrosas y siempre moviéndose 
en la línea delgada de la ilegalidad. Antisocial hasta el 
punto de cuestionar la familia y el sistema político-
social. «No he venido a traer la paz sino la espada. Sí, 
he venido a enfrentar al hombre con su padre, a la hija 
con su madre, a la nuera con su suegra, y cada uno 
tendrá como enemigos a los que conviven con él». (Mt 
10:34-36). 

Jesús no sería reconocido en su iglesia ni por su igle-
sia. Por más que le dirigiera palabras de amor y preo-
cupación por su bienestar, sería rechazado como un 
visionario peligroso al que es mejor mantener lejos. No 
se puede ser tan radical y pretender venir de parte del 
buen Dios de las maneras educadas y las costumbres 
ejemplares. 

¿Cómo se puede tener tanto atrevimiento para corregir 
a los doctores e intérpretes del dogma, de la doctrina? 
«Habéis oído, pero yo os digo». Aparte de alentar a los 
espíritus perezosos a dejarse llevar por la indolencia. 
«No os afanéis por el día de mañana… No atesoréis 
riquezas en la tierra, mirad las aves del cielo, que no 
siembran, ni siegan, ni recogen en graneros; y vuestro 
Padre celestial las alimenta» (Mt 6:19,26-33).  

¡Y esa desconsideración con los ricos! Mejor mantener-
le lejos, cerrarle los accesos a la cátedra y cualquier ti-
po de enseñanza que pudiera extender entre los igno-
rantes sus principios disolventes. 

Le ocurrió la primera vez, le volvería a ocurrir en esta 
hipotética segunda vez. Quizá nunca haya dejado de 
ocurrirle. Jesús es demasiado para este pobre mundo, 
incluso para su propia iglesia. Para empezar, Jesús na-
ció transgresor. Nada menos que de una «virgen».  
Como bien puntualiza la teóloga Ivoni Richter Reimer: 

Ser virgen/parthenos tiene, además del significado bio-
lógico, el sentido de no ser dependiente de un hombre. 
Se afirma la autonomía con respecto a estructuras pa-
triarcales y de dominación; se afirma que el proceso de 
decisión y de participación pertenece a la mujer y que 
es ella la que traza responsablemente su propio ca-
mino.  

Protagonista y transgresora, María vivencia la hierofa-
nía del ángel y del Espíritu, que la cubre y la protege 
cual una nube para que pueda participar en la historia 
de la salvación, como otrora fueran abrigados Moisés y 
el pueblo por esa misma nube del Espíritu para que pu-
dieran cumplir la promesa de Dios [1]. 

Jesús es el fruto del vientre bendito de 
María, lo cual va más allá de nuestra imaginería piado-
sa. 

María anduvo a contracorriente de la historia: subió a 
las montañas de Judá para estar junto a su prima Isabel 
y ampararla en su gravidez, así como para compartir 
con ella las novedades de su propia vida; reconoció, en 
al abrazo de Isabel, lo que acontecía en su cuerpo y, 
cantando, restauró la esperanza del pueblo/la comuni-
dad lucana mediante el rescate de la tradición profética 
en su Magnificat, en el cual preanuncia los caminos que 
trazará su hijo; dio a luz en medio de las tenebrosas 
manifestaciones de los poderes políticos y de la miseria 
humana que la rodeaba [2]. 

Desde un punto de vista teológico podemos retroceder 
un poco más y decir sin temor a equivocarnos, el naci-
miento de Jesús forma parte de un plan transgresor di-
vino que se remonta a la eternidad, el cual, según el 
apóstol Pablo comprende que «al llegar la plenitud de 
los tiempos envió Dios a su hijo nacido de mujer, nacido 
bajo el régimen de la ley, para rescatar a los que se ha-
llaban sometidos a ella y para que recibiéramos la con-
dición de hijos» (Ga 4:4-5).  

En buena teología creemos que Jesús no fue un hijo 
«adoptivo» de Dios, sino Hijo propio de la misma esen-
cia de Dios, como la Palabra de la Mente. Dios verda-
dero y verdadero Hombre. En unidad inseparable y sin 
confusión. Pero aquí se dan dos extremos paradójicos, 
contradictorios: lo eterno, inmutable y trascendente de 
lo divino, y lo mudable, lo caduco y lo histórico de la 
carne.  

El Verbo encarnado (Jn 1:1). ¿No es la Encarnación 
una transgresión de la naturaleza divina? Jesucristo, en 
cuanto Verbo encarnado, ¿no es una transgresión a lo 
divino? O al revés, la pretensión divina de Jesús, ¿no 
es una transgresión humana, una blasfema pretensión 
de asaltar lo divino? 

Esta es la transgresión fundamental que justifica la teo-
logía y celebra la comunidad cristiana. Y desde el mo-
mento que aplica a Dios a la iniciativa, la teología está 
proclamando abiertamente su creencia en un Dios 
transgresor. Así lo entiende el teólogo José María del 
Campo: 

El significado más literal del verbo «transgredir» (del 
latín transgredior) es cruzar, infringir, quebrantar, vulne-
rar una orden o una ley de cualquier clase que sea… en 
ese sentido, el Dios que anuncia el Evangelio aparece 
como profundamente transgresor, al igual que quien es 
uno con Él.  Jesús, «el hombre que venía de Dios» (J. 
Moingt) es transgresor precisamente porque, en cuanto 
Hijo de Dios, ha cruzado la frontera entre el cielo y la 
tierra, ha infringido la ley de separación entre lo divino y 
lo humano (Jn 1:14; Flp 2:6-8). 
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O José Antonio García Rodríguez: 

Jesús es transgresor porque no sólo ha descendido del 
cielo a la tierra (violación del primer umbral), sino de ri-
co a pobre (segundo umbral), y de Señor a siervo cruci-
ficado (tercer umbral). Y todo ello movido exclusiva-
mente por amor a la humanidad, por la edificación del 
Reino de Dios, una tierra y un cielo nuevos regidos por 
la única ley de la filiación y la fraternidad [3]. 

Como maestro fue único, maravilloso, con esas narra-
ciones llamadas parábolas tan cercanas a la vida coti-
diana de sus oyentes, pero como «ganador de almas», 
fue pésimo. Como bien dice Beto Vargas, Jesús podía 
haber sido más cauto, más prudente, podía evitar sem-
brar división y, sobre todo, no andar confundiendo a los 
doctores de la ley con las cosas que hacía y que decía. 
No le costaba nada. 

Con la inteligencia que mostraba de seguro habría en-
contrado otro camino menos áspero para tantos que le 
veían o le escuchaban y que no sabían qué pensar. 
Podía haber llevado sus cuestionamientos por las perti-
nentes vías jerárquicas hasta llegar a las altas instan-
cias de decisión y probar, si es que estaba tan conven-
cido, la autenticidad de sus interpretaciones, un tanto 
exageradas, un tanto irrespetuosas, de los preceptos 
que se habían enseñado durante siglos. Pero no. 

Podría haberse hecho querer un poquito. No hacerse 
merecedor del desprecio y la persecución de los teólo-
gos y los predicadores, que le dedicaron sermones y 
videos, que lo acusaron de modernista, de relativista, 
de arrodillado al nuevo orden mundial [4]. 

Toda la vida de Jesús fue un ir de una transgresión a 
otra, empezando por sus curaciones en el día sagrado 
del pueblo judío, el Shabbat. ¿No había días en los que 
Jesús hubiese realizado los milagros que realizó sin 
hacerlo precisamente en ese día tan señalado y tan 
significativo para la fe y la experiencia israelita? ¿No 
podía haber respetado lo más esencial de la religión sin 
por eso renunciar a su misión y su mensaje? ¿No hu-
biera sido más prudente, más productivo, más eficaz?  

El Shabbat era el día señalado para dar culto a Dios 
cada semana, ¿tanto le molestaba ser respetuoso con 
las tradiciones, ni siquiera esa? La verdad es que a Je-
sús no le gustaban las tradiciones, precisamente por 
considerarlas transgresoras, en un sentido negativo que 
él no podía tolerar. «Bien invalidáis el mandamiento de 
Dios para guardar vuestra tradición» (Mc 7:9).  

Precisamente el Shabbat fue para él una cuestión dife-
rencial entre su mensaje y el de los fariseos y guardia-
nes de la fe. El Shabbat, como modelo ejemplar de la 
ley tal cual la entendían sus contemporáneos, fue el 

campo de batalla de Jesús para mostrar 
el corazón y la esencia de la ley, o el 
camino que él quería inculcar en sus 

oyentes, que no se encuentra en orde-
nanzas, prohibiciones y amenazas, sino en algo más 
primordial y anterior a las leyes y mandamientos, la 
persona humana a cuyo servicio deben subordinarse 
todas las instituciones humanas y divinas.  

Esa figura frágil, indefensa, triturada metódicamente por 
las instituciones del estado, del poder, del comercio. 
Todo cuando existe ha sido creado para para el hom-
bre, no al revés. La centralidad de la persona humana, 
su dignidad, su valor, su libertad fue el eje que guió la 
vida y mensaje de Jesús como el norte del que uno no 
debe desviarse.  

Pero, por cuanto las instituciones gobernantes y opre-
soras, nacionales y extranjeras, se habían dedicado a 
transgredir sistemáticamente la dignidad de la persona 
humana, él, que fue un liberador, un renovador, un sal-
vador de la triste condición humana, tuvo que compor-
tarse como un transgresor de las transgresiones come-
tidas en nombre de la ley y el orden. 

Aunque la experiencia de Jesús como transgresor es 
un tema central de la tradición y tiene grandes conse-
cuencias a la hora de entender la acción de sus segui-
dores, es un tema totalmente ignorado en nuestros me-
dios, académicos, eclesiales o comunitarios. Xabier 
Pikaza, que ha dedicado mucho tiempo y esfuerzo a 
estudiar la vida de Jesús en clave de transgresión [5], 
nos recuerda que hay transgresores y transgresores: 

Hay transgresores destructivos que rompen sin más 
unos límites, simplemente por romperlos, que destruyen 
lo que hay por destruirlo sin más. Hay transgresores 
creativos que quieren romper o superan unos límites 
opresores para trazar caminos nuevos de vida. cam-
biando un sistema que juzgan imperfecto por otro que 
les parece más perfecto. 

En esa segunda línea, Jesús ha sido un transgresor 
mesiánico, ha superado y roto unas barreras anteriores 
no para crear otras, sino para abrir un espacio y camino 
de vida que puede ser universa l[6]. 

Desde este fondo podemos entender la figura de Jesús, 
sus milagros y su significado redentor para nosotros y 
nuestras circunstancias. Al hacerlo así, entenderemos 
que solo una Jesús provocador nos puede salvar —
aunque el espíritu humano es tan romo que ni con 
esas.  

El orden existente está pensado para justificar los in-
tereses de unos contra otros, dejando a muchos fuera 
del sistema, en los márgenes de la existencia, con su 
enfermedad y dolor, excluidos de la buena sociedad y 
privilegios. Se ha cercado el barrio residencial de los 
justos, de los ricos, de los poderosos, dejando al resto a 
la intemperie, en la jungla de la vida.  

Por eso Jesús se movió en los márgenes de la socie-
dad y fue considerado despectivamente como «amigo 
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de publicanos y de pecadores» (Mt 11:19), algo sobre 
lo que después sus seguidores pasaron de puntillas: 

El análisis crítico de los testimonios más antiguos relati-
vos al trato de Jesús con personas de mala reputación 
revela que, no sólo sus contemporáneos judíos, sino 
también los cristianos que transmitieron esa informa-
ción, se sintieron incómodos ante la actitud de su fun-
dador.  

Dicha incomodidad ha quedado reflejada en el carácter 
apologético de los contextos evangélicos donde hoy 
encontramos esos testimonios. Por lo demás, no tene-
mos noticia alguna de que los líderes de las comunida-
des cristianas primitivas exhortaran a la imitación de 
Jesús en este punto [7]. 

En los exorcismos, o mejor, expulsiones demoniacas, 
Pikaza ve manifestado el carácter mesiánico de Jesús. 
Mesianismo transgresor: 

Jesús ha planteado su proyecto mesiánico como lucha 
de presencia liberadora en el lugar donde las transgre-
siones e impurezas son más fuertes. Se ha creído en-
viado por Dios como exorcista, para curar a los ende-
moniados. No sabemos cómo ha madurado en él esa 
certeza.  

Pero lo cierto es que ha sido un exorcista especializado 
y maestro de exorcistas (cf. Mc 1:21-28; 3:15; 6:12). Allí 
donde otros hombres y mujeres de su tiempo pensaban 
que muchos humanos estaban condenados a vivir bajo 
el poder de espíritus, expulsados de la buena sociedad 
como malditos, Jesús quiso acercarse a ellos con un 
gesto de sanación [8]. 

Jesús se hizo cercano a los que estaban lejos religiosa 
y socialmente. Tocó y sanó a leprosos, considerados 
legalmente impuros, y por tanto obligados por prescrip-
ción legal, a permanecer fuera de los lugares habitados, 
a la vera de los caminos mendigando un trozo de pan. 
Terriblemente excluidos de toda relación humana, so-
cial y religiosa.  

Jesús se acercó a ellos transgrediendo las leyes en 
obediencia a una ley superior, la del amor y la miseri-
cordia. Allí donde otros veían un castigo de Dios en la 
lepra, la ceguera o la enfermedad en general, Jesús vio 
la ocasión de manifestar la gloria de Dios (Jn 9:3).  

Al hacerlo, Jesús no se limitó a la palabra, sino que re-
currió al tacto, al tocamiento, a la aproximación, indi-
cando así que no quiere mantenerse a una distancia de 
seguridad para no ser contaminado, contagiado. Tal es 
«el estilo de Dios: cercanía, compasión y ternura. La 
transgresión de Dios. Es un gran transgresor en este 
sentido» [9]. 

Y, por fin, lo más importante desde una 
perspectiva evangélica, Jesús es el au-
tor de una redención transgresora. De 

nuevo tenemos que recurrir a Xabier 
Pikaza, como el maestro bíblico por excelencia que es: 

Jesús no ha venido a pedir cuentas a los pecadores, 
sino para ofrecerles el jubileo de la libertad, es decir, de 
la gracia y el amor de Dios. Él querido presentarse co-
mo redentor en la línea de la tradición sabática y jubilar 
de Israel: quiere rescatar lo perdido, ofreciendo digni-
dad y esperanza a los que estaban expulsados, some-
tidos al poder de la violencia, en manos de potencias 
diabólicas. Desde ese fondo se entiende su proclama-
ción jubilar de perdón, libertad y gozo (cf. Lc 4:18-19 y 
Mt 11:5-6). 

No exige a los humanos que paguen la deuda que tie-
nen con Dios, sino que supera el nivel de la deuda, en-
tregando su vida al servicio de los excluidos. El juez en 
cuanto tal no paga: dicta desde arriba la sentencia y 
exige que cada uno pague lo que debe. Pero Jesús no 
es juez sino redentor: paga él mismo lo que deben los 
humanos y de esa forma se vincula con los transgreso-
res, apareciendo como su amigo y patrono [10]. 

El seguidor de Jesús no debe temer la transgresión, al 
revés, debe aprender y estar dispuesto a hacerlo, y pa-
gar el precio por ello, cuando está en juego la libertad y 
dignidad de los demás, de aquellos a quienes, en cuan-
to prójimos, está llamado a servir, ayudar y contribuir a 
realización personal, que creemos que se produce en 
encuentro honesto y sincero entre Dios y el alma 

Estamos llamados a romper cadenas, no a fortalecer-
las. Hay quien entiende el cristianismo como una serie 
de reglas doctrinales y morales, y a partir de ahí se 
construyen muros y barreras que en lugar de liberar los 
espíritus los encadenan a sistemas particulares cada 
cual más restrictivo, olvidando que el principio ético, y 
teológico, del cristianismo es el amor, resumen de toda 
ciencia y de toda acción [11].  

El amor entendido a la manera cristiana, como prefe-
rencia por los excluidos, los marginados, los que care-
cen de valor (a los ojos humanos), los ignorados, los 
humillados mediante esa increíble capacidad del ser 
humano para hacer sentir mal a su prójimo, es un prin-
cipio que transgrede, traspasa, trasciende semejantes 
barreras y abre las puertas y ventanas de una nueva 
manera de ser humanos, conforme al camino iniciado 
por el Dios que se hizo hombre para los hombres.  

Un Dios que al ser amor refleja ese carácter tan feme-
nino cifrado en el alumbramiento, el acogimiento, la ter-
nura, la recepción. No tiene nada de sorprendente, 
pues, que tantas mujeres se reunieran en torno a Jesús 
como el Maestro. 

Por eso, en esta y en todas las horas, hay que atrever-
se a ser transgresores; hay que vencer esa timidez y 
moderación que suele una excusa educada para la in-
justicia. No es posible ser equidistantes cuando de lo 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 12 – 18 MAR 2023 * NUM. 488 

65 

que se trata es de transgredir normas y sistemas de 
dominación y subordinación establecidos por los siste-
mas de este mundo. 

«Séanos dada la alegría de encontrar la fuente, nadan-
do contra la corriente, y de absorber de ella toda la 
energía que necesitamos para, como Jesús, dar conti-
nuidad a las tradiciones transgresoras de la historia de 
Dios con nosotros» [12]. 

Amén 

Notas: 

[1] Ivoni Richter Reimer, Jesús y la tradición de las 
transgresoras, https://revista.ecaminos.org/jesus-y-la-
tradicion-de-las-transgresoras 

[2] Ivoni Richter Reimer, Jesús y la tradición de las 
transgresoras. 

[3] José Antonio García, ―La identidad cristiana en un 
mundo de identidades múltiples‖, Sal Terrae. Revista de 
pastoral teológica, 102/1192 (2014), 679-694. 

[4] Beto Vargas, Jesús, el Transgresor, 
https://www.religiondigital.org/dios-
_en_minuscula/Jesus-Transgresor_7_2332336754.html 

[5] X. Pikaza, Este es el Hombre. Manual de Cristología 
(Secretariado Trinitario, Salamanca 1997); Jesús, edu-
cador (Editorial Khaf, Madrid  2017); La novedad de Je-
sús. Aportación y legado (Ediciones Feadulta, Toledo 
2019). Véase también Juan Arias, El gran secreto de 
Jesús. Aguilar, Madrid 2010. 

[6] X. Pikaza, Jesús transgresor. De la exclusión a la 
acogida. 
https://mercaba.org/FICHAS/Claretianos/jesus_transgre
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[7] Esther Miquel, Amigos de esclavos, prostitutas y pe-
cadores, p. 14. Verbo Divino, Estella 2007. 

[8] Pikaza, Jesús, el transgresor, 
https://www.religiondigital.org/el_blog_de_x-
_pikaza/Jesus-transgresor_7_1355634434.html 

[9] Francisco, Aprendamos a ser transgresores como 
Jesús. https://infovaticana.com/2021/02/15/el-papa-
aprendamos-a-ser-transgresores-como-jesus/ 

[10] X. Pikaza, Jesús transgresor. De la exclusión a la 
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[11] Véase A. Ropero, Neocalvinismo, soberanía y ké-
nosis, https://www.lupaprotestante.com/neocalvinismo-
soberania-y-kenosis-alfonso-ropero/, y De la Soberanía 
al Amor. Cambio de paradigma en teología, 
https://pensamientopentecostal.wordpress.com/2017/10
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ropero/ 

[12] Ivoni Richter Reimer, Jesús y la 
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(lupaprotestante.com) 10/03/2023 

57. El neocalvinismo neerlandés y sus deri-
vaciones en América Latina (III): Leopol-
do Cervantes-Ortiz 

Este intenso y continuo rechazo de la “escolástica” 
asimilada por la teología protestante en general, se 
instaló como una condición sine qua non para prac-
ticar los nuevos abordajes de la teología reformada. 

…la síntesis de dialéctica dualista presentada por To-
más llegó a ser dominante por primera vez en la era 
medieval. Después volvió a ser dominante en el pen-
samiento pseudoprotestante del temprano periodo mo-
derno en su reacción a la Contrarreforma. Como resul-
tado, mucho de la herencia recuperada en el siglo XVI 
se perdió durante los siglos subsiguientes. […] Ella [la 
teología protestante] también abandonó el recientemen-
te redescubierto estilo evangélico de hacer teología, tan 
característico de la obra de Lutero y Calvino. En su lu-
gar optó por contrarrestar la teología reaccionaria del 
catolicismo romano con una teología reaccionaria pro-
pia. [1] 

Gordon J. Spykman 

El rechazo compulsivo del “escolasticismo refor-
mado” 

Una de las características básicas del pensamiento o 
filosofía llamado ―reformacional‖ [2] es su rechazo irres-
tricto de lo que se conoce como ―ortodoxia‖ o ―escolas-
ticismo protestante‖ y, más específicamente, reformado, 
el cual comenzó desde la segunda mitad del siglo XVI y 
abarcó hasta el siglo XVIII [3].  

Las personas poco familiarizadas con la historia de la 
filosofía asocian, de manera inevitable, toda mención 
del escolasticismo a las enseñanzas de Tomás de 
Aquino (1225-1274), quien es referido en todos los ma-
nuales como el gran exponente de la síntesis entre el 
pensamiento aristotélico con la doctrina cristiana.  

Con ello, se interpreta negativamente el desarrollo de la 
teología protestante a través de esa vía de análisis, 
culpando a los sucesores de los reformadores, como 
Felipe Melanchton y Teodoro de Beza, de introducir 
esas ideas y de promover el pensamiento escolástico 
de manera amplia y hasta desviada. No hay que olvidar 
las tesis de Martín Lutero contra la escolástica, presen-
tadas en septiembre de 1517 en la Universidad de Wit-
tenberg [4]. 

Herman Selderhuis, profesor de la Universidad Teológi-
ca de Apeldoorn, Países Bajos y autor de una amplia 
recopilación de ensayos al respecto, explica los pro-
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blemas que plantea la terminología utilizada, pues al-
gunos términos pueden confundirse: 

El título de este manual es discutible, porque ¿realmen-
te se puede definir la ortodoxia reformada? Lo mismo 
es cierto para la posible escolástica reformada alterna-
tiva, o un nombre como ―teología reformada moderna 
temprana‖ o teología reformada posterior a la Reforma.  

Todos estos términos son útiles y, sin embargo, insatis-
factorios, ya que cada uno de ellos parece excluir a 
personas o posiciones, o plantea preguntas sobre qué 
se entiende por reformado, ortodoxo, escolástico y mo-
derno temprano. [5] 

Para contribuir a superar equívocos, Selderhuis esboza 
una definición mesurada y concisa del objeto de estudio 
a fin de aclarar las conceptualizaciones más pernicio-
sas: 

Se entiende por ortodoxia el proceso y periodo en que 
la teología de los reformadores fue sistematizada, re-
sumida y elaborada en manuales teológicos, confesio-
nes, tratados, sermones, etcétera. […] 

…la ortodoxia incluye la escolástica, donde este último 
es un término más limitado en el sentido de que está 
reservado para la teología académica. El periodo va 
desde mediados del siglo XVI (incluyendo, por ejemplo, 
ediciones posteriores de los Loci de Melanchthon) has-
ta la segunda mitad del siglo XVIII, dependiendo de los 
desarrollos en los respectivos países. 

El acento principal, sin embargo, está en las posiciones 
teológicas y discusiones desde finales del siglo XVI 
hasta principios del siglo XVIII. La ortodoxia se usa en 
un sentido neutral, lo que significa que el término en sí 
no tiene connotaciones negativas o positivas. [6] 

A diferencia de otros autores, que de manera indiscri-
minada se expresan en contra de la influencia de la filo-
sofía escolástica en la teología reformada, como si ésta 
tuviera una sola expresión o desarrollo, el volumen edi-
tado por Selderhuis desglosa el tema en los países y 
regiones en donde es posible rastrearse dicha influen-
cia: Países Bajos, Alemania, Suiza, Francia, Gran Bre-
taña, Europa central del este y Norteamérica, en ese 
orden [7]. 

Philip Benedict, a su vez, explica el surgimiento de esta 
tendencia como una derivación intelectual propia de la 
dinámica de la teología reformada: ―Ya durante la vida 
de Calvino había tendencias dentro de la teología re-
formada hacia una exposición más sistemática de la 
doctrina y la recuperación de las herramientas de la ló-
gica escolástica rechazadas por la mayoría de los pri-
meros reformadores. [Pedro Mártir] Vermigli [1499-
1562], con formación escolástica, era propenso a citar a 

los ‗hombres muy sabios entre los teólo-
gos escolásticos‘ y a confiar en las he-
rramientas lógicas de la escolástica‖ [8]. 

Además, señala: 

Muchos de los cambios de esta época surgieron de la 
dinámica interna del desarrollo de la tradición. […] A 
medida de que las diversas iglesias nacionales pasaron 
de ser causas insurgentes a instituciones establecidas y 
se enfrentaron al problema de transmitir sus doctrinas a 
las generaciones venideras de la manera más coheren-
te y eficiente posible, se intensificó el descubrimiento de 
nuevos enigmas y nuevos puntos de discordia. […] Las 
herramientas de la lógica formal que habían parecido 
tan útiles para este propósito a los escolásticos medie-
vales, pero que los primeros reformadores habían re-
chazado como ajenas a las Escrituras, ahora volvían a 
estar de moda. La necesidad de inculcar un sistema ra-
cionalizado de ortodoxia terminó alterando la forma en 
que se presentaba la doctrina, destacando nuevos pro-
blemas y generando nuevos debates. [9] 

Este autor destaca otras de las razones tempranas por 
las que el escolasticismo encontró un lugar en el trabajo 
teológico reformado: ―muchos de sus grandes teólogos 
de las primeras generaciones habían sido inicialmente 
humanistas‖ y ―porque las grandes historias tempranas 
de la causa tendían a remontar los orígenes de la Re-
forma a la recuperación humanista del texto bíblico ori-
ginal. El poderoso sentido de identificación con el anti-
guo Israel se debilitó.  

Al mismo tiempo, nuevas corrientes filosóficas desafia-
ron las herramientas y categorías del pensamiento aris-
totélico que eran tan importantes para la escolástica‖ 
[10].  

Esto se explica porque según se fueron institucionali-
zando las iglesias en Europa, enfrentaron el problema 
de transmitir sus doctrinas a las generaciones venide-
ras de estudiantes de teología de una manera clara, ló-
gicamente organizada y coherente; para ello se sirvie-
ron del instrumental conceptual escolástico, aunque al-
gunos teólogos Los teólogos reformados de la tercera y 
cuarta generación se dividieron sobre los métodos lógi-
cos más útiles para la empresa teológica.  

Algunos de los nombres relevantes en este sentido, 
además de Vermigli, son: Girolamo Zanchi (1515-1590), 
Zacarías Ursinus (1534-1583), Franciscus Gomarus 
(1563-1641) y Gisbertus Voetius (1589-1686). 

Por su parte, Olivier Fatio, profesor honorario de la Uni-
versidad de Ginebra, ha establecido algunos matices 
para comprender estas tendencias dentro de la teología 
reformada: 

La ortodoxia protestante no está muy bien valorada: se 
la ve como un periodo en el que las inspiradas y gene-
rosas intuiciones de los reformadores se endurecieron 
en un árido sistema escolástico. La fe viva de los prime-
ros días se transformó en un seco legalismo, y la teolo-
gía de la revelación en una ontología racionalizadora.  
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Éste es un grave error de perspectiva que no tiene en 
cuenta los desarrollos de la historia y, además, da una 
imagen falsa de los inicios de la Reforma. El periodo de 
la ortodoxia ciertamente testificó el florecimiento de va-
tos estudios teológicos, los cuales son bastante inacce-
sibles para los lectores actuales, y vio un retorno a la 
metafísica y a la institucionalización generalizada de la 
Reforma.  

Seguramente estos fenómenos fueron inevitables dado 
que las iglesias que surgieron de la predicación de los 
reformadores se establecieron ellas mismas en el tiem-
po y en el espacio. La dirección tomada puede ser la-
mentable, pero no puede negarse que tuvo que suce-
der. [11] 

Aza Goudriaan, profesor de la Facultad Teológica 
Evangélica de Lovaina, en la introducción de su libro, 
afirma: 

La visión despectiva del “escolasticismo” estaba hasta 
cierto punto relacionada con una apreciación más nega-
tiva de la influencia de la filosofía, especialmente del 
aristotelismo sobre la ortodoxia posterior a la Reforma. 
[…] los propios reformadores no son una excepción 
unívoca en este sentido: Calvino, por ejemplo, ha sido 
llamado “platónico” en vista de su concepción del alma 
y el cuerpo humanos.  

Si es cierto que los teólogos protestantes ortodoxos hi-
cieron un uso más extenso de la filosofía que la Refor-
ma misma, se puede plantear la pregunta de cómo usa-
ron realmente la filosofía. O puede preguntarse qué po-
siciones teológicas ocuparon en áreas que los filósofos 
también podrían considerar como su territorio. [12] 

Alfonso Ropero menciona la crítica de uno de los 
enemigos acérrimos del escolasticismo y promotor de la 
línea ―reformacional‖: “[Herman] Dooyeweerd está con-
vencido de que los reformadores no supieron estar a la 
altura de su teología a la hora de desarrollar una filoso-
fía propiamente cristiana reformada” [13]. La contun-
dencia de este autor es retomada muchas veces por 
sus seguidores, sin estar a la altura de su trasfondo de 
análisis y reflexión: 

El magnífico programa de Melanchton para la reforma 
de la educación no fue del todo inspirado por el espíritu 
bíblico. Por el contrario, tenía un espíritu filológico hu-
manista, que se había acomodado a la doctrina lutera-
na. Y que daba nacimiento a una nueva filosofía esco-
lástica. Ésta, a su vez, preparó el camino para la secu-
larización humanista del tiempo del Renacimiento. En 
las universidades calvinistas Thèodore de Bèze restau-
ró el aristotelismo como la verdadera filosofía, adaptán-
dola a la teología reformada. [14] 

Gordon Spykman llega al extremo de 
descartar el estudio de esta corriente: 
―Comenzando con Juan Calvino (1509-

1564) damos un gran salto hacia ade-
lante introduciéndonos en el Siglo XIX. De esa manera 
pasamos por alto más de dos siglos de ortodoxia refor-
mada tal como se expresó en la teología escolástica 
reformada‖. [15] Más adelante, agrega: 

…los comienzos promisorios encerrados en el pensa-
miento de Calvino fueron frustrados antes que el siglo 
XVI hubiera completado su curso debido a influencias 
contrarias dentro de la misma tradición reformada por 
parte de teólogos como Teodoro Beza […]. Para contra-
rrestar a la Contrarreforma apareció en escena una 
versión protestante de la escolástica medieval. De esa 
manera se revivieron los antiguos dualismos. En forma 
un poco revisada fueron trasmitidos a los siglos XVII, 
XVIII, XIX e incluso al siglo XX. [16] 

Y remata su crítica como sigue, aun cuando reconoce 
que es una perspectiva muy esquematizada: 

Esta moderna forma escolástica de hacer teología no 
se confinó a una que otra tradición dentro del protestan-
tismo. Emergió como un movimiento de amplia difusión 
que ejerció una penetrante influencia en todas las tradi-
ciones mayores post-reformadas.  

La tradición reformada no fue la excepción. En ella,  es-
ta disposición mental dualista dictaba la forma en que 
los teólogos, y los no teólogos también, pensaban, ha-
blaban y escribían sobre revelación general y especial, 
razón y fe, gracia común y especial, ley y evangelio, 
pacto interno y externo, cuerpo y alma, algunas veces, 
incluso, en forma dispensacional, sobre Antiguo y Nue-
vo Testamento, ciertamente sobre filosofía y teología y, 
conforme a ello, sobre la relación de los prolegómenos 
con la dogmática como así también sobre la relación de 
la apologética con el resto de la teología.  

Ciertamente, “los problemas del dualismo son nuestros 
problemas. Crean una plaga que todavía nos aflige. El 
dualismo distorsiona nuestra lectura de las Escrituras y 
estorba nuestras líneas de obediencia. “Pero el efecto 
más devastador del dualismo es que necesita una do-
ble lealtdad. Nos fuerza a servir a dos amos” (Brian J. 
Walsh y J. Richard Middleton, La visión transformadora: 
formando una cosmovisión cristiana, p. 113). [17] 

Como puede apreciarse, este intenso y continuo recha-
zo de la ―escolástica‖ asimilada por la teología protes-
tante en general, se instaló como una condición sine 
qua non para practicar los nuevos abordajes de la teo-
logía reformada mediante la incorporación de los ele-
mentos que supuestamente permiten superar las duali-
dades del escolasticismo que se le indigestaron profun-
damente a los pensadores ―reformacionales‖, quienes 
más allá de considerar la dinámica propia del desarrollo 
de las corrientes de la filosofía occidental, pretenden 
imponer sus criterios bíblico-teológicos a las diversas 
áreas del quehacer humano y especialmente al científi-
co. Su discurso ―antihumanista‖ y ―anriscularizante‖ está 
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contaminado de una fuerte dosis de dogmatismo, bas-
tante ajeno a las diversas corrientes de la tradición re-
formada. 

Notas: 

[1] G. Spykman, ―Escolasticismo otra vez‖, en Teología 
reformacional: un nuevo paradigma para hacer la dog-
mática. Jenison, The Evangelical Literature League, 
1994, p. 26. 

[2] Esta palabra se entrecomilla consistentemente debi-
do a que, como tal, no existe en español. Traduce el 
término inglés reformational, usado por los autores que 
promueven esa corriente de pensamiento. 

[3] Cf. estos grandes resúmenes de análisis del tema 
en cuestión: Richard A. Muller, Post-Reformation Re-
formed Dogmatics. The Rise and Development of Re-
formed Orthodoxy, ca. 1520 to ca. 1725. 4 vols., Grand 
Rapids, Baker, 2003; Ídem, After Calvin. Studies in the 
Development of a Theological Tradition. Oxford-Nueva 
York, Universidad de Oxford, 2003; C.R. Trueman y 
R.S. Clark, eds., Protestant Scholasticism. Essays in 
Reassessment. Carlisle, Wipf and Stock, 1999; W.J. 
van Asselt y E. Dekker, eds., Reformation and Scholas-
ticism. An Ecumenical Enterprise. Grand Rapids, Baker, 
2001; y W.J. van Asselt, T.T.J. Pleizier, P.L. Rouwendal 
y P.M. Wisse, Introduction to the Reformed Scholasti-
cism. [1998] Grand Rapids, Reformation Heritage 
Books, 2011. A ellos hay que agregar el magnífico vo-
lumen de Aza Goudriaan, Reformed orthodoxy and phi-
losophy, 1625-1750. Gisbertus Voetius, Petrus van 
Mastricht, and Anthonius Driessen. Leiden-Boston, Drill, 
2006. 

[4] Cf. Juan A. Ortega y Medina, ―Lutero y su contribu-
ción a la modernidad‖, en María Cristina González Ortiz 
y Alicia Mayer, eds., Obras de Juan A. Ortega y Medi-
na, 1. Europa moderna. México, UNAM/Instituto de In-
vestigaciones Históricas-Facultad de Estudios Superio-
res Acatlán 2013, pp. 435-456; y Mandred Svenssson, 
―Un caso de antiaristotelismo agustiniano: Lutero y la 
recepción de Aristóteles en la Reforma protestante‖, en 
Tópicos, Revista de Filosofía,Universidad Panamerica-
na, México, núm. 50, 2016, pp. 41-59. 

[5] H. Selderhuis, ―Introduction‖, en A companion to Re-
formed orthodoxy. Leiden–Boston, Brill, 2013 (Brill‘s 
Companions to the Christian Tradition, 40), p. 1. Ver-
sión propia. 

[6] Ibid., p. 2. 

[7] Sobre los Países Bajos el autor del texto es Antonie 
Vos, profesor de teología histórica de la Facultad Teo-
lógica Evangélica de Lovaina, Bélgica.. Vos es autor de 
algunos libros sobre el pensamiento de Duns Escoto. 

[8] P. Benedict, Christ‘s churches purely 
Reformed. A social history of Calvinism. 

New Haven-Londres, Universidad de 
Yale, 2002, p. 298. Versión propia. 

[9] Ibid., pp. 293-294. 

[10] Ibid., p. 294. 

[11] O. Fatio, ―Protestant orthodoxy‖, en Pierre Chaunu, 
ed., The Reformation. Gloucester, Alan Sutton, 199, p. 
231. Énfasis agregado. 

[12] A. Goudriaan, op. cit., pp. 1-2. 

[13] Alfonso Ropero, ―Filosofía -reformado-calvinista‖, 
en Historia de la filosofía en relación con la teología. 
Barcelona, CLIE, 2022. Esta obra es una reedición de 
Introducción a la filosofía: su historia en relación con la 
teología, publicada en 1999 por la misma editorial. 

[14] H. Dooyeweerd, La secularización de la ciencia. 
Edinburg, Edinburg Theological Seminary, 2010, p. 12, 
ver aquí. 

[15] G. J. Spykman, Teología reformacional: un nuevo 
paradigma para hacer la dogmática. Jenison, The 
Evangelical Literature League, 1994, p. 6. 

[16] Ibid., p. 24. 

[17] Ibid., p. 27. Énfasis agregado. 

(protestantedigital.com) 17/03/2023 

58. Las comunidades cristianas y la educa-
ción de la Nueva Humanidad (II): Carlos 
Martínez García 

Sin una consistencia doctrinal sólida los integrantes de 
una comunidad de seguidores de Jesús son presa fácil 
de otras cosmovisiones 

La enseñanza, el proceso de discipulado, estaba con-
formada por un conjunto de elementos que integraban 
lo que hoy podríamos llamar un curriculum educativo. 
Un recorrido cuidadoso por el Nuevo Testamento nos 
muestra que ese núcleo educacional existía y su trans-
misión a los nuevos creyentes, así como su reiteración 
a los demás integrantes de la comunidad, eran tareas 
constantes de quienes tenían a su cargo el ministerio 
de la enseñanza. Green lo resume de la siguiente for-
ma: 

En Colosenses tenemos la siguiente secuencia: ―Des-
pojaos de la vieja naturaleza‖ (3:9), ―revestíos de la 
nueva‖ (3:10), ―someteos‖ (3:18), ―velad y orad‖ (4:2) y 
―estad firmes‖ (4:12). Esta puede parecer una selección 
arbitraria, hasta que encontramos otro modelo muy pa-
recido en Efesios: ―Despojaos‖ (4:22), ―vestíos‖ (4:24), 
―someteos‖ (5:22), ―estad firmes‖ (6:11), ―velad y orad‖ 
(6:18).  

La Primera Carta de Pedro comienza con un fuerte én-
fasis en el nuevo nacimiento (1:23), y sigue con ―despo-
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jaos‖ (2:1). ―adorad‖ (2:4-9), ―someteos‖ (2:13, lo cual 
explica detalladamente hasta 5:9 en lo relacionado con 
los maridos, las esposas, los ciudadanos y los dirigen-
tes), ―velad y orad‖ (4:7), ―resistid‖ (5:8-9). También 
Santiago empieza con el nuevo nacimiento (1:18) y si-
gue con ―despojaos‖ (1:21), ―estad sujetos‖ (4:7), ―resis-
tid al diablo‖ (4:7) y ―orad‖ (5:16).  

Todos estos pasajes se refieren al amor por los herma-
nos, el cual se explica detalladamente en Efesios, Co-
losenses y Santiago. Aunque no podemos estar segu-
ros de los detalles de este ―catecismo‖, resulta cierta-
mente significativo que el mismo modelo global se repi-
ta en tres escritores tan diferentes como Pablo, Pedro y 
Santiago. Reúne todas las condiciones para ser un cur-
so de formación valioso en nuestros propios días. [1] 

Para una eficaz tarea pedagógica es importante tener 
en claro el corazón de las verdades que se van a ense-
ñar a los integrantes de la iglesia local. Como el conte-
nido del cuerpo de creencias ya está previamente esta-
blecido en la Palabra, entonces lo conducente es cono-
cer en toda su profundidad la Didaché cristiana. Dida-
ché se traduce en el Nuevo Testamento como informa-
ción, instrucción y doctrina.  

Por ejemplo, en Marcos 1:22 y 27, cuando se hace refe-
rencia a la doctrina de Jesús, el evangelista usa el vo-
cablo que hemos citado. De igual manera Marcos 
(11:18) denomina Didaché a la polémica que tiene Je-
sús con los escribas. Otro evangelista, Mateo (7:28), 
enmarca el conocido como Sermón del Monte bajo el 
concepto de que lo expuesto por Jesucristo es una doc-
trina, una Didaché cuyo efecto en la gente es dejarla 
admirada por la manera de enseñarla.  

Por su parte Pablo encarga a Timoteo que su ministerio 
de exponer y enseñar la Palabra esté de acuerdo con la 
Didaché (2 Ti. 4:2) aprendida por el discípulo desde su 
niñez. El encargo del apóstol no deja lugar a dudas, le 
encomienda a Timoteo que toda su tarea de propagar 
el Evangelio y pastorear a la comunidad de creyentes 
esté guiada por lo que enseñan las Escrituras, en lugar 
de que dichas actividades sean moldeadas por princi-
pios ajenos a lo establecido por la sana doctrina (2 Ti. 
4:3).  

Sin una consistencia doctrinal sólida los integrantes de 
una comunidad de seguidores de Jesús son presa fácil 
de otras cosmovisiones. Esta fue verdad en tiempos 
neotestamentarios, como lo es hoy en nuestro mundo 
pluralista en el que existe una desbordante oferta de 
bienes simbólicos de salvación.  

Porque de lo que se trata, si de educación cristiana ha-
blamos, es de que ―todos lleguemos a la unidad de la fe 
y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfec-

to, a la medida de la estatura de la pleni-
tud de Cristo; para que ya no seamos 
niños fluctuantes, llevados por doquiera 

de todo viento de doctrina, por estrata-
gema de hombres que para engañar emplean con astu-
cia las artimañas del error, sino que siguiendo la verdad 
en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, 
esto es Cristo‖ (Efesios 4:13-15).  

Los vacíos que deje la educación de contenidos bíbli-
cos van a ser llenados por otras concepciones, las que 
gradualmente irán construyendo otros valores en los 
cristianos, los que, a menudo, son antagónicos a los del 
Evangelio del Reino.  

La Iglesia y su misión educativa tienen como fin primor-
dial la construcción de la Nueva Humanidad. Esta tiene 
su origen en la obra redentora de Cristo, pero es deber 
de los creyentes irle dando forma cotidiana y para ello 
es preciso volver al concepto de santificación. Santo no 
es, como a menudo se cree, alguien que se pasa la vi-
da alejado de la sociedad en una especie de monasti-
cismo que evade los contactos con el mundo.  

Santa es, en la perspectiva bíblica, una persona que, 
viviendo en medio de la gente, experimentando las 
mismas presiones que todos para sucumbir ante la co-
rrupción generalizada, es capaz de ser sal y luz de 
acuerdo a las enseñanzas del Señor Jesús. Es en este 
sentido que la santidad no es una ética para el más 
allá, sino para el más acá, para ser vivida en una reali-
dad compleja, como la de la sociedad en que vivimos. 

El apóstol Pablo fue muy preciso en sus cartas sobre el 
tema de la novedad de vida en Cristo, y el contraste de 
ésta con la antigua identidad del nuevo discípulo de Je-
sús. Por lo mismo tenemos que en el Nuevo Testamen-
to se consignan neologismos para explicar la nueva 
realidad que irrumpió en la encarnación, muerte y resu-
rrección de Jesús el Mesías.  

Es así que tenemos la noción de un Nuevo Pacto (Kai-
ne Diatheke, 2 Co. 3:6), en contraste con los pactos es-
tablecidos por Dios en el Antiguo Testamento. En 1 Co-
rintios 15:45-49 se habla del primer Adán y del postrero. 
La analogía es una clara referencia al orden de cosas 
que cada Adán representa para sus descendientes. 
Uno muerte y otro vida [2].  

Así mismo Pablo no sólo escribe sobre la creación de 
Dios sino también de la Nueva Creación (Kaine Ktisis). 
La imagen está relacionada muy de cerca con la figura 
de la Nueva Humanidad (Kainos Anthropos) de Efesios 
2:15; 4:23-24 y Colosenses 3:9-10). 

La Nueva Humanidad a la que se refiere Pablo en Efe-
sios 4:17-5:4, por citar un pasaje y ejemplificar con él 
una enseñanza que está a lo largo de todo el NT, se 
caracteriza por despojarse del viejo ser humano (4:22) 
para, en su lugar, revestirse con los nuevos valores de 
Dios que se enumeran como armoniosa cascada a par-
tir del versículo 24.  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 12 – 18 MAR 2023 * NUM. 488 

70 

La conversión a Cristo, además de ser una profunda 
experiencia espiritual, debe involucrar una nueva mane-
ra de pensar acerca de nosotros mismos, de nuestras 
relaciones familiares y de trabajo, del papel que nos to-
ca jugar en la sociedad y la misión de la Iglesia local en 
que nos congregamos.  

Entonces tenemos que el reto para los seguidores de 
Jesús es muy amplio, nada más y nada menos que el 
de vivir cada día externalizando la experiencia interna 
de ser una nueva criatura (2 Co. 5:17).  

Y esto en lo emocional, intelectual y social, puesto que 
al Señor hay que seguirlo con todo el ser (Lc. 10:27). La 
Iglesia conformada por la Nueva Humanidad recreada 
en Cristo es el laboratorio del Reino. Aquí es el lugar 
natural para que otros puedan constatar que la utopía 
puede irse haciendo realidad.  

Hasta aquí nos hemos ocupado del deber educativo de 
la Iglesia, que es consolidar pedagógicamente a la 
Nueva Humanidad. Pero no podemos dejar de observar 
que el ser de las iglesias, su realidad constatable por ya 
un buen número de estudios sociológicos, con frecuen-
cia refleja que en las congregaciones se ha desencar-
nado el Evangelio, mediatizándolo con una versión que 
enfatiza casi exclusivamente las expresiones emociona-
les como criterio de autenticidad de la experiencia de 
Dios.  

Sin duda que el poder del Espíritu se manifiesta de ma-
neras extraordinarias, y es un error academicista mini-
mizar o negar las experiencias espirituales que llevan a 
miles de latinoamericanos cada día a sumarse, mayor-
mente, a las iglesias pentecostales y neo pentecosta-
les. Sólo que también es un reduccionismo de toda la 
riqueza del Evangelio quedarse únicamente con la idea, 
y práctica, de que en lo emocional se agota el programa 
redentor de Jesús.  

Hemos querido reflexionar en este trabajo, con las limi-
tadas posibilidades que ofrece el espacio de un artículo 
de revista, sobre el contenido bíblico de tres conceptos 
(Iglesia, enseñanza y Nueva Humanidad), respecto de 
los que la Palabra nos ofrece un riquísimo material, 
apenas bosquejado en este escrito.  

Qué y cómo se enseña en la Iglesia cuál es la misión 
de los discípulos de Jesús, debiera ser materia de eva-
luación constante a la luz de la Biblia. Porque como di-
ce un estudioso de temas educativos, Juan Delval, ―una 
reflexión sobre los fines de la educación (la cristiana en 
nuestro caso, CMG) es una reflexión sobre el destino 
del hombre, sobre el puesto que ocupa en la naturale-
za, sobre las relaciones entre los seres humanos‖ [3]. 

Notas: 

1) Michael Green, La iglesia local, agen-
te de evangelización, Nueva-Creación-
William B. Eerdmans, Buenos Aires-

Grand Rapids, 1996, pp. 321-322. 

2) Cfr. el comentario de Gordon Fee, Primera epístola a 
los corintios, Nueva Creación-Eerdmans Publishing 
Company, 1994, pp. 891-900. 

3) Citado por Fernando Savater, El valor de educar, Ins-
tituto de Estudios Educativos y Sindicales de América, 
México, 1997, p. 49. 

(protestantedigital.com) 19/03/2023 

59. Comentario al de libro Miqueas. Una in-
troducción, de María Jesús Cordero: Pa-
blo Uribe Ulloa* 

CORDERO, María Jesús, Miqueas. Una introducción, 
París / Santiago, Ediciones del pueblo, 2023. 

El Libro de Miqueas sigue siendo del más alto interés 
de los exégetas. Recientemente, se han publicado nue-
vos trabajos que demuestran la actualidad de este pro-
feta menor. Así, por ejemplo: The Books of Hosea and 
a Micah in Hebrew and Greek (Muraoka 2022); Micah. 
International exegetical commentary on the Old Testa-
ment (Zapff 2022); Obadiah, Jonah and Micah (Phillips 
2022); Profetas menores I (Ausín 2022).  

La autora María Jesús Cordero -conocedora del profeta 
Miqueas y formada en Francia- ha querido también su-
marse a esta tarea desde una doble perspectiva: la len-
gua castellana y el gran público. 

El presente libro viene a ser un aporte entonces desde 
la lengua castellana, dialogando con el mundo acadé-
mico (exégesis profesional) y llevando esos avances al 
público general (exégesis no profesional). Este diálogo 
resulta fructífero, entregando herramientas fundamenta-
les para asomarse a leer provechosamente el Libro de 
Miqueas. 

Es una introducción crítica, necesaria para los tiempos 
actuales, que va desarrollando temas complejos y no 
del todo resueltos por la exégesis científica, pero que 
decantan en propuestas que permiten leer el Libro de 
Miqueas tanto desde una dimensión histórico-crítica, 
como desde una dimensión literaria y teológica. 

La autora presenta los problemas del origen, composi-
ción y formación de Miqueas, la estructura y el plan de 
la obra, los principales temas teológicos presentes, un 
amplio estudio sobre el contexto histórico y también una 
hipótesis sobre los posibles destinatarios primeros del 
libro. 

Invito a leer con entusiasmo el libro de María Jesús 
Cordero junto al libro de Miqueas. Así desde la actuali-
dad podamos transitar al siglo VIII a.C. y desde el tiem-
po del libro profético volver a la actualidad reflexionan-
do unos contenidos que hoy vuelven a cuestionarnos. 
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* Pablo Uribe Ulloa. Facultad de Estudios Teológicos y 
Filosofía, Universidad Católica de la Santísima Concep-
ción. 

(lupaprotestante.com) 17/03/2023 

60. Simón Pedro;…entre debilidades y forta-
lezas: Hugo D. Ramírez 

“…tú eres Pedro, y sobre esta roca edificaré mi iglesia” 
Mt. 16:18  

Debo admitir que en este último tiempo le he dedicado 
una mirada renovada a la persona del apóstol Pedro. 
Una relectura de los pasajes del NT, acompañada de 
las lecciones de varios eruditos sobre este tema tan 
amplio. 

Cuando yo tenía 2 años, en 1953, el reconocido Dr. 
Oscar Cullmann, abrió un fuerte debate con su libro 
―Pedro, Discípulo, Apóstol, Mártir‖. Este estudio tiene 
una perspectiva histórica y teológica, con el fin de ver la 
figura de Pedro en diálogo entre católicos y protestan-
tes, al tiempo que sostenía que las palabras de Jesús -
«sobre esta roca edificaré mi iglesia»– se refieren úni-
camente a la persona del apóstol y no brindan una base 
histórica para la sucesión. 

Este primer paso en el siglo XX, abrió un sinnúmero de 
voces a favor y en contra. Otros autores, como el lute-
rano, Dr. Martín Hengel, siguiendo al legendario O. Cu-
llmann, publicó su libro, ―Simón Pedro, el apóstol des-
estimado‖ (2006). Hengel da una respuesta afirmativa, 
argumentando que Pedro era de hecho el líder desta-
cado y fundacional de la Iglesia primitiva desde Jerusa-
lén a Roma. 

Por último, Pheme Perkins, (1994) aborda el tema, ar-
gumentado, con precisión, que ―Pedro debe ser visto 
como una figura armonizadora que captura la imagina-
ción cristiana no solo porque es el más prominente de 
los discípulos de Jesús, sino también porque sus debili-
dades y fortalezas presentan un carácter accesible para 
el cristiano promedio‖. 

Esta última observación debe ser motivo de reflexión 
para nuestra pastoral. Contemplo en general, que los 
líderes de nuestro tiempo, no expresan sus debilidades, 
sino solo sus fortalezas. Quizás con el fin de mostrar 
que siendo fuertes, el Señor los bendice aún más y 
ocultando las fragilidades, los hacen menos vulnera-
bles. 

En el Cap. 18 de Juan, Pedro ha llegado al patio del 
sumo sacerdote, con la ayuda de otro discípulo que 
desconocemos. Una criada lo delata (vs 16-17), y co-
mienzan las negaciones de Pedro, marcando así su 

desnuda flaqueza. 

En el Cap. 21 de Juan, El Señor Jesús 
resucitado entre los muertos, reaparece 

en una madrugada. Él está en la orilla 
cuidando las brasas de carbón, y haciendo el desayuno 
a sus discípulos que estaban pescando. Tras una pes-
ca milagrosa, Pedro lo reconoce y se lanza a las aguas 
al encuentro con su maestro. 

Así como Juan relata la debilidad de Pedro, también en 
ese mismo hecho, radica la tarea encomendada como 
nueva oportunidad, partiendo desde una declaración 
del corazón. Es el Amor al Señor, que con transparente 
sinceridad del alma, viene el encargo del seguimiento 
para que cuide y alimente al rebaño. 

Se pueden citar muchos otros pasajes que expresan 
esta misma dualidad. La fuerza en la debilidad radica 
en el amor al Señor y su fidelidad, sin condición alguna. 

Mostrarse débil es profundamente humano, no tenemos 
chalecos de seguridad anti-dolor, somos débiles y su-
frimos, y es justamente esto lo que nos empatiza con 
los demás. Pedro sufrió, su muerte fue desgarradora, 
así dan testimonio varios documentos de fines del I y el 
II siglo.- 

Considero que nos ayudaría a profundizar nuestra re-
flexión, en no polarizar. Pedro, no fue anulado por Pa-
blo, sino que este Simón Pedro, llamado en arameo Ce-
fas, ―hijo de Juan‖, (Jn.1:42), continuó la tarea enco-
mendada por Jesús, con un profundo compromiso.  

Llegó a lugares que Pablo no alcanzó, y en Roma, con-
solidó a las distintas comunidades de creyentes que 
comenzaban a sentir la persecución. 

Como líderes cristianos, en vez de transmitir señales de 
omnipotencia y que somos inmunes al dolor, tendría-
mos que compartir más nuestras alegrías como nues-
tras debilidades.  

¡El Señor Jesús nos fortalece, con el Espíritu Santo, y 
nos sigue encomendado el compromiso de la misión de 
honrar solo su Nombre, aún con todas nuestras fragili-
dades! ¡Simón Pedro, es el ejemplo! 

(lupaprotestante.com) 17/03/2023 

61. El Testamento Espiritual de Benedicto 
XVI: contra la “sola fide” protestante: 
Leonardo De Chirico 

―Casi un testamento espiritual‖. Este es el subtítulo del 
libro, publicado tras su muerte, de uno de los grandes 
teólogos católicos romanos del siglo XX, que después 
se convirtió en Papa de la Iglesia Romana, Joseph Rat-
zinger - Benedicto XVI (1927-2022).  

El libro (Che cos'è il cristianesimo. Quasi un testamento 
spirituale, [Qué es el cristianismo. Casi un testamento 
espiritual], edición italiana: 2023) es una colección de 
quince ensayos, artículos breves y cartas, la cual fue 
escrita tras su renuncia al papado en 2013. Cuatro de 
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ellas son inéditas, mientras que las demás ya habían 
sido publicadas en otros lugares.  

El difunto Papa alemán quiso que estos ensayos se 
reunieran y se hicieran públicos posteriormente a su 
muerte y confió el proyecto a Elio Guerriero, uno de sus 
biógrafos. Debido al periodo posterior a su renuncia al 
que pertenecen y al deseo del Papa emérito de que 
aparecieran póstumamente, el libro lleva el subtítulo de 
―Casi un testamento espiritual‖.    

El primero y el último libro 

Qué es el cristianismo (título del libro) se parece al título 
dado al libro más famoso de su prestigiosa carrera: In-
troducción al cristianismo (1968). Este volumen tuvo 
múltiples reimpresiones y varias ediciones en otros 
idiomas. Con él, Ratzinger se convirtió en una ―estrella‖ 
del mundo teológico fuera de los pequeños círculos 
académicos de las universidades alemanas.  

Es curioso que el primer libro y el último de su vida pa-
rezcan estar relacionados por sus títulos. Con la Intro-
ducción, Ratzinger quiso hacer una sólida presentación 
de la teología católica romana surgida del Concilio Vati-
cano II (1962-1965).  

Deseaba disipar posibles malentendidos acerca de que 
el Vaticano II había supuesto una ―ruptura‖ con el cato-
licismo romano tradicional y reafirmar su continuidad 
dentro de la corriente principal de la teología católica 
romana de todos los tiempos.  

Al final de su vida, en Qué es el cristianismo, el difunto 
Ratzinger quiere asegurarse de que el cristianismo ca-
tólico romano no se convierta en ―protestante‖ o ―secu-
lar‖. Al contrario, quiere que su Iglesia mantenga su 
identidad católica romana, especialmente en su relación 
con otras religiones (por ejemplo, el islam o el judaís-
mo), su teología del sacerdocio y la naturaleza sacra-
mental de la Eucaristía. 

Los dos libros son de naturaleza ―apologética‖: ambos 
quieren asociar fuertemente el cristianismo con el cato-
licismo romano, dando a entender al menos que ambos 
son realmente una misma cosa. Según Ratzinger, el 
cristianismo es el catolicismo romano y viceversa. Esta 
fue su convicción desde el principio hasta el final de su 
vida.  

Además de su similitud, hay diferencias obvias entre los 
dos libros. El primero es un tratamiento orgánico, erudi-
to y exhaustivo; el segundo es una colección de diferen-
tes piezas, principalmente calificables de meditaciones 
espirituales. El peso teológico del segundo es más lige-
ro que el del primero, aunque la preocupación por pre-
servar la integridad del cristianismo católico romano es 
la misma. 

Dos amenazas percibidas 

El peligro de secularización es particu-
larmente evidente en el capítulo sobre la Iglesia y los 
escándalos de abusos sexuales (pp. 143-160). Ratzin-
ger relata cómo la revolución sexual de los años sesen-
ta penetró en los seminarios y cómo la erosión gradual 
de la teología moral católica coincidió con la rebaja del 
nivel ético de los sacerdotes católicos, especialmente 
en Occidente. Aquí no hay nada realmente nuevo. 

Lo que es más sorprendente es el otro peligro percibido 
por el difunto Benedicto XVI, es decir, la ―protestantiza-
ción‖ de la Iglesia católica romana (p. 127). Ratzinger 
ve la pendiente resbaladiza hacia una Iglesia Romana 
influenciada por la Reforma en tres áreas que se tocan 
brevemente en el libro: la teología del sacerdocio, la 
justificación solo por la fe y el significado de la Comu-
nión.  

No es casualidad que los dos capítulos más extensos y 
de mayor peso del libro estén dedicados al sacerdocio 
(pp. 96-122) y al significado de la Eucaristía (pp. 123-
140). Al tratar estos temas, Ratzinger parece tener en 
mente la situación actual de la Iglesia católica romana 
en Alemania. Teológicamente, sin embargo, es la sola 
fide (y Martín Lutero tras ella) la que se considera la 
principal inspiradora negativa de estas preocupantes 
tendencias. 

Ataque a sola fide 

A Ratzinger le preocupa que la interpretación de Lutero 
del ministerio cristiano como caracterizado principal-
mente por la predicación, la oración y la atención pasto-
ral se esté extendiendo también en los círculos católi-
cos (pp. 97-98).  

Según esta interpretación protestante, el ministro no es 
un sacerdote que ofrece un sacrificio en nombre del 
pueblo, sino un líder que guía a la Iglesia a través de la 
Palabra. Lo que falta, según Ratzinger, es la naturaleza 
sacrificial de la Eucaristía y el papel mediador del sa-
cerdote que representa a la Iglesia jerárquica que se 
interpone entre Dios y la humanidad. 

Según él, el problema último de este punto de vista es 
la sola fide (sola fe) de Lutero. Es cierto que Ratzinger 
también se opone a sola Scriptura (p. 38), alineándose 
con el teólogo liberal alemán Adolf Von Harnack, quien 
criticó el ―principio formal‖ de la Reforma por carecer de 
sentido. Benedicto comparte el rechazo del principio de 
―sola Escritura‖, pero no lo desarrolla. Su principal obje-
tivo es sola fide (el ―principio material‖ de la Reforma). 

Sola fide es el principio bíblico redescubierto por Lutero 
y la Reforma protestante según la cual Jesucristo, con 
su sacrificio en la cruz, ha cumplido el sistema de sacri-
ficios y ha desempeñado el papel sacerdotal de media-
dor. Por lo tanto, la salvación no es a través de las 
obras de la ley ni a través de la agencia del tem-
plo/iglesia con su jerarquía, sino sólo por la fe en Cristo. 
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Lutero ¿hijo de Marción? 

Benedicto XVI sostiene que ―sola fide, en el sentido de 
Lutero, nunca se enseñó en la Iglesia antigua‖ (p. 99), 
sino que en realidad fue promovida por Marción, el he-
reje del siglo II que contrapuso el Dios del Antiguo Tes-
tamento (caracterizado por la santidad egoísta y la ira) 
y el Dios del Nuevo Testamento (caracterizado por el 
amor y el perdón).  

Ratzinger considera a Lutero hijo de Marción (también 
en p. 133-134) porque el reformador alemán no reitera-
ba el sistema de sacrificios del Antiguo Testamento sino 
que lo consideraba cumplido y superado por el sacrificio 
de Cristo, cuyos beneficios pueden recibirse únicamen-
te por la fe sola (p. 107).  

Desde el punto de vista católico romano, aunque de 
boquilla se habla del sacrificio ―una-vez-por-todas‖ de 
Cristo en la cruz, la misa se sigue considerando un ―sa-
crificio‖ que se ofrece y mediatiza por el sacerdote, que 
forma parte de un sistema jerárquico.  

Ratzinger quiere fundamentar la visión católica en la 
carta a los Hebreos, el Salmo 16:5 y Deuteronomio 10:8 
(pp. 110-122), pero su interpretación de estos pasajes 
es defectuosa y sólo prueba lo que ya se da por su-
puesto en primer lugar. Mientras que Hebreos dice cla-
ramente que el nuevo pacto suprime el sistema de sa-
crificios, Benedicto dice que también lo reitera.  

El Salmo 16:5 apenas es una prueba de la teología ca-
tólica romana del sacerdocio y Deuteronomio 10:8 ha-
bla de los sacerdotes levitas. En conjunto, su interpre-
tación bíblica de Hebreos contradice el sentido llano del 
texto y los otros dos pasajes no son concluyentes para 
el tema. 

El origen marcionista de la sola fide también es visto 
por Benedicto en el relato protestante de la salvación. 
Según Ratzinger, Lutero no vio que la redención es 
―convertirse en una sola cosa con el amor de Jesucris-
to‖ (p. 100); además, la doctrina de Lutero de simul ius-
tus et peccator (simultáneamente justificado y pecador) 
no cambia al hombre, sino que sólo añade una capa 
externa (p. 133).  

Evidentemente, el difunto papa no apreciaba el hecho 
de que la doctrina de la justificación dice que somos 
declarados justos basándonos en la justicia de Cristo, 
pero da cabida a la doctrina bíblica de la unión con 
Cristo, la regeneración y la santificación por las que 
somos unidos a Cristo y cambiados a su imagen. No 
sólo se asocia a Lutero con Marción y se le hace here-
je, sino que aquí se caricaturiza la posición protestante 
y se la convierte en un hombre de paja. 

La Eucaristía (católica) es “completamente diferen-
te” de la Cena (protestante) 

Y aún hay más. Sola fide también es 
responsable de otro error de la Reforma protestante, es 
decir, su teología de la Cena del Señor en contraste 
con la visión católica romana de la Misa. He aquí cómo 
Ratzinger explica la diferencia: ―En la interpretación pro-
testante la Eucaristía es sólo una comida... mientras 
que para la fe católica en la Eucaristía está siempre 
presente todo el proceso del don de Jesús en su muer-
te y resurrección‖ (p. 131).  

Entre ambos relatos existe una ―profunda diferencia‖ (p. 
128, p. 133). En realidad, hay un ―contraste fundamen-
tal‖ (p. 132). Según Ratzinger, la ausencia de transfor-
mación del pan y el vino en el cuerpo y la sangre de Je-
sús refleja la ―diferencia más profunda entre la interpre-
tación protestante de lo que significa ser cristiano y la fe 
católica‖ (p. 133). 

En opinión de Benedicto sobre el protestantismo, ―ha-
cerse cristiano no cambia al hombre, sino que sólo le 
añade algo más‖ (p. 133). Como el hombre justificado 
no cambia, tampoco cambian el pan y el vino. Para el 
catolicismo romano, por el contrario, salvarse significa 
hacerse justo, y la Eucaristía es la transformación de la 
sustancia del pan y del vino en otra cosa. Una vez más, 
Ratzinger dijo: ―Es absolutamente evidente que la Cena 
y la Misa son dos formas de culto completamente dife-
rentes que se excluyen mutuamente debido a su natu-
raleza‖ (p. 98). 

Esta dura visión de la fe protestante puede sorprender 
a algunos lectores, pero no es nada nuevo. Siempre ha 
sido una característica de la teología de Ratzinger. Su 
sólida ortodoxia católica romana siempre ha considera-
do que los principios de sola Scriptura y sola fide de la 
Reforma eran totalmente desagradables. Ciertamente, 
fue crítico con el protestantismo liberal, pero igualmente 
despectivo con la Reforma protestante del siglo XVI y 
con los evangélicos. 

Tras su muerte, al pintar una imagen más bien parcial 
de Benedicto como defensor de la ortodoxia cristiana, 
algunos han argumentado que ―Benedicto puede y de-
be convertirse en maestro de muchos más protestan-
tes‖ (Tim Perry, Pope Benedict: A Brief Protestant Re-
quiem[El Papa Benedicto: Un breve réquiem protestan-
te] Ad Fontes, 2 de enero de 2023). Bueno, sí y no.  

Sí, porque deberíamos estar abiertos a aprender de 
cualquiera, incluso de los adversarios de la fe evangéli-
ca. No, porque a pesar de su teología conservadora, 
como muestra claramente su testamento espiritual, su 
pensamiento se configuró en torno a compromisos anti-
protestantes y, en última instancia, en torno a principios 
no bíblicos. 

(protestantedigital.com) 19/03/2023 
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62. Nuestra propuesta por la paz: Osvaldo L. 
Mottesi 

El reciente 24 de febrero de 2023, se cumplió un año 
que la trágica la invasión de Rusia a Ucrania -una gue-
rra más que se agrega a muchas otras. Esto nos llevó a 
publicar entonces ―Nuestra respuesta ante la guerra‖. 
[1] Hoy hacemos nuestra propuesta por la paz. En am-
bos casos, estas reflexiones están enraizadas en la Bi-
blia y en nuestra compresión radical de la vida y misión 
cristiana. 

 ―La paz les dejo: mi paz les doy.  Yo no se la doy a us-
tedes como se la da el mundo‖.                                     
Bienaventurados, dichosas quienes trabajan por la paz, 
porque serán llamados hijos e hijas de Dios‖. JesuCris-
to 

¿Cuál es la raíz de la realidad social global de nuestro 
tiempo? ¿Por qué hay tanta hostilidad y derramamiento 
de sangre? ¿Por qué la misma historia de la iglesia está 
a menudo llena de peleas y divisiones? ¿Porque hay 
tantas familias que se dividen y destruyen?¿Porque las 
etnias y tribus, naciones y regiones del mundo viven 
siempre peleando entre sí?  

Esta realidad que hoy nos entristece y afecta, no es 
nueva ni mucho menos. En los cuatro mil años de histo-
ria escrita, el mundo solo ha estado en paz un 7% del 
tiempo; esto es menos de trescientos años. Se han fir-
mado más de 8000 tratados internacionales por la paz, 
y todos se han roto. 

Desde los primeros siglos de la llamada era cristiana, 
muchas de las guerras fueron auspiciadas por las igle-
sias institucionales, el Santo Imperio Romano, las lla-
madas cruzadas, y muchos otros movimientos autode-
nominados representantes de ―la civilización occidental 
y cristiana‖.  

¡Aún teólogos y pensadores cristianos justificaron y jus-
tifican las que llaman ―guerras justas‖! [2] Hay cada vez 
más organizaciones y movimientos, conferencias y ma-
nifestaciones de paz, psiquiatras y psicólogas de paz. 
Pero con toda nuestra ciencia y educación, comunica-
ción y tecnología, tenemos menos paz hoy que en la 
época de las cavernas. 

Pocas palabras han sido tan abusadas y maltratadas, 
tergiversadas y manipuladas como ―paz‖ y sus deriva-
das. En todos los idiomas contemporáneos, especial-
mente en los de mayor uso en occidente, podemos ha-
blar de una auténtica inflación ideológica del término.  

La discrepancia entre su sentido bíblico original y su 
uso y abuso en los ámbitos seculares, desde el filosófi-
co al político, ha hecho de ―paz‖ un término cambiante, 

ambiguo y problemático. Por eso se nos 
hace imperativo comenzar, intentando 
comprender lo mejor posible la riqueza 

de significados que el vocablo ―paz‖ tie-
tiene en la Biblia. 

Comencemos con el hebreo y el griego 

En el Antiguo Testamento, nuestra palabra ―paz‖ es la 
traducción de un vocablo muy  importante: shalom =  
―paz‖, ―plenitud‖, ―solidez‖, ―integridad‖, ―salud‖, ―armo-
nía‖, ―bienestar‖ (físico y espiritual), ―reposo‖, ―calma‖, 
―prosperidad‖ (espiritual y material). Mencionamos aquí 
sólo diez de los sentidos más importantes.  

Shalom, el vocablo más rico en sentidos de todas las 
lenguas semíticas, apenas puede llegar a ser traducida 
en un solo vocablo o expresión. En La Septuaginta o 
Biblia de los LXX  se hallan más de 25 traducciones dis-
tintas del término. En su sentido absoluto shalom es 
paz, bienestar y prosperidad integral (material y espiri-
tual), tanto personal como comunitaria. En el sentido 
relativo, shalom es paz y armonía en las relaciones 
humanas. 

En el Nuevo Testamento se cumple la esperanza esca-
tológica de la paz del AT. Allí encontramos el sustantivo 
eirénē = ―paz‖, ―vivir en paz‖, ―tener paz‖, derivada a su 
vez de eiro = ―unidad‖, ―unir‖. También se usa el adjeti-
vo eirēnopoiós = ―pacificador‖ o ―pacificadora‖, ―quien 
trabaja por la paz‖. Y además hallamos el verbo ei-
rēnopoiéo = ―pacificar‖, ―trabajar por la paz‖.  

Tiene el mismo contenido del shalom del AT, casi 
siempre con la connotación espiritual como centro. 
Describe las relaciones entre individuos (Mt 10:34; Ro 
14:19) y naciones (Lc 14:31; Hch 12:20; Ap 6:4). Su 
amplitud de significados se confirma en su relación con 
palabras claves del NT como ―gracia‖ (Ro 1-7), ―vida‖ 
(Ro 8:6) y ―justicia‖ (Ro 14:17), y por su uso en bendi-
ciones (1Ts 5:23; He 13: 20ss; 2Pe 3:14). Es sinónimo 
de ―reconciliación‖ y a veces de ―tranquilidad‖ y ―calma‖; 
estas últimas en oposición al estado de guerra entre in-
dividuos y pueblos. 

La paz en la Biblia 

Es difícil distinguir en la Escritura, entre los numerosos 
textos que se refieren a la paz, aquellos que hablan de 
la paz de Dios o con Dios, y los que apuntan a la paz 
con o entre los seres humanos. El realismo bíblico ja-
más separa la paz interior (o espiritual) de la paz exte-
rior (o relacional, social), pues ésta es signo o fruto de 
aquella, y la primera anuncia y condiciona a la segunda 
(Sal 122:6-7).  

Es necesario tener en cuenta esta doble acepción del 
vocablo ―paz‖, para comprender la mayor parte de los 
textos bíblicos en los que figura. 

El anuncio y proclamación de la paz en la Biblia, van 
acompañados siempre de la mención de sus condicio-
nes. Y la principal y reiterada de estas es la justicia de 
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Dios. No hay paz sin justicia (Sal 72:3-7, 85:9-11; Is 
32:17).  

―Pidamos por la paz de Jerusalén‖ (Sal 122:5) es una 
de las grandes oraciones israelitas. La decisiva profecía 
mesiánica de Isaías anuncia al ―Príncipe de paz‖ (Is 
9:6), cuyo reinado instaurará un gobierno de plena ar-
monía (Is 9:7). Ezequiel presenta la paz como el ele-
mento esencial, definitorio de la ecología integral del 
Nuevo Pacto, que es un ―pacto de paz‖ (Ez 37:26). 

Shalom jamás significa ―hacer nada‖. Implica siempre, 
directa o indirectamente, una acción que promueve el 
bienestar de las demás gentes. Jesús, siguiendo la fe 
de Israel no bendice a quienes aman la paz ni viven en 
paz, sino a quienes ―trabajan por la paz‖, quienes la 
buscan y procuran, la anhelan y luchan ávidamente por 
ella cada día.  

Él declara: ―Dichosos (bienaventuradas) los que traba-
jan por la paz, porque serán llamados hijos de Dios‖ (Mt 
5:9) ¿Por qué? Pablo contesta a esta pregunta: Porque 
el Reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia, 
paz y gozo en el Espíritu Santo.  

Porque el que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios y  
es aprobado por los hombres. Así que sigamos lo que 
contribuye a la paz y a la mutua edificación. (Ro 14:17-
19). Jesús llama ―hijos o hijas de Dios‖ a las personas 
pacificadoras, pues hacen lo que el Padre celestial ha-
ce. 

Cuando JesuCristo habla de paz, no la ofrece ni prome-
te según los criterios conciliadores del mundo. Por eso 
clarifica todo posible equívoco acerca de su rol personal 
mesiánico y redentor al declarar : ―No crean que he ve-
nido a traer paz a la tierra. No vine a traer paz, sino es-
pada (Lc: división)‖ (Mt 10:34-38; cf. Lc 12:51). Según 
el Evangelio, tal confrontación es ineludible, pues existe 
una marcada diferencia entre ―conciliación‖ y ―reconci-
liación‖. Veamos: 

―Conciliación‖ es un medio para resolver conflictos a 
través del diálogo, donde las partes involucradas re-
suelven, de común acuerdo, cualquier confrontación o 
antagonismo. Es un procedimiento voluntario, donde las 
partes intentan resolver una disputa, con la flexibilidad 
necesaria para alcanzar consensos. Su idea madre es: 
―si cada parte cede en algo, gana la totalidad‖. Su énfa-
sis no está en resolver la raíz del conflicto, sino en su-
perarlo procurando un acuerdo. 

―Reconciliación‖ viene del latín reconciliare = ―recupe-
rar‖. Es un proceso en el que las partes en pugna ini-
cian una relación, hacia el reconocimiento mutuo de las 
raíces del conflicto, y sientan las bases para un pacto 
voluntario de amistad. La reconciliación requiere: 1) 

análisis honesto, 2) comprensión de los 
hechos, 3) reconocimiento de errores, 4) 
capacidad de perdonar, y 5) restauración 

de la armonía. Su énfasis está en re-
conocer y resolver el o los problemas, de raíz. 

El Evangelio es mensaje y realidad para nuestra recon-
ciliación con Dios en JesuCristo. Es auténticamente re-
conciliador, porque va a la raíz de nuestro problema y 
demanda: 1) un análisis honesto de nuestra realidad, 2) 
el reconocimiento y arrepentimiento por nuestros peca-
dos, 3) nuestro pedido de perdón a Dios, y 4) nuestra 
entrega total a JesuCristo como nuestro único Señor y 
salvador, mediador y redentor. El fruto mayor de la obra 
de JesuCristo es la reconciliación humana con Dios el 
Padre, pero también, la posibilidad de desacuerdos o 
división, ―espada‖ o ―guerra‖ (Mt 10:34) con quienes no 
comparten nuestra fe y misión. Tal misión es seguir a 
JesuCristo y compartirlo con nuestros prójimos.  

Él es la encarnación plena del amor ágape de Dios, 
quien es verdad y justicia. Este amor jamás ignora la 
mentira o la injusticia, sino las descubre y expone, para 
que en arrepentimiento y confesión experimentemos 
reconciliación y hallemos paz con Dios, con todas las 
gentes y con la creación. Esta es la paz de la reconci-
liación. 

¿Pues entonces, qué es realmente la paz de la cual 
habla la Biblia? Nuestra paz es mucho más que ausen-
cia de estrés, preocupación o ansiedad. Nuestra paz 
personal y familiar, congregacional y social es mucho 
más que la falta de enfermedad o pobreza, de pruebas 
o conflictos de cualquier tipo.  

Es una combinación personal y social de amor y ver-
dad, serenidad interior y justicia, cuentas saldadas con 
Dios y la gente, salud y bienestar integrales, calma y 
gozo de vivir, aun enfrentando las circunstancias más 
negativas de la vida personal o familiar, económica o 
social. Por eso, tal calidad de paz solo proviene de 
Dios.  

Es paz que la Biblia declara que ―sobrepasa todo en-
tendimiento‖ (Fil 4:7). Y la fuente única de tal paz no es 
una filosofía de vida, una ideología o un programa, sino 
una persona: JesuCristo, quien nos afirma: ―La paz les 
dejo: mi paz les doy. Yo no se la doy a ustedes como 
se la da el mundo‖ (Jn 14:27). 

Según la enseñanza general del NT, es entonces par-
cial e incorrecto: 1) Sostener una concepción aislada y 
sectaria, espiritual y espiritualista, intimista y subjetiva 
de la paz, o 2) pretender promover la paz y tomar parti-
do por la guerra, por las razones que fueren, o 3) con-
fundir la paz del Reino de Dios, con la que procuran los 
seres humanos tras diferentes ideologías e intereses, 
aunque sus acciones en algunos casos sean aliadas, 
sin saberlo o sin quererlo, con la paz final de Dios.  

El amor y la verdad, la paz y la justicia están y estarán 
siempre unidas, integradas en la búsqueda de la reali-
zación plena de la paz del Reino de Dios. Estas son las 
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cuatro realidades que mueven en esperanza las vidas 
de los dichosos y bienaventuradas, quienes son y serán 
llamados hijos e hijas de Dios: ―El amor y la verdad se 
encontrarán; se besarán la paz y la justicia‖ (Sal 85:10).  

Todo esto hace imperativo que quienes vivimos la paz 
de Dios seamos pacifistas  militantes. El pacifismo mili-
tante debe ser parte indivisible de nuestra misión. 

Nuestros aliados y aliadas por la paz  

¿A quiénes se refiere Jesús por ―lo que trabajan por la 
paz‖? Son hombres y mujeres de toda condición, con 
un claro compromiso pacifista, que militan en todos los 
contextos y realidades humanas por el mundo nuevo de 
Dios. La palabra ―pacificador‖ o ―pacificadora‖ es tra-
ducción del griego eirēnopoiós =  ―pacificatorio‖, la cual 
viene del vocablo eirénē = ―paz‖, derivada a su vez de 
eiro = ―unir‖.   

Esta cadena de significados confirma que un pacifica-
dor o pacificadora es quien propicia la paz, entendida 
como la capacidad de lograr la unidad; unir para alcan-
zar una armonía real. Por esto, la persona realmente 
pacificadora es quien promueve activamente la justicia.  

No es solo alguien de carácter pacífico, ni aun de acti-
tud o espíritu conciliador, lo cual es bueno, sino quien 
asume como su vocación y ministerio luchar por la jus-
ticia a su alrededor. Por ello, en nuestra sociedad estra-
tificada por una injusticia obscena, pacifistas militando 
en todos los contextos por la justicia, son ―sal y luz de la 
tierra‖. Y para esto, JesuCristo es el paradigma. 

Millones de personas afirman no querer saber nada de 
Dios y la religión, pues han tenido experiencias traumá-
ticas con el comercio religioso. Otras no quieren saber 
nada de Dios y sus derivados, pues han adoptado filo-
sofías e ideologías que promueven un fundamentalismo 
ateo o por lo menos agnóstico.  

La posmodernidad genera crecientes grupos que tienen 
una idea vaga y genérica de Dios, en quien apoyan en 
mayor o menor grado su fe y afirman que son ―seres 
espirituales‖, pero indiferentes a toda religiosidad insti-
tucional. Las nuevas generaciones, con este talante, 
dicen admirar y tomar a Jesús como ejemplo, pero re-
chazan toda religiosidad institucional.  

A todos estos grupos diferentes entre sí, los une el co-
mún denominador de ―trabajar por la paz‖. Lo hacen a 
través de un humanismo heterogéneo, militando en 
movimientos con distintos énfasis, pero con otro común 
denominador: su ―hambre y sed de justicia‖. 

Ya sea por la igualdad de derechos para todo el multi-
color y multifacético mosaico humano, o por el rescate y 
cuidado de la ecología en destrucción, o por la distribu-

ción más justa de los recursos materia-
les, o por conquistas en muchos otros 
frentes, se mueve nuestra historia con-

temporánea.  

Esta se escribe desde trincheras políticas y gremiales, 
estudiantiles y obreras, vecinales e internacionales, sa-
nitarias y ecológicas, y en mil frentes más, a través de 
múltiples ONGs y movimientos sociales.  

Estos grupos, que antes caracterizamos por el rechazo 
de muchos de sus miembros (¡no la totalidad!) a Dios y 
a lo religioso, son hoy el liderazgo y fermento de las 
fuerzas vivas de la sociedad. Tienen dos características 
en común e interrelacionadas, ya mencionadas: ―traba-
jan por la paz‖, porque ―tienen hambre y sed de justi-
cia‖. Son rebeldes ante toda las injusticias, que destru-
yen la paz. 

¡Bienvenidos y bienvenidas, rebeldes, nuestros aliados 
por la justicia y la paz! Las ideas y motivaciones, estra-
tegias y métodos de quienes trabajan por la paz y la 
justicia, cuando son correctas, alineadas con la ética 
transformadora del Evangelio del reino de Dios, son ac-
ciones aliadas a las nuestras.  

Es que muchos de estos compañeros y compañeras de 
camino, son quienes han dicho ―no, pero sí‖ a la volun-
tad explícita de Dios, pues aunque no la creen ni con-
fiesan por ahora, ―la hacen‖ con su quehacer responsa-
ble. Por ello, con corazón encendido, mente y brazos 
abiertos, debemos peregrinar junto a quienes rechazan 
toda injusticia y procuran sinceramente la paz sin nin-
gún medio violento. 

¿Qué implica hoy, para los discípulos y discípulas de 
JesuCristo, ―trabajar por la paz‖?  Es ser parte de co-
munidades de fe pacíficas y pacifistas activas, que mili-
tan por la paz. Son quienes entienden, como el pastor 
Martin Luther King Hijo lo afirmara, que ―los seres hu-
manos dejarán de llevar armas, cuando aprendan a 
cargar la cruz‖. [3]  

Por eso, interpretan y usan con muchos cuidados y re-
servas, las metáforas militares del pueblo de Dios en el 
Antiguo Testamento como un ejército, la misión como 
campo de batalla y todo ese vocabulario guerrero y 
guerrerista que, desde las Cruzadas, ha permeado mu-
chos púlpitos y ha santificado muchas veces actos de 
violencia, asumiendo que ―el fin justifica los medios‖. 

Luchar y trabajar hoy por una paz verdadera, real y 
permanente, demanda promover una revolución plane-
taria. 

Hablamos de un cambio radical en todas las dimensio-
nes de las relaciones humanas y con el resto total de la 
creación. Por ello, corriendo el riesgo de ser tildado de 
idealista ingenuo y utópico superado, un teórico de bi-
blioteca y otras yerbas, pero intentando vivir un cristia-
nismo  profundamente realista y por ello radical, propo-
nemos las siguientes pautas o normas, principios recto-
res de una revolución por la justicia y la paz permanen-
tes en nuestro mundo.  
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Lo hacemos con dos aclaraciones: 1) Lo que sigue son 
tan sólo pautas, orientaciones muy básicas, casi obvias, 
que exigen el gran desafío de la implementación que 
cada momento y contexto exige. 2) No hacemos nues-
tra propuesta desde la izquierda ni desde la derecha, ni 
menos desde el centro de las tendencias políticas histó-
ricas tradicionales. Estamos convencidos que lo hace-
mos desde la ética transformadora del Evangelio del 
Reino, simplemente desde la política de Dios. 

Desde nuestra primera juventud, y a pesar de los mati-
ces de opinión asumidos por los cambios históricos y 
personales que hemos experimentado, hoy seguimos 
convencidos que la presente crisis humana global que 
nos ahoga, se basa en tres mitos destructivos: 1) Que 
la competencia es progreso o la fórmula para el mismo. 
2) Que el crecimiento productivo nos lleva al bienestar 
general. 3) Que el armamento controlado por las demo-
cracias logra preservar la paz mundial. 

Hay una constelación de otros factores considerados 
influyentes de nuestra crisis, que crece constantemen-
te. Cada día aparece más de uno, que se transforma de 
inmediato en tema de artículos y libros, sesudos deba-
tes y disputas, pero tales factores son tan sólo realida-
des derivadas de los mitos básicos mencionados. Por 
todo esto, hacemos una humilde pero muy firme pro-
puesta, encabezada con tres verbos que cargan todo el 
poder transformador de la misma: COOPERAR, DE-
CRECER Y DESARMAR. 

(1) COOPERAR. Proponemos un mundo basado en la 
cooperación solidaria, en lugar de la competencia sal-
vaje. 

En el siglo pasado, con el auge de la industrialización, 
surgió la falsa ideología de que la competencia es la 
base del llamado progreso. La globalización y tecnolo-
gización cada vez más hegemónicas y actuales de la 
vida y los gurúes a su servicio, han exacerbado este 
mito. La mentira transformada en posverdad por la re-
petición planetaria es: Que la competencia promueve la 
creatividad, que es inherente al espíritu humano, que 
genera deseos de superación, etc., etc.  

Aquí no hablamos de competitividad deportiva sana y 
leal, ni otras competencias válidas que se dan en la ex-
periencia humana. Nos referimos al sistema socio-
económico-político que domina el planeta y que está 
destruyendo nuestra sociedad por una afiebrada com-
petencia salvaje. Ante esta mentira y sus frutos, reafir-
mamos nuestro ¡NO! a tal sistema destructivo. La com-
petencia en su máxima expresión es la guerra. 

La Biblia no es un tratado de ciencias económicas, polí-
ticas o sociales. Pero del comienzo al fin, su mensaje 
constituye un humanismo comunitario y un compromiso 

ético-social, ambos al servicio de la ver-
dad y el amor, la justicia y la igualdad, la 
paz y el bienestar social. Por eso, el 

mensaje bíblico posee un verdadero 
fermento revolucionario al servicio de la paz.  

Este, como clara y reiterada expresión de la voluntad, el 
corazón de Dios, se expresa a través de tres realidades 
principales: 1) en la legislación mosaica, 2) en la protes-
ta profética, y 3) en la vida que es mensaje y el mensa-
je que es vida de Jesús y de la iglesia primitiva. Por eso 
en el antiguo y nuevo testamentos, todo apunta a una 
clara realidad: Dios nos ha creado como seres sociales.  

Como humanos, nuestro yo se realiza solo en relación 
con un tú con quien interactúa. En otras palabras, fui-
mos creados para vivir en comunidad. Quienes nos ro-
dean no son nuestros adversarios o enemigas a quie-
nes enfrentar, sino nuestros prójimos a quienes amar. 
Fuimos creados para cooperar, no para competir. 

La legislación mosaica no es perfecta, es fruto de su 
tiempo, y es el resultado de un largo proceso histórico 
del pasado. De esta, entre otras muchas leyes y orde-
nanzas que hacían a la vida social de Israel, sólo des-
tacamos: El régimen agrario, que incluía las preciosas 
leyes del ―Año Sabático de la Tierra‖ y del ―Jubileo‖.  

También las diversas leyes contra la usura, sobre la 
humanización de la esclavitud, acerca de la organiza-
ción política, la que limitaba el poder del rey (luego que 
surgió la monarquía), toda la administración de justicia, 
y muchas otras normativas más específicas sobre los 
diferente aspectos de la vida en comunidad. Es imposi-
ble, por el tema y propósito de esta obra, considerarlas 
en detalle, pero si las estudiamos, notaremos que todas 
apuntan, definitivamente, hacia un sistema social  de 
cooperación. [4] 

La protesta profética fue un verdadero movimiento con-
tracultural radical para sus tiempos, que procuraba la 
justicia y la cooperación social ordenadas por Dios y 
deterioradas por el pecado. Los profetas se levantan 
contra la extorción de los pobres, denuncian el latifun-
dismo, hablan contra la usura, protestan contra la es-
clavitud, encaran a los gobernantes por sus excesos, 
descubren la corrupción de los jueces en favor de ―los 
de arriba‖, condenan el lujo desmedido de la aristocra-
cia femenina, etc., etc.  

Y el profeta por excelencia de la justicia social, el cam-
pesino Amós -en la convicción de quien esto escribe- 
propone con su protesta un socialismo teocrático basa-
do en la cooperación humana, en lugar de la compe-
tencia e injusticia que vivía Israel y que hoy a nivel 
mundial se reiteran, apoyadas en la ambición y la codi-
cia. [5] 

En la vida y mensaje de Jesús y la iglesia primitiva en-
contramos múltiples testimonios y enseñanzas por la 
justicia. 

Las enseñanzas de Jesús sobre las riquezas son varia-
das. Jesús en su predicación y enseñanzas no se de-
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clara en contra de la riqueza en su función social co-
rrecta, sino de aquella generada por la codicia, que 
produce injusticia y pobreza (Luc. 18:24). Por eso, entre 
las señales del advenimiento del Reino de Dios, Aquel 
que ―se hizo pobre‖ (2 Cor. 8:9) (una vida que es men-
saje), declara que ―a los pobres se les anuncia el Evan-
gelio‖ (Mat. 11:5).  

Critica a quienes apoyan su confianza en las riquezas 
(Mar. 10:24), y cuestiona a quienes las desean idolátri-
camente (Mat. 6:24). No vacila en denunciar su engaño 
(Mar. 4:19), y advierte contra la ―acumulación capitalis-
ta‖ (Mat. 6:19-20). Por todo eso llega a afirmar: ¡Cuán 
difícilmente entrarán en el reino de Dios los que tienen 
riquezas!  

Los discípulos se asombraron por sus palabras; pero 
Jesús, respondiendo de nuevo, les dijo: —Hijitos, ¡cuán 
difícil es entrar en el reino de Dios!  Más fácil le es a un 
camello pasar por el ojo de una aguja que a un rico en-
trar en el reino de Dios‖ (Mar. 10:23-25). 

Los apóstoles continúan la misma tradición. Son como 
un eco de las vibrantes denuncias de Amós y muchos 
otros, como estas palabras de Santiago: “¡Vamos pues 
ahora, oh ricos! Lloren y aúllen por las miserias que 
vienen sobre ustedes. Sus riquezas se han podrido, y 
sus ropas están comidas de polilla. Su oro y plata están 
enmohecidos; su moho servirá de testimonio contra us-
tedes y devorará su carne como fuego. ¡Han amonto-
nado tesoros en los últimos días! He aquí clama el jor-
nal de los obreros que segaron sus campos, el que 
fraudulentamente ha sido retenido por ustedes. Y los 
clamores de los que segaron han llegado a los oídos 
del Señor de los Ejércitos. Han vivido en placeres sobre 
la tierra y han sido disolutos. Han engordado su cora-
zón en el día de matanza. Han condenado y han dado 
muerte al justo. Él no les ofrece resistencia” (5:1-6).  

Las ―estrellas‖ del éxito capitalista; personajes, familias 
y grupos de poder multibillonarios de nuestro tiempo, 
necesitan tomarlas hoy muy en cuenta. 

Como es obvio, aquí no hemos podido más que men-
cionar algunas pocas pero verdaderas joyas de los te-
mas sociales que emanan de la Palabra de Dios. Un 
verdadero humanismo que, como testimonio del clima 
del Reino, se basa en la cooperación humana.  

No nos cabe la menor duda: hoy crece el número de 
pobres y miserables en nuestro planeta, porque crece 
cada vez más la riqueza acumulada de pocas personas 
y familias, corporaciones y poderes. Por eso, desde el 
Evangelio del Reino de Dios decimos ¡NO! al régimen 
de competencia y guerra, y ¡SÍ! a una comunidad mun-
dial de cooperación y paz. 

A pesar del dominio hegemónico de los 
principios y valores del capitalismo libe-
ral en el mundo actual, existe desde ha-

ce casi dos siglos un movimiento 
cooperativo organizado y creciente. Es una fuerza pro-
ductiva, que dirige sus beneficios a ―los de abajo‖, la 
base de la pirámide económica producida por la estrati-
ficación social, propiciando así la inclusión no sólo labo-
ral sino financiera de las gentes más necesitadas, 
creando oportunidades de desarrollo social, económico 
y ambiental.  

Con muchos precedentes a lo largo de la historia, el 
punto de partida del movimiento cooperativo mundial se 
inicia en Inglaterra en 1844. Un grupo de 28 trabajado-
res (27 hombres y 1 mujer) de la industria textil de la 
ciudad de Rochdale quedaron sin empleo tras una 
huelga. Por ello constituyeron una empresa cooperati-
va, que llamaron ―Sociedad Equitativa de los Pioneros 
de Rochdale‖. [6] 

Estos primeros cooperativistas, conocidos como los 
Pioneros de Rochdale, se dotaron de una serie de nor-
mas, que son la base actual de los principios y valores 
del cooperativismo mundial. La Alianza Cooperativa In-
ternacional (ACI), creada en 1895, revisó y amplió tales 
principios, que hoy rigen la existencia productiva de mi-
llones de organizaciones al servicio de múltiples activi-
dades humanas en todo nuestro planeta. [7]  

Los medios de comunicación social, propiedad al servi-
cio del sistema competitivo, desde siempre no publici-
tan el constante desarrollo del cooperativismo mundial. 
Sin duda este no es, como toda realización humana, un 
sistema perfecto de producción y servicio, organización 
y asistencia.  

Pero creemos que intenta con auténtico éxito comunita-
rio y solidario, superar al sistema competitivo con uno 
de cooperación social. En esto y por esto, como ―luz del 
mundo‖ y ―sal de la tierra‖ somos convocadas y llama-
dos a apoyar todo proyecto genuinamente cooperativo. 

(2) DECRECER. Proponemos un mundo basado en un 
decrecimiento productivo  programado y progresivo, en 
lugar de continuar con el crecimiento productivo obsesi-
vo e incesante. Y este principio es un correlativo natural 
del anterior: COOPERAR. 

La paz permanente exige un cambio radical de la obse-
sión capitalista por el crecimiento productivo sin fin, a 
una cultura del decrecimiento, la filosofía del ―slow 
down‖. [8] Vienen oportunas aquí las palabras del 
Maestro: ―No acumulen (no acrecienten, decrecienten) 
para sí tesoros en la tierra, donde la polilla y el óxido 
destruyen, y donde los ladrones se meten a robar.  Más 
bien, acumulen (acrecienten) para sí tesoros en el cielo, 
donde ni la polilla ni el óxido carcomen, ni los ladrones 
se meten a robar.  Porque donde esté tu tesoro, allí es-
tará también tu corazón‖ (Mt 6:19-21). [9] 

¿Realmente nos hemos creído el cuento que es posible 
un crecimiento ilimitado en un mundo limitado? Quienes 
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promovemos un movimiento en auge, que no nuevo, 
llamado decrecimiento respondemos con rotundidad: 
No es posible continuar creciendo a este ritmo porque 
no hay recursos naturales suficientes. ¿Crecer o no 
crecer? ¡He aquí la cuestión!  

Los economistas y políticos neoliberales hablan del 
crecimiento como una necesidad natural y congénita 
del capitalismo. También lo hizo en su momento el co-
munismo soviético, en nombre del ―progreso igualitario‖.  

Ante esto se alzan cada vez más voces críticas que tra-
tan de mostrar que el crecimiento puede ser, en sí 
mismo, un serio, un muy grave problema. Son quienes 
promueven, con visión responsable, el decrecimiento.  
Wikipedia ofrece la definición más reciente y articulada 
del mismo: 

―El decrecimiento es una corriente de pensamiento polí-
tico, económico y social favorable a la disminución re-
gulada y controlada de la producción económica, con el 
objetivo de establecer una nueva relación de equilibrio 
entre el ser humano y la naturaleza, pero también entre 
los propios seres humanos. Rechaza el objetivo de cre-
cimiento económico en sí del liberalismo y el producti-
vismo… La investigación del decrecimiento se inscribe 
pues en el universo amplio de reflexión sobre la bio-
economía y el postdesarrollo, que implicaría un cambio 
radical de sistema‖. [10] 

El movimiento decrecentista está convencido que el 
verdadero problema no es la pobreza de los países del 
Sur, sino la mal entendida ―riqueza‖ y el consumo exce-
sivo de los países del Norte. La solución no está en que 
el Norte ―desarrollado‖ ayude al sur ―en desarrollo‖.  

Esto, además de ser beneficencia barata, está históri-
camente comprobado como ineficaz, pues no cambia el 
problema de raíz. Los países del Norte, con su insacia-
ble sed de crecimiento, han llevado a una situación lími-
te a la misma sostenibilidad del planeta.  

Tampoco el problema está en escoger entre la produc-
ción capitalista guiada por el crecimiento ilimitado, o la 
socialista guiada por la idea de progreso igualitario, 
pues ambas realidades se fundamentan en el creci-
miento y la competencia. [11] 

Esta transformación radical o revolución global requiere 
de un proyecto de decrecimiento, un cambio de valores, 
una verdadera deconstrucción del pensamiento econó-
mico. La misma pone en cuestión nociones importantes 
como crecimiento y acumulación, desarrollo y progreso, 
eficiencia y competencia, producción y consumo, dura-
bilidad y sobriedad, pobreza y subdesarrollo, necesidad 
y ayuda, etc. La idea del decrecimiento nos invita a huir 
del totalitarismo economicista, desarrollista y ―progresis-

ta‖.  

Muestra que el crecimiento económico 
no es una necesidad natural del ser hu-

mano y la sociedad. Lo es sólo para la 
sociedad de la competencia y el consumo, que ha he-
cho una elección por el crecimiento económico, adop-
tándolo como mito fundador y energizante. Está com-
probado históricamente que el crecimiento del Producto 
Interno Bruto, el famoso PIB en un régimen de compe-
tencia, no ha creado el bienestar social mínimo y acep-
table para las mayorías. [12] 

(3) DESARMAR. Proponemos un mundo basado en un 
desarmamiento programado y progresivo real, en lugar 
de continuar con la militarización obsesiva de la vida. Y 
también este principio es correlativo de los dos anterio-
res: COOPERAR y DECRECER. 

Estamos convencidos que: 1) sin un régimen genuino 
de producción y consumo generado por estructuras de 
cooperación, 2) guiado en la actualidad por un propósi-
to de auténtico decrecimiento global, un ―slow down‖ 
integral de la vida, 3) ambos al servicio de un bienestar 
social universal, 4) todo intento por desarmar realmente 
a esta sociedad autodestructiva, no tendrá éxito.  

Suena contundente, hay quienes dirán dogmático, pero 
es lo que como cristiano, intento de discípulo de Jesu-
Cristo, podemos honestamente compartir hoy con hu-
mildad y firme convicción, en el deseo de ser coheren-
tes con nuestro ruego ―sea hecha tu voluntad, como en 
el cielo así también en la tierra‖. 

Desarmar es lo que nuestra sociedad ha intentado has-
ta el cansancio, especialmente a nivel de consenso 
mundial, desde la Organización de las Naciones Uni-
das. Esta fue fruto de la tragedia de las dos guerras 
mundiales de la modernidad. Por ello muchas de las 
naciones representadas en su seno han abogado por 
estrategias para una paz mundial permanente.  

Esto dio lugar en 1998 a la formación de la Oficina de 
Asuntos de Desarme de la ONU y otras múltiples sub-
oficinas o secretarías especializadas. [13] Todo ha sido 
en vano. La competencia y la sed de crecimiento de 
poder y sus manifestaciones, nos tiene sufriendo múlti-
ples guerras regionales, nacionales e internacionales.  

Somos una sociedad enferma por la competencia des-
leal y el ansia de crecimiento, por encima de quienes 
nos rodean. Por eso se vive en armas ante supuestos 
enemigos, con quienes se vive en guerra potencial y 
real. Son todos a quienes Jesús nos mandó amar, y por 
ellos y ellas orar (Mat. 5:43-48). 

Empezamos escribiendo sobre la guerra actual en 
Ucrania, hoy la mayor entre muchas otras, desde que el 
espíritu competitivo de Caín generó la primera (Gén. 
4:1-10). Pero cada día nos golpean las noticias de ma-
tanzas humanas a todo nivel y en todo lugar. Ocurre en 
sociedades ricas y en países pobres.  

Es tragedia doméstica y cotidiana en calles y barrios, 
escuelas y fábricas, plazas y templos. Las explican co-
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mo terrorismo o racismo, odio irracional o desequilibrio 
mental, debido al uso de drogas o la fácil obtención de 
armas. Muchas veces, casi siempre, matan a gentes 
desconocidas. Son víctimas por tener cierto color de 
piel, o ser tan solo ―distintos‖, o simples desconocidos… 
tan sólo gente.  

En ocasiones quienes asesinan  son adolescentes casi 
niños, que disparan y matan, en lugar de estudiar y ju-
gar, crecer con amigos y amigas en convivio de amor. 
Para remediar esta demencia asesina, pretenden ¡ar-
mar a quienes enseñan! Otra locura… Exigen más per-
sonal y vigilancia policial, mayores controles por do-
quier. Y también… la clase política defiende y acusa, 
propone y cuestiona… pensando siempre en los votos. 
Y tragedia continua… 

Concluyendo ya… 

Desarmar, sí desarmar debe ser nuestra bandera de 
lucha y trabajo por la paz. Una lucha hombro a hombro 
con el resto del pueblo de Dios y todas las gentes no-
bles que anhelan la paz. Desarmarnos y desarmar al 
mundo del espíritu de competencia y crecimiento ab-
surdos que nos están matando. Todo lo demás vendrá 
por añadidura y no al revés.  

Lo enfatiza Jesús cuando nos ordena y afirma: ―Más 
bien, busquen primeramente el reino de Dios y su justi-
cia, y todas estas cosas les serán añadidas‖ (Mat. 
6:33). Por eso nuestra oración ―Sea hecha tu voluntad, 
como en el cielo así también en la tierra‖, si es coheren-
te, no puede menos que impulsarnos, de una vez, a lu-
char y trabajar por ella. Es el matrimonio indisoluble en-
tre oración y misión. 

Notas: 

[1] Ver Osvaldo Mottesi, ―Nuestra respuesta ante la 
guerra‖ en Red Cristiana Radical, 
www.redcristianaradical.org,  y en  Lupa Protestante, 
www.lupaprotestante.com/ 

[2] No usamos aquí lenguaje inclusivo, pues no cono-
cemos teólogas o pensadoras cristianas que apoyen tal 
posición. 

[3] Martin Luther King, La fuerza de amar. Barcelona: 
Aymá S. A., Editora, 1965, p. 42. 

[4] Véase R. de Vaux. Instituciones del Antiguo Testa-
mento. Barcelona: Editorial Herder, 1976. 

[5] Véase Israel I. Mattuck, El pensamiento de los profe-
tas. México: Fondo de Cultura Económica, 1984.; André 
Neher, La esencia del profetismo. Salamanca: Edicio-
nes Sígueme, 1975.Claude Tresmontant, La doctrina 
moral de los profetas de Israel. Madrid: Taurus Edicio-
nes, 1962, y del mismo autor, Ensayo sobre el pensa-

miento hebreo. Madrid: Taurus Edicio-
nes, 1962. 

[6] Véase Claudio Ramirez, Nacimiento 
y evolución del cooperativismo universal: Historia e 
ideología del cooperativismo. Kindle Edition, 2022; Emi-
liano Godoy, El cooperativismo. Buenos Aires: Valletta 
Ediciones, 2017; ―Movimiento cooperativo‖, ―Cooperati-
va‖ y ―Principios cooperativos en Wikipedia, la enciclo-
pedia libre, https//es.Wikipedia.org/Wiki . 

[7] Véase Claudio Ramirez, Op. Cit. y Emiliano Godoy, 
Op. Cit. 

[8] La ―Slow Food International Association‖ fue creada 
por Carlo Petrini en 1986. Es la sede mundial de ―Slow 
Food‖, iniciado por Petrini en 1985 contra la apertura 
del primer ―McDonald‘s‖ a pocos metros de la estratégi-
ca ―Scalinata di Trinità dei Monti‖ en el centro de Roma. 
Hoy sólo ―Slow Food‖, la dimensión gastronómica del 
―Slow Down, tiene más de 100.000 miembros en más 
de 150 países. 

[9] Los énfasis y el agregado entre paréntesis son nues-
tros. 

[10] ―Decrecimiento‖ en Wikipedia. La enciclopedia li-
bre. https//es.Wikipedia.org/Wiki. Véase también: Os-
valdo Mottesi, ¡Qué viva y crezca el decrecimiento!‖ en 
Red Cristiana Radical 
https://www.redcristianaradical.org; También en Lupa 
Protestante. https://www.lupaprotestante.com.[11]  
Véase Serge Latouche. La apuesta por el decrecimien-
to, España: Icaria, 2008; Joseph M. Gali. Consumicidio: 
Del carácter al consumo in(sostenible). España: Omnia 
Publisher, 2013. 

[12] Véase ―Producto Interno Bruto‖ en Wikipedia. La 
enciclopedia libre. https//es.Wikipedia.org/Wiki ; Carlos 
Taibo. En defensa del decrecimiento: Sobre capitalis-
mo, crisis y barbarie. Madrid: Catarata, 2009. 

[13] Véase ―Oficina de Asuntos de Desarme de las Na-
ciones Unidas‖ en Wikipedia. La enciclopedia libre. 
https//es.Wikipedia.org/Wiki. 

(lupaprotestante.com) 10/03/2023 

63. Israel, Palestina y sus metáforas: Maciek 
Wisniewski 

1. En su clásico libro acerca de la evolución de la me-
moria del Holocausto en Estados Unidos, desde su 
completa inexistencia hasta el boom y la sobresatura-
ción a partir de los 60, Peter Novick sintetiza de paso 
las dos dominantes interpretaciones del conflicto israelí-
palestino cimentadas por la Guerra de los Seis Días 
(1967) −una, que ve a Israel como una pequeña y per-
seguida comunidad que lucha por la sobrevivencia y, 
otra, que ve a Palestina como la víctima de un nuevo 
imperialismo y opresión colonial− en dos imágenes con-
trapuestas: la de un pequeño David venciendo milagro-
samente a Goliat y la de la repetición de la Conquista 
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de México por el pequeño ejército de Cortés ( The Ho-
locaust in American Life, 1999, p. 154).  

Hay tantos problemas con estas imágenes que es difícil 
decidirse por dónde empezar. Digamos sólo −frente a la 
recurrente falacia de lo pequeño− que en su lucha Is-
rael nunca ha estado solo (véase: Tom Segev, 1967, 
2007) y que Cortés tampoco. Este último en realidad no 
ha conquistado nada, aprovechando sólo la coyuntura 
en la Mesoamérica sumergida en guerra, algo que 
cuestiona la pertinencia del propio término de la Con-
quista (o de plano lo aniquila, como argumenta por 
ejemplo Pedro Salmerón). 

2. Arno J. Mayer, el eminente historiador marxista del 
Holocausto (y no sólo) conocido por emplear conceptos 
metafóricos deducidos de la propia narrativa histórica, 
en un afán parecido a Novick −la crítica de la memoria-
lización del Holocausto− años antes hizo algo diferente: 
regresó a la historia de las Cruzadas para rescribir la 
historia de la Segunda Guerra Mundial.  

Su Why Did the Heavens Not Darken? (1988) es un li-
bro a contrapelo de la historiografía de la época 
(bit.ly/40fHar4) donde reconsiderando críticamente las 
masacres de judíos durante la Primera Cruzada a fines 
del siglo XI Mayer acaba enmarcando la guerra de 
Hitler como una cruzada secularizada contra el judeo-
bolchevismo en la que la conquista −ahora sí− del Le-
bensraum y la exterminación judía se convirtieron en 
una guerra apocalíptica única (páginas 24-35). Esta en-
fatización del rol del anticomunismo y el cuestionamien-
to de la unicidad del Holocausto en torno a un leitmotiv 
de la cruzada (páginas 218-233) le han ganado virulen-
tas críticas en Israel. 

3. Mayer ofreció su interpretación secular del Holocaus-
to en tiempos de su conmemoración cuasi-litúrgica 
(bit.ly/3JMu4wm), explícitamente para combatir sus 
abusos por Israel. Pero es en otro libro: Ploughshares 
into Swords (2008), un relato antisionista de la historia 
de Israel −que según él nació de la contingencia históri-
ca pos-1945, no como una realización del ―destino ju-
dío‘‖−, donde ofreció su crítica más despiadada.  

Allí, reconstruyendo la evolución de Israel (arados por 
espadas) −analizan-do de paso la guerra de 1967 en 
términos de una expansión imperialista, no en los de 
guerra por sobrevivencia (páginas 20-23)−, alertaba 
también de cómo la colonización sin fin de Palestina, la 
ocupación y la expansión de asentamientos acababan 
degradando al propio país fomentando sus tendencias 
más extremistas. Sin un cambio radical, anotaba, nada 
iba a poder salvarlo: ni la Biblia, ni la bomba atómica. 

4. Uno de los preferidos cuentos de advertencia de Uri 
Avnery (1923-2018), el decano del periodismo israelí 

desde su perspectiva liberal-sionista, te-
nía que ver con la analogía entre Israel y 
el reino de los cruzados 

(bit.ly/3JOlwVO). Tras dos siglos de 
existencia −después de la caída de Jerusalén los cru-
zados subsistieron otro tanto en Acre−, incapaz de ha-
cer paz con sus vecinos musulmanes (y judíos), el reino 
colapsó.  

Obsesionado por el tema, como él mismo subrayaba, 
Avnery recordaba que antes de que se volviese un ta-
bú, estaba muy de moda entre los historiadores israe-
líes hacer este tipo de comparaciones −entre los cruza-
dos y los sionistas− para sacar las lecciones de cómo 
no hacer las cosas (bit.ly/3LyOk5I).  

Tanto unos como otros se veían como cabezas de 
puente de la civilización en un mar de barbarie, pero 
sobre todo vivían de la guerra perpetua. Hoy esta 
apuesta permite a Israel seguir expandiéndose sin fron-
teras y comer más y más tierra palestina, pero una vez 
fue lo que acabó con los cruzados (bit.ly/3lmMzxY). 

5. Observando lo que hoy acontece en Palestina y en 
Israel −el incremento de asesinatos y ataques a los pa-
lestinos (bit.ly/3FxQ2Ar) y la creciente degradación ins-
titucional israelí (hbit.ly/3JpUl26), todo provocado por el 
gobierno extremista israelí compuesto por derecha fa-
nática religiosa y movimiento de colonos−, es imposible 
no pensar en: a) las engañosas metáforas con las que 
desde el mainstream se sigue enmarcando al conflicto 
israelí-palestino como la del supuesto ciclo de violencia, 
cuando ésta es radicalmente desproporcionada y favo-
rece a Israel para seguir expandiéndose (bit.ly/40aLecl), 
y b) la futilidad de todas las advertencias sin importar 
de dónde vengan o si estén históricamente informadas 
(nadie quiere escucharlas).  

Hoy día en Jerusalén Este y en Cisjordania, territorios 
que Israel capturó en 1967, en los asentamientos ilega-
les considerados como un obstáculo para la paz −en la 
que, contrario a los profundos deseos de Avnery, Israel, 
igual que los cruzados, no está interesado− viven ya 
más de 700 mil colonos (la misma cantidad que el nú-
mero de palestinos expulsados durante el Nakba en 
1948).  

Las imágenes que había presentado Novick pueden es-
tar llenas de errores. Y una de las interpretaciones anti-
nómicas que citaba envejeció peor que la otra. Pero la 
otra sigue de pie: ¿hasta cuándo seguirá la conquista 
colonial de Palestina? 

(jornada.com.mx) 18/03/2023 


